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 थी  दी०  चल  फार्मा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  डाक  तार  सेवा
 लिपे

 एक  पाक  सेवा  अ्रापोम

 gar  के  बारे  में  विशेष  अधिकारी  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार ने ने  afar  रूप  से  विचार

 कर  लिया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  शझ्रायोग  बन  गया  है  ्र

 (a)  यदि  तो  उस  के  सदस्य  कौन  हैं  और  ऐसे  निकाय  aaa  निकायों  के

 करण  के  लियें  क्या  नियम  हैं  ?

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी

 प्रयोगात्मक  आधार  पर  डाक  तथा  तार
 सेवा  सिलेक्शन  बोर्ड  स्थापित  करने  का

 किया  war  है  ;

 BaP R-VEKL  से  ats  को  प्रारम्भिक  तैयारी  कर  दी  गई  है  ।

 डाक  तथा  तार  सेवा  सिलेक्शन  बोर्ड  में  एक  सचिव  ate  wea  सहायक

 कर्मचारी  होंगे  ।  शुरु-गुरु  में  यह  सिलेक्शन  बोड़  उत्तर  पंजाब  कौर  राजस्थान  के  डाक

 तथा  तार  वकीलों  ae  दिल्ली  डाक  सकील  कौर  टेलीफोन  डिस्ट्रिकट  के  लिये  क्लर्को
 oo  ee

 मल  प्रारंभ

 १३६५
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 की  बाहर  से  भर्ती  करेगा  ।  यह  बोर्ड  समय-समय पर  डाक  तथा  तार  बोलें  द्वारा  जारी  की

 जानें  वाली  प्रशासन  सम्बन्धी  हिदायतों  के  भ्रन्तगंत  काय  करेगा  ।

 श्री  राजा  रमण  :  इस  बोड़ें  के  कितने  सदस्य  होंगे  क्या  इसके  पुनर्गठन

 सदस्यों  के  परिवहन  के  लिये  कोई  शभ्रवधि  निश्चित  की  गई  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  जैसा  कि  अपने  उत्तर  में  मैं  ने  बताया  पहले  पहल  इसका  एक

 एक  सचिव  श्र  अन्य  सहायक  कर्मचारी  ज्यों-ज्यों  इसका  विकास  होगा  कौर

 ततीय  श्रेणी  के  सभी  कर्मचारियों  की  भर्ती  इनके  दरा  होने  लगेगी  ate  इंस्पेक्टरों  शादी

 की  पदोन्नतियों  इन्हीं  के  git  होने  लगेगी  तो  इन  के  लिये एक  सभापति  ate  दो  अन्य  कनिष्ट

 प्रशासन  सेवा  के  दो  सदस्यों  की  कर  दी  जायेंगी  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि

 नियुक्त  किये  जाने  वाले  पदाधिकारियों  की  safe  निश्चित  होगी  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  ने  इस  ale  के  कार्य  करने  के  लिये  कोई  नियम

 बनाये  हैं  अथवा  ae  ats  से  मुक्त  होगा  ?

 part  राज  बहादुर :
 मैं  बता  चुका  हूं  कि  प्रयोग  की  प्रगति  और  उसके  परिणामों  को

 देखते हुए  डाक  तथा  तार  ats  समय-समय  पर  नियम  शौर  हिदायतें  जारीਂ  करता  रहेगा  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :
 क्या  बोर्ड  के  सदस्य  कौर  सभापति  डाक  तथा  तार  बो  से  बाहर

 के  व्यवित  होंगे  ?

 fat  राज  यह  डाक  तार  सिलेक्शन  बातें  होगा  ।  सभापति प्रति  पद  के

 अधर  पर  डाक  तार  बोर्ड  का  सदस्य  नहीं  होगा  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त :  हमें  बताया  गया  था  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 लिये  भी  एक  बोड़े  स्थापित  किया  जायेगा  ।  क्या  वह  भी  इसमें  सम्मिलित  किया  जायेगा

 अथवा  नहीं  ?

 salt  राज  बहादुर
 :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  प्रारम्भ

 में  इसका  क्या
 कार्य  होगा

 शौर  उसका

 बाद  में  कैसे  विकास  होगा  ।

 श्री  तिम्मया  क्या  रेलवे  सेवा  झ्रायोग  की  भांति  इस  बों  का  भी  एक  सदस्य

 अनुसूचित  जातियों  का  प्रतिनिधि  होगा  ?

 पृश्नी  राज  बहादुर  :  कभी  यह  ssa  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 att  सुधार  :  क्या  भारत  के  अन्य  भागों  के  लिये  भी  इसी  प्रकार  के  सेवा  आयोग
 अथवा  सिलेक्शन  बोर्ड  स्थापित  किये  जायेंगे  और  यदि  तो  कब  ?

 pat  राज  बहादुर  :
 इसे  प्रयोगात्मक  रूप  मे  आरम्भ  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  प्रयोग

 सफल  हो  तो  अन्य क्षेत्रों  में  भी  ऐसा  किया  जा  सकता है  ।  सभी  जानते  हैं  कि  थोड़ी  सी
 नौकरियों  के  लियें  बहुत  से  आवेदन  car  जाते  हैं  मत  प्रयोग  से  यह  पता  चलेगा कि  क्या

 स  प्रकार  इसे  काबू  किया  जा
 सकता है

 या  नहीं
 «

 मूल  dat  में
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 श्रुति  दिया  जल  परिवहन  के  लिये  प्राविधिक  सहायता  धोईं

 1५२९  श्री
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :  क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 २४  PERL

 के  तारकित  wear  संख्या  २२०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  समिति  की  सिफारिश  के  अनुसार  केन्द्रीय  प्राविधिक  सहायता  बोर्ड

 की  स्थापना के  बारे  में  aa  तक  व्या  प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  इस  समय  परिवहन

 विभाग  के  विकास  मंत्रणा कार  संगठन  को  शरीक  क्षत्रिय  बनाने  के  हेतु  उसमें  मकैनिकल

 इंजीनियरिंग

 विभाग  शर  नमूना  विभाग  बढ़ाने  की  प्रस्थापना  को  अंतिम  रूप
 दिया  जा

 रहा  पत्तन  तथा  श्रन्तदेंगीय  जल  परिवहन के  लिये  टैक्नीकल  सहायता  बोर्ड  स्थापित  करने

 के  बारे  में  aa  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  इस  बोर्ड  का  मुख्य  कार्य  क्या

 पश् नी राज राज  बहादुर  :  इस  बोर्ड  का  मुख्य  कार्य  छोटे  पत्तनों  के  मूल  डिजाइन  कौर  उनके

 प्राक्कलन  तैयार  हद  पत्तनों  क्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  डिजाइनों  अर  प्राक्कलनों  की

 जांच  गंगा  aaa  जल  परिवहन  बोर्ड  से  सम्बन्धित  सभी  योजनायें  तैयार

 सरकारी  प्रयास  watt  बड़े  पत्तनों  सम्बन्धी  योजनाओं  को  मिलाना  कौर  मंगलौर

 कौर  तूतीकोरिन  कोचीन  में  दूसरे  शिया  शादी  के  विकास  के  बारे  में  प्रारम्भिक

 ौर  छोटे  पत्तनों  के  लिये  स्थापित  किये  जाने  वाले  ड्रेसर-कम-सव  लांच  ya

 प्रबन्ध  |

 भुवनेश्वर  स्टेशन  का  नव-निर्माण

 KY 30  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  अ्रगस्त  १९६१  के

 रोहित  प्रश्न  संख्या  १४१९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की कपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  उड़ीसा  में  भुवनेश्वर  में  वर्तमान  रेलवे  स्टेशन  को  आधुनिक

 ढंग के  रेलवे  स्टेशन में  बदलने  की  योजना का  waned  कर  लिया है

 यदि  atara  कब  area  किया
 श्र

 सुधार  योजना  का  क्या  ब्यौरा

 रेलवे  उपमंत्री  स०  वे ं०  )  )  श्र  रेलवे  श्रार्चिटेवट  द्वारा

 तैयार  किये  गये  नये  स्टेशन
 के  नक्श  को  रेलवे  विभाग ने  स्वीकार  करके  राज्य  सरकार  की

 स्वीकृति  के  लिये  भेज  दिया  राज्य  सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  होते  ही  कार्य  आरम्भ

 हो  जायेगा  |

 निम्नलिखित  सुविधाओं  के  लिये  नई  मंजूरी  दी  गई  है  अथवा  राशि  बढ़ा

 दी  गई  ह

 तीसरे  दर्जे  के  वेटिंग  हाल

 २.  अपर  क्लास  y  वेटिंग  हाल

 ३.  ५  रिटार्यारिंग  खम

 रिफ्रेशमेंट  eq

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्टेशन  मास्टर  का  कार्यालय

 टिकट  कलेक्टर  का  कमरा

 अ्रसिस्टेंट  स्टेशन  मास्टर  कार्यालय

 पुछताछ  श्र  ऊपर  क्लास  बुकिंग  आफिस

 &  पासंग  दफतर

 १०,  सामान  के  faa  लिफ्ट

 ११.  तार  घर

 १९.  बैटरी  सम

 कर्मचारियों  के  लिये  शौ  विलय

 १४,  बुक  स्टाल

 महोदय  :  भविष्य  में  जब  कभी  कोई  लम्बा  वक्तव्य  देना  हो  तो  अलग  से

 एक  विवरण  दे  दिया  जाना  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाना  चाहिए  श्र  विवरण

 नोटिस  श्राप  को  पहले  से  मेज  दिया  जाये  ताकि  सम्बन्धित  सदस्य  उसे  देख  लें ।

 तरो  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  यह  सही  नहीं  कि  उड़ीसा  सरकार  तो  केवल

 इन  की  स्वीकृति  देगी  ?  जब  इन्हें  रेलते  बोर्ड  ने  कार्यान्वित  करना  है  तब  इसे  डिज़ाइन  को

 उड़ीसा  सरकार  से  मजूर  कराने  की  आवश्यकता  है  ?

 गजनी सें०  वें  ०  राम स्वामी  :  राज्य  सरकार  इसे  वास्तुकला  की  दृष्टि  से  एक  विशेष  ढंग
 का

 और  श्रासयास  की  इमारतों  के  श्रनुसूप  बनाना  चाहती  थी  इसी  लिये  इसे  राज्य  सरकार  के

 कें  पास  भेजा  गया

 चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  कया  ऐसा  करने  से  स्टेशन  के  निर्माण  में  विलम्ब  नहीं

 होगा  ?

 18  सें० वें  :  हमने  नक्शा  राज्य  सरकार  को  मेज  दिया है
 ।  कार्य  शीघ्र

 कराना  उनका  काम  यदि  उन्हें  मंजूर  होगा  तो  हम  कार्य  आरम्भ  कर  देंगे ।

 fat  मुरारका  :  स्टेशन  को  नया  रूप  देने  पर  कूल  कितनी  राशि  खर्चें  होगी  ate

 क्या  इससे  कार्यकुशलता  भी  बढ़ेगी  waar  केवल  स्टेशन  की  सुन्दरता ?

 ची  सें०  वें  ०  राम स्वामी  :  लगभग  ७  ५  लाख  रुपये  खर्चे  यह  तो  मालुम  नहीं

 कि  स्टेशन  की  इमारत  से  रेलवे  कीਂ  कार्यकुशलता  कैसे  बढ़ेगी  परन्तु  इस  सें  स्टेशन  की

 सुन्दरता  अवश्य  बढ़  जायेंगी

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  कार्य  १९६२  के  mera  में  शुरू  होंगा  या  अन्त

 श्री  ao  वें०  राम स्वामी  :  यह  इस  पर  निर्भर  करता  है  कि  राज्य  सरकार  नकदी  को

 कितनी  जल्दी  मंजूर  करती है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  राज्य  सरकार  रेलवे  की  नई  इमारत  बनाने  के

 लिये  काफी  उत्सुक  है  अतः
 स्वाभाविक

 है  कि  वह  इस  कार्य  को  शीघ्र  करेगी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पती य  क्षेत्रों  में  कम  शक्ति  वाले  टर्बाइ

 YR  श्री  भक्त  दन  नया  सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  २१ झर  प्त  १९६१  var

 रोहित  प्रश्न  संख्या  2BER  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि कि

 प्रांतीय  क्षेत्रों  में  विद्युत  उत्पादन क  कम  शक्ति  वालें  टर्बाइन  स्थापित  करने  के

 बार ेमें  प्रगति  हुई  है  ;

 उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  के किन-किन  स्थानों  पर  ऐसे  टर्बाइन  लगाने का

 बिचार  और

 में  कया  प्रगति  हई  है
 ?

 उनमें से  प्रत्येक

 तौर  विद्युत्  उपमंत्री  हाथी  से  (a  सभा-पटल पर  रखा

 विवरण

 .  जम्मू  शौर  काश्मीर  सरकार  २०-२०  किलोवाट के  सेट

 प्रतिष्ठापित  कर  दिये  हैं  ।  कौर  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  भार-मीर  में  १७  किलोवाट  का  एक

 सैट  प्रतिष्ठापित  कर  रहे  इसके  gare  बवेला  में  उन्होंने  एक  ste  भी  २०  किलोवाट  का  सेट

 प्रतिष्ठापित  किया
 gat  है  जो  कि  प्राग  हीं  काम  कर

 रहा  हू
 |  लाहौल  बिलिंग  नाले

 पर  ५०  किलोवाट  के  दो  यूनिटों  की  प्रतिष्ठापन  कार्य  प्रगति  कर  रहा है  ।
 निम्नलिखित

 aaa  के  कार्यारिवियन से  सम्बद्ध  प्राथमिक  कार्य  भी  हाथ  में  लिया  eat

 (१)  पंजाब  में  ५०  किलोवाट  के  तीन  यन्त्रों  के  प्रतिष्ठापन  की  योजना ;

 (२)  जम्मू  atc  काश्मीर  में  २५  किलोवाट  के  ५०  किलोवाट  के  १००

 किलोवाट  के  दो  श्र  २५०  किलोवाट  के  एक  यन्त्र  के  प्रतिस्थापन  की  योजना ।

 विविध  राज्यों  atk  केन्द्र शासित  प्रदेशों  में  भ्रमण  योजनाओं  से  सम्बद्ध  विस्तृत  शअनसन्धान

 कायें  प्रगति  कर  रहा  है  ।

 तथा  उत्तर  प्रदेश  की  निम्नलिखित  पांच  योजनाओं  का  अनुसन्धान

 eq  से  किया  जा  चका  हज़ारों  इनके  १९६२  कैटरर्स  तक  पूर्ण  हो  जानें  की  सम्भावना  है  :--

 (8)  भीलरग्गना  १२०  किलो

 चम्पावत  ¥o  किलोवाट (2)

 मंदाकिनी  ८०  किलोवाट ARK

 (¥)  रुद्रप्रयाग  ६०  किलोवाट

 4)  ती-छर्रा  २००  किलोवाट

 श्री  भक्त  ददन
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  aYtarat

 के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार किस  प्रकार  की  सहायता दे  रही  अर्थात्  क्या  इनकी  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकार की  है  या
 राज्य  सरकारें  इनको  कार्यान्वित  करेंगी

 ?

 श्री  हाथी  जिम्मेदारी  तो  राज्य  सरकार  की
 है  ।  यूनियन  टैरिटरीज़  जो  त्रिपुरा

 वहां वहू  केन्द्रीय  सरकार  की

 part  अंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  दलों  में  जानना  चाहता  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पवेलियन  क्षेत्रों  की  जो

 पांच  योजनायें  दी  गई  क्या  राज्य  सरकार  ने  उनके  बारे  में  किसी  सहायता  की  मांग  की  यदि

 की  तो  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 श्री  हाथी  :  जो  कोई  टैक्नीकल  सहायता  राज्य  सरकार  को  चाहिये  वह  केन्द्रीय  सरकार

 जरूर  देंगी  ॥

 श्री  भक्त  टेक्नीकल  सहायता  का  क्या  यह  अर्थ  है  कि  जब  तक  केन्द्रीय

 के  टेक्नीकल  एक्सपर्टस  इस  बारे  में  स्वीकृति  नहीं  देंगे  तब  तक  राज्य  सरकार  इनको

 चालू  mat  कर
 सकती

 या  राज्य  सरकार  इन्हें
 स्वतंत्र

 रूप  से  चालू  सकती  है  ?

 श्री  राज्य  सरकार  स्वतंत्र  रीति  से  चालू  कर  सकती  है  ।  अभी  इनवेस्टिगेशन

 चालू  है  अर  इनवेस्टिगेशन  खत्म  होने  के  बाद  योजना  अगली  बनेगी  ।

 fat  च०  द०  पांडे  :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  हिमालय  के  क्षेत्र  में  अधिक  जल  विद्युत

 तैयार  की  जा  सकती  सरकार  सस्ती  बिजली  तैयार  करके  कोयले  की  कमी  से  बचने  के  लिये

 बड़ी-बड़ी  योजनायें  क्यों  आरम्भ  नहीं  करती  ?

 बिजली  की  बड़ी श्री  हाथी  :  set  छोटी  जल  विद्युत  योजनाओं  के  विषय  में  है  ।

 नारों  की  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  हम  बड़ी  थर्मल  योजनाकारों

 पर  भी  विचार कर  रहे  हैं  ?

 तम्बाकू  के  सम्बन्ध  में  श्रनुसंघान

 स०  चे

 श्री  रा०  च०  मांझी  : 1५३९.

 |  श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तम्बाकू  सम्बन्ध  में  श्रनुसंघान  करने  के  लिये  गुजरात  में  एक

 अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 उक्त  केन्द्र  स्थापित  किया  जा  चुका  कौर

 यदि  तो  इस  केन्द्र  की  स्थापन  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 ye
 मंत्री  पं  ०

 :  जो  यह  केन्द्र  राज्य  सरकार  द्वारा

 स्थापित  किया  जायेगा  ।

 sit  नही ं।

 भूमि  अजन  तथा  अन्य  प्रारम्भिक  कार्य  पुर ेहो  जाने  पर

 चं०
 सामन्त

 :
 क्या  यह  गवेषणा  केन्द्र  वैसा  दी  होगा  जैसा  उत्तर  बंगाल  में

 स्थापित  किया  गया  था  ?

 डा०
 qo

 देशमुख  लगभग
 वैसा  टी  arr

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 थ्री  इस  केन्द्र  में  तम्बाकू  की  कौन-कौन  सी  किस्म  के  सम्बन्ध  में
 गवेषणा  होगी ।

 तम्बाकू की  अलग-ध्रुव  किस्म की  गवेषणा  sats  केन्द्रों में  होती  है  ?

 मुंडा  do  देशमुख :
 वास्तव

 में  गुजरात  में  तीन  केन्द्र  एक  केन्द्र  होगा
 दो  उप-केन्द्र  बीजापुर में  सिगरेट  तम्बाक्  गवेषणा  ।  यह  महलाना  जिले  में  सिगरेट

 के  तम्बाकू का  सुधार  करने  का  काम  करेगा  ।  पेटलाद  में  खाने  के  तम्बाकू
 की

 गवेषणा  की
 जायेगी

 शौर  सलाद में  हुक्के  के  तम्बाक की ५ की  गवेषणा की  जायेगी ।

 gto  ato  तिवारी  :  क्या  किसी  राज्य  में  गवेषणा  केन्द्र  खोलने  की  केन्द्रीय  सरकार

 की  कोई  योजना  है  ।

 पूछा पं  ०  दा०  देशमुख
 :  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये

 pat  क्या  गवेषणा  केन्द्रों  में  तम्बाकू  की  उपज  के  बारे  में  ही  गवेषणा  की

 जायेगीं  या  कि  उसके  परिष्करण  आदि  के  बारे  में  भी  ?

 ह  जाठ  इन्हें  कृषि  विभाग  स्थापित  कर  रहा  है  गर्त  स्वाभाविक

 है
 कि  यह  उपज

 के  बारे में  ही  गवेषणा  करेंगे  eq
 wey  पतलूनों  को  छोड़ा  नहीं  जायेगा  ।

 खाद्यान्नों  का  रक्षा  भंडार

 [att  सुबोध

 RRR  चक्कर  :

 |  श्री  रा०  चल  माझी  :

 | at
 स०  न  सामन्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 निर्णय  के  ५०  लाख  टन  खाद्यान्न  का  रक्षित  भंडार  बनाने  का  काम

 Rego  में  पुरा  हो  गया  था  ;

 यदि  तो  कितनी  कमी  रही  ;

 वह  कमी  धान  के  सम्बन्ध में  रही  भ्रमणा  गेहूं  के  सम्बन्ध  में  ;  शौर

 क्या  इस  रक्षित  भंडार में  से  अनाज  दिया  गया  है  azar दिया  जा  रहा  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  पं  ०  Mo  :  से  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 किया  गया  था  ।

 काल  समाप्ति
 तंक  दस  लाख  टन

 चावल  कौर  चालीस  लाख टन  गेहूं  का  स्टाक  जमा  करने  का

 १२  १९६१ को  केन्द्रीय  रिजर्व में  लगभग ७  लाख  टन  चावल  अर  १६.७

 लाख  टन  गेहूं  उपलब्ध  था  :

 रिजर्व  रखे  गये  स्टाक को  भी  बदलना पड़ता  है  इसलिये  केन्द्रीय  रिज़र्व में  से  पुराना

 माल  दिया
 जा

 रहा  है  कौर  नया  माल प्राप्त  किया जा  रहा  है

 श्री  सुबोध  इस  रिज़र्व  स्टाक  के  लिये  किन-किन  राज्यों  से  स्टाक  एकत्र  किया

 जायेगा  ?

 — a 0...  विधायक

 मूल  ait
 में
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 paral  तथा  aft  मंत्री  स०  का०  :  देश के  सभी  भागों
 में

 स्टाक  रखा  जाना

 है  स्वाभाविक है  कि  निकटतम  राज्य  से  खरीद की  जायेगी

 pagers  हंसना  :
 कया

 कमी  वाले
 राज्यों  से  भी  स्टाक  एकत्र  किया  जायेगा  ?

 पति स०  का०  :  जी  नहीं  we  रिजर्व  स्टाक
 होगा  परन्तु  इसे  एक  वर्ष

 से

 अधिक  समय के  लिये  नहीं  रखा  जा  सकता  इसलिये  इसे  बदलना तो  पड़ेगा  परन्तु  कभी  सुविधा

 स्टाक
 को  जमा  रखा  जायेगा  ।

 aot  विश्वनाथ  क्या  देश  में  वर्तमान  खाद्य  स्थिति  को  देखते  हुये  खाद्य  के  परिवहन

 पर  से  सारे  प्रतिबन्ध  हटा  दिये  जायेंगे  ?

 tat स०  का०  गेहूं पर  से  सब  प्रकार  के  प्रतिबन्ध हटा  दिये  गये
 चावल

 पर  सेਂ  भी  प्रतिबन्ध  हटाये जी  रहे  हैं  परन्तु
 मैं  यहं  निश्चित  कर  लेना  चाहता  हूं  कि

 कोई  कठिनाई

 नहों ।

 sett  तिम्मंय्या
 :  क्या  स्थानीय  उपज  को  खरीद  कर  स्टाक  जमा  किया  जायेगा

 विदेशों  से  रायात  करके  ?

 का०  पाटिल  :  खाद्य  करने  योजना  २  या  ३  वर्ष  तक  चलेगी ॥

 एक  वर्ष  श्र  कुछ  मास  बीत  चुके  हैं  ।  बाद  में  देशीय  खाद्य  ही  रखा  जायेगा  |

 श्री  रामपुरे  :
 क्या

 जवार  का  स्टाक  भी  रखने  का  विचार  है
 ?

 श्री स०  का०  यदि  श्रावश्यंक होगा  तो  जवार  कौर  बाजरे का  स्टाक  भीਂ  रखा

 जायेगा  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी  लक्ष्य  ५०  लाख  टन  था  परन्तु  तक  केवल  २३  लाख

 टनਂ  स्टाक  जमा  किया  गया  है  ।  निर्धारित  लक्ष्य  कब  तक  पुरा  होगा
 ?

 पति स०
 का०  पाटिल

 लक्ष्य  पुरा  करने  के  लिये  चार  वर्ष  का  समयਂ  रखा  गया था  एक

 वर्ष  शर  कुछ  मास  नहीं
 ।

 श्री  गजराज
 देश

 में  खाद्य की  सामान्य  स्थिति
 को

 देखते  हुए  क्या  सरकार  इस

 पर  विचार करेगी  अमरीका  के  साथ  किये गये  करार  के  श्रन्तगंत  खाद्य  का  रायात  न  किया
 ? जाये

 +t  तंगामणि
 :  मद्रास  में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें  खोली  गई  हैं  क्या  उन

 पर  दियां

 जाने  वाला  धान  राज्यों  को  इस  रिज़र्व  स्टाक  में  से  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  स०  कण  Tet:  ५०  लाख
 टन

 स्टाक  रखा  जाता है  उसमें  से  पुराना  wae  देकर
 नया

 अनाज  हम  रखते  जायेंगे  ।.  यह  बात  नहीं कि
 उस  स्टाक को  gar  ही  नहीं  जायेगा  ।

 इसका  उद्देश्य
 तो  यह  है  कि  इससे  खाद्य  पदार्थों  के  मूल्यों  उनकीਂ  उपलब्धता पर  बरच्छा

 प्रभाव  पड़ता है

 भी  स०  ato
 बनी

 :  क्या
 गोदाम  arf  की  पर्याप्त  व्यवस्था  कर  ली  गई  है  क्या

 गोदाम  शादी  बनाये  गये  हैं  ?
 as

 ort  ये
 fuss  WNL
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 tat स०
 का०  पाटिल

 गोदाम  बनाया  जा  रहा  इस  वर्ष  लगभग
 नौ

 मास  में  काफी
 गोदाम  बनाने

 का  कार्यक्रम
 है  ।

 घान  की  खेती

 +

 (ott

 को  सुबोध  हंसना  : TRRRY.
 1)

 |  श्री
 रा०  चे  साझी

 :
 स०  च०  सामन्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  इस  वर्ष  रख  से  मूर्छित  आन्दोलन  के  आयोजन  में  किसानों  के  दल

 द्वारा  धान  की  खेती  का  प्रदर्शन  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  ag  प्रदान  किन  किन  राज्यों  में  किया  गया  और

 इस  प्रदर्शन का  लाभ  कितने  किसानों ने  उठाया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं
 ०

 शा०  :  नहीं  ।

 और  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 pat  कया  इसका  wet  यह  है  कि
 जापानी  किसान  भारत  नहीं  भराये  शौर  उन्होंने

 कोई  प्रदर्शन  नहीं  किया  ?

 डा०  Fo  दास  देशमुख  :  जी  माननीय  सदस्य ने  से  मुक्ति  आन्दोलन के  बारे

 में  पुछा  इस  आन्दोलन के  न्तगंत  कोई  जापानी  किसान  भारत  नहीं  चार  जापानी
 किसान  भारत  में  पिछले  ४-५  वर्षों  से  रह  रहे  हैं  कौर  वे  प्रदान कर  रहे  यह  प्रदान  ae

 के  बारे में  इसलिये  उसका  उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 पति  बमन  :.
 तथाकथित  जापानी  तरीके  की  खेती  में  बीज  की  कतार  से  बोनी  की  जाती

 है  जो  हमारे  किसान  एक  च् प्र्स  से  कर  रहे  हैं  ।  ये  जापानी  किसान  केवल  भारत  का  दौरा  कर

 रहे  हैं  या  उन्होंने  प्रदर्शन  के  ज़रिये  कोई  नई  बातें  भी  कर  दिखाई  हैं  ?

 मुंडा  क प०  द्  देशमुख  :  जापानी  तरीके  की  खेती  में  कतार  से  बीज  बोने  के

 और  भी  कई  बातें  हैं  जो  भारत में  कहीं  भी  सामूहिक रूप  से  नहीं  की  जाती ं।  जापानी  किसान

 हमारे  देश  में  केवल
 पर्यटन  नहीं कर  रहे  उन्होंने  सामान्य  शर्तों  पर  कुछ  जमीन  ले  ली  है  तौर

 वे  सरकार  से  कोई  सहायता  लिये  बिना  अपना  काम  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  यह  सिद्ध  कर  दिया है  कि

 हमारा  उत्पादन  कितना  बढ़  सकता है  उन्होंने जो  उत्पादन  कर  दिखाया है  उससे  सभी

 fat
 हुए  हैं  ।

 fat  बसुमतारी  :.  जापानी  तरीके  की  खेती  की  जो  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं

 में  लागू  की  गई  लोक-प्रियता बढ़  रही  है  या  घट  रही  है  ?

 डा०  पृ०  शा०  देशमुख  :
 वह  afr  लोक-प्रिय हो  रही  है

 ।  हमारे  यहां इस
 तरीके

 से
 ७०

 लाख  एकड़  भूमि  में  खेती  की  जा  रही  किन्तु  यह  खेती  एकदम  जापानी  तरीके
 की  नहीं हम

 जापानियों  की  सहायता से  उसे  सहीं  बना
 कर  इस  खेती  का  रकबा  बढ़ाना  चाहते  हैं

 ।

 मूल  sist  में
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 श्री  सुबोध  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  जापानी  किसान  ने  हमारे  किसानों की
 अपेक्षा  कहीं  अधिक  उत्पादन  कर  दिखाया  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  इस  उत्पादन  वृद्धि  में

 प्रति  एकड़  कितना  व्यय  बैठता  है  ale  क्या  हमारे  किसान  यह  aa  उठा  सकते  हैं  ?

 डा०  पीठ  ato  देशमुख  जितना  गुड़  डालो  उतना  मीठा  होगा  ।  इसी  तरह  प्रति  एकड़

 खच  लगभग  २६५८  से  २८०  रुपये  होता
 है

 किन्तु  मुनाफा  काफी  होता
 है

 जो  हमारे  किसानों
 के

 मुनाफे

 का  लगभग  दुगना  या  तिगुना  है  ।

 श्री  सुधार  :  जापानी  किसानों  ने  जो  प्रदर्शन  किया  है  उसमें  प्रति  एकड़  श्रघिकतम

 उत्पादन  कितना  है  ?

 प०  झा०  देशमुख  :  इन  किसानों ने  सहारनपुर  जिले  में  कुछ  जमीन ली  उन्होंने

 गेहूं  की  एक भ्र ौर  धान की  दो  फसलें  पैदा  की हैं  ।  धान  की  पैदावार  प्रति  एकड़  लगभग  ११०

 मन  रही  जबकि  गेहूं  की  प्रति  एकड़  पैदावार  लगभग  २५  मन  रही  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सच  हैकि  इन  में  से  कूछ  जापानी  किसनों  जो  देश  का  श्रमण

 कर  रहे  इस  बात  पर  ग्रा इच ये  व्यक्त  किया  है  कि  यह  तरीका  जापानी  त  के  के  नाम  से  जाना

 जाता  ग्रोवर  उन्होंने  वास्तव  में  यह  कहा  है  कि  जापान  ने  यह  तरीका  भारत से  सीखा  है  ?

 पृ०  -11 (०  देशमुख  :  हां  ।  जापान
 ने

 भारत
 से

 धान  की  खेती  सीख  ली  है

 किन्तु  उस  ने  इस  में  इतना  सुधार  किया  कि  उनका  उत्पादन  भारत  के  ग्रोवर  उत्पादन  से  पांच

 गूना  अधिक  होता  है  ।  इसलिये  जब  वे  किसान  यहां  कराये तो  वे  नहीं  जानते थे  कि  जापानी

 तरीके  से  हमारा  अभिप्राय  क्या  है  ।  हमारे  कुछ  किसान  वहां  थे  और  उन्होंने  स्वयं  खेती  की

 शरीर  जब  वे  भारत  लौटे  तो  उन्होंने  बताया  कि  वहां  की  खेती में  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिन  से

 उत्पादन  बढ़  सकता  है  इसलिये  उसे  जापानी  तरीका  कहा  गया ।  स्वाभाविक  है  कि  जापान

 से  करनाल  किसानों  को  यह  ज्ञात  नहीं  था  ।

 freq  महोदय :  क्या  माननीय  मंत्री  का  तात्या  यह  है  कि  प्रति  एकड़  ११०

 मन  या  ने  कोई  ८०००  पौन्ड  पैदावार  होती है  ?

 पर  का  लगभग  Goose  पौन्ड
 प्रति  एकड़

 |

 pat  तंगामणि  :  पहले  बताया  गया  था  कि  प्रति  एकड़  पैदावार  लगभग  ३०००  पौन्ड

 2  ।

 महोदय  :  मुझे  भी  कुछ  संदेह  इसलिए  मैंने  माननीय  मंत्री
 से  ae  we  पूछा

 है  ।

 हुगली  नदी  में  तलकबषणਂ ण

 श्री  स०  द ह  सामन्त  :

 pare f  श्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  पत्तन  इंजीनियरिंग  के  एक फ्रांसीसी  प्रो०
 और  रोड  पत्तन  के  डिप्टी  डायरेक्टर  श्री  एम०  पास्थूमा  जिन्होंने  १९४८  में  हुगली  नदी वि  ees  ee

 मूल  das  में
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 और  कलकता  पत्तन  की  वास्तविक  स्थितियों  का  श्रध्ययत  किया  ने  यह  श्र  कहा

 था  कि  यदि  हल्दिया  के  नीचे  की  बालू  की  रोकों  को  हटाकर  वहां  पानी  की  गहराई  में  ५  फुट

 वृद्धि  की  aap  तो  ३२  के  डुबाव  वाले  जहाज  वर्ष भर  हल्दिया  तक  लाए  व

 वहां  खड़े  किये  जा  सकते

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  विशेष  प्रकार  का  तलकषंण

 पंत्र  मंगाया  गया  है  शौर  उसे  काम  में  लाथा  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ;  wk

 हीदिया  के
 नीचे  कौन-कौन  सी  बालू  की  रोकें

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  से

 शुक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 पत्तन  इंजीनियरिंग  के  फ्रांसीसी  विशेषज्ञ  प्रोफेसर  arta  Rhus  में  भा  रत
 में  कराये  थे  ।  उन्होंने राय  दी  कि  इस  क्षेत्र  में  हल्दिया  एक  पत्तन  के  तौर  पर  सब  से  ग्रीवा

 स्थान  है  जहां  २६  फुट  के  डुबाव  वाले  जहाज  भर  तथा  ३२  फुट  के  डुबाव  वाले

 जहाज  वर्ष  के  कुछ  दिनों  हल्दिया  तक  लाये  व  खड़े  किये  जा  सकते  हैं

 श्री  एफ०  जो  इस  समय  राटडंम  पत्तन  के  प्रबन्ध  संचालक  ने  विभिन्न

 विधिक  विधियों  के  बारे  में  परामर्श  देने  के  लिये  १९५८  शौर  बाद  में  १९६०  में  कलकत्ता

 थे  अपनी  पहली  रिपोर्ट  में  उन्होंने  कहा  कि  सहायक  पत्तन

 के  faa  हीदिया  सब  से  बरच्छा  स्थान  सिद्ध  ।  उनकी  राय  में  एक  सहायक  पत्तन  पतन  में

 २८  फूट  डुबाव  वाले  जहाज  वर्ष भर  २८  से  लेकर ३१  फूट  के  डुबाव वाले  जहाज  वर्ष

 के  २५०  दिन  कम  से  कम  दो  घंटे  तक  लाये जा  ;  उन्होंने  सिफारिश  की  थी  कि

 विज्ञान  संबंधी  अध्ययन  किये  जायें  श्र  जल विज्ञान  wie  लक्षण  सम्बन्धी  विशेषज्ञ

 इस  बात  की  जांच  कर  के  रिपोर्ट  देने के  बुलाये  जायें  कि  उपरोक्त  डुबाव  वाले

 जहाज़  लाये  सकने के  क्या  हल्दिया  के  नीचे की  फेंके  २  से  लेकर  ४  फुट  तक

 गहरी  किया  सकती

 में भ्रायुकतों  ने  तोसरी  पंचवर्षीय  योजना  दो  सैक्शन  नजरों  के

 के  निर्माण  जिनमें  से  प्रत्येक  पर  R&o  लाख  रूपया  व्यय  होने  का  ग्रुप
 ry nal  न

 उपबन्ध  किया  है  ।  ये  ड्रेसर  बारों  जहां  उन्हें  तुफान  शादी  का  सामना  करना

 पड़ता  काम  में  लाये  जायेंगे  ।

 (7)  ग्रा युक्त ों का  इरादा  सब  प्रथम  मुहाने  में  तल कर्षण  के  लिये  उपयुक्त  एक  ड्रेजर

 बनाने  है  जिसकी  विशिष्ट  बातें  a  चित्र  अन्तिम  रूप  से  किये  जा

 चुके  यहड्रंजर  हल्दिया  के  नीचे  बालू  की  रोक  हटाने के  लिये  काम  में  लाया  जायेगा
 ।

 स  ड्रेसर  के  निर्माण  के  लिये  टेण्डर  शीघ्र  मंगाये  जायेंगे  ।

 हल्दिया  के  नीचे  जो  रोकें  हैं  उन  के  नाम  हैं--ऊपर  झ्राकलैन्ड  लौटना

 अ्राकलैन्ड  सागर  क्रासिंग  कौर  मिडिलटन  बार  |

 अंग्रजी  में
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 fat  स०  चे  सामन्त :  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  येंदोड्रेजर  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्राप्त  किये  जायेंगे  ।  मैँ  जाननां  चाहता हूं  कि  ये  ड्रेसर  प्राप्त  करने तक  क्या

 कलकत्ता  पत्तन
 के  श्रायुवत  के

 पास  जो  gat  हैं  बे
 काम

 में  लाये
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ये दोड्रेजर  बड़े  होंगे  जो  मुहाने  के  रोकों  को  हटाने  के  लिये  काम  में

 जो  ड्रेसर  हमारे  पास  कलकत्ता  पत्तन  में  हैं  वे  अन्य  रोगों के  लिये  हैं  ।

 चं०  सामन्त  :  डा०  पास्थुमा  ने  सिफारिश  की  है  कि  mat  ड  बार  शौर

 ब्यूमान्ट्स  गट  को  हल्दिया  पत्तन  से  पीछे  हटाया  जाये  ।  वक्तव्य  में  चार  बार  का  उल्लेख

 गया  क्या  ब्यमान्टस  गट  को  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरा  ख्याल  है  कि  सम्बन्धित  बार  के  प्रविधिक  नाम  वित्तीय  में  दिये

 गये हैं  ।

 श्र  सुबोध  डा०  पाजामा  की  एक  सिफारिश  जल विज्ञान  सम्बन्धी  विशेषज्ञों

 को  न्यय  कर  रिपो  देने के  लिये  बुलाने  के  बारे  में  है  क्या  सरकार  ने  इसे  स्वीकार  कर

 लिया
 3
 te  क्या  इस

 काम  के  लिये
 कोई  विशेषज्ञ  बुलाये  गये  हैं

 ?

 faut.  बहादुर  :  जी  हां  .  ।  संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तरगत

 हम  इंस  क्षेत्र  के  एक  विशेषज्ञ  डा०  भक  पावेल  की  सेवाय  प्राप्त  कर  सके  हैं  वे  झपना  काम

 कर  रहे  हैं

 श्री  हेम  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  महाकाय  ड्रेसर  प्राप्त  करने  के  लिये  किसी

 अमरीकी  फर्म  से  बातचीत  की  जा  रही  है  कौर  यदि  तो  क्या यह  बातचीत पूरी  हो  चुकी

 श्री  राज  बहादुर  :
 बलारी  बार  तथा  हुगली  वन्य  बारों  की  विशेष  सदस्यों को  देखते न

 हुए  एक  अमरीकी  फर्मे से  बातचीत  की  गई  है  ।  हमारा  इरादा एक  '  ड्रेसर  प्राप्त  करने
 का  है  att  यह  मामला  अभी  विचाराधीन

 fait  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  चिल्का  झील  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  तथा  wer  नदियों  की  मिटटी

 हटाने  के  लिये  सरकार  कुछ  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  थी  ।  क्या  इस  काम  के  लिये

 और  ड्रेसर  प्राप्त  किये  जायेंगे  या  कलकत्ता  पत्तन  के  ड्रेसर  ही  काम  में  लाये  जायेंगे  ?

 श्री राज  बहादुर  :  कलकत्ता  पत्तन के  ड्रेजरों  को  चिल्का  झील  में  काम  में  लाने  का  कोई

 प्रस्ताव नहीं  है  ?

 शची  स०  चे  सामंत  :  क्या  इन  ड्रेजरों  के  खाने  औसतन  के  कार्य  के  परिणाम  ज्ञात  होने

 हल्दिया  पत्तन की  स्थापना  का  प्रारंभिक  काम  रुका  रहेगा  ?

 भी  राज  बहादुर :  जहां तक  पत्तन  की  स्थापना
 कां  सम्बन्ध  हल्दिया  को  चुन  लिया

 गया  है  ।
 किन्तु

 जब
 तक  विशेषज्ञ पत्तन  के  प्रकार  या  डिज़ाइन  के  बारे  में  अपनी  राय  न  दे

 दें  तब  तक  कोई  प्रगति  संभव  नहीं  ।  इसी  प्रयोजन  से  अध्ययन  किये  जा

 रहे  हैं  ?
 ee ees,

 ee  ee  ee

 faa  HAs  में
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 vas
 चोयल  yy  कल  जाया  जाना

 ore

 करेंगे कि

 taal  मसौदा  अमद  :  कया  पारस
 तया संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 क्या यह  सब  हैकि  सरकार
 ने

 सड़क
 कौर  परिवहन

 विकास
 seat  से

 कोयला

 खानों से  कोयला  की  दलाई  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  सरकार  को  उस  निकाय  से  क्या  उत्तर  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 रव  तनाव  बार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )
 २०

 १९६१
 को  बम्बई  में  भारतीय  सड़क  a  परिवहन  सन् था  को  वार्षिक  बठक  का  उद्घाटन  करते

 हुए  में
 ने  सन्या  का  ध्यान  कोयला  खानों  से  २००  या  ३००  मील  की  परिधि  में  स्थित

 स्थानों

 तक
 सड़क  द्वारा  किफायती  दरों  पर  कोयला  ढोते  की  कोई  योजना  बनाने की  alae  प्रकति

 a
 की  ate  श्रावित  किया  था  ।  से  यह  बताने के  भी  प्रार्थना  की  गई

 है
 क्या  वह  मग लत राय  के  बाद  सड़क  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  की  व्यवस्था  कर  सकती

 ने
 इस  विषय  में  सन् था  झ्र  राय  सरकार  को  अरब  तक  सुचित नहीं  की

 fara  मसौदा  अहमद  :  क्या  कोयले  की  ढुलाई  की  समस्या  को  हल  करने  के
 लिये

 हों  की  स्थिति  wT  है  श्र  क्या  सरकार  की  राय  में  वर्तमान  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये

 ह  एक  कारगर  उपाय  है
 ?

 fa  राज  बहादुर  :  सड़क  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  की  मुख्य  कठिनाई  परिवहन  व्यय ः

 है  ।  यह  व्यय  बहुत  ज्यादा  बैठता  है  ।  इसलिये  जब  तक  यह  परिवहन  चालकों  के  लिये  सुविधा जन

 ak  सस्ता  नहीं  होगा  तब  तक  विशेष  उत्साहवर्धक  परिणाम  की  ब्राड  नहीं  की  जा  सकर्त

 rH

 fat हेम  बदला  :  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 सड़क  परिवहन  का  व्यय  बहुत  ज्यादा  बैठता  है

 कया  सरकार  सड़क  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  में  सहायता  देने  के  उदेश्य  से
 वाहनों

 के  एक  राज्य

 क
 डग

 सरे  राज्य  में  जाने  पर  लगे  प्रतिबन्ध  दूर  करेगी  कौर  सड़क  परिवहन  पर  लगाये  गये  भी

 करेगी ?

 कस  शो  राज  बहादुर  :  वाहनों  को  अधिक  माल  लाद  ने  देकर  ही  सड़क  परिवहन  का  म  कम

 :  जा  सकता  यह  तभी  संभव  है  जब्र  कि  बड़े  ट्रक  या  ट्रक-टेलर  चलाने  दिये
 ज  ।

 इस  के
 लि  श  प्रतीक  मजबूत  पुल  गौर  सड़कें  चाहिये  ।  इस  सब  के  लिये  ng

 sat  श्रावक कया  क

 थ्

 तक  धत  उपलब्ध  न  हो  तत्र  तक  हम  सड़क  प  रिंचीन  व्यय
 को

 |
 हंस  asl :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  । व

 अ क

 Ree  सस  माननीय i  ने उसका प्रत्यक्ष उ तर  दे  दिया
 है

 |
 उन्होंन  कहा  है

 कि  करों  का श्राप तति  कठिनाई  नहीं  वरन  मु मुख्य  कठिनाई  मजबूत  पुल  व॒  सड़के  बनाने की

 हैं  ।

 OB

 tat  जैन  यदि  पुल  आदि  बना  लिये  जायें  तो  कया  सरकार  भारी  करों  को  कम  कर

 देगी  ?

 —

 मत्त  अंग्रेजी  में
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 प्सहोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते हैं  पुलों  शादी  पर  से  होकर

 जाने  वाले  वाहन  भारी  करों  के  कारण  किस  हृद  तक  ज्यादह माल  ले  जाने  में  कठिनाई

 अनुभव  करते  क्या  करों  को  घटाकर  अन्तर्राज्यीय  परिवहन को  सहायता  देने  का  कोई

 प्रस्ताव  श्री  हेम  ने  यह  पूछा  है  ।

 श्री  राज  बहादुर :  इस  संबंध  में  किये  गये  भ्रध्ययन  से  पता  चलता  हैकि  वर्तमान

 कराधान  को  कायम  रखकर  भी  परिवहन  का  व्यय  घटाया जा  सकता  है  बशर्तें कि  वाहनों

 को  अधिक  माल  लादने  दिया  जाये  ।  वास्तव  में  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  छः  टन

 माल  लादने
 पर

 जो  ४३
 नये  पैसे

 प्रति
 टन
 मील

 की
 लागत  वहू  घटाकर  २१  नये

 पैसे  की  जा  सकती  है  बच्चों कि  २१  टन  माल  लादने कीਂ  अ्रनुमति  दी  जाये  |

 श्री  नाथ  पाई  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा है  कि  अधिक  ea  सड़कें  बनाने के  लिये  धन

 नहीं  हम  उनकी  दलील  से  सहमत  किन्तु  सरकार  यह  तो कर  सकती  है  कि  वाहनों  के

 अन्तर्राज्यीय  यातायात  पर  लगे  कड़े  प्रतिबन्ध  कम  कर  दे  कौर  उन  करों  को  भी  कम  कर

 दे  जिनके  कारण  सड़क  परिवहन  उद्योग  को  बहुत  कठिनाई  gt  रही  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदर  :  माननीय  मंत्री  ने  बीच  का  रास्ता  बताया  उनका  कथन है  कि

 वर्तमान  पुलों  कौर  सड़कों  पर  अधिक  माल  ढोया जा  सकता है  किन्तु  जो  लोग  परिवहन  के

 क्षेत्र में  हैं  बे  इस  प्रकार के  वाहन  खरीदकर  उन्हें  काम  में  नहीं  लाते  ।  क्या  माननीय  मंत्री  का

 यही  झ्राशय  है
 ?

 fat  राज  बहादुर :  हां  ।  मेरा  are  लगभग  यही  मेंने  यह  निवेदन किया  है

 कि  यदि  इन  सड़कों  शर  पुलों  पर  वाहन  अधिक  माल  लेकर  चलें  तो  परिवहन  व्यय  कम

 किया जां  सकता  है  ।  जहां तक  अन्तर्राज्यीय  प्रतिबद्ध का  सम्बन्ध  है  उसके  लियें  रेलवे  के  साथ

 समन्वय  करना  हिसाब  |  इस  प्रयोजन के  लिये  अन्तर्राज्यीय  परिवहन  aa है  ।  कोयला  निर्यात

 के  अधीन  एक  परिवहन  समिति  भी  है  जिसका  सभापति  रेलवे  बोर्डे  का  एक  सदस्य  > q

 इन  समस्याओं  का  अध्ययन  कर  सच तो  यह  है  कि  वे  सड़क  परिवहन को  अधिकतम

 प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं  किन्तु  प्रश्न  है  परिवहन का  व्यय  जिसके  लिये  स्वयं  चालक  उत्तरदायी

 भिनाय  महोदय  :  ऐसी  बातों  alate  कई  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  दिया  गया  है  ।

 हम  यह  देखत ेहैं  कि  किसी  राज्य  में  कर  अधिक  है ंतो  किसी  में  कम  ।  कहीं  कहीं  दोहरा

 कराधान हो  |

 श्री राज  बहादुर  :  इसके  सम्बन्ध  में  हमने  कुछ  कदम  उठाये  सभी  राज्य  इस  बात

 पर  सहमत  हो  गये  हैं  कि  जहां  कहीं  पहले  दोहरा  कराधान रहा  हो  वहां  अब  एक  ही  कराधान

 यह  निर्णय  कार्यान्वित  किया  जा  रहा है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  फिर  भी  कराधान  अधिक

 pet  राज  बहादुर :
 मेंने

 इस  बात  से  इनकार  नहीं  किया  ह  ।  किन्तु  परिवहन  उद्योग  इस
 निको  भार  वहन  कर  सका

 धी  नाथ  पाई
 :

 क्या  यह
 सच

 है  संसार  भर  में  भारत  में  वाहनों  पर  लगाये  गये

 कर  सब  से
 ज्यादा

 हैं  ?

 faa  sts ी  में
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 ot  राज  बहादुर
 :

 यह
 भी

 कहा  जाता  में  कह  नहीं  सकता  कि  यह  वास्तव  में

 ऐसा  है  या  नहीं  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  हैकि  यह  बात  मोंटे  तौर  पर  ठीक  ही  है
 ।

 गे म्रव्यद  सहोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इतना  ही  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कराधान  को

 घटाने  से  कोयले  की  ढुलाई  की  संभावना  नहीं  बढ़  जायेगी |

 pat राज  बहादुर  :  यह  तो  स्पष्ट  है  कि  कराधान को  कम  कर  दिया  गया
 तो  परिवहन

 का  व्यय  भी  घट  जायेगा ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्रियों  को  कुछ  सन्तोषजनक  श्राइवासन  देने  चाहियें  |

 मुझे  स्वयं  संतोष  नहीं  यह  बार-बार  उत्पन्न  ga  मेंने एक  बार  सभा में  कहाਂ

 थाकि  में  परिवहन के  बारे में  रेलवे  ak  कोयला  शभ्रधिकारियों  के  कार्य  के  समन्वय  के  लिये

 एक  समिति  नियुक्त  went  माननीय  मंत्री ने  एक  पत्र  लिखकर  मुझे  सूचित  किया है

 मंत्रिमंडल  की  एक  उप-समिति  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  कर

 घटाने  से  राज्य  का  कुछ  घाटा  तो  होता  है  ।  fad  यदि  वह  माल  का  परिवहन  नहीं  कर

 सकता  तो  कर  क्यों  न  घटाया  जाये  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा  इस  बात  का  कोई  सन्तोषजनक

 उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 fat  राज  बहादुर
 :

 सड़क  परिवहन  पर  तीन  तरह के  कर  लगाये  जाते  हैं  एक  केन्द्र

 दूसरा  राज्य  द्वारा  और  तीसरा  नगरपालिका  स्तर  पर  ।  जहां तक  सड़क  परिवहन का

 सम्बन्ध  है  हमने  करों  के  ढांचे  को  सुधारने  की  भरसक  कोशिश  की  है  ।  इसके  लिये  कई

 कदम  उठाये  गये  हैं  जिनमें  दुहरा  कर  की  समाप्ति  शामिल  करों  को  समेकित

 चुंगी  की  समाप्ति  के
 लिये  भी  कार्यवाही  की

 जा  रही  इन  सबका
 उद्देश्य

 सड़क  परिवहन

 पर  करों  के  भार  को  कम  करने  का

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  सड़कों  को  मजबूत  बनाने  का  प्रयत्न  भी  कर  रहे  हैं  ताकि

 का  व्यय  कम वाहन  अधिक
 माल  लादकर  ले

 जा
 सकें

 ।  इन  सब  बातों से  सड़क  परि

 जा  सकता है

 दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना

 शप ्feat  में  मूना  सुल्तान  :

 pee  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 कया  सिचाईਂ  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम के  चेयरमैन ने  २०  १९६१

 को  कहा है  कि
 इस  परियोजना  की  वास्तविक

 लागत  प्राक्कलनों  से  तीन  गुना  बढ़  रही है  ;.

 यदि  तो  क्या  लागत  के  बारे  में  उनका  अनुमान  ठीक  ak

 इसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 1  सिंचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता

 मूल  अग्रेजी  मे
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 वितरण

 दामोदर  घाटी  निगम के  चेयरमैन  ने  २०  १९६१  को  एक  श्रदनौपचारिक  भाषण

 में  कहा  कि  इस  परियोजना  की  वास्तविक  लागत  श्री  नूरुदीन  द्वारा  तैयार  किये  गये  yy

 करोड़  रुपये  की  लागत  से  तीन  गुना  बढ़  जायेगी ।  श्री  नूरुदीन  का  प्राक्कलन  उस  समय

 लब्ध  जानकारी के  श्राधार पर  तैयार  किया  गया  था  कौर  वह  एक  सामान्य  अनुमान  जैसा था  |
 दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  के  प्रथम  चरण  के  वास्तविक  प्राक्कलन  तैयार  करते  का

 सर्वप्रथम  प्रयत्न  PEK?  में  किया  गया  कौर  यह  प्राक्कलन  ww es  करोड़  रुपये  था  ।

 बाद  में  स्वीकृत  योजनाओं  का  विस्तार  किया  गया  ate  समय-पद्य  पर  कुछ

 रिक्त  योजनाएं  भी  मंजूर  की  गयीं  ।  दामोदर  घाटी  निगम  के  कार्यक्रम  के  व्यय  में  हुई

 अधिकांश  वृद्धि  के  लिये  यह  विस्तार  उत्तरदायीਂ  अब  जो  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  है  वह

 Fak.  ४५  करोड़  रुपये  का  निगम के  समग्र  व्यय  में  वृद्धि  के  लिये  उत्तरदायी  अन्य  कारण
 नीचे  दिये  जाते  हैं  ;

 १.  सामग्री  श्र  मजूरी  में

 x
 क

 प्रारंभिक  अवस्था  में  कर्मचारियों  के  पर्याप्त  अनुभवी  न  होंगे  से  मशीनरी  कां

 कम  उत्पादन  |;

 ड  .  भूमि  अजन  का  afatcaa

 ४.  कुछ  areas  सामग्री  देर  से  उपलब्ध  होनें  के  फलस्वरूप  निर्माण-कार्य  में

 विलम्ब  जिससे  कर्मचारियों  oe  अधिक  व्यय  हम्ना  ;

 टि  -  मरम्मत  का  झ्र धिक  व्यय  ate  मिट्टी  तथा  चटटान  हटाने
 वाले  यंत्रों  के  पुर्जो

 का  अ्रपर्याप्त

 bed  व्य पव तन  सड़कों  का  निर्माण  ax  नौ-परिवहन  नहर  में  गन्तव्य  स्थान  पर

 सुविचारों  का  उपबन्ध  कौर

 ४  बाढ़  के  फलस्वरूप  हुई  क्षति  मरम्मत

 भारत  सरकार  उस  स्थिति  से  wana  है  ।

 1  श्रीमती  मे  मूना  सुल्तान
 :  क्या  खर्चीला  प्रशासन  इस  व्यय  की  वृद्धि  के  लिये  उत्तरदायी

 क्या  यह  भी  सच
 है  कि  चूंकि  सरकार  निगम  के  मुख्य  कार्यालय  को  कलकत्ते  से  हटाकर

 परियोजना  क्षेत्र  में
 ले

 जानें  में  भ्र सफल  रही  जिसके  फलस्वरूप  व्यय  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ?

 यदि  ठो  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये

 शी  हाथो  :  परियोजना  के  व्यय  में  वृद्धि  के  लिये  ये  कारण  उत्तरदायी  नहीं
 परियोजना  का  उत्पादन  ३  लाख  किलो  वाट  से  बढ़ाकर  ८  लाख  किलों  वाट  किया  गया

 जो  व्ययन  की  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  केवल  इससे  व्यय  ६७  करोड़  रुपये  बढ़  गया  है  |

 जीमती  मैमूना  सुल्तान  :  परियोजना  से  पश्चिम  बंगाल |  दि  ह  द  are  विहार  के  उद्योंगों  को  दी

 जाने
 वाली  बिजली

 से
 कितनी  राय  होते  का  wanna  है  ?

 थी  हाथी  :  मुझे  सुचना  चाहिये  |

 मूल  ait  में
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 नथी  तंगार्माण  :  मूल  प्राक्कलन  ५५  करोड़  रुपये  का  था  जो  बढ़ते  बढ़ते  १६६  करोड़

 हो  गया  है  ।  कया  यह  प्रावधान  अन्तिम है  या  इसमें  शर  भी  वृद्धि  होने  की  संभावना है  ?

 श्री  हाथी  :  यदि  सामान  के  मूल्य  में  वृद्धि  न  हुई  तो  यही  प्राक्कलन  अन्तिम  होगा
 ।

 वैसे  यदि  इस्पात  शौर  बिजली  के  सामान के  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  तो  प्राक्कलन  में  वृद्धि

 हो  सकती है

 पृश्नी  हेम  बसपा  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  के  प्राक्कलन में  बार-बार  परिवर्तन

 किया  जाता  है  इसका  क्या  कारण  इससे  देश  में  प्रतिकूल  धारणा  बनती है

 पति  हाथी  :  माननीय  सदस्य  का  कथन  सही  है  कि  प्रावधान  बढ़ता  गया  है  किन्तु  देश  में

 धारणा  होने  का  कोई  नहीं है  क्योंकि  बिजली  का  उत्पादन  भी  ३  लाख  किलोवाट

 से  बढ़कर  ८  लाख  किलोवाट  हों  गया  केवल  इसी  कारण  से  व्यय  में  ६७  करोड़  रुपये  की

 afa  हुई  यदि  हम  परियोजना  के  मूल  प्राक्कलन  व  उससे  संभाव्य  लाभ  की  तुलना  इस

 प्राक्कलन  कौर  उससे  wae  लाभ  से  करें  तो  यह  वृद्धि  अधिक  नहीं  प्रतीत  होती  ।

 यदि  हम  योजना का  विस्तार  करते  जायें  तो  प्रावधान  aaa  ही  बढ़  जायेंग े।

 fat  मुरारका  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  मूल  प्रावधान  २५  करोड़  रुपये  था  जो

 बढ़ते  बचते  १६०  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गया है

 पानी  हाथी  :  २५  करोड़  मूल  प्राक्कलन  qy  करोड़  रुपये  का  था

 श्री  मुरारका  :  बहुत  मेरी बात  में  ।  पहले  मूल  प्राक्कलन  ६५  करोड़  रुपये  का  था

 और  कर्ब  यह  १६५  करोड़  रपये  हो  गया  है  at  प्राक्कलन  का  पुनरीक्षण  एवं  वृद्धि  होने  पर  फिर  किस

 स्तर  पर  इनका  विचार  हॉकर  इन्हें  स्वीकार  किया  जाता  है  ।  क्या  पार्लियामेंट  से  भी  इस  वित्तीय

 आवंटन  के  लिये  स्वीकृति  ली  गई  थी  ?

 श्री  हाथी  :  यह  बिलकुल  सही  है  ।  हमें  परियोजना  के  वर्तमान  रूप  ae  उसके  विस्तृत

 रूप  में  भ्रातृ  देखना  है  |  दामोदर  art  निगम  में  हमने  ७५,०००  किलोवाट  के  चार

 जनरेटर  का  एक  सेट  जोड़  देने  का  विचार  किया  था  ।  जब  भी  हम  कोई  नई  परियोजना  प्रस्तुत

 करते  हैं  यह  सदन  के  समक्ष  मंजूरी  के  लिये  जाती  है  ।  फिर  हम  दुर्गापुर  में  ७४,०००  किलोवाट

 सेट  जोड़  रहे  इसके  अतिरिक्त  YAY 000  किलोवाट  के  दो  सेट  wage  में  कौर

 रह ेहैं  ।  इसका  अर्थ  यह  हुआ  कि  यह  प्रारम्भिक  योजना  के  अनुसार  नहीं  यथा  अथ  में

 यह  नई  परियोजनाओं  हैं  जिन्हें  वितीय  मंजूरी  के  लिये  सदन  के  समक्ष  रखा  गया  ऐसा  नहीं

 है  कि  योजनायें  मूल  रूप  में  ही  हों  ake  कीमतें  बढ़  जायें  ।

 पं श्री  सुपकार  :  जैसा  प्रदीप  होता  है  माननीय  मंत्री  जी  ने  इसका  स्पष्ट  खंडन  नहीं  किया  है

 कि  मूल  प्राक्कलन  ६५  करोड़  रपये  हैं  ौर  अरब  लगभग  १६५  करोड़  रुपये  है  ।  प्रारम्भ  में
 विद्युत

 उत्पादन  3  लाख  किलोवाट  था  जबकि  श्री  यह  ८  लाख  भ्रतिरिवत  लाभ  प्राप्त  करने  से

 हीं  व्यय  बढ़  गया  है  ।

 भी  हाथी  :  वर्तमान  कीमतों  को  देखते  हुये  व्यय  बहु  ater  नहीं  बढ़ा

 श्री  यादव  नारायण  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  दामोदर  घाटी  निगम  का  अ्रन्तिम

 चरण  कब  पुरा  होंगा  i

 मूल  झरंग्रेजी  में

 1632  (Ai)
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 हाथी  :  ज्यों  ही
 हम  बिजली  त्र  सिचाई  का  अधिक  लाभ  देना  बन्द  कर  दें  ।

 fat  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  और  पूंजी  लगाने  के  पहले  दामोदर  घाटी  निगम  में  भाग

 लेने  बाली  राज्य  सरकारों  से  बरामदों  किया  जाता  है  ?

 श्री  हाथी  :  उनसे  परामर्श  किया  जाता  है  |

 patter  नमूना  सुल्तान  :  बिहार  सरकार  की  प्रो  से  यह  माँग  थी  कि  इसका  हैडक्वाटर

 कलकत्ता  से  हटाकर  परियोजना  क्षेत्र  में  कर  दिया  जाते  ।  इस  मामले  का  क्या

 जी  हाथी  :  पशिचम  बंगाल  शर  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  श्रन्तराज्यिक  कॉंफ्रेंस  में

 इस  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  |

 potter  ममता  सुल्तान  :  मेरा  विचार  है  कि  इसमें  सब  सहमत  नहीं  थें  |

 pat  हाथी  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  हेडक्वार्टर  को  स्थानान्तरण  करने  के  लिये  सहमत  हो

 गई  हज़ारों  अब अ्रापरेदान  में  लगे  हुये  कर्मचारियों  को  समर्थन  भेजा  जा  रहा  है  ।

 उड़ीसा  में  बाढ़ें

 श्री  सूप कार  :
 क्या  सिचाई

 ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  राज्य  को  बाढ़ों  क्वारा  किये  जाने  वाले  नाद से  बचाने  के

 ब्रह्मणी  कौर  वैतरणी  नदियों  के  नियंत्रण  के  संबंध  में  प्रस्ताव  पेश  किये  हैं  ;  are

 क्या  उन  प्रस्तावों  परीक्षण  किया  जा  चुका  है  ale  उन  पर  कितना  व्यय  होने

 की  संभावना  है  ?

 सिचाई  गौर  विद्युत  उपमंत्री  उड़ीसा  सरकार  ब्राह्मणी  श्र  वैतरणी

 नदियों  को  नियंत्रित  करने  की  दूरगामी  योजना  रेनगाली  में  ब्राह्मणी  पर  बाढ़  से  बचने  के  लिये

 9&3  लाख  रुपये  की  लागत  वाला  प्रस्ताव  कौर  इसी  प्रकार  बाढ़  से  सुरक्षा  के  लिये  भीमकुंड  में

 वैतरणी  पर  ५५३  लाख  रुपये  की  लागत  के  बांध  का  प्रस्ताव  रखा  था  ।  इसी  योजना  में  उन्होंने

 ब्राह्मणी  पर  ३३१  लाख  रुपये  की  लागत  किशोर  वैतरणी  पर  co  लाख  रुपये  की  लागत  के  छोटे

 बांध  के  प्रस्ताव  भी  प्रस्तुत  किये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उन्होंने  छोटे  बांध  ग्राही  के  लिये

 भी प्रस्ताव  रखे  है ंजो  केवल  ८०  लाख  ध्येय  की  लागत  वाले

 भीमकुंड  में  वैतरणी  पर  ६१.७३  करोड़  रुपये  लागत  की  बहु प्रयोजनीय  योजना

 राज्य  सरकार
 से

 प्राप्त  हुई  थी  किन्तु  इसे.इसलिये  लौटा  दिया  गया  कि  सभी  इसमें  ate  जांच

 करने  की  गुंजाइश  है  ।

 ब्राह्मणी  पर  बांघ
 की

 योजना  अभी  तक  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नहीं हुई  है  ।  इसी  प्रकार

 छोटे  बांधों  की  योजना  भी  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुई  उनकी  जांच  का  मदन  उत्पन्न

 नहीं  होता  है  ।

 श्री  सुधार  :
 क्या  इनमें  से  कोई  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने

 की  संभावना  है  ?

 पिन  att में
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 भी हाथो  मेरा
 मत  नहीं

 पी  पाणिग्रहण
 :  इस  पन्द्रह वर्षीय  दूरगामी  कार्यक्रम

 के
 अतिरिक्त  बया  सरकार  ने

 उडीसा में  बाढ़ों  को  सफलतापूर्वक  रोकने  के  लिये  कोई  अल्पकालीन  योजना
 भी  बनाई  है

 ?

 बया  इस  प्रकार  का  कोई  कार्य नम  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  है
 ?

 जी  हां  ।  अल्पकालिक  योजनाएं हैं
 ।

 जो  विभूति  मिश्र  :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  इन  फ्लड्स  कन्ट्रोल  स्कीम्स  से  गल्ले  की

 बार  कितनी  अ्रधिक  बढ़  जायेगी  ?

 पथी
 मेरे

 पास  भ्रांकड़े नहीं  हैं  किन्तु  कोसी  बांध  से  सम्पूर्ण  क्षेत्र को  लाभ  पहुंचा है
 ।

 मैं  खाया त्न  के  उत्पादन  की  वृद्धि  के  आंकड़े  अभी  नहीं  दे  सकता  हूं  परन्तु  वृद्धि  अवद्य  हुई  है  |

 PA  स०  चे  क्या  इन  तीन  प्रस्तावों  की  बाढ़  जांच  समिति  द्वारा  सिफारिश  की

 गई  थी  जिसने  हाल ही  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  ?

 peat  हाथी  :.  बाढ़  नियंत्रण  जांच  समिति  ने  इनकी  जांच  नहीं  की  क्योंकि  योजनाएं  तैयार

 नहीं  थीं  किन्तु  बाढ़  सम्बन्धी  उच्चस्तरीय  समिति  ने  इन  योजनाओं  की  सिफारिश  की  थी  ।

 pat  सुधार  :.  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  ने  सम्पूर्ण राज्य  में  बाढ़
 नियंत्रण  के  लिये  ४२  करोड़  रुपय  लागत  की  योजनायें भेजी  थी  |  कया केन्द्र ने  इनमें  से  कोई  योजना

 स्वीकार  की  tare  यदि  तो  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  उड़ीसा  में  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी

 रकम  खर्च  की  जायेगी  ?

 pat  हाथो  :  टेक्नीकल  परीक्षा  के  बाद  योजनाकारों  की  स्वीकृत  ति  अथवा  अनुमोदन  केन्द्रीय

 बाढ़  निमंत्रण  बोर्ड  करता  है  |  चूकि  यह  योजनाएं  ott  जांच  के  लिये  तेयार  नहीं  हैं  उनके

 अनुमोदन  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  किन्तु  wa  छोटी  छोटी  योजनाकारों  के  लिये  दो  या  तीन

 करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 fat  Xo  गे  देव  :  क्या  सरकार  इस  स्थिति  को  हल  करने के  लिये  ब्राह्मणी  नदी  की

 उपनदियों  पर  बांध  बांधते  की  योजना  बना  रही  है  ?

 हाथी  :  इस  नदी  की  उपधाराएं  पर  बांध  के  लिये  राज्य  सरकार  योजना  बना

 रही है  ।

 कोचीन  जहाज  बनाने  का  दुसरा  कारखाना

 | tes
 fat  कौडियाल  :

 ह  े
 ‘at  दी०  do  फार्मा  :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोचीन  में  जहाज  बनाने  का  दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  ७ त्याग  क्या

 भ्र प्रगति हुई  है  ;

 चाल
 वर्ष  में

 अब
 तक  कितनी

 ili

 खर्च  की  गई  है  ?

 मून  अंग्रेजी  में
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 परिवहन तथा तथा  सं  चार
 मं

 मालय  में  राज्य-मं  राज  बहादुर  दिया

 के  लिये  लगभग  ३८  एकड़  प्राइवेट  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गई  है  कौर  शोष  जमीन के  लिये  श्रषिग्रहण

 कार्यवाही  काफी  बे  रही  शिपयार्ड  की  स्थापना  के  लिये  विदेशी  सम्यक  की  बातचीत  ae  प्रगति

 पर  है  ।

 ४०  लाख  रुपये |

 पृश्नी  कौडियाल  कोचीन  में  इस  दिया  के  लिये  अपेक्षित  १००  एकड़  जमीन  में  से

 Mo  एकड़  जमीन  राज्य  सरकार  दे  रही  है  कौर  av  ६०  एकड़  का  अधिग्रहण  किया  जायेगा  |

 माननीय  मंत्री  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  केवल  ३५८  एकड़  जमीन  का  ही  भ्र धि ग्रहण  किंया  गया

 gate  उसे  प्राप्त  करने  में  लगभग  एक  वर्ष  लग  गया  जमीन  के  अघिग्रहण  में  घीमी  प्रगति  का

 क्या  कारण  है  ?

 part  राज  बहादुर :  मैंने  प्रभी  बताया  है  कि  १००  एकड़  में  से  केरल  सरकार  दिया

 के  लिये  ३६  एकड़  के  लिये  सहमत  हो  गई  रख  जमीन  जो  प्राइवेट  व्यक्तियों  से  खरीदनी  थी  उसमें

 से  ३८  एकड  भूमि  ली  जा  चुकी  शेष  भूमि  के  लिये  कार्यवाही  चल  रही  है  a  श्रद्धा  है  कि

 ad  बीतने  के  पहले  यह  जमीन  मिल  जायेगी  ।  इसमें  से  दो  प्लाटों  पर  वृहद  इमारतें  स्थित  हैं  ।

 अर  इनके  लिये  कूछ  समय  लगेगा  ।

 pal  कोडियान  :  इस  शिपयार्ड  के  निर्माण  के  लिये  सम्बन्धित  विदेशी  सरकारों  से  टेक निकल

 सहायता  प्राप्त  करने  लिये  बातचीत  कब  तक  पूरी  होगी  र  तीसरी  योजना  में  इस  कार्य  की

 कितनी  safe  होगी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  तीन  बातें  विचाराधीन हैं  :  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिये

 परामशंदाताग्रों  की  विदेशी  शिपयार्ड  से  टेक्नीकल  श्र  वित्तीय  सम्पर्क  शर  विदेशी

 ऋण  के  meats  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करना  |  इन
 सब

 कार्यों  में  समय  लगेगा  क्योंकि  हमें  सर्वोत्तम

 व्यवस्था  करना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  केवल  ag  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  तीसरी  योजना

 अवधि  में  पूरी  हो  जायेगी  अथवा  कम  से  कम  प्रारम्भ  हो  जायेंगी  ।

 श्री  कोडियान  :  इस  शिष्यों  के  निर्माण की  दिशा  में  तृतीय  योजना में  क्या  प्रगति

 है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  ज्योंही  हम  इस  समझौते  को  afar  रूप  देने  की  स्थिति में  होंगे
 और  टेक्नीकल  सम्पर्क

 तय  हो  जायेंगी  मुझे  विश्वास  है  कि  फिर  इस  कायें में  afore  नहीं  होंगी  ।

 fat  fo  ईया चरण  कोचीन  में  जमीन  लेने  के  पति  रिक्त  ate  क्या  कदम  उठाये  गये
 + Q  ?

 ह
 fat  राज  बहादुर :  टेक्निकल  सहयोग  के  लिये  हम  कई  फर्मों

 से  बातचीत  कर  र  हे ———

 faa  dist  में
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 aint  में  श्रनधघिकृत  गाइड

 +

 (  शी  प्र०  1०  देव

 ब  थ  wt  ata  fag  भदौरिया : |

 sto  राम  सुलग  सिह

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 का  सरकारी  पर्यटक  गाइड  aa  की  भ्रोर  से  आगरा  में  अ्रनघिकृत गाइडों  के  बारे

 में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  शौर

 यदि  तो  इस  मामले में  क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  राज  बहादुर )

 इस  शिकायत  की  प्यारे  विभाग  नें  जांच  की  थी  ।  इसके  परिणामस्वरूप  स्थानीय

 एजेंटों  शौर  पेंशन  विभाग  द्वारा  अनुमोदित  दोनों  में  ही  सन्तोषजनक  ढंग  से  मामला  हल

 हो  गया

 शी  प्र०  to  देव
 :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 मांगें  स्वीकार

 न
 होने

 की  स्थिति में  गवर्नमेंट

 टूरिस्ट  गाइड  एसोशिएशन ने  तथा  wea  स्थानों में  काम  करने  से  मना कर  दिया  है  ।

 यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में  क्या  करेगी  ?

 pal राज  बहादुर  :  यह  कुछ  समय  पहले  1)  था
 ।  इस  काय  के  लिये  वहां  भेजे  गयें

 अधिकारी  द्वारा  हस्तक्षेप  करन  पर  गाइडों प्रो  स्थानीय  भ्रमण  एजेंटों  के  बीच  यह  मामला

 दान्तिपूरवंक  सुलझ गया  है  ।

 ato  ato  तिवारी  :  क्या  इन  गाइडों के  लिये  विशेष  ट्रेनिंग है  तथा  उन्हें

 श्रमिक  दिया  जाता  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  गाइडों  के  लिये  विशेष  ट्रेनिंग  है  किन्तु  सरकार  की  भ्रांत  से  उन्हें  विशेष

 पारिश्रमिक  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 पेशावर  गे  देव
 :  क्या  सन्तोषजनक  समझौता हुआ  है  ?

 पथी  राज  बहादुर  स्थिति  यह  है  कि  ट्रेवल  एजेंट्स  ने  एक  एसोसिएशन  बनाया  था  कौर

 इस  एसोसिएशन  में  पर्यटन  विभाग  द्वारा  भ्रनुमोदित  गाइड  भी  इस  में  सम्मिलित थे  |  यह  लोग

 पूर्णतया  अहंता  नहीं  यह  लोग  भली  प्रकार  पढ़े  लिखें  भी  नहीं  वह  लोग  ्य म्रंग्रेजी

 भी  नहीं  बोल  सकते  थे  कौर  चाहते थे  कि  सब  मांगों  पर  नये  एसोसिएशन  के  सेक्रेटरी
 के  जरिये

 ही

 बातचीत हो  ।  इससे  एक  प्रकार  का  गत्यावरोध  उत्पन्न  हो  गया  था  क्योंकि  बाहर  से  अन  वाले

 विदेशियों  को  इन  गाइडों  से  कोई  सहायता  नहीं  मिल  सकती  ata  wast  भाषा  नहीं  बोल

 सकते थे  ।
 भ्रमण  एजेंटों  को

 इस
 एसोसिएशन  से  बातचीत  करना  कठिन  था  ।  इस पर  एक

 पदाधिकारी यहां  से  भेजे  गये  |  यह  व्यवस्था  की  गई  कि  केवल  अनुमोदित  शर  प्रशिक्षित  गाइड  ही

 सेवा  नियोजित  किये  जायेंगे  भ्रमण  एजेंट  शर  मान्यता  प्राप्त  गाइडों  का  समझौता हो  गया है

 सेठ  fag:  मं
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या यह  उचित  नहीं  समझा  गया  है  कि

 जो

 १०-१० या  RY—2Y  बरस  से  काम  कर  रहे  उनको  एग्ज़ेम्पट  कर  दिया  जाए  ताकि  वे  अपना

 काम  करते  रह  सके ं?
 a

 a  aaa  में
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 थी  राज  बहादुर  :  ag  उचित हो
 सकता  है  लेकिन उसी  शर्त  पर  जब  कि  वे  गाइड्स  अच्छी

 तरह  अग्रेज़ी  या  कोई  दूसरी  विदेशी  भाषा  बोल  सकें
 और  इस  योग्य  हों  कि  गाइड्स  का  काम

 कर

 सक  |

 लोक-सभा  को  सदस्यता  के  लिये  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कस  घिरी

 +

 (  att  रामकृष्ण  गुप्त

 KY  YR  श्री  च०  को०  भट्टाचायं

 ४. हू  सि०  सहगल

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  कलकत्ता  कार्यालय  के  एक  अफसर

 ने  आगामी  सामान्य  निर्वाचन  में  लोक-सभा  के  निर्वाचन  के  लिये  खड़े
 zy  की
 दाग  जरा  अनुमति  प्राप्त  करने

 की  प्रार्थना की  है  ;

 और क्या  santa  दे  दी  गई  है

 यदि  तो  किन  श्राघारों  पर  अतिथि  दी  गई  है
 ?

 पिकनिक  उपने  उपमंत्री  सही उद्दीन )  कलकत्ता  क्षेत्र  में  इंडियन  एयरलाइंस

 कारपोरेशन  के  एक  यातायात  प्रतिकारी  ने  विधान सभा  का  चुनाव  लड़ने के  लिये  कारपोरेशन

 से  झलकती  मांगी  है  ।

 ate  (7)  यद्यपि  कार्पोरेशन ने  पहले  इस  ad  पर  स्वीकृति  दे  दी  थी  कि

 चित  होने  पर  वह  afar  नौकरी  से  त्यागपत्र  दे  देंगे  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 शासन  एवं  ails  सम्बन्धी  स्थायी  आदेशों  के  उपबन्धों को  दृष्टिगत  करते  पुनर्विचार  करने

 wa  उक्त  अधिकारी को  सुचित  किया  गया  है  कि  राज्य  विधान  मंडल  के  स्थान के  लि
 चुनाव  लड़ने  केਂ  पहले  उन्हें  नौकरी  से  त्यागपत्र देना  चाहिये  |

 pare  कृष्ण  क्या  अधिकारी  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  gat  है  तथा  कया  उन्होंने

 त्यागपत्र दिया  है
 ?  क्या  उन्होंने  बर्खास्त  में  भी  यह  भी  लिखा  है  कि  वहं  कम् यू  लिस्ट  पार्टी  के  टिकट

 पर  चुनाव  लड़ना  चाहते हैं  ?

 कभी  मुही उद् दोन  :  में  नहीं  जानता  कि  वह  किस  पार्टी  के  टिकट  पर  च  नाव  लड़ना  चाहते  थे  ।

 किन्तु  कारपोरेशन ने  उनको  सूचित  कर  दिया  है  कि  यदि  वह॒  चुनाव  लड़ना  चाहते  हैं  तो  पहले

 नौकरी  से  त्यागपत्र दे  दें  ।

 एक्सप्रेस  डि लोच री

 प्र०  गे  देव

 FPUVY.  थी  coy  शुक्ल :
 जनित  सिह  सरहदी :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मं  त्री  ११  १९६१  के  तारांकित  संख्या  ३७२ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 डाक  व  तार  विभाग की  एक्सप्रेस  डिलीवरी  प्रणाली  को  जारी  रखने  या  हटाने  के

 श्वसन  पर  विचार  किये  जाने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है ee ee

 TA गुल  प्रग्रेजी  में
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 क्या  केवल  इसी  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  इस  प्रणाली  को  जारी

 रखा  जाय  या  नहीं  भ्रमणा  क्या  इस  प्रणाली  में  परिवर्तन  एवं  सुधार  करने  का  भी  कोई  प्रस्ताव

 धीन है  ,  श्र

 इस  सम्बन्ध में  प्रस्ताव का  ब्यौरा  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 एक्सप्रेस  डिलीवरी  प्रणाली  समाप्त  करने  का  प्रदान  नहीं  है  किन्तु  उसमें  परिवर्तन  शौर  सुधार के

 अरदन पर  विचार  किया  जा  रहा है  जैसा  ११  Weare,  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या
 ३७९

 में  पहलें  ही  बता  दिया  गया  है  ।

 एक्सप्रेस  डिलीवरी  प्रणाली  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से  एक्सप्रेस  डिलीवरी  ar  काम

 नई  दिल्ली  मद्रास में
 गात्मक  आधार पर  तार घरों  से  डाकघरों में  स्थानान्तरित कर  दिया  गया  है  ।  एक्सप्रेस  डिलीवरी

 वस् तुझ ों को  थैलों  में  ले
 जाने  ae  रखने  के  लिये  भ्रमित शी  घ्नताकारी  व्यवस्था की  गई  है

 इन्हें  प्राप्त  कारों को  अविलम्ब  पहुंचान ेके  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  इनके  परिणाम

 अत्यन्त  उत्साहवर्धक निकले  प्रो  यह  परिवर्धित  प्रक्रिया  दाने
 :

 अन्य  स्थानों  में  भी  लागू  कर

 दी  जायेगी ।

 tail  प्र०  गे  देव  :  क्या  सरकार ने  भविष्य  में  एक्सप्रेस  डिलीवरी  चाऊं  बढ़ाने  का  निर्णय

 कर  लिया भ्र  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 pout  राज  बहादुर  :  मुझे  इस  प्रकार के  किसी  निर्णय
 की  जानकारी  नहीं  मेरा

 विचार  है  कि  इस  प्रकार  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  बजट  भाषण  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  संकेत  दिया  था  कि

 ७: एक्सश्रस  डिलीवरी  के  चाज  बढ़ेंगे  |.  किन्तु  झरने  माननीय  राज्य  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हें  इस

 प्रकार  के  निर्णय  की  जानकारी  नहीं  है  ।  क्या  उन्होंने  माननीय  मंत्री  का  बजट  भाषण  पढ़ा  है  और

 कया
 वह  अब  कुछ  कह  सकते  हैं

 ?

 yor  राज  बहादुर  :  कुछ  जानकारी यहां  है  बोले  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  फिलहाल

 शुक्सप्रेस  डिलीवरी  चाज  में  वृद्धि  न  की  जाये  ।

 pat  त०  ब०  बीटल  किन्तु  झाम  चुनावों  के  बाद  इसे  कार्यान्वित किया  जायेगा

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्री

 भक्त  दर्शन
 |

 राज  बहादुर  :.  मैं  इस  ae  का  खंडन  करना  हूं  ।

 महोदय
 :

 मेंने  माननीय  मंत्री  से  उत्तर  देने  के  लिये  नहीं  कहा  था  ।  जब  कोई

 माननीय  सदस्य
 प्रदान  पूछते हैं  प्रौढ़  मैँ  किसी  अन्य  सदस्य  का  नाम  पुकार  देता  हूं  तो  इस*  स्थिति

 में  wet का  उत्तर  नहीं  दिया  जाना  चाहिय े।

 श्री  भक्त
 ददन

 :  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  यह  नई  यह  नई  सुविधा

 कुछ  ही  दायरों में  की  गई  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उसे  झ्र
 भी

 नगरों  में  चालू  करने  का

 विचार किया  गया  है  ?
 —  os

 aera  अंग्रेजी  में



 र  दरेसी  मौखिक  उत्तर  ४  2ERL

 श्री  राज  बहादुर  :  मेने  यह  भी  निवेदन  किया  है  कि  चूंकि  इस  नई  सुविधा  से  जो  कि

 चमक  रूप से  चालू को  गई  भ्रच्छे  शर  प्रोत्साहन  देनें  वाले  नतीज़े  निकले
 इसलिये  इसको

 कौर भी  बढ़ाया  चालू  किया  जाएगा

 stsat  पत्तन  में  चोरियां

 1५४५  भी  सो०  ao  ठाकुर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कांडला  पत्तन  के  स्टोर  से  भ्र भी  हाल  ही  में  लोहे  पौर  इस्पात
 की

 चोरी

 हुई  शौर

 तो  उसका  eater कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  कौर

 १२  28E2 HT को  लगभग  ११  टन  शर १८  हंडरवेट  वजन  व  ८,८३९  रुपये

 की  लागत  की  इस्पात  की  छड़ों  की  चोरी  के  बाबत  मालूम  हुमा  ।  पुलिस  जांच  कर  रही  है  ।

 भो  मो०  ब०  क्या  चोरी  का  कुछ  लोहा  शर  इस्पात  कांडला  के  एक  स्टोर  में

 पाया गया  था  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  मामले  की  अभी  विशेष  जांच  हो  रही  है  कौर  कभी  इस  विषय  में

 कुछ  भी  कहना  उचित  नहीं  होगा  ।

 भारत  से  बर्मा  को  मनीभ्राडंर  सेवा

 TRUER.  थी  to  सुनि स्वामी  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  से  बर्मा  को  मनीआर्डर  सेवायें  चालू  करने  का  क्या  कारण  है  ;

 क्या  बर्मा  से  भारत  के  लिये  भो  इसी  प्रकार  की  सुविधा  मौजूद  झ्र

 यदि  तो  उसकी  परिसीमा  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  राज  :  भारतीय

 राष्ट्र जनों  को  थोड़ा  राशि  में  भारत  में  रुपये  भे  जने  में  देने  की  दृष्टि से  परस्पर  सहयोग  केਂ

 BTA  पर  बर्मा  के  साथ  मनीआर्डर  सेवा  पुनः  प्रारम्भ  कर  दी  गई  ।

 जी  हां  ॥

 बर्मा  से  भारत  प्रति  व्यक्ति  प्रति  माह  २०  रुपये  तक  की  राशि  मनीश्राडर  से  भेजी  जा

 सकती है  ।

 :  क्या वह  नवीन  सुविधा जो  Ba- PERL  से  प्रारम्भ  की  गई  है  इसका

 आधार
 am

 ही  है  aate  इसमें  निवास  की  महंता  नहीं  है  अथवा  क्या  तीन  हई  रहने  जैसी  कोई

 ए

 शी  राज  बर्मा  सरकार  नें  दो  प्रतिबन्ध  शर  लगाये  हैं  शौर वह  इस  प्रकार  हैं  :

 रुपया  भेजने
 वाला  पिछले  तीन  वर्ष  में  भारत  गया हो  ate  आश्रित  व्यक्तियों  के  अस्तित्व

 के
 बारे

 में  भारत  के  मजिस्ट्रेट  का  प्रमाणीकरण  तीन  महीने  से  अधिक  पुराना  न
 |  ह

 —
 ar

 प्र ग्रेजी  म
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 ae  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  इनमें  उदारता  कर  युक्तियुक्त  बनाय ेके  लिये  बातचीत

 wet
 है  ।

 घी  तंगामणि :  कया  हमारे  हाई  कमीशन द्वारा
 सरकार

 के
 समक्ष  अम् या वदन

 प्रस्तुत

 किया  गया  है  कि  पुरानी  पद्धति  ही  जारी  रखी  जाये  क्योंकि  इन  दो  प्रतिबन्धों  के  फलस्वरूप  कितने

 ही  व्यक्ति  मनी ग्रा डर  प्राप्त  नहीं  कर  पाते  हैं
 ?

 fat  राज  बहादुर :  मंत्रालय ने  इस  तीन  वर्ष  की  अवधि को  बढ़ाने  के
 लिये

 अपने  प्रयत्न  जारी

 रखे  हैं  यहां तक  भारत के  मजिस्ट्रेट का  सर्टीफिकेट  का  प्रदान  है  हमारे  राजदूत  ने  बर्मी  af

 कारियो ंसे  बातचीत की  at  वह  हर  बात  के  लिये  सहमत  हो  गये हैं  कि  WR-VEK  के

 दिये  गये  सब  सर्टीफिकेट  ERR  में  स्वीकार कर  लिये  जायेंगे  |

 दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  लिये  शभ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 1१५४७  थी  बलराज  मधोक  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बात  को  देखते  हुये कि  दिल्ली  प्रशासन के  सें  कड़ों  ata  सरकारी  कर्मचारियों

 के  लिये  सरकार  द्वारा  बनायी  गई  बस्तियों में  रह  रहे  हैं  जहां  केवल  भ्रंदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 के  जरिये  ही  चिकित्सा  सुविधायें  उपलब्ध होती  हैं  ।  क्या  दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों को  भी

 स्वास्थ्य  सेवा  की  सुविधायें  देने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  श्रंबदायी  स्वास्थ्य सेवा  की  सुविधायें  कब  तक  उन्हें  दे  दी  जायेंगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  नहीं ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है

 श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  सैकड़ों  क्मेंचारी  उन

 कॉलोनियों में  रहते  हैं  जहां  चिकित्सा  सहायता  के  लिये  श्रंशवदायी स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  भ्र ति रिक्त

 अन्य  व्यवस्था  उपलब्ध नहीं  है  ?

 थ्री  कर मरकर  :  मेरी  जानकारी  के  भ्रनसार  यह  सही  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा

 योजना  के  अतिरिक्त झर  सुविधायें  नहीं हैं  ।  यदि  इसमें  कोई  कठिनाई  है  तो  इसका

 उत्तरदायित्व  दिल्ली  प्रशासन पर  है  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  उन्हें  क्या  सुविधायें उपलब्ध  हैं  तथा  क्या  दवा  पर  खर्च  afer
 की  git का  उपबन्ध उनके  लिये  है  ।  दिल्ली  प्रशासन  कर्मचारियों  के  लिये  we  क्या  सुविधायें
 उपलब्ध  हैं  ?

 शी  करमरफर  दिल्ली  नगर  निगम  की  शीरानी  डिस्टेंस  रियो  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  हमारी  जानकारी के  अनुसार  वहां  कोई  सुविधा  नहीं  है  1.0

 जी  कर मरकर  माननीय  सदस्य  की  जानकारी गलत  है  ।

 मूल  waist  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 कारखानों  में  वैगनों  का  निर्माण

 ५२८  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित प्रदान  सख्या

 १५४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्तमान  क्षमता के  आधार पर  वर्ष  PEGL-ER  रेलवे  के  कारखानों द्वारा
 कितने

 ४  पहियों  वाले  वैगन  बनाये  जाने  की  है  ;

 क्या  इस  बात  की  आशा  है  कि  गैर-सरकारी  निर्माताओं  द्वारा  किये  गये  उत्पादन

 मैच  PEG oO-|  मे ंजो  कमी  रही थी  वह  वर्ष  १६६१-६२  में  पूरी  हो  जायेगी ;

 वैगन-निर्माण  कार्यक्रम  मे ंसे  खड़गपुर  शर  जमालपुर  के  कारखानों को  निकाल

 देने के  क्या  कारण  मौर
 bat  ~  ति  ~

 वर्ष  १९६१-६२  में  सरकारी  और  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  कितने  बैमन

 जाने  की  ara  है  ?

 उ
 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ब०  :  १९६१-६२  निर्माण  वर्ष )

 —_—  —— में  निम्न
 संख्या  में  बैंगनों  के  उत्पादन  की  ग्रा  है  :--

 fray  चार  व्हील  के  रूप  में  संख्या

 बाक्स  वैगन  १९८०

 चार  हिल
 वैगन  १२१०

 बी०  जी०  ब्रेक वान  Vo

 एम०  जी०  ब्रिटेन  Xe

 एम०  जी०  श्रायल  टैंक  वैगन  ६२०

 ा  ा  क  कु  $$$
 ३७००

 जी  नहीं  ।

 खड़गपुर  और  जमालपुर  वर्कशॉप  बैंगन  उत्पादन  कार्यक्रम  से  बाहर  नहीं  है  |

 matt  वे  एम०  जी०  श्रायल  टेंक  वैगन  के  लिये  टैंक  बैरल  ake  दूसरे  रेलवे  वर्कशापों  में

 बैंगनों  के  निर्माण  के  लिये  आवश्यक  हिस्सों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।  खड़गपुर  में  १०  ato

 जी०  कौर  ७  एम०  जी०  गुड्स  ब्रेकवान  का  निर्माण  भी  किया  जा  रहा  ।

 जिन  वर्कशापों
 में

 निर्माण  श्रम  atk  मशीनें  आदि  उपलब्ध  हैं  वहां  बैगन  निर्माण

 के  श्राडेर  दिये  जाते  हैं  ।

 PERW-ER  निर्माण  *  में  सरकारी  शर  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र

 में  बैगन  निर्माण  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :--

 ४  sit  के  रूप  में
 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  लगभग  टे  0.0
 मेर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  लगभग  २३०९०

 वैगन  निर्माण  वर्ष  १९६१  से  १९६२  तक
 ert  eee  tee  natn:

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 दिल्लो  में  परिवहन  सहकार  समिति

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मं  गया  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  यह सच  हैकि  कुछ  समय  पूर्व  परिवहन  तथा  संचार  |मंत्रालय  द्वारा  शिक्षित

 बेरोजगारों  को  रोजगार  देने  के  विचार  से  दिल्ली  में  एक  परिवहन  सहकारी  समिति  बनाने

 की  एक  योजना  बनाई  गई  थी  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 !

 पर् पारवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी  हों  ।

 इस  योजना  के  भ्रन्तर्गत  दिल्ली  में  एक  माल  परिवहन  सहकारी  स्थिति  स्थापित

 कर  रजिस्टर्ड  हो  चुकी  समिति  के  कुछ  सदस्यों  को  सड़क  परिवहन के  कुछ  पहलुओं  की

 ट्रेनिंग  दी  गई  है  भारी  मोटर  गाड़ियों  को  ड्राइव  करने  की  ट्रेनिंग  सब  सदस्यों  को

 देने  की  व्यवस्था  विचाराधीन  समिति  के  लिये  १०  टूक  चेसिस का  काडर  दिया  गया  था

 इन  में  से  पांच  डिलीवर  हो  चुकी  जज  एक  जैसी  पर  बाडी  बन  चुर्क  है  श्र  इसके  लिये

 दिल्ली-लखनऊ  मार्ग  का  परमिट  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  ।  यहं  गाड़ी  भ्रमजाल  में

 चल  रही  है  ।  १९६१  के  प्रथम  सप्ताह  में  श्र  चैसीज  पर  बाड़ी  बनकर

 तैयार हो  are  शेष  दो  पर  यह  काम  PERL  के  द्वितीय  सप्ताह  तक  पूरा

 हों  ज  यिंग  भ

 भ्रतर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  सन् था

 1५३७  साधन  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संस्था  की  सिडनी  में

 हुई  पिछली  बैठक  में  एटलांटिक  के  पार  के  भाड़ों  में  कमी  करने  का  wet  उठाया  था  ;

 कया  जेट  विमानों  के  लिये  अधिभार  समाप्त  करने  का  प्रदन  भी  उठाया  गया  था  ;
 और

 यदि  तो
 उसका  क्या  परिणाम  gat  ?

 joi  fas  Bgat  उपमंत्री  :  at  जी  नहीं  ।  सिडनी  में

 १९६१  में  इंटरनेशनल  एयर  ट्रांसपोर्ट  एसोसियेशन  की  मीटिंग  केवल  alee  जनरल

 मीटिंग  थीं  जिसमें  नीति  सम्बन्धी  मामलों  पर  चर्चा  से  सकती  थी  ।  विमान  के  किरायों  का

 निर्धारण  इंटरनेशनल  एयर  ट्रांस पो टें  एसोसियेशन  ट्रैफिक  में  ही  किया  जात  है  ।

 सिडनी
 की

 वार्षिक  जनरल  मीटिंग  में  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  प्रतिनिधि  ने  सामान्यतया

 विश्वव्यापी  किरायों  में  कौर  विशेष  रूप  से  उत्तर  अटलांटिक  किरायों  में  कमी  के  fay
 की  at  wot  भाषण  में  चर्चा  की  थी  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता
 1

 मल  was  म
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 कोलंबों  में  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  बाइकाउन्ट  का
 दु  ट निरस्त  होना

 ait  तंगामणि

 1५४८८  श्री  हेम  :

 मसौदा  wea  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १५  PERQ  को  लंका  में  रत् मला मा  )

 हवाई-प्रियें  पर  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  का  चार  इंजन  वाला  वाइकाउन्ट  नीचे  उतरते

 समय  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  २६  यात्रियों  में  से  या  ५  विमान  चालकों  में  से  किसी  को  चोट  लगी

 क्या यह  सच  है  कि  मौसम  खराब  था  ait  विमान
 चालक  ने  नीचे

 उतर  कर

 दोबारा  उड़ान  की  ait  ag  फिर  नीचे  उतरा  ;  गौर

 (=)  क्या  दुर्घटना  जांच  पड़ताल  भ्रधघिकारियों  at  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी

 जायेंगी  १

 गश्रसेनिक  उड़ इयन  उपमंत्री  :  से  यह  संच  है  कि  इंडियन

 एयरलाइंस  कारपोरेशन  विस्काउण्ट  विमान  ato  zo ०  डी०  भाई  एच०  मद्रास  होकर  बम्बई

 से  कोलम्बो  पर  ग्रनुसुचित  यात्री  सेवा  १४५  PER2  को  श्रीलंका  में

 रत माल ना  विमान  ae  पर  दूलीना  ग्रस्त  हुआ  ।  किसी  भी  यात्री  अथवा  चालक

 को  चोट  नहीं  पहुंचो  ।  इस  दुर्घटना  को  जांच  श्री  लंका  अधिकारियों  की  कौर  से  का  जा  रही

 है  शर  अ्रवेनिक  उदयन  विभाग के  एक  अधिकारी  भी  इस  जांच  कायें  से  संबद्ध  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  शीतकालीन  उड़ान  समय  सुची  में  परिवर्तन

 1५४६.  श्रीधर  चे  बिसरा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  की  शीतकालीन  उड़ान  समूची  में

 १८  १९६१  से  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं  जिसमें कुछ  सेवायें  बन्द  कर  दी  गयी  हैं

 श्र  कुछ  wy  सेवाओं  की  बारंबारता  कम  कर  दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  समय सूची  में  परिवहन  करने  के  क्या  कारण  थे  ;

 क्यो  पहली  समय सूची  के  atte  ही  पुनः  लागू  किये  जाने  की  कोई  संभावना

 है
 ;  ग्र

 यदि  तो  कब  तक  ?

 गिरते  निक  उपने  उपमंत्री  मुहाजरीन  )
 :  श्रीमान्  |

 कुछ  समय  के  लिए  विमानों  को  कमी  पड़  जाना  जो  एक  वाइकाउन्तट  विमान  की

 १५  १९६१  को  कोलम्बो में  हुई  दुर्घटना  के  कारण  कौर  बढ़ गई  थी

 (7)  शौर  WH VR- FEZ  से  कुछ  अतिरिक्त  सेवायें  चालू  की  गई  परन्तु
 vara  को  मांग  के  अनुसार  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्न  किए  जा

 att  ee

 मल  dist  में
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 नई  दिल्ली-पेरिस  रेल-सम्यक

 *YYo  थी  श्रनियद्ध सिह सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह सच  हैकि  नई  दिल्ली  से  पेरिस  तक  एक  रेल  लाइन  बनाने  के  लिखे

 योजना  बनाई  जा  रही  ;

 तो  कौन  कौन  से  देवा  इस  योजना में  शामिल  हुए  हैं  ;
 भर

 इस  योजना  का  विस्तृत  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें०  राम स्वामी )  इस  मंत्रालय को  इस  तरह  के
 किसी

 प्रस्ताव  की  जानकारी नहीं  है  ।

 और  सवाल  नहीं  उठता

 AFA  ATT  सड़क

 KY ५४५१.  भरी  यादव  नारायण जाघव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार मंत्री यह  बताने  की
 rm

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  स्थानों  पर  बम्बई-भ्रामरी  सड़क  का  ant  परिवहन  करने  का  सरकार

 का  विचार  है  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  यहां संच  है  कि  सड़क  मलेगांव  जो  एक  घना  बसा

 हुआ  दहर  में  मोड़ी  जाने  वाली  है  |

 तो यंह  कौन  से  मॉल  पर  मोड़ी  जायेगी  ae
 फिर  पुरानी  सड़क  से

 wet
 पर  मिलाई  जायेगी  ;  कौर

 सड़क  मोड़ने  का  यंह  काम  कब  शुरू  होगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 ।

 झर  (4)  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भादरा  ज़िदान  पर  लट

 T*URR.  थी  बि  दासगुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  FER  को  ३१६  डाउन  रेलगाड़ी  के
 कुछ यात्री  दक्षिणपूर्व  रेलवे  के  दादरा  जंकशन पर  रेलवे  भोजन  विभाग  में  जबरदस्ती  घुस  गय

 कौर उन्होंने  सरकारी  रेलवे  पुलिस  तथा  डिविजनल  कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट  की  उपस्थिति  में

 खाने  पीने  के  सामान  को  लटा ;

 क्या  यह  भी
 सच  है

 कि
 कुछ  मंत्रिगण  जिनमें  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  पुलिस

 मंत्री  भी  उसी  गाड़ी  से  यात्रा  कर  रहे  थे  श्र  यह  उनके  सामने  की  गयी  ;

 क्यां  दक्षिण-पूर्व  से  संभी  सम्बन्धित  को  एक  तार  भेजा  गया  था

 शर  रेलवे  मंत्री  को  इस  mae  की

 कोई
 शिकायत मिली  है

 मिल  मर ग्रेजी में
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  से  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है भ्र ौर  प्राप्त हो  जाने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 द्रॉसमीटरों  क्रि  स्थापना

 FURR.  श्री  ato  यह  शर्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ११  PERR

 के  तारांकित  प्रदन संख्या  ३७१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ५७  ट्रांसमीटरों  की  स्थापना  के  लिये  gt  प्रबन्ध  करने  में  अब  तक  क्या

 otter  हुई  ह्  a  और

 उसका  ब्यौरा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  सनौर

 प्रदान  का  सुचना  एवं  प्रसारण  मंत्री  द्वारा  किसी  बाद  की  तारीख  को  दिया  जाएगा  ॥

 हिन्दुस्तान  शिया

 1५४५४  थी  इखजीत  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २३१  प्राप्त  १९६१

 के  तारांकित
 बदन  संख्या  RE  के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की

 करेंगे  कि
 :

 हिन्दुस्तान  शिष्यों  में  जहाज़ों  के  निर्माण  के  लिये  सरकार  नें  कितने

 शर्त  afar  सहायता  दी  है  :

 जब  तक  कुल  कितनी  झ्ाथिक  सहायता  दी  गई  है  ;

 भारत  में  बनाये  गये  जहाज़ों  की  लागत  में  विदेशी  मुद्रा  का  wa  औसतन

 कितना  रहता  है  ;  कौर

 रूरकेला  में  fifa  इस्पात  प्लेटों  के  ऊंचे  मूल्यों  ake  पर्याप्त  संभरण  का

 हिन्दुस्तान  शिया  के  जहाज़ों
 की

 कीमतों  पर  कितना  प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जहाज़ों  के

 निर्माण  कीं  लागत  का  २६  प्रतिशत

 RRR LN Kl TH तक  ६,३५,११,४०००  सपा

 निर्माण  की  लागत  का  ४३  प्रतिशत ।

 रूरकेला  की  इस्पात  प्लेटों  की  लागत  श्रावस्ती  प्लेटों  से  टाइप

 के  प्रति  जहाज़  पर  ८  लाख  रुपए  अधिक  पड़ती  है  ।

 वाणिज्यिक  विपणन  दायित्व

 गि, ५
 S  थी  रामकृष्ण गुप्त

 | दै  सरदार  इकबाल  fag  :

 बया
 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित  मरन  संख्या  १४१ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  झ्रास्ट्रेलिया  तथा  कनाड़ा  सरकार  के

 साथ  वाणिज्यिक  विपणन  दायित्वों  को  कम  करने  सम्बन्धी  बातचीत  का  क्या  नतीजा  निकला

 ह ै?

 _  अंग्रेजी  मे
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 निर्दय  तथा  कृषि  उपमंत्री  शठ  स०  :  हमारे  वाणिज्यिक  विपणन
 दायित्वों

 में  कमी  कराने  के  प्रयत्न  कभी  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।

 झा यव  दिक  तथा  यानी  दोष  धियां

 WYYS,  थो  इयान  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २९  9862 F aratHa के  तारांकित  प्रशन  सख्या

 १०२२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आयुर्वेदिक  ate  यूनानी  औषधियों  के  निर्माण  को  वैधानिक  नियंत्रण
 के

 श्रन्तगत

 लाने  के  जिस  सुझाव पर  विचार किया  जा  रहा  उसके  बारे  में  क्या  facia  किया  गया  शर

 इस  बारे  इतनी  देरी  होने  का  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  wal  तक  कोई  शभ्रत्तिम  निर्णय  करना  सम्भव

 नहीं  हु

 इस  सुझाव का  विस्तृत  परीक्षण  करने पर  कतिपय  व्यावहारिक  श्रड्चमें  प्रकाश  में

 arg  हैं  ate  पहले  उनका  हल  ढूंढ़ने  का  प्रयास  किया  जा  रहा

 में  जहाज  बताने  का  कारखाना

 seyyo.  शमी  विधा चरण  शवल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  कोचीन  में  स्थापित  होने  वाले  जहाज  बनाने  के  कारखाने  के  लिये

 सहयोग  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  पुरी कर  ली  है

 यदि  नहीं तो  इस  व्यवस्था  को  पूरी  करने  में  क्या  कठिनाई  wie

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  व्यवस्था  की  मदें  क्या

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  राज
 :  )

 श्रीमान  ।

 चॉक  वार्ता  अभी  जारी है  इसलिए  अभी  इस  संबंध  में  कोई  सूचना  देना  संभव

 नहीं

 उत्पन्न  नहीं  हाता  |

 सांगली  के  निकट  विमान  दुर्घटना

 गे  देव
 1*५५

 at  aaa  सिह  नदी  रिया

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ४  १९६१  को  सांगली के  निकट  विमान  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गये

 ?  अनार

 he  ©  ol
 यदि  तो  क्या  दस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच की  गई

 मूल  अंग्रेजी में
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 मिले निक  agar  उपमंत्री
 :  श्रीमान  ।

 दुर्घटनाओं  की  जांच  की  जा  रही

 हुगली  नदी  के  तल  में  रेत  जमा  हो  जाना

 prune.  श्री  बदन  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  इस वर्ष  तल  में  रेत  जमा  हो  जाने  से  हुगली  नदी  की  दशा  कौर  भी  ज्यादा

 खराब हो  गई  है  ;

 यदि  तो  जहाज  रानी पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  है

 रेत  को  प्रभावोत्पादक  रीति से  हटाने  के  लिये  फरक्का  बांध  के  निर्माण  से  कितनी

 मात्रा  में  शीर्ष-जल  की  शझ्रावश्यकता  शर

 फेंका  बांध  से  कब  तक  इतना  शीर्ष-जल  प्राप्त हों  जायेगा ?

 संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  :  से

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 हुगली  नदी  के  मुहाने  में  बालारी  बार  में  इस  वर्ष  के  दौरान  रेत  बहुत

 जमा हो  जाने  से  जहाजों  के  ड्राफ़्टों  में  कटौती  करना  श्रावंश्यक  हो  गया है  ।  हुगली  नदी को

 नौगम्य  धारा  की  अन्य  रेत  की  दीवारों  में  कोई  विशेष  खराबी  नहीं  कराई  नूरपुर  में  उल्टा

 प्वाइंट  योजना  के  क्रियान्वयन  के  परिणामस्वरूप  होने  वाली  अस्थायी  कठिनाइयों  को

 कर ।  कलकत्ता  के  पत्तन  आयुक्त  इन  रेत  की  दीवारों  पर  गहन  तलकषंण  द्वारा  पर्याप्त

 गहराई  कायम  रखने  में  सफल  रहे  हैं  ।

 पत्तन में  आन  श्र  वहा ंसे  जाने  वाले  जहाजों  को  श्राँवण्टित  ड्राफ़्टों  को  वर्ष

 के  दौरान  बालारी  बार  में  रेत  भर  जाने  कौर  डायमण्ड  हार्बर  पर  वास्तविक  उच्च  जलस्तर

 के  कुछ  पर  पूर्वापेक्षित  स्तर  से  एक  फीट  से  अधिक  गिर  जाने  के  कारण  कमी  करनी

 पड़ी  थी ।  बालारी  बार  में  १९६१  में  पानी  की  गहराई  ४-६ਂ  रह  गई  at

 इस  पर  ऑ्रायुक्तों  ने  नौतारण  का  वैकल्पिक  मार्ग--रंगाफल्ला  नहर--खोल  दिया  |  इस

 नगर  को  ११  PEER  से  दिन  ate  रात  दोनों  समयों  के  नौतारण  के  काम  में

 लाया  जा  रहा  बालारी  बार  को  हलके  ड्राफ्ट  के  जहाजों
 के

 लिए  खुला  रखा  गया  था

 परन्तु  उसे  १५  १९६१  को  नौंतारण  के  लिए  बन्द  कर  देना  पड़ा

 पत्तन में  प्रवेश  करने  वाले  ake  पत्तन  छोड़ने  वाले  समस्त  जहाज  रंग फल ला  नहर  का  प्रयोग

 कर  रहे  चूंकि  यह  नहर  विश्वसनीय  नहीं  है  इसलिए  पत्तन  आयुक्तों  ने
 बार  पर

 अधिक  अ्रतुकूल  मार्ग  पर  एक  नई  नहर  बनाने  की  योजना  बनाई  इस  कार्य  में  बड़े

 पैमाने  पर  ठेके  पर  तल कर्षण  कार्य  होगा  ।  जिसमें  कलकत्ता के  पत्तन  आयुक्त  भी  अरपना  योग

 प्रदान  करेंगे
 ।  कलकत्ता

 के
 पत्तन  आयुक्तों  के  caval  ने  इस  नई  नहर  का  कार्प  प्रारंभ  कर

 दिया  हैरानी  mars कि  ठेकेदार  के  तलाक  भी  शीघ्र  ही  कार्य  प्रारंभ  कर  सकेंगे  ।

 Yo,000  क्यूसेक  तक  फीडर  नहर से  कौर  नियंत्रित  संभरण  प्रत्यक्ष  शीर्ष  स े।

 लगभग  ८  वर्षों  के  समय  में जब  तक  कि  ETAT  बांध  का  निर्माण-कार्य  समाप्त

 होने  की  आशा ह  ।

 मल  wait  में
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 दिल्लो  wl  दाल  सेया  का  विस्तार

 थी  बलराज  मधोक
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  मती  बाग  में  रहने  वाले  कर्मचारियों  की  यह  पुरानी  मांग है

 कि  विनयनगर  तक  चलने  वाली  शटल  गाड़ियों  को  मोती  बांग  में  स्थित  जैदी  arse  तक  बदा

 दिया  कौर

 इस  सिलसिले
 में  सरकार  ने

 कब  तक  क्या  कार्यवाही  की

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  ):  )  ate  सरोजनी  नगर  शटल

 गाड़ियों  को  मोटी  बाग  के  जैदी  मार्केट  तक  चलाने  की  मांग की  जाती  रही है  ।  इस  सुझाव

 की  जांच  की  गयी है  जिससे  मालम  goat  है  कि  सवारी  गाड़ियों  को  मोती  बाग  में  इस  जगह

 तंक  चलाना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  शांति  ऊपरी  पुल से  पश्चिम की  तौर  की  रेलवे  लाइन

 Rat
 की  खान  से

 सम्बन्धित  यातायात
 के  लिए

 धनषकोडि  भोर  Tega  के  बीच  लाव  सेया

 FURL.  थो  तंगामणि :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  way  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  धनुष को डि  तलईमन्नार  नाव  सेवा  को  शीघ्र
 बन्द  कर  दिया

 जायेगा on

 कारण  से  और (a)  यदि  तो  इसके  क्या  र

 क्या  कोई  मम् या वेदन  मिले  हैं  जिनमें  पिछड़े  राम नाद  जिले  के  महत्व  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  गया  है  ?

 रेल  उपमंत्री  सें०  दें  राम स्वामी )
 ate  चूंकि  धनुष को डि  ak

 aqua  के  बीच  नावसेवा  घाटे  पर  चल  रही  है  कौर  चूंकि  समुद्र  धनुष को डि  के  तट  को

 कांट  रहा  है  नाव  सेवा  की  रेलवे  आस्तियों  को  पूर्वी  नौपरिवहन  निगम  जौ

 धशत  सरकारी  स्वामित्व॑  का  उपक्रम  अभी  धनुभकोडि  और  तलईमन्नार  के  बीच  श्र  बाद

 में  त्यूतीकोरिन  कौर  कालब  के  बीच  सेवा  की  व्यवस्थ  करने  के  लिए  हस्तान्तरित  करने  के

 एक  प्रस्ताव  पर  विचार किया  जा  रहा  है  |  परन्तु  सरकार  द्वारा  इस  मामले में  अभी  तक  कोई

 अंतिम  निर्णय  .  नहीं  किया गया  है  ।

 श्रीमान  ।

 महाराष्ट्र  में  teeter  को  स्थिति

 FRRRR.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  कया  खाने  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे
 किः

 क्या  यह  संच  कि  महाराष्ट्र  राज्य के  कुछ
 जिलों  में  xpnret  की  स्थिति  है  ;

 कया  राज्य  ने  mara  की  स्थिति  वालें  तालुकों
 तथा  जिलों  की  रिपोर्ट  की  है

 o  शौर  इस  पर
 राज्य  ने  स्थिति  को  सुधारने  लिये  कया  सहायता  मांगी

 भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  ह ै?
 तक  ह पण

 मूल
 ast  में

 1632  (Ai)
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 pale  उपसंत्री  मो०  ०७१० वें ०  :  श्रीमान ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 कोई  नहीं  ।

 जहाजों  से  क्रोली  का  परिवहन

 श्री  इखजीत  गुप्त  :

 |  थी  श्रमिक  घोषाल  :

 1५६३.  थी  विद्याचरण  शुक्ल

 भी

 |  श्री  न०  स०  देव

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कलकत्ते  में  दक्षिण  तथा  पश्चिम  भारत  के  बन्दरगाहों  को  प्रतिवर्ष  २०  टन

 कोयला  भेजने  के  लिये  कितने  जहाजों  की  झ्रावश्यकता  है  ;

 इस  कार्य  में  इस  समय  कितने  जहाज  लगे  हुए

 की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  क्य  कार्यवाही  की  गई  है  उन  पर

 कितना  अतिरिक्त  व्यय  मौर

 (4)  गरब  तक  निर्धारित  लक्ष्य  के  मुकाबले  कितना  कोयला  जहाजों  में  से  भेजा  गया है
 ?

 परिवहन  तवा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  CY  से  ५०

 जहाजों  के  बीच  लदाई  अर  उतराई  के  पन्नों  पर  जहाजों  के  चक्कर  के  अनुसार  |

 इंडियन  tea  कान्फ्रेंस  द्वारा  दिए गए  iv  जहाज  जिनमे ंसे  कुछ  चावल  कै

 काम  में  भी  जाते  हैं  ।

 भारत  के  नौवहन  निगम  ने  कोयला  ढोन ेके  लिए  ३  विदेशी  जहाज  मंगाएँ  हैं

 कीश  ही  कुछ  कौर  जहाज  मंगाने  का  प्रस्ताव  हू  ।  इसके  अतिरिकत  समुद्र पार  व्यापार

 के  जहाज  भी  तब  तक  सेवा में  कायम  रखें  जा  रहेहैं  जब  तक  संभव  हो  सके  ।  नौवहन  सिवाय

 भी  ब्यापार  के  लिए  कुछ  जहाज  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ।  इस  संबंध  में  नौवहन

 सेवायों  द्वारा  किए  गए  व्यय  का  सहीं  शभ्रनुमान  लगाना  afer है  |

 कलकता  से  १  १९६१  से  १५  aed  TH  GOV, evs  टन  कोबला

 जहाजों  से  भेजा  गया

 कांडला  fata  व्यापार  पत्र

 FRU

 थ्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  सी मेजी  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित  wea  संख्या  ce  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  चलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कांडला  बन्दरगाह के  एक  भाग  को  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  घोषित  करने  की  दृष्टि

 के  कांडला  पत्तन  का  व्योरेवार  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  fa  विशेष  अधिकारी से  gay

 Matar  कर  दिया  है
 :

 नन

 मून  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पररिजदनतया संचार इन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रान  :  |

 शर  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 भारत  में  दूसरा  कारखाना

 (  थी  भक्त  दरसन  :

 |  sft दो०  चल  फार्मा

 श्रीमती  इला  पालचौथरी  :

 श्री  सुबोध  हसद  :.

 भो  रा०  Wo  माझी  :

 |  श्री  दिनेशराय  नेगी  :

 *YEY.2  श्री  स०  Wo  सामन्त :

 |  श्री  ह  Wo  बसता :

 |  श्री  दामानी  :

 |
 श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी  :

 को  कौडियाल

 |  प्री  गाड़ी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २९  १९६१  के  प्रश्न  संख्या  १०४४

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  टेलीफीन  निर्माण  का  एक  कौर  कारखाना

 स्थापित  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  यह  मामला  ती  सक

 बिजली  के  इंजिन

 JS
 प्री  रा  देव

 जि
 बहका नाग दार  इ  कबाल  सिह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  में  ही  चित्तरंजन  में  बिजली  के  इंजन  के  निर्माण  चर  कितनी  रकम  aa  ay

 गई  थी  कौर

 (@)  १९६१  में  कितने  इंजन  बन  जाने

 रेलें  उपमंत्री  सें०  ब०  :  कभी  तक  लगभग  ३४
 लाख  रुपये

 ।

 il
 बड़ी  लाइन  के

 बिजली  के  १५००
 वोल्ट  डी

 ०

 अरि
 TI

 मूल  रंगरेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  ¥  PERR
 Y¥oe

 भारत-लका  विमान  सेवा

 1१५६७.  at  तंगा मणि  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  सेवा  को
 न्रिचिना

 त्रिवेन्द्रम  के  रास्ते  लंका  तक
 बढ़ाने

 के  बारे  में
 लका  सरकार  के  साथ  बातचीत

 ale  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 ;  कौर

 ग  इस  समय  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  सीलोन
 की  लंका  प्रौढ़

 भारत के  बीच  कितनी  सेवायें  चालू  हैं
 ?

 सैनिक  उड्डयन  उपमंत्री  मही उद्दीन )
 ।

 )  उत्पन्न नहीं  होता

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन
 :  प्रति  सप्ताह

 ७  वाइ काउन्ट  विमानों  से
 ।

 यर  सीलोन  :  प्रति  सप्ताह  १०  डी०  ato  २  विमानों से  ।

 गल मग  में  ज्योत  ऋतु  का  सलाद  केला

 1१०८२  श्री  do  च०  धर्मा
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार

 मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करन

 कि

 क्या  यूलमगं में  एक  स्केटिंग रिक
 बनाकर  उसका  एक  शीत  ऋतु  के  खेलकूद  केन्द्र

 के  रूप में  विकास  करने  के  प्रस्ताव  के  संबंध में  कोई  प्रगति हुई  है

 क्या  इस  योजना के
 लिये  कोई

 केन्द्रीय  सहायता
 दी  गई  है

 यदि  at

 कितनी  श्र

 उसके  कब  तक  चालू  हों  जाने  की  संभावना है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 श्रावक  जानकारी  प्रदान  करन  वाला  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 विवरण

 पेंशन  के  विकास  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  गुलमर्ग  में २०  ००  लाख

 रुपये  की  भ्र नमा नित  लागत  aaa  ऋतु  के  खेलकूद ों  की  विकास  की  एक  योजना  सम्मिलित

 है  ।  व्यय  प्रत्यक्ष  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  जाना  जाड़े के  खेलों  के  विकास  में

 के  झौकीनों  को  गुलमर्ग  से  श्रलपठार ले  जाने  के  लिये  ज्ज्  पथों  की  स्थापना  की  योजना  भी  है  ।

 मोजज़ा का  श्री  fet  विभाग  के  साथ  समन्वय  किया  जा  रहा  है  जिसका वैज्ञानिकों  शौर  उपकरण

 के  वहन के  लिये  गल मग  से  अफेखाट  तक  एक  राजपथ  बनात  का  प्रस्ताव है  sa  विभाग  ने

 उस  क्षेत्र का  प्रारम्भ  में  चेक  इंजीनियरों  के  दल  द्वारा  सर्वक्षण  कराया  था  जिसने  रज्जु पथ  के  लिखें

 किसी  मार्ग  का  सुझाव  दिया था  ।  पेंशन  विभाग  के  अनुरोध पर  आस्ट्रिया
 के  एक  शीत  ऋतु  के

 aaa  के  विशेषज्ञों  ने  १९६०  में  उस  क्षेत्र  का  निरीक्षण  शर  उससे

 ara  व
 के
 part  में

 में
 कुछ  परिवर्तनों

 का
 सुझाव  दिया

 ।
 अणुशक्ति

 विभाग  ने  सितम्बर-श्रेक्टूब
 ie  es  rie  mn  एएए  एएए  _

 अंग्रेज़ी में
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 १९६१ में  परियोजना  के  लिये  प्राविधिक  magnet  का  ब्यौरा  तैयार  करने के  लिये एक

 फ्रांसीसी  परामशंदाता  इंजीनियर  की  सेवायें  प्राप्त  कीं  ।  इस  इंज्ीनिर्यारंग  परामर्शदाता  का

 वेदन प्रतिरक्षा है  ।  परामशंदाता  इंजीनियर  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  पर  शीत  ऋतु  के  खेल

 ह  के विकास  के  अरन्य  cea  जैसेकि  प्रैक्टिस  स्काई  लिफ्ट  श्र  स्केटिंग रैंक  की

 गुलमर्ग में  एक  होटल  प्रो  स्काई  स्कूल  शादी  जांच  उसके  अनुसार  की  जा  सकेगी

 बटाला  स्टेशन  में  दर्ज  की  गई  शिकायतें

 1१०८३.  थ्री  दी०  Wo
 धर्मा

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  रेलवे  के  बटाला  स्टेशन पर  वह  १६६०-६१  के  दौरान  कितनी  प्र  किस

 प्रकार  की  शिकायतें  दर्ज़  कराई  गई  ;  और

 उन  शिकायतों  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  और
 एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 विवरण

 बटाला  स्टेट
 की

 शिकायत  पुस्तक  में  १  १९६०  से  ३१  १९६१  तक

 की  अवधि में  ३  शिकायतें eat  की  गई  थीं  ।

 शिकायतों  की  संख्या  कौर  उनका  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :

 शिकायतों  क्रि  प्रकृति  संख्या

 (१)  .  a  e

 (२)  यांत्रिक
 दोष

 पंखों  प्रिया  का  ठीक  काम
 न

 करना

 (३)  विविध  शिकायतें  े  चक

 मांग

 कोई  भी  दिकायत  सिद्ध  हुई  ।

 उत्तर  रेलवे  पर  चोरियाँ

 १०८४.  भी  दी  उठ
 क्या  रेलवे  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  रेलवे  १६६१ से  १६६१  तक
 चोरियों

 सनौर  सम्पत्ति  की  क्षति

 के  कितने  मामले  हुये  ;  कौर

 वर्ष  PEXE—Ko  की  उस
 अवधि  के

 मामलों  की  तुलना  में  वे  कैसे  हैं
 ?

 for\

 रिले
 उपमंत्री  सें०  वे  :  धौर XU):  एक  विवरण aaa  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विवरण

 उत्तर  रेलवे  में  Rez  से  PaSe ‘  तक  बुक  उत्तर  रखने में  १९६१  ले

 किये  गये  माल  की  चोरियों  की  संख्या  अक्टूबर  १९६१  तक  बुक  किने

 गये  माल  की  चोरियों  की  संख्या

 —  एका  ee  चि  ए  = ee  ee

 अन्त प्रे स्त  वसूल की  गई  संख्या  श्रम स्त  वसूल

 राशि  मई
 की

 राशि

 राशि

 रूपये  रुपय
 ही

 रुपये  qa

 चोरियां  १६६  ३१,६६२  २२१  2,98,  23k  Gv  १९९६

 2
 छोटी  चोरियां

 2
 3,00  x  RYE

 कि
 रश, १८९  2,92

 गात

 पठानकोट  कौर  बटाला  स्टेशनों  का  नए-निर्माण

 1१०८५.  थ्रो  दी०  फार्मा  :
 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  पर  पठानकोट  बटाला  स्टेशनों  के  नवनिर्माण  के  बारे  में  जब  तक

 क्या  प्रगति की  गई  है

 उपरोक्त  स्टेशनों  पर  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  का  क्या  स्वरूप  श्र  ब्योरा  है  ;

 यह  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  1.0  :  पठान कीट  wie  बटाला  रेलवे  स्टेशनों

 के  नव  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 गौर  (7)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दिल्ली  सें  सड़कें

 1१०८६.  श्री  दी०
 चं०

 बर्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 उन  पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ?
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  दिल्ली  में  कितने  मील  लम्बी
 सड़कें

 नाई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय के  राज्य  मंत्री  राज
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  दिल्ली  में  सड़कों  के  निर्माण  पर  १५.१२  लाख  पते  खर्च  किये  गये  |  इस

 mafia  में  लगभग  ११  मील  लम्बी  सड़कें  बनायी  गयीं  |  इसके  झ्र ति रिक्त  द्वितीय  योजना  के  अन्त  में

 कछ  सड़कों  पर  काम  हो  रहा  था  ।

 स्टेशनों  का  नव-निर्माण

 1१०८७.  शी  दी०  च०
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  अरब  उत्तर  रेलवे  के  कुछ  स्टेशनों  का  नव-निर्माण  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  स्टेशनों के  क्या  नाम  हैं  ;  wiz

 मूल  avast  में
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 ह
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 -
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 महाराष्ट्र  में  चिकित्सा  स्वास्थ्य  योजनायें

 1१९६१.  थी  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तूतिया  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  महाराष्ट्र  राज्य

 विभिन्न  चिकित्सा
 और

 स्वास्थ्य  योजनाओं  पर  किये  गये  order
 का

 स्वरूप

 १६६१-६२ के  योजना-बाश ,  कितना  घन
 शझावंटित  किया  गया

 att

 प्रत्येक  योजना के  लिये  अब तक  कितना  धन  दिया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  महाराष्ट्र  राज्य  की  विभिन्न  चिकित्सा  कौर  स्वास्थ्य

 योजनाओं  बे  लिये  राज्य  की  af  पंचवर्षीय  योजना  में  किये  गये  उपबन्ध  बताने  वाला

 एक  विवरण
 सभा  पटल  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  ध्नुवन्ध  संख्या

 ३४]

 ate  केन्द्रीय  सहायता  देने  के  बारे  में  वर्तमान  प्रक्रिया  के

 वार  धन  राशि  का भ्रावंटन  नहीं  किया  जाता  परन्तु  योजनाओं  के  दल  अथवा  श्रेणियों  के  लिये

 प्रत्येक
 वर्ष  के  अन्त  में

 धन  मंजूर  किया  जाता  किसी  वित्तीय  वर्ष के  लिये  आवंटित

 कुल  केन्द्रीय  सहायता  की  तीन-चौथाई  राशि  राज्य  सरकार  को  वर्ष  के  दौरान  नौ  समान  किस्तों

 में  एक  मुक्त  मार्गो पाय  भ्रमरी  घन  दिया  है  ।  वर्ष  १६६१-६२ के  लिये  महाराष्ट्र  सरकार
 को  केन्द्रीय  सहायता  का  आवंटन  निम्न  प्रकार

 (  रुपये  लाखों में  )

 कल श्रमदान
 ee  ee  a  ee  ee  नादना

 केन्द्रीय  सहायता-प्राप्त  योजनायें  Ree  ao ११४,००  ६४,  ao

 केन्द्रीय  पोषित  योजनायें  R485  १५.१८
 कवल  लव  लय  हि

 aa  BRK.  00  Vey,  १८ 898. रप
 दिव  वै  कन  साक  ं  fa  Se  ee  es  a  ee  नाय  नानक

 महाराष्ट्र  में  ग्राम्य  जल-संभरण  योजनायें

 1९6८२.  थो  पाटेकर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महाराष्ट्र  में
 ग्राम्य  जल-संभरण  quart  के  लिये  afer  पंचवर्षीय  योजना

 में  कोई  उप  बन्ध
 किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 मूल  wen  में



 १३  १८८३.  (  )  तखत  उत्तर  रक्

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मर फर  सर  महाराष्ट्र की  कृति  य
 वर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  योजनाओं  के  लिये  १६३  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया

 है

 पये  लाखों  में  )

 १.  प्रादेशिक  ग्राम्य  जल-संभरण  योजना  2500.0

 २.  ग्राम्य  कूप  5७९१,  oo

 छोड ३.  ग्राम्य  पंचायत  जल-संभरण  कौर  जल-निस्सारण  योजनायें

 इनका  अतिरक्त  |. ६  bs  |  योजन  में  सामदायिक  विकास  कार्यक्रम  wr  स्थानीय  विकास

 के  उपबन्ध  किया कार्यक्रम  के  अ्रघीन  भी  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनायें

 गया है  \

 शिमला  हिल  से  चकराता  तक  सड़क

 पय
 1१०६३.  श्री  चली  लाल  क्या  परिवहन  तथा  स  मंत्री  य  ए  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सीमा  पर  उत्तराखंड  डिवीजन  में  एक  मोटर

 चलाने य ेयोग्य सड़क  बना  कर  पंजाब  में  शिमला  हिलस्टेशन  को
 सीधे  देहरादून  जिले

 में
 चकराता

 छावनी  स्टेशन  के  साथ  मिलाया  जायेगा :

 तो  यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  शौर

 सड़क  को  लागत  कौर  उपयोगिता  क्या  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  dara  में  राज्य-मंत्री  राज  ऐसे  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया जा  रहा  जिस  से  शिमला  ar  चकराता  फ  बीच  सीधे  सड़क

 सम्पर्क  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  के  उत्तराखंड  जिले  में  मोटर  चलाने  योग्य  सडक  बनाई  जायेगी ।

 (7)  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 काश्मीर  में  कालिकोट में  aia  छदिजलोघर

 1१०६४  थी  प्र०  गे  देव  कया  सिचाई  भीर  fang  मंत्री  azar  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  काश्मीर  में  कालिकोट  में  एक  तापीय  स्थापित  लाने  वाला

 atk

 यदि  तो  इसके  लिये  कल  कितना  घन  मंजूर  किया  गया  है
 ?

 जाँ  att 1  सिचाई  चिया  उपमंत्री  हाथों  )

 इस  योजना  के  लिये
 तृतीय  योजना  में

 १००  लाख STONY  पय  को  की  गयी

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी



 P¥eg  लिखित  उत्तर  ४  १९६१

 चीनो  के  कारखाने

 1१९९५.  भी  जि  ला  सकसेना  :  नया  साख  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 २३१  १९६१  को  निम्नलिखित  का रणों  से  देस  में  प्रत्येक  चीनी  का रखाने

 > घर  कितनी  रकम  बकाया  र

 (१)  गन्ने  के  मूल्य की  दत्त  बकाया  ;

 (२)  सहकारी  समिति  के  कमीशन  की  aa  बकाया

 (३)  दत्त  गन्ना  मूल्य  पर  ब्या ज  की  बकाया

 (४)  कर  की  अदत्त  बकाया  ;

 (५)  राय-कर  की  दत्त  बकाया  ;

 (६)  मजूरी  कौर  अन्य  श्रमिक  देयों  को  दत्त  बकाया  शरीर

 इन  बकाया  राशियों  की  वसूली के  क्या  कदम  उठाये  गधे  हैं  अथवा  उठाये

 जायेंगे  कौर  कब  तक  यह  आशा  की  जाती  है  कि  इनका  प्रा  भुगताने  कर  दिया

 जायेगा  f

 वाद्य  तथा  दूषि  उपमंत्री  to  स०  :  (१)  एक  विवरण  संलग्न  है

 जिस  में  ३१-१०-१९६१  को  गन्ने के  मूल्य  की  gat  बकाया  के  बारे  में  बताया  गया  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  श्रमुबन्ध  संख्या  ३५]

 (२)  से  (६)  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जैसे  ही  चीनी  के  स्टाक  की  बिक्री  की  लाती  गन्ने  के  मूल्य  की  बकाया  का

 भुगतान  किया  जाता है  ॥

 रेल  गाड़ियों  में  यात्रियों  को  हत्या

 1१०९६.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  से  ३१  अक्तूबर  28h 2  तक  डकैतों ने ने  चलती  गाड़ी  में  कितने  यात्रियों  की

 हत्या  की  तथा  कितने  घायल  किए  ;  शौर

 पुलिस  ने
 इसके  बारे  में  क्या  जांच  की  है  ,  तथा

 इस प्रकार की
 घटनाओं  को  रोकने के

 लिए  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपसंत्री  सें०  | हू  कौर  शआआवश्यक  जानकारी

 इकट्ठा  की  जा  रही  है  कौर  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख दी  जायेगी

 रेलगाड़ियों  में  डक  मियां

 1१०९७.  wt  श्रनियद्ध  सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २०  RRR  को  समाप्त  होने  वाले  महीनों में  )  चलती  गाड़ियों
 में  कितनी  डकैतियां  पड़ीं  ।

 मूल  dash  में



 ३  १८८३  fatal  स्तर  ‘2¥oe

 जितने  व्हील  हित  दु  ए  तथा  ि  iq  मूल्य  को  सम्पति  लूट  लो

 कौर

 अदालतों  द्र  कितने  ब्यक्ति  रोके  गिरफ्तार  हुए  तजा  कितने  व्यक्तियों  को

 सना  दी  गई  ?

 रिले  उपमंत्री  सें०  से  .  प्रावश्वक  जानकारी  इकटा

 की  जा  रही  है  तथा  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 राजपुरा  मसें  अपनी  पुल

 ११०६८.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  राजपुरा  के  ऊपरी  पुर  के  धन  निर्माण  के  प्रस्ताव  पर  ग्रीम  fata  से

 लिया  गया  है  ;  ौर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  यें ०  संभवतया  माननीय  सदस्य  राजपुरा  की

 जी०  ढी ०  रोड  की  बेईमान  लैवल  क्रासिंग  के  स्थान पर  ऊपरी  पुल  का  उल्लेख कर  रहे  हैं
 यदि  gi,  तो  स्थिति  नीचे  बताई  जाती  है

 राज्य  सरकार ने  दूसरी  योजना  में  इस  योजना  को  शामिल  किया था  परन्तु बाद  में

 उन्होंन ेही  इसको  तीसरी  योजना  के  लिये  लम्बित  कर  दिया  ज्यूंही

 पंजाब  सरकार  विशिष्ट  वर्ष में  काम  के  gta  के  धन  at  करने  की

 स्वीकृति  दे  देगी  योजना को  आरम्भ  कर  दिया
 जायेगा  |

 परन्तु यह
 भी  बताया  जा  सकता है  कि  राजपुरा  याद  के  अन्त में  लुधियाना  सड़क

 पर  ऊपरी  पुल  बताया  जा  चुका है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  चीनी  के  कारखानों  के  सालिक

 1९०६६.  थो  दलजीत सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  xa  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  पंजाब  के
 चीनी  कारखानों के  मालिकों  द्वारा  P&Qo—-E2  में  कमाया  गया

 लाभ  PELE—Ko  के  लाभ  से  भ्रमित है  ;  ax

 इन  वर्षों  में  प्लग  अलग
 कितना  लाभ  gate  ?

 साथ  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  स०  :  शौर  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं
 है  |

 कारखानों
 में  अ्रलग  झलग  लेखा  वर्ष  है  जो  ३१  मार्च से  ३१  भ्रक्तूबर तक  का  होता  है  ।

 समवाय  EXR  की  धारा  २१०,  जिसका  हाल  में  ही  सं  शोधन  किया  गया  में  लेखा
 वर्ष

 के
 समाप्ति

 के  बाद  संतुलन  पत्र  बनाने  के  लिये  छः  महीनें  का
 समय  देने

 की  व्यवस्था
 है  तथा

 a
 कभी  कभी

 सेवायों
 के  रजिस्ट्रार समय  को  बढ़ा भी  देते  हैं  ।

 मूल  अंग्रजी  में



 रूप  लिखित  उत्तर  ४  PEER

 होशियारपुर  शरीर  दूसरा  के  बीच
 टेलीफोन  की  यवस्था

 1११००.  श्री  दलजीत  fag  :
 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  होशियारपुर तथा  दूसरा  के  बीच  सीधी  ट्रंक  टेलीफोन

 व्यवस्था  नही ंहै
 ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां  ।

 इन  स्थानों  के  बीच  यातायात  कम  होने  के  कारण  सीधी  व्यवस्था  बनाना  ठीक

 नहीं  समझा  गया  |  मुर्खात्थान  रोक  जालन्धर  के  द्वारा  ही  दिन  प्रतिदिन  के  होती  रहेंगी ।

 रेलवे  लाइन  का दूटਂ  जाना

 a
 ११०१.  श्री  राजा  मोहन  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रक्तूबर  के  यतीम  सप्ताह  में  बकुलहा  पौर  सुरेमनपुर  स्टेशनों

 के  बीच  छपरा-वाराणसी  लाइन  टूट  गई  थी  शर  उस  लाइन  पर  कई  दिन  तक  गाड़ियां  नहीं

 चलीं  ;

 यदि  तो  लाइन  टूटने  का  क्या  कारण  क्या  गाड़ियां  साधारण  रूप
 से  चल

 रही  हैं  ौर  क्या  रेलवे  लाइन  की  मरम्मत  स्थायी  या  भ्र स्थायी  रुपये  कर  दी  गई  AK

 मरम्मत पर  कितना  व्यय  हुआ  .  शर  स्थायी  मरम्मत  पर  कुल  कितना व्यय  होने
 का

 अनुमान

 aa  उपमंत्री  सें०  दें  जी  हां  ।  लाइन  टूट  जाने  के  कारण

 २६-१०-१९६१  को  रात  के  १२  बजे  से  RG— Vo LER  को  रात  के  १.  १४  बजे  तक  सीधी

 गाड़ियों  का  कराना  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।

 शर  गांव  वालों  ने  रेलवे  का  पुश्ता  काट  दिया  था  ।  जिसकी  वजह  से  लाइन

 टूट  गयी
 ।  ३६,००० द्०  की  अनुमानित  लागत  से  ग्र स्थायी रूप  से  लाइन  की  मरम्मत  कर  दी  गयी

 है ग्रौर अब  गाड़ियां  सामान्य रूप  से  चल  रही  लाइन  की  स्थायी  मरम्मत  पर  लगभग  १८,०००

 रु०  प्रौढ़  खर्चें  का  |

 रेलवे  को  जमीन

 ११०२.  थ्री  राधा
 मोहन  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि

 वाराणसी-छपरा लाइन  पर  बकुलहा  कौर  सुरेमन पुर  स्टेशनों  के  बीच नई  कौर

 पुरानी  रेलवे  लाइनों
 के  बीच  कितने  एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  पड़ी  हुई  है  ;

 जल
 निस्सारण  का

 प्रबन्ध  न  होन ेके  कारण इस  भूमि  में  कामत  नहीं  की  जाती

 है  ;  भौर

 उस  क्षेत्र  से  जल  निस्सारण  के  लिये  at  इस  कमी  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये  रेलवे
 प्रशासन

 ने  योजना  बनाई  है  कौर  इस  पर  कितनी लागत  का  अनुमान है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ

 TaeaTa
 i

 लगभग
 QXo  एकड़  ।

 भंप्रेजी  में



 रे
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 (7).  जी  नहीं  ।  बरसात में  जमीन  का  केवल  कुछ  हिस्सा  पानी  में  डूब  जाता है

 और  जब  बरसाती  पानी  सुख  जाता  है  तो  उस  जमीन  पर  खेती  की  जाती  फिर भी  स्थायी  रूप

 से  फूट की  एक  पुलिया  बनाने  का  विचार  है  जिसमें  एक  फाटक  लगाया  जायेगा  जिसे  उठाया

 और  गिराया  जा  सकता है  |  इस  काम  की  म्रनुमानित  लागत
 १८,०००  रुपये

 बटाला  घ्यान

 ११०२३  शो  दी ०  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  बटाला  स्टेशन  के  पहले  तथा  तीसरे  दर्जे  के  प्रती धा

 लय  बहुत  छोट हैं  तथा  वहां पर  अरन्य  यात्री  सुविधायें भी  उपलब्ध  नहीं  हे  ;

 यदि  तो  इस  स्टेशन  पर  यात्री  सुविधाओं में  कुछ  सुधार  करने  का  क्या  कोई

 प्रस्ताव  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०  रा मस् थामो  ate  नहीं  ।  इस  समय  एक

 पहला तथा  दूसरे  दल  का  तथा  एक  तीसरे  at  का  प्रतीक्षालय  इनको  पर्याप्त  समझा  गया

 है  ।  परन्तु  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  प्लेट  फोन पर  सायबान  तथा  प्लेटफामं पर पर  ऊंचे

 में  लैटरीन  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।  रूमਂ  की  व्यवस्था  करने पर  भी  विचार  fear

 जा  रहा है  ।

 सय  रा  दिल्ली  के  झंतिरिकत  दूसरो  सड़क

 1११०४.  थो  दौ०  चे  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ह  बताने की
 करेंगे कि  पुरानी  तथा  नई  दिल्ली  को  मिलाने  वाली  मथुरा  रोड  safer  दूसरी  सड़क

 बनाने
 के  प्रस्ताव के  संबंध  में  क्या  प्रगति हुई  है

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  दिल्ली  प्रशासन  के

 प्रारंभ  से  हेडिंग
 ब्रिज  को  दुगना  करके  वर्तमान  पुल  के  नीचे  की  सड़क  के  समानान्तर

 सड़क  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  है  ।  परन्तु  अन्य  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन  हैं  जैसे

 (१)  पुराने किले  के  निकट  मथ रा  रोड  के  बीच एक  स्थायी  सड़क  तथा  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या

 २  उप सड़क  (२)  जहां  पर  स्कूल  लेन  रेलवे  लाइन  को  काटती  है  वहां पर  ऊपरी  पुल  ।

 इन  अन्य
 प्रस्तावों  से

 पुरानी  तथा  नई  दिल्ली  का  यातायात  हो  सकेगा  कौर  इसलिये  हाड
 ब्रिज  को  दुगना  बढ़ाने  को  आस्थगित  कर  दिया  गया है  ।

 के  सत्यों में

 ११०४
 थी

 दी०
 हैँ ०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  की  कृपा  करमें

 कि

 द

 १  १९६१  से  खाद्यान्नों  के  मूख्य  कितने  कम  हो  मैंने  हैं  ;
 कौर

 के  भंडारों  में  कितना  गल्ला  है
 ?

 विभिन्न  स्थानों  पर  सरकार

 बलास  तथा  कृषि  उपमंत्री  स०  खाद्यान्नों
 के  REYRME

 १००)  थोक  के  मूल्यों  का  देशनांक  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  १०

 था  जो  १८  १९६६१
 को  समाप्त  होनें  बाले  सप्ताह

 में
 १०२.

 €  हो  गया
 ee ee  अपणे

 मूल  में
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 केन्द्र  सरकार  के  पास  PR—-VI—-L ELL  को  २३.७८  लाख  मीट्रिक
 टन  खाघान्न

 घास  eu  लिया  बो थे  ।  इसके  अतिरिक्त  राज्य  रू  स्काच ढ  सने  न  सा  पन  क्  लगभग  ३४  लाख  aise

 टन  नका  भंडार  था  |

 वारंगल  स्टेशन

 1११०६.  थी  ड ०  पब सुदन  राव  :
 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 \
 क्या  तीसरी  पं  वर्षीय  योजना  में  बारंगल  स्टेशन  के  विकास  के  लिये  कोई

 योज़ना  बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा है  ;

 उसके  प्लग  अलग  कार्यों पर  कितनी  रकम  व्यय  की  गई ?

 रिले  उपमंत्री  सें०  :  नी  नहीं

 ौर  घन  उत्पन्न  नहीं  होला
 ।

 दामोदर  घाटी  नियम  का  चिद्यत च ६  विभाग

 1११०७.  थी  मुहम्मद  क्या  सिचाई  कौर
 बिद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  दामोदर  घाटी  निगम  ने  हाल  में  ही  अपने  विद्या  विभाग  में

 वरिष्ठ  इंजीनियर  के  सेवा-निवृत  होने  के  कारण  उच्च  स्तरीय  परिवर्तन  किये  थे  ;  यदि  तो

 नो  उक्त  इंजोनियर  कंब  सेवा-निवृत  gat  था  ;  झर

 क्या  उपरोक्त  परिवर्तन  सलाहकार  बोर्ड  के  परामर्श  से  किये  गये  थे  ;  यहीं

 लो  यह  परिवर्तन  किन  परिस्थितियों  में  हुए  हैं  ;  यदि  तो  इसके  बया  कारण  हैं  ?

 सिचाई  ate  विद्यमान  उप मंत्रो  :  जब  PEER  के  मध्य  में

 चीक  इनेनिट्रकल  इंजोतियर  सेवा-निवृत्त  उस  समय  की  स्थिति  की  ठीक  करने  के  लिये  दामोदर

 भाटी  निगम  ने  कुछ  परिवर्तन  किये  हैं  ।

 जी  सलाहकार  बोर्ड  की  सलाह  टैक्नीकल  मामलों  में  ली  जाती  है  ।
 परिवहन

 प्रशासनिक  सुविधा  के  लिये  किये  गये  हैं  ?

 स्नातकोतर  चिकित्सा  अध्ययन  संबंधी  प्रतिवेदन

 (  थी  शि नारायण  दास

 “4  ait  राधा  रसमय  :
 fites.

 श्री  तंगा मणि  :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  कि  :

 स्नातकोत्तर  चिकित्सा  अध्ययन  के  पर  विचार  करने  के  लिये  डा०  ए०

 लक्ष्मण स्वामी  मुद्दा  लियर
 के  सभापतित्व  में  नियुक्त  समिति  ने  ब्या  aay  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 कौर

 मदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हूँ  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 eater  मंत्री
 डा०  ए०  लक्ष्मण स्वामी  सुदालियर  के

 पितृत्व
 में  नियुक्त  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  तथा  योजना  समिति  के  fader  पद  निम्न हैं

 ्य  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  तथा  विकास  समिति  के  प्रतिवेदन के  प्रस्तुत

 होने  के
 बाद  से  चिकित्सा  सहायता  तथा  जनस्वास्थ्य  का  निर्धारण  अथवा

 मूल्यांकन ) द्

 (२)  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  स्वास्थ्य  परियोजनाओं
 का  पुनरीक्षण

 (3)  देश  में  स्वास्थ्य  विकास  की  भविष्य  की  योजना  के  बारे  में  सिफारिश  देना ।

 (@)  seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्रीराम  परियोजना

 थो  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 ११०६.

 ्  सरदार  इकबाल  सिह  :

 नया  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्री  ८  PERL  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  Wve  के  उत्तर  के

 wary  में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  खाद्य  उत्पादन  में  वुद्धि  करने  के  लिये  भ्र ग्रिम  परियोजनाओं  के  बारे

 में  जर्मन  कृषि  शिष्टमंडल  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  दें  :  जी  हां  |

 (@)  शिष्टमंडल  ने  सिफारिश  की  है  कि  भारतीय  स्थिति  में  जितना  संभव  है  उतना

 ग्राम्य  जनता  को  जमाने  के  श्रमिक  कृषि  अनुसंधान  के  अनुभव  बताने  तथा  ज्ञान  देनें  के  लिये

 श्रीराम  तौर  पर  हिमाचल  प्रदेश के  मण्डी  जिले  में  जर्मन  फैडरल  रिपब्लिक का  एक  कृषि

 wat  दल  स्थापित  किया  जाये  ।

 शिष्टमंडल  की  सिफारिशों  के  aq  पर  जर्मन  फैडरल  रिपब्लिक  की  सरकार से  एक

 समझौते का  प्रारूप  मिला  भारत  सरकार  उस  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 हस्तिनापुर  में  चीनी  का

 1१११०.  राम  कुष्ठ  गुप्त
 :  कया  खास  तथा  कृषि  मंत्री  २४  १९६१  के

 तारांकित  संख्या  २२०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हस्तिनापुर

 में  चीनी  के  कारखाने की  स्थापना  में  क्या
 प्रगति  यदि  कोई  हुई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (sit प्र्०  स०
 कोई  प्रगति नहीं  हुई  है  ।

 श्रायवें दिक  औषधि  संहिता

 1११११.  थो
 कृष्ण  गुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २४  १६६१  के  अतारांकित

 प्रवन  २२०८ के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  |... ह  करेंगे कि  देश  के  लिये  श्रायूवदिक

 औषधि  संहिता  बनाने  में  अग्रेतर  क्या  प्रगति
 दई

 सल  अंग्रेजी
 में
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 मामला  अभी  विचाराधीन है  | स्वास्थ्य  मंत्री

 दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम

 1१११२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  सिचाई  भौरे  बिद्युत मंत्री मंत्री  १४  १९६१  के

 झतारांकिंत  set  संख्या  २२०५ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया
 सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम  श्रषिनियम के  प्रारूप  संशोधनों  पर  इस

 बीच

 विचार  कर  लिया  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ।

 सिचाई  शौर  चित  उपमंत्री  हाथी  )  :  प्रस्तावित  संशोधनों  पर
 दामोदर

 घाटी  निगम  ate  संबंधित  राज्यों  के  परामर्श  से  oft  भी  विचार  किया जा  रहा  है  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  सें  जल  संभरण  योजनायें

 1१११३.  श्री  खिताबी  .  पाणिम्रही  :
 क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्र  सरकार
 ने  १६६०-६१ तथा  १९६१-६२ में

 राज्य
 की  जल

 नामों  की  क्रियान्विति  के  लिये  उड़ीसा  को  कोई  सहायता  दी  शौर

 यदि  तो  कितनी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  ate  राष्ट्रीय  जल

 संभरण

 योजना  तथा  सफाई  कार्यक्रम  के  अ्रधीन  उड़ीसा  सरकार को  FEKO—~GR  वर्ष  के  लिये

 ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाओं के  लिये  ७.  ७१  लाख  eat  का श्रमदान दिया  गया  था  ।  RRR  g—

 ६९  वर्ष  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  निर्धारित  प्रक्रिया  के

 होगी  ।  भ्रतसार पक
 १९६२  में

 स्वीकृत

 er सडक  मंडल

 भक्त  दान

 थी  राम  कुष्ठ  गुप्त  :

 शी  दो०  ६: हू «  zat

 UR.

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ११  PERL  के  तारों  कित  प्रशन  संख्या  ३७३  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  में  एक  सड़क  मण्डल  स्थापित  करने  जिस  सुझाव पर
 विचार  किया  जा  रहा  था  उसके  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया है  ;  wiz

 उसके  कब  तक  स्थापित हो  जाने की  आशा है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 जैसा  कि  उल्लिखित  मौखिक  प्रशन  संख्या  ३७३  के  उत्तर  में  बताया  गया है  इस  प्रस्ताव  के  ज

 विभिन्न  घर धि कारियों  से  जिनमें  प्रदे  सरकारें भी  शामिल  परामर्श  किया  जायगा  |  अत

 हस  विषय  में  निर्णय  करने  में  कुछ  समय  फिर  भी  यह  विषय  सरकार  afer

 कृप  में  विचाराधीन  है  ।

 झंप्रेजी  में
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 दिल्ली  सें  मानसिक  चिकित्सालय

 थी  wad  ददन

 थ्रो  स०  ato  द्विवेदी
 we  थी  स०  च०  सामन्त

 श्री  दी०  चं०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २९  १९६१ के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १०२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  करेंगे  शाहदरा  में  मानसिक  चिकित्सालय  की  स्थापना  में

 war  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  ।  प्रस्तावित  अस्पताल  भवन  के  कुछ  भागों  के  विस्तृत

 प्लान  पूरे हो  चुके हैं  उन्हें  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  को  उनके  विस्तृत

 श्राक्कलन  तैयार  करने  के  लिये  दे  दिया  राया है  ।  आशा  है  कि  दोष

 भवन  से  सम्बन्धित  प्लान  भी  ERR  तक  दे  दिखे  जायेंगे  |

 बर्मा से  चावल

 1१११६.  सौदों  ०  च०  फार्मा  कया  खाद्य  तवा  gle  मंत्रो यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 क्यों बर्मा  से  मिलते  वाला  चावल  बर्मा  सरकार  के  अनु  रोध  पर  अब  अगले  व्य

 और

 यदि  तो  सभो  कितना  चावल  मिलना  है  तथा  इसके  अगले  वर्ष  मिलने  के  क्या

 कारण  हैं  ;

 खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्रो  स०  शौर  बर्मा  में  असमय

 वर्षा  के  कारण  उपयुक्त  किस्म  का  चावल  प्राप्य  नहीं  ।  हमने  बर्मा  सरकार के  इस  सुझाव
 को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  saad  सिलने  वाले  चावल  का  कछ  भाग  १९६२  की  फसल

 a  देदियाजाय  ।  रलाखटन  का  ठेका  किया  गया  था  जिस में  से  अब  तक  लगभग  Woy

 हजार टन  चावल  जहाज  LITA  है  इस  वर्ष  कूछ  श्र  चावल  झरा  जाय े।

 तूतीकोरिन  बन्दरगाह

 थ्रो  दी०  do  शर्मा

 थ्री 1९११७.

 Lait  कोरिया  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचा 7  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तूतीकोरिन  बन्दरगाह

 विकास  में  अरब  तक  कितनों  प्रगत  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  तूतीकोरिन  बन्दर

 गाह  में चट्टान  का  स्तर  पाने  की  जांच  की  जा  रही  है  जिस  से  बन्दरगाह  एस  स्थान  पर  बनाया

 जा  सके  जहां पर  कम  से  कम  खाने  तोड़नी  ।  इन  भू  छिद्रों के  परिणामों  का  पता
 लगने

 पर

 योजना  बताई  र  डिजायन  तथा  प्राक्कलन  तेयार  किये  जायेंगे  ।  जांच  में  लगभग

 छ: महीने  लग  जय  |

 i  एएए  7 77777

 मूल  अंग्रेजी  में

 1632  (Ai)
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 aaa  आयोग  की  सिफारिशों  को  लागू  करना

 1१११८  .  gu
 स०  चल  सामन्त  :

 ‘Lett  सुबोध  हंसदा  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  तथा  शून्य  केन्द्रीय  पण्य  द्रव्य

 समितियों  के  कम चा  रियों  को  इन  समितियों  में  आरम्भ  से  ही  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  माना

 जाता  है  ;

 इन  समितियों के  कमंचा  रियों  ata  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के

 समान  बिना  किन्हीं  संशोधनों  के  पहले  वेतन  आयोग के  लाभ  दिये  गए

 यदि  तो  क्या  इन  पण्य  द्रव्य  समितियों  के  तथा  चौथी  श्रेणियों  के

 कर्मचारियों  को  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफरिशों  के  अनुसार  भी  सभी  लाभ  दिए  गये  हैं  ;.

 शौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 कृषि  सत्री  पर  शाण  :  से
 केन्द्रीय  पद्य

 द्रव्य  समितियां

 केन्द्रीय  पटसन  समिति  समेत  )  जो  विशिष्ट  संहिताओं के  घिन  अथवा  सरकारी

 संकल्पों  द्वारा  गठित  होती  ह  ;  का  दिन  प्रतिदिन  के  प्रशासन  उन  के  नियमों  तथा  विनियमों  के

 अनुसार  होता  है  क्योंकि  इनका  रजिस्ट्रेशन  स्वायत्तशासी  संस्थानों के  रूप  में  होता  है  +

 केवल  अधिनियमों  संकल्पों /  नियमों  में
 उपबंधित  केन्द्र  सरकार  का  प्रशासनिक

 वित्तीय  नियंत्रण  इन  पर होता  है  ।  इसलिए  इन  समितियों  के  कर्मचारी  केन्द्रीय  सरकार

 के  erat  नहीं  होते  हैं  ।

 पहले  वेतन  अयोग  ने  इन  स्वायत्तशासी  संस्थाओं  के  मंच  रियों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा

 था  परन्तु फिर  भी  पण्य  द्रव्य  समिति  के  विभिन्न  पदों  के  लिए  वेतन-क्रम  इन  समितियों  के

 परामर्श  से  ara  की  सिफारिशों  के  अनुसार  भारत  सरकार  ने  स्वीकार  कीजिए  हैं  ॥

 समितियों  के  कर्मचारियों  को  महंगाई  तथा  अन्य  भत्ते  पुनरीक्षित  दरों  पर  दिए गए  थे  ।

 दूसरे  वेतन  aaa  भी  पण्य  द्रव्य  समितियों  जैसी  भ  स्वायत्तशासी  के  कमंचा  रियों
 के  वेतन  शादी पर  विचार  नहीं  किया था  परन्तु  पण्य  समितियों  के  (  तीसरी  तथा  चौथी

 श्रेणियों  समेत  )  विभिन्न  पदों  के  वेतन  क्रम  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के

 आधार  पर  भारत  सरकार  के  कर्मचारियों  को  दिए  गए  वेतन-क्रमों  के  marx  ही  पुनरीक्षित
 कर  दिए  गए  समितियों के  कमंचारियों  को  पुनरीक्षित  वेतन-क्रम  १-७-१९५८  से  ही

 दिए  गए  इसी  तिथि से  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  भी  वेतन-क्रम  दिए  गए  हैं  ॥

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  दिए  गए  wy  लाभ  भी  पण्य  द्रव्य  समितियों  को  दिए गए  हैं  +

 नई  दिल्ली  नगरपालिका

 1१११४.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 rages  है  कि  नई  दिल्लो  नगरपालिका  ने  कछ  संघ  मंत्रालयों  पर  आरोप  लगाय ए

 ै
 कि  वह नई  दिल्ली

 नगरपालिकां  से  किए  गए
 वायदों से  फिर  गये  कौर

 ह

 मल  waist  में
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 यह  आरोप  किन  मंत्रालयों  के  विरुद्ध  लगाये  गये  हैं  उन्होंने  क्या  वायदे  किए

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  \

 डाक  तथा  तार  विभाग  को  ara

 1११२०  श्रीमती  इला  पालवौधरी :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने की  '

 कृपा  करेंगे

 १  से  ३०  १९६१  की  अवधि में  निम्नलिखित  छात्रों के  श्रीहीन

 डाक  तथा
 तार  विभाग  की  कुल  लगभग  am  क्या  है  तथा  पहले वर्ष  की  इसी

 अवधि  के झांक ड़े  कया

 (१)  पोस्टेन
 स्टाम्प ों  समेत  पोस्टल  स्टेशनरी  की  बिक्री  ;

 (२)  तार ;

 (३)  रजिस्टर  तथा  इन् दयो डे डाक  ;

 (४)  मनीआर्डर  ;

 (५)  रेडियो  लाइसेन्स  कौर

 बढ़ोत्तरी  भ्रथवा  घटोत्तरी  केन्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  (१)

 से  ०-  ६-६०  ,  १४,८९  लाख  रुपये

 ३०-४-६१;  १७,३३  लाख  रुपये

 (२)  तथा  (३)  उपरोक्त  अवधि  में  इन  शीर्षों  के  झधीन  राय  बताना संभव  नहीं  है

 क्योंकि  तार तथा  स्टाम्प ों  का  राजस्व नकद  भ्राता  है  कौर  रजिस्टर  तथा  इन्इ्योड॑ं  डाक  की  श्राप

 स्टारो ंमें  होती  है  ।  इसलिए  यह  मद  (१)  में  शामिल  हो  जाती  है  ।

 (४)  १-४-६०  से  ३०-९-६१;  २.३३  लाख  रुपये

 श  से  २.६ ३े  लाख  रुपये

 (५)  से  &  २  लाख  रुपये

 १-४-६£  से  १३.  ५९  लाख  रुपये

 देश का
 व्यापार  तथा  उद्योग  बढ़न ेके

 फलस्वरूप  (१)  तथा  (४)  के  अधीन

 श्राप  बढ़ गई  है  ।  रेडियो  की  भ्रमित  बिजली  बिक्री  के  कारण  मद  (५)  के  seta

 प्राय  बढ़  गई  है  ।

 सेक्रीन

 ११२१.  थी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  बहुतेरी  मिठाइयों  कौर  ठंडे  पेय
 बनाने

 में
 चीनी  के

 बदले  का  इस्तेमाल  होता  है  )
 pC  ae

 मूल

 न
 ी  में
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 ह  <= a
 स यदि  तो  क्यां  यह  भी  सच  है  कि  क्रीनਂ  स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकारक  है

 कौर

 यदि  तो  सरकार इस
 संबंध

 में
 क्या  कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  मिठाइयों  के  तैयार  करने  में  चीनी  के  बदले  सेक्रीन
 के

 प्रयोग के बारे में के  बारे  में  सरकार के  पास  कोई  शिकायत  नहीं  भाई  किन्तु  यह  बताया  गया  है  कि
 वाटर  में  मिठास  देने  के  लिया  तो  केनल  इसका  या  फिर  aa  के  साथ  मिला  कर  इसका

 *
 प्रयोग  होता

 यदि  एक  आदमी  प्रतिदिन  ५  ग्रेन  तक  सेक्रीन  खाये  तो  यह  हानिकारक  नहीं  है  ।

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  नियम  १९५५  के  अनुसार  सेक्रीन  मिश्रित  खाद्यान

 पर  उपरोक्त  नियमों  के  vod  नियम  में  निर्धारित  एक  ऐसा  लेबल  लगा  हुमा  होना  चाहिये

 जो  कि  उसे  सैक्रीन-मिश्रित  घोषित  करे  ।

 गफ  कंजर्वेटर  ATH  फोरेस्ट

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :
 १९९२५

 श्री
 स०  चल  सामन्त :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रन्देमा न  द्वीप  समूह  के  जंगल  विभाग  में  पिछले  सात-राठ  महीनों

 से  चीफ  कन्जरवेटर  श्राफ  फोरेस्टर का  स्थान  रिक्त  पड़ा है

 यदि  तो  इसके  कब  तक  भरे  जाने  की  आशा है  ;  ग्रोवर

 grat  में  आधुनिक  द्ग  से  वन  विभाग  को  गठित  करने  are  aa
 बढ़ाने की

 दिशा  में  तीसरा  योजना  में  किये  जाने
 वाले  कार्यों  का  कया  ब्यौरा  है  ?

 कृषि  मंत्री  पर  alo  :  )  are  वन  के  मुख्य  स  भ्रन्देमान

 के  पद  की  खाली  नहीं  रखा  गया  है  |

 अन्दमान  वन
 विभाग

 के  faa  तीतरी  पंचवर्षीय  योजना  में  निम्न  कार्यों  के  लिये

 उपबन्ध  है

 (2)  सामग्री  का  क्रय  जिसमें  छः  feet  और  गौण  तीन  टोइंग  qeq  के

 लिये  तीन  मैराथन  डेविल  इंजनें  श्र  एक  रिंग  बोट
 के  लिये  एक  मेराइन

 जिन  कौर  एक  समुद्र  में  जाने  वाला  लांच  शामिल  है  ।

 (2)  विभाग  के  लिये  नावें  बनाने  के  लिये  प्रबन्ध  में  सुघार  |

 (3
 \
 }  santa  पेड़ों  को  उगाना--  एकड़ों  में  माचिस  की  लकड़ा  शौर  BYeXo

 एकड़  में  टीक  की  लकडी  ।

 (*)  coo  एकड़  में  मलाया  को  केन  के  पौधे  लगाता  |

 (x)  वतन  अनुसंधान  |

 (&)  कृषि  कार्य  जिसमें  अन्दमान  3
 माह  द्वीपों  में  प्रति  ay  २१०  एकड़  भूमि  में

 पडोस  fata  ate  शु  वृक्षों  का  कृत्रिम  पूजन  शामिल  2  ।
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 (७)  प्रभागों  में  वन-कर्मचारियों  की  सुविधा  के  लिये  स्थायी  विश्वा मग हों  का  बनाना  ।

 (८)  वनपालों  और  वन-रक्षकों  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  स्कूल  की  स्थापना  ।

 (£)  द्वीपों  में  वनों  के  लिये  ब्यौरे  वाला  नक्शे  बनाना  भर  कार्यकारी  योजना

 का  संशोधन  ।

 (१०)  रोस  दीपों  में  एक  शिकार  मुगवन  की  स्थापना  ।

 पहली  दो  योजनायें  विभाग  के  निस्सारण  क्षमता  को  सुधारने  के  लिये  बनायी  गई  जो  कि

 भ्र ति रिक्त  राजस्व  दिलायेगी  ।  इनके  की  अगली  चार  मदें  द्वीपों  में  इमारती  लकड़ी  के

 संसाधनों
 के

 विकास  का  कार्य  करेंगी  और  इस  प्रकार  भविष्य  में  प्रतीक  राजस्व
 प्राप्त  होगा

 ।'

 नवीं  मद  से  विभाग  में  भंडार  अवस्था  कौर  वन  संसाधनों  के  वितरण  से
 संबंधित  सारी  जानकारी

 उपलब्ध  होगी  शर  हमेशा  के  लिये  बाकायदा  निरन्तर  उत्पत्ति  को  बनाये  रखने  के  विचार  स ेये

 जानकारी  सुरक्षित  अवस्था  में  समायोजन  करने  में  मदद  करेगी  ।  मद  संख्या  (७)  कौर  (८)

 विभाग  के  कार्य  में  सुजाता  और  कार्यदक्षता  प्रदान  करेंगी  ।  मद  संख्या  (१०)  द्वीपों में  वन्य

 पशतूनों  के  सुरक्षा  के  उपबन्ध  के  एक  मनोज ir  केन्द्र  का  काम  करेगी  शौर  seal  को  भी

 कर्षित  करेगी  ।

 दिल्ली  नगरपालिका

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री
 स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हं  कि  नई  दिल्ली  कमेटी  ने  सरका  री  बस्तियों  सड़कों

 पर  बजरी  बिछाने  का  काम  तब  तक  के  लिये  बन्द  कर  जब  तक  सरकार  हाउस  टैक्स  व

 my  सेवायों  के  संबंध  उसकी  बकाया रकम  को  चुकता नहीं  कर  देती  ;

 यदि  तो  कमेटी  का  कितना  रुपया  सरकार ने  भ्र भी  तक  नहीं  दिया  है  ;

 इस  देरी  का  क्या  कारण  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  नहीं  ।  नई  दिल्ली  नगरपालिका  पर  सरकारी

 बस्तियों  के  बजरी  बिछ  रास्तों  को  साफ  करने  की  ज़िम्मेदारी  है  न  कि  बाहरी  बिछाने  की  |

 कौर  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 कटनी-दहाड़ो  सेक् दान  में  दुर्घटना

 थो  लाठ  त्रिवेदी  :

 ११२४.
 {  श्री  स०  चूं ०  सामन्त  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 स  र

 ने  पिछली  १०  जुलाई को  कटनी-शहडोल  सेक्शन  में  दुर्घटना  की

 कराई  है  ;
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 (@)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  और

 दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई ?

 रेले  उपमंत्री  सें०  वें
 ०

 :  जी  हां  ।]

 विभागीय  जांच  समिति  इस  निष्क  पर  पहुंची है  कि  दुर्घटना  का  यह  कारण  था  कि

 मालगाड़ी  का  ड्राइवर  गाड़ी  को  बहुत  तेज  रफ्तार  से  चला  रहा  था  ।

 दुर्घटना  के  लिये  जिम्मेदार  कर्मचारी  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कारवाई  की  जा  रही

 है  ।

 फशत्रों च्  में  पांव  श्रौर मुंह मुह  का  रोग

 ११२४५.  थी  म०  alo  द्विवेदी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पशतूनों  में  पांव  कौर  मुंह  का  रोग  रोकते  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  सरकार  ने

 इस  वर्ष  कितनी  राशि  दी  है  ;

 क्या  चालू  वर्ष  में  इस  रोग  के  बारे  में  कुछ  विशेष  गवेषणा  की  गई  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  कोई  प्रयोग  सफल  gare  ?

 कृषि  मंत्री  पं ०  ato  :
 पांव  कौर  मुंह  के  रोग  संबंधी  श्रनुसंघान के  कार्य

 पर  भारतीय  पशु-चिकित्सा  अनुसंधान  संस्था  में  प्रगति  हो  रही  पांव  कौर  मुंह  के  रोग  पर

 आजकल के  मौजूदा  तरीकों  से  नियंत्रण  करने  कीਂ  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  इस  कारण

 इस  के  वास्ते  भारत  सरकार  कोई  अनुदान  नहीं  दे  रही  है  ।

 भारतीय  पशु-चिकित्सा  wader  संस्था  में  निम्न  अ्रनुसंधानਂ  कार्य  की  प्रगति

 हो  रही  है  :--

 (१)  पांव  कौर  मूंह  के  रोग  के  कारण  के  स्टर्न्स  जीव
 विज्ञानीय  अध्ययन

 ।

 (२)  भारतीय  क्षेत्र  स्ट्रेस  का  टाइपिंग  ।

 (३)  इस  रोग  के  नियंत्रण  के  लिये  एक  उपयुक्त  वैक्सीन  को  निकालने  के  विचार  से

 विकसित  होने  वाले  गिरिया  सुनकर  कौर  रेबिट  एम्बरयोस  पर  वायरस  का  धारण  ।

 (४)  तुलनात्मक  गुण का  wert  करना  (१)  क्विंटल  वाले  (२)  एल्युमिना

 गोल  प्रौर  (३)  वाटर  प्राप्त  एडवेंट वेक्सीन
 |

 एक  उपयुक्त  sae  के  विकास  के  संबंध  में  भारतीय  पशु-चित्रित ता  waters  संस्था  में

 खाद्य  श्र  कृषि  संगठन  का  एक  विशेषज्ञ  कार्य  कर  रहा  उसका  किया  हुमा  कार्य  अभी  प्रारम्भिक

 अवस्था  में  है  ।

 नई  वेक्सीन  के  संबंध में  कुछ  प्रारम्भिक  कार्य  किया  गया  लेकिन  किसी  ग्रीम

 निर्णय  पर  पहुंचने  के  लिये  adi  बहुत  कुछ  काम  करना  बाकी  है  ।

 एशियाई  रेलवे  कांफ्रेंस

 1९१२६.  श्री  प्र०  चल  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एशियाई  रेलवे  कांफ्रेंस  की  बैठक  नई  दिल्ली  में  १९६१  के  मध्य  में

 हुई थी  ;

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  बैठक  में  कथा  कथा  मुख्य  विवार  तथा  सिफारिशें  की  गईं  ;  कौर

 सरकार  ने  उन  पर  यदि  कोई  निश्चय  किया  तो  क्या  निश्चय  किया है  ?

 उपमंत्री
 सें०  राम स्वा सी  तेरहवीं  एशियाई  रेलवे  नई  दिल्ली

 में  १३  से  १५  ERR  तक  हुई  थी  are  इस  का  भ्रान्ति  ग्रधिवेदान  कलकत्ता  में  २२  नवम्बर

 RERL  को  हुमा  था  ।

 श्र  कांफ़िडेंस  ने  निम्नलिखित  बातों  पर  चर्चा की

 (१)  विकासोन्मुख  भ्रम-व्यवस्था  में  रेलों  का  विकास  |

 (२)  परिवहन  ति  तथा  समन्वय  |

 (३)  डिब्बों  इरादी  का  मानकीकरण  तथा  उनका  स्थानीय  निर्माण  ।

 भाग  लेने  वाले  १४  देशों  में  से  प्रत्येक  देश  के  प्रतिनिधियों  ने  उपरोक्त  विषयों  विचार

 विनिमय किया  परतु  कोई  औपचारिक  सिफारिश  नहीं  की  गई  |

 स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को  नदियों  का  मुफ्त  दिया

 1११२७.  श्री  दो  चं०  at  क्या  रेलवे  मंत्रा  यहाँ  बताते  क  कृपा  करेंगे  कि

 बया  २००  रु०  के  कम  मासिक  वेतन  पाने  वाले  रेलवे  करें  वासियों  के  बच्चों  जो

 स्कूल  जाते  मुफ्त  वर्दी  देने  की  एक  योजना  की  गई  है

 यदि  तो  इससे  रेलवे  कर्मचारियों  के  कितने  बच्चों  को  साथ  होगा

 योजना  पर  प्रति वर्ष  कितना  व्यथ  श्र

 एक  वर्ष में  प्रत्येक  बच्चे  को  कितनी  वर्दियां दी  जायेंगी

 श्रीमान ।  वेतन-सीमा रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )

 २२४  रु०  कर  दी  गई  है  ।

 लगभग  VYo.000  प्रति  परन्तु  प्रति  ag  संख्या  रहने  की  संभावना

 =  |

 ल
 लगभग  €*  ५  लाख  रु०  वार्षिक  परन्तु  संभव है  कि  यह  राशि  प्रति  वर्ष  भिन्न  रहे  ।

 (4)  दो  वर्ष  में  एक  बार  तीन  सूत्री  वर्दियां  शौर  ठंडे  इलाकों  में  पूरी  म्रास्तीन  का  स्वेटर

 श्रमिक  बच्चे  को  दिया  जायगा  ।

 पयंटक  aaa  क  के  रूप  में  सरकारी  तमंचा री

 1११२८.
 भो  झूलन  सिह  क्या  परिवहन  त्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 eat  करेंगे  कि

 क्या  थ  सच
 है  कि

 सरकारो  सेवा  में  कुछ  भ्रमणकारी  हैं  जिन्होंने  पय  प्रदान

 प्रशिक्षण
 पाठ्यक्रम

 ट्रेनिंग  कोर्स  )  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  सनौर  जो
 पर्यटक-पथ  प्रदर्शन

 के

 गाइड  )  के  रूप  में  काम  करते  हैं  ौर  इस  प्रकार  अपने  वेतन  के  अतिरिक्त  धनो पा जेन  करते

 ?

 मूल  में
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 क्या  इन  अ्रधिकारियों को  अपनी  यह  are  सरकार  कब  में  जमा  हरन  पड़ती

 है  ;

 यदि  तो  ऐस  स्रधिकारियों  की  क्या  संख्या  है  ,  उन  स्थायी  पद  कथा  हैं  शर

 उन्होंने  अपना  शिक्षण  समाप्त  के  बाद  कोष  सें  कितना  धन  जमा  किया  भ्र ौर

 कया  baked  सच  है  कि  गरब  सरकारी  कमेंचारियों  का  पथप्रदशक  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 ट्रेनिंग  कोसे  )  में  प्रवेश  को  झूमती  नहीं  दी  जाती  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  राज  :  हां  ।

 सरकारी  नियमों  के  हां  ।'

 ऐसे
 भ्रधिका रियों  की  संख्या  ौर  उनकें  पदों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 किया  जाता  उनके  tara
 पदों

 कौर  ऐसे  पथश्रदर्शकों  द्वारा  सरकारी  कोष  में  जमा  की

 गई  के  बारे  में  तत्काल  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 विवरण

 aah

 मैकेनिकल

 टेलीफोन  विभाग  के  कर्मचारी

 सेक्शन  प्रशिक्षण  में

 सरकार  )

 टेक्निकल  असिस्टेन्ट

 afr  संभरण

 राजस्थान

 इकोनामिक  इन्वर्टर

 जयपुर  के  टूरिस्ट  बंगले का  वेयर  टेकर

 इक्विपमेंट  To  एफ०  बम्बई

 उप  सहायक  भारतीय  मलेरिया

 दिल्ली

 प्रादेशिक  पासपोर्ट  कार्यालय  मद्रास  में  काम

 कर  रहा  है  थके

 परिजन  मद्रास  के  कार्यालय  में  काम

 कर  रहा  है  के  e

 योग  Re

 a  इस  बारे में  एक  वर्ष  पहिले  wea  दिये  गये  थे  |

 मूल  wat  में
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 सड़क  दुर्घटनायें

 क
 1११९४.

 श्री  झूलन  fag  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  पिछले  दो  वर्षों  में  सड़क  दुर्घटनाओं  की  संख्या  बढ़ी  है  या
 कम  हुई

 are

 उन्हें  न्यूनतम  बनाने  के  लिये  कथा  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  शर  .

 प्रेरित  जानकारी  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  उपलब्ध  होते  ही  सभी

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 डाक्टरों  का  प्रशिक्षण

 1११३०.  श्री  झूलन  सिह  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  थ्  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रियों के  सम्मेलन  ने  देश  में  भ्रमण-कालीन  प्रशिक्षित  डाक्टर  प्राप्त

 करने का  कोई  प्रस्ताव रखा  है  ;

 यदि  तो  क्यो  इस  मामले  में  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  का  दो  लिया

 योजना  की  रूपरेखा  क्या है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  ,  ग्रामीण  क्षेत्रों
 मे डाक्टरों  की  कमी  पूरा

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  १९६०  में  हुई  अपनी  अनेक  में  एक

 पर  विचार  किया  था  जिसमें  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सुविधा  देने  के  लिये  उपयुक्त  चिकित्सा

 तैयार  करने  की  दृष्टि  से  लाइसेन्स  प्राप्त  चिकित्सक  एम०  पी  पाठ्यक्रम  को  पुनः  आरम्भ

 करने  का  उल्लेख  बैठक  में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  थेमोर  मामला  राज्य  सरकारों  पर  छोड़

 दिया  गया  था  ।  उपलब्ध  जानकारी  के  केवल  मंसूर  सरकार  ने  शिमोगा  बीजापुर
 में  चिकित्सा  स्कूल  आरम्भ  करना  स्वीकार  किया  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  को  स्कूल
 की  भ्रावद्यकता  नहीं  है  ।

 वनस्पति  घी  के  कारवान

 ११३१.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वनस्पति  घी  के  किन-किन  कारखानों  के  नमूने  विहित  विशिष्ट  के  अनुरूप  नहीं
 रोक

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  श्र  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?

 are  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  स०  :  जिन  कारखानों  के

 कुछ  नमूने  १६६०  में  विहित  विवरण
 के  अनुरूप  नहीं  उनके  नाम  गौर  उनके  विरुद्ध की

 गई  कार्येवाह्दी  निम्न  रूप  से  है
 es

 की  गई  a ते

 ————

 नाम  और
 स्थिति  ee

 गवर्नमेंट  हाड्रोजनेशन  कालीकट

 ——  क  अ

 मूल  परंग्रेज  में
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 नाम  are  स्थिति  की  गई  कार्यवाही

 चेतावनी  दी  गई  । wag  तुंगभद्रा  इन्डस्ट्रीज  लिमिटेड

 करनूल  प्रदेश )

 aaa  wad  वनस्पति  लिमिटेड  अभियोग  चलाया  जा  रहा  है  ।

 गाज़ियाबाद  Fo)

 अभियोग  चलाया  जा  रहा है  । मैसेज  रोहतास  इन्डस्ट्रीज  लिमिटेड

 डालमिया  नगर

 aaa  स्मैक  वनस्पति  प्रोडक्ट्स  अ्रभियोग  चलाया  जा  रहा  है  ।

 कलकत्ता  बंगाल

 aaa  वेजिटेबल  ara  इन्डस्ट्रीज  अभियोग  चलाया  जा  रहा  है  ।

 ह

 faa  att  विद्युत  परियोजना

 11१३२.  श्री  श्रजित  सिंह  सरहदी  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्र  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  ऐसो  कोई  नति  निश्चित को  गई  है  कि  प्रत्येक  बड़ी  झर  मध्यम  पैमाने  को  सिचाई

 art  विद्युत्  परियोजना  पर  होने  वाला  अ्नावतैक  aaa  प्रशासी व्यय  कुल  लागत  के  कुछ
 प्रतिशत  या  उनकी  ग्रा  से  धिक  नहीं  होना  चाहिये ;

 (a)  याद  तो  क्या  प्रतिश  निर्धारित  किया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  प्रशासी  व्यय  को  न्यूनतम  बनाने के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पौर  वबद्यत् चरे च  उपमंत्री  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  उपबन्धित  परावर्तक  शरीर  अ्रनावर्त क  प्रशासी  ome  की
 USAT  स्वीकार  करते  समय  गहन  परीक्षा  होती  है  शौर  बाद  में  भो  विभिन्न  परियोजनाओं  से  प्राप्त
 प्रभुत्व  को ध्यान  में  रख  कर  afr  मितव्ययता  करने  के  लिये  निरन्तर  पुनरीक्षण होता  रहता
 है  ।

 प्लास्टिक  के  दा हुद  के  छत्त

 "११३३.  थी  भ्रमित  सिह  सरहदी :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २४  १९६१

 क
 saat

 प्रदान  संख्या  २२४१  क  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या इाहद  का  उत्पादन  शीघ्र  बढ़ाने  के  लिए  देश  में  लास्ट  क
 के  बने  शहद  के  छत्तों  का

 प्रयोग  करन की  संभावना  की  जांच  की  गई  att

 यदि  तो  यह  अनुभव  कहां तक  सफल  रहा  है  ?

 मूल  aay  it  मं
 ‘Plastic  Honey  Combs
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 मंत्री  पं०  ato  :
 कौर  भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  फिर  मधु पालन  प्रयोगशाला  तथा  ग्रामोद्योग

 बोर्डे )  ,  महाबलेश्वर  को  प्लास्टिक  के  बने  शहद  के  के  बारे  में  बताया  गया

 PERR  से  आरम्भ  होने  वाली  anh  ऋतु में  प्रयोग  करने के  लिये  वे  देशी में

 स्टिक  के  शहद के  छत्ते  बताने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 कांडला  कौर  झुण्ड  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1११३४.  थ्रो  सोमजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है
 रेलवे  बोड़ें  काण्ड ला  शर  कुण्ड  के  बीच  बड़ी  *

 लाइन  बनाने  के  लिये  अपने  निश्चय  पर  पुनः  विचार  कर  रहा  है  ;  शौर

 यदि  इस  के  क्या  कारण  है ं?

 रेलवे  उपमंत्री सें०  | हू «  वर्तमान  यातायात  ate

 निकट  भविष्य  में  प्रशासित  यातायात  के  लिए  विद्यमान  छोटी  रेलवे  लाइन  की  क्षमता

 पर्याप्त  है  ।  फिर  भावी  भ्रावश्यकताशओं  का  मामला  रेलवे  बोर्ड  परिवहन  मंत्रालय
 के  विचाराधीन  है  |

 यातायात  कर्मचारियों  के  लिये  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का  प्रशिक्षण

 1११३४.  श्री  बसुमतारी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 am

 क्या  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  नये  यातायात  कर्मचारियों  को  निश्चित  weer

 १९५५  से  aa  तक  वर्वानुवार  कितने  कर्मचारियों  को  यातायात  का  प्रशिक्षण

 दिया  गया  है  ;

 क्या  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  एक  यातायात  नियम-पुस्तिका  प्रकाशित  की

 औै «  wr

 {
 घ  )  यदि  तो  क्या  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 प्रतीक  sear  उपमंत्री  :  श्रीमान ।  नये  कर्मचारियों  को

 ata  सप्ताह  तक  प्रारम्भिक  े त्न श दा  दिये  जाते हैं  ।  फिर  उन्हें
 ”

 प्रशिक्षण  के

 लिए  भ्ननुभत्री  साथियों  के  साथ  रख  दिया  जाता  है  ।

 यातायात  प्रशिक्षण  योजना  PeXE  न» से अ्रारम्भ  की  गई  थी  ।  Pause,  १९६०

 शर  १९६१  में  तीन  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षित  किये  गये  कमेंवा  रियों  की  संख्या  निम्न  है  :

 FEUER  FRR  योग
 Ke  १९६०

 बम्बई  क्षेत्र  YS  प्र  Rok

 कलकत्ता  क्षेत्र  R43  न  ae  ३६१

 दिल्ली  क्षेत्र  aR  Ro

 ee  नाणणथुणणण  ne

 २२०  २१३  Qo?  L9G

 मूल  अ्रंग्रेजी क त  में
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 site  कारपोरेशन  ने  १९४७  में  अपने  केन्द्रों  द्वारा  प्रयोग  किये  जानें  के  लिए

 एक  साइफ्रिजोस्टाइल्ड  यातायात  नियम  पुस्तिका  जारी  की  थी
 ।

 जानकारी  तौर

 स्पष्टीकरण  करने  वाले  अतिरिक्त  परिचालित  पत्र  भी  कारपोरेशन  ने  जारी  किये  हैं  ।  राज  तक

 नियम  पुस्तिका  का  पुनरीक्षण  होरहा  है  ।  क्योंकि  पुस्तक  में  कारपोरेशन के  कर्मचारियों  के

 विस्तृत  maze  ही  इसलिए  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार  नहीं  है  ।

 राज्यों  में  पानी  का  यक  जाना

 1११३६.  श्री  खिलजी
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत्  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  पानी  कहां  कहां  रुक  जाता  शरर

 उन्हें  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की गई  है
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  ate  weft  जानकारी

 एकत्रित  की  जा रही  है  कौर  गया  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 असम  में  भूकम्प

 ११३७.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  =

 क्या यह  सच  है  कि
 ३०  ERR  को

 ४
 बजे  सिलीगुड़ी

 में  भूकम्प  को  धक्का  लगा  था  ;

 यदि  हां  उसका  carr  क्या

 उससे  कितनी  क्षति  यदि  कोई  हुई  हो  अन्दाजा  है  ?

 सैनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  और  ३०

 १९६१ को  इंडियन  स्टैंडर्ड  टाइम  के  मुताबिक  सुबह  ¥  बज  कर  ७  मिनट  पर  नेपाल  तिब्बत

 की  सरहद  के  नजदीक २८०  उत्तर  लैटीच्यूट  र  ८७०  पूरब  लांगीच्यूड  के  एपी-सेन्टर

 पर  कुछ  थोड़ी  तेजी  के  साथ  एक  ज़लज़ला  fa  के  करीब  उसी  वक्त  परिश्रमी  बंगाल

 के  सिलीगुड़ी  पर  भी
 उसकी  कंपकंपी  महसूस की  गई  ।]

 जमीन  की  कंपकंपी की  वजह  से  कोई  नुकसान  नहीं  |

 झन्तर्राष्ट्रीय  ढेले  सेवाਂ

 1११३८  थो  प्र०  चे  मर ग्राह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  as
 we  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हाल  में  भारत  का  जापान  से  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  टेलेक्स  सेवा  सम्बन्ध  स्थापित  हो  गया

 है  ;

 यदि  तो  इस  पर  क्या  व्यय  हुमा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०  ३  WAST,  १९६१  से  ।

 बम्बई  से  जापान  के  लिए  विद्यमान  टेलीप्रिरटर  सकी  के  साथ  ११,०००  रु०  की

 शर  मशीन  लगा  कर  जापान  से  अन्तर्राष्ट्रीय  टेलेक्स
 सेवा  स्थापित

 की
 गई  ey

 मल  ait  में

 Unternational  Telex  Service
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 अलीगढ़  में  यात्रियों  पर  घरा क्रमण

 थी  प्र०  गठ  देव
 ११२६

 asta  fag  भदौरिया  :

 कया  ara  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ३  १९६१  को  अलीगढ़  रेलवे  स्टेशन  पर  ड्राइवर  रोक  यात्रियों  पर

 आक्रमण  किया  गया  था  ;  शर

 यदि  तो  क्या  उन्हें  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है  ?

 गु रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  श्रीमान्  ।

 अभी  पुलिस  मामले  की  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।

 टेलीफोन  जिला  अधिकारियों  के  पास  मोटर  साइकिल

 ग

 १४०.  शी  भ्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 टेली  जिला  दिल्ली  के  अ्रधिकारियों  तथा  करमे  चोरियों  को  दी  गई  मोटर  साइकिलों

 की  रख  रखाव  पी०  त्र ०  एल०  पर  ge  AL— EN  में  कितना  वार्षिक  व्यय

 और

 इन  मोटर  साइकिलों  का  निजी  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  इन  अधिकारियों  तथा

 नारियों  से  यदि  कोई  राशि  ली  त  कितनी  राशि  ली  गई  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  वार्षिक  व्यय

 FERE-Fo  में  ८,६६१  रु०  शर  PE H0-|8  में  १०,३८७  Bo  २७  मोटर  साइकिलों  पर  किया

 गया  |

 जिन  अधिकारियों  शर  कर्मचारियों  के  अपने  क्षेत्र  में  बहुत  घूमना  पड़ता  है  उन  को

 यात्रा-भत्ता  के  स्थान  पर  मोटर  साइकिलें  दी  जातों  हैं  ।  उन  के  क्षेत्राधिकार  में  यात्रा  के  लिये  उन  से

 कुछ  नहीं  लियां  गया  है  ।

 भवन  निर्माण  मजदूरों  फ्री  मजूरी  क़ो  दर

 1१४१.  श्रीमती  रेणु  क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९६१  के  अ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  3 sk'9  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  केन्द्रों  पर  रेलवे  उन  मजदूरों  को  मशरिक़ी  राज्य
 me

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम  दर  भी  नहीं  दे  रही  हैं  जा  इमारतों  के  सड़कों  के

 पत्थर  wife  में  लगे  हुए हैं  ;  vie

 केन्द्रीय  सरकार  के  संस्थानों  द्वारा  रखे  गये  पश्चिमी  बंगाल के  ठेकेदार  १

 १९६१
 के  कलकत्ता  गज़  में  प्रकाशित  हाल  में  बढ़ो  दर  पर  मज़दूरों  को  मजूरी  क्यों  नहीं  दे  रहे

 =?

 मल  watt में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  | - ०  हां  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  संस्थान  उन  की  ae  से  काम  करने  वाले  ठेकेदारों  पर  वे  दर

 लागू  होती  हैं  जो  केन्द्रीय  सरकार  निश्चित  करती  है  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा  भ्र धि सूचित  दरें  लागू

 नहीं  होतीं  ।

 उड़ीसा में  सुखा

 1११४२.  शी  बे
 ०  सलिक :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उड़ीसा  में  गंजा  जिले  के  बड़े  बड़े  क्षेत्र  हाल  में  सूखा

 पड़ने  से  प्रभावित  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उड़ीसा  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  मिली है  ;  शौर

 प्रभावित  क्षेत्रों  में  क्या  सहायता  दी  गई  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  to  व०  :
 से  राज्य  सरकार  से  जानकारी  मांगी

 गई  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।

 एक  मजिस्ट्रेट  द्वारा  डी०  दी ०  एस०  ATA  का  प्रयोग

 1११४३.  थी  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि
 :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  फतेहगढ़  के  डी०  टी०  एस०  के  सैलून कार  का  ६११६

 में  कानपुर-फर्ंखाबाद  के  मध्य  में  किसी  रेलवे  मजिस्ट्रेट  द्वारा  प्रयोग  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  उक्त  सैलून  को  किन  नियमों  के  रंगत  मजिस्ट्रेट  को  दिया  गया  था  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  कौर  उस  का  क्या  परिणाम
 निकला  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  से  PER  से

 १९६१  के  बीच  कुछ  मौकों  पर  रेलवे  फतहगढ़  को  उन  की  प्रार्थना  पर  निरीक्षण

 जब  कभी  उपलब्ध  दिया  गया  था  ।  निरीक्षण  डिब्बे  का  दिया  जाना  wa  बन्द  कर  दिया  गया

 हैं  ।

 रेलवे  द्वारा  चीनी  क्रि  ढुलाई

 1११४४.  थी  अनिरुद्ध  fag: क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई  है  कि  चीनी  का  कन्ट्रोल  उठाने  के  चीनी

 की  कीमतें  बहुत  बढ़  गई  हैं  ;

 (  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  की  ate  से  चीनी  की  ढुलाई  में  कन्ट्रोल  के  पहले  जो  सुविधायें

 मिलती  थीं  वे  अब  उपलब्ध  नहीं  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  चीनी  उद्योग में  स्टोर  की  कठिनाइयां पार  करने  कौर  बाजार  में  इस  की सुर्दा

 कीमत  कम  करने  के  लिये  रेलवे  द्वारा  इस  की  ढुलाई  सम्बन्धी  सुविचारों  के  लिये  सरकार  क्या

 चाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 wast  में
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 fara  तथा  कुकी  उपमंत्री  झ०  म०  :  रेलवे  लाइन  में  दरारें  उत्पन्न

 होने  के  फलस्वरूप  ढुलाई  स्थिति  कटिन  हो  गई  थी  धौर  कलकता  में  चीनी  के  भाव  में  कुछ  अस्थायी

 वृद्धि  हो  गई  थी  इस  के  भ्र्तिरिक्त  प्रमुख  बाजारों  में  कंट्रोल  समाप्त  होने  के  बाद  कीमतें  में  वृद्धि  नहीं

 हुई

 ate  (7)  कंट्रोल  के  दौरान  चीनी  की  ढुलाई  श्रेणी  के  अधीन  प्राथमिकता  में  रखी

 गई  थी  ।  कन्ट्रोल  समाप्त  होने  पर  उक्त  श्रेणी  में  चीनी  की  दुलाई  के  लिये  झावइ्यक  जानकारी  सप्लाई

 करने  के  लिये  फैक्टरियों  को  कुछ  समय  लगा  ।  रेलवे  ब्रोड  ने  सब  रेलों  को  यह  श्रनुदेवा  दे
 कि  इस  बीच  चीनी  को  प्राथमिकता  की  ढुलाई  श्रेणी  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाये  |  नवम्बर  PRE

 के  दूसरे  पखवाड़े  में  चीनी  की  दुलाई  श्रेणी  गਂ  के  फैक्टरियों  से  प्राप्त  वैगनों  की

 के झ्राधार  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है  ।

 रकत  चाप

 _  पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 1९१४५.
 Lat  रघुनाथ  fag  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  aE  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 यह  सच  है
 कि

 श्रमिक  सन्तान  वाले  व्यक्तियों  में  तेज  रक्त  बाप  का  रोंग
 नगण्य है  ;  कौर

 क्या  २०  १९६१  के  टाइम्स  में  आक्सफोर्ड  के  चिकित्सा  प्रोफेसरਂ

 सर  जाज॑  पिर्कारिंग  ढारा  किये  गये  वैज्ञानिक  विश्लेषण  के  प्रकाशन  के  आधार  पर  कोई

 किया  गया  है  ?

 मंत्री  कर मरकर )  :  भारत  सरकार  को  जानकारी  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।

 बर्मा  क़ो  मनोध्राउर  सेवा

 1११४६.  शी  बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  को  मनी  जरार  सेवा  प्रारम्  कर  दी  गई  है  ;  कौर

 अभी
 तक  कितने  रुपये  बर्मा  भेजे  गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जी  हां  ।

 }  बर्मा  को
 मनी

 झा डर  सेवा  |प्रारम्भ होने  के
 समय

 से  ३१-१०-६१  तक  WE  रुपये  ॥

 मंसुर  राज्य  में  चीनी  के  कारखाने

 1११४७.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  के  रायचूर  जिले  में  गंगावटी  में  चीनी  का  कारखाना  प्रारम्भ  करने  कें
 लिये  लाइसेंस  किस  तारीख  को  दिया  गया

 था  |)

 मल  जी  में

 tBlood  Pressure
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 are  कब  तक  स्थापित  हों  जायेगी

 कया  यह  सच  है  कि  लाइसेंस  प्राप्त  व्यक्ति  ने  कारखाने के
 १  vt पिता  के  लिये  प्रभी  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  है  वह  इस  की  स्थापना  के  लिये  इच्छा  नहीं  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  को  जायेगी  ?

 para  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  म०  (  से  २३  १९६६० कों
 ड्राफट  लाइसेंस  जारी  किया  गया  था  किन्तु  ४  १९६१  को  उसे  रह  कर  दिया  गया  क्योंकि

 कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  उन्होंने  कोई  प्रभावक  कार्य  नहीं  किये  ।

 डाक  तथा  तार  कम  चोरियों  के  लिये  श्रीवास

 1११४८  श्री  मान  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १८  से  २०  वर्ष  से  aia  नौकरी  वाले  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों

 को  सरकारी  aaa  झ्रावंटित  नहीं  किया  गया  है

 यदि  तो  दिल्ली  में  ऐसे  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  की  कितनी  संख्या

 है  ;  रोक

 सरकार  इन  कर्मचारियों  को  इन  से  ज्येष्ठ  कर्म  चारियों  की  प्राथमिकता  जिन्हें  दिल्ली

 में  ठहरने  के ग्रा धार  पर  सरकारी  श्रीवास  अ्रावंदित  किया  जाता  सरकारी  आवास  देने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )  at
 दिल्ली  स्थित  डाक  तार  कर्मचारियों  को  उन  की  दिल्ली  अवधि  के  प्राकार  पर  डाक  तथा  तार

 क्वाटर  संग्रह  में  से  श्रीवास  दिया  जाता है  aa:  विभाग  के  १८  ad  की  सर्विस  वाले  कर्मचारी  जो

 में  काम  कर  रहे  वह  डाक  तथा  तार  क्वार्टर  को  पाने  के  लिये  यथेष्ट  बारी  तक  नहीं  पहुंचे हैं
 |

 ERR  ।

 डाकखानों  कौर  रेलवे  मेल  स्विस  के  इंस्पेक्टर

 1११४८.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 TH  तथा  तार  विभाग  की  डाकखानों  के  इंसपेक्टर  रेलवे  मेल  स्विस  के  इंसपेक्टर

 की  १९५५,  १९५६,  caue OC)  g&us  gee  शरीर  १९६१  की  परिवारों में  श्रुति  चित  जा  तियों

 श्रतुसुचित  झ्रादिम  जातियों  के  लिये  कितने  स्थान  रक्षित  किये  गये  थे

 इन  परिवारों  में  कितने  ford  स्थानों  को  अ्रनिजवं  माना  गया  रोक
 '

 (71)  इन  श्रेणियों में  रिज बं  कोटा  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 करने  का

 विचार  रखती  है  ?

 ft  नर रि
 बहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  गौर

 लिलि
 एक  जनवरी  avafer  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुबघ  संख्या  त्ति

 सताया

 मूज  wast  में
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 १९६१  की  परिवारों  के  परिणाम  श्रमी  तैयार  नहीं  EULA LEKo A से  १६६०  तक  १२

 उन् मोद वार  चुने  गये  थे  इन  में  से  १०२  भ्रतुदूचित  जातियों  से  ौर  १०  भ्रनुसूचित  ग्रामीण  जातियों

 से  सम्बद्ध थे  ।  श्रतुसुचित  जातियों  में  स्थानों  की  पूर्ति  में  कमी  नगण्य  इंसपेक्टर  श्रेणी  में  इनकी

 भरती  के  सिलसिले  में  विदेशी  कदम  उठाने  के  लिये  श्रौचित्य  नहीं  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि

 अनुसार
 चित  ख़ादिम  जातियों  के  सफल  उम्मीदवारों  की  संख्या  अधिक  नहीं  है  परन्तु  किसी  भी  प्रकार

 के  व्यावहारिक  कदम  इस  शभ्रवस्था  को  समाप्त  नहीं  करेंगे  क्योंकि  पर्याप्त  संख्या  में  यह  उम्मीदवार

 उपलब्ध नहीं  होंगे  |

 दामोदर  कौर  महानदी  नदियों  के  लिये  बाढ़  चेतावनी  केन्द्र

 1११५०.  पंडित  ato  ato  तिवारी  :  क्या  सिचाई  ate  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सन्  १९५८  में  दिल्ली में  स्थापित  बाढ़  चेतावनी  केन्द्र  पानी  की  वृध्द fa  के  बारे में

 ी  भविष्यवाणी  att  चेतावनी  मेज  रहे  ar

 क्या  दामोदर  श्र  महानदी  नदियों  में  इसी  प्रकार  के  बाढ़  केन्द्र  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 गतिमान  atc  विद्युत  उपमंत्री
 जी

 ०.५  फीट  की  निर्धारित

 अधि  के  eaTa  ।  १९६१  की  बाढ़  ऋतु  में  ५४  में  से  ८  भविष्यवाणियां  निर्धारित  स्तर  से  दूर  थीं  ।

 दामोदर  नदी  के  लिये  पैकेट  जलाशय  पर  बाढ़  चेतावनी  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  कौर

 महानदी  के  लिये  होरा कुड  रोक  कटक  में  इसी  प्रकार  की  व्यवस्था  उड़ीसा  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 बहुल  जल  विद्युत्  योजना

 1११५१.  श्री  हेम  राज  :  क्या  सिवाय  ate  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 व्या  बहु  ल  जल  विद्युत  योजना  के  विस्तार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  पंजाब  सरकारे

 से  योजना  प्राप्त  हुई  ौर

 यदि  तो  कितनी  अतिरिक्त  बिजली  पैदा

 क्या  यह  हिमाचल  प्रदेश  प्र  पंजाब  का  मिला १  रत्ना
 तग  द  उपक्रम  है  प्रिया  केवल  पंजाब

 का  ही

 इसकी  लागत  कितनी  होगी  ?

 सिचाई  रोक  विद्युत्  उपमंत्री  :  इस  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  ।

 Yo.,000  किलोवाट  |

 ag  मिला  जुला  उपक्रम  नहीं  है  ।  योजना  पंजाब  सरकार  से  सम्बद्ध  है  ।

 ¥9,225  लाख  रुपये  |  अनुमानित  लागत

 मूल  म्रंग्रेजी  में

 1632  (Ai)



 ी  लिखित  उत्तर  ४  १९६ ह

 कामनकेट्व  इंस्टीट्यूट  साफ  बायोलॉजिकल  बंगलोर

 ढ्श्श्  भोम तो  नमूना  सुल्तान
 :  गया  साझा  तथा  कुकी  मंत्री  यह  बताने  को  युवा

 करेंगे  कि

 (  कया  श्रम  रिकी  कुकी  विभाग  ने  इस  ay  अगस्त  में  बंगलौर  स्थित  कॉमनवेल्थ  इंस्टीट्यूट

 ae  बायोलॉजिकल  कन्ट्रोल  के  लिये  तीन  अनुदान  स्वीकार  किये

 यदि  तो  कितनी-कितनी  रकम  है

 ig  किन  विशिष्ट  प्रयोजनों  के  लिये  ate  नूतन  दिया  गया है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  झा  :  जी  हां  |  अनुदान  दस्तावेजों  पर

 १९६१  में  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  |

 (2)  29?  3%  रुपय

 (२)  YO2®,AS¥  रुपये

 (3)  १,३१,६६९  रुपय
 —

 कल  $04,253  साये

 निम्न  तीन  कृषि  झ्तुसन्धान  योजनायें  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 (१)  भारत में  गन्ने  के  कीड़ों का  सब क्षण

 (2)  घान  के  कीड़ों  के  प्राकृतिक  wat  का  सवाल

 (३)  कीड़ों  का  सर्वक्षण

 इंडिया  एक्सप्रेस  में  यात्रियों  को  चोटें

 ११५४३  थी  ऊुन्हन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wa है  कि
 १०  2EE2  को  जमालपुर  के

 निकट  बंपर  इण्डिया

 wa  के  कई  कम्पार्टमेंट  में  यात्रियों  को  चोटे

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  मोड़कर  सिगनल  गिरने  से  इन  मुसाफिरों
 को  चोटें  झाई  सनौर

 गाडी  के  लगभग  सभी  कम्पार्टमेंट  उस  से  टकरा  झर

 यदि  तो  इस  घटना  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  बू०  राम स्वामी  )  :  जी  छः  व्यक्तियों  को  चोटें  पहुंची

 थीं  जिन  में  दो  रेलवे  कमेंचारी हैं  ।

 कौर  जब  १३  श्री  ऊपर  इण्डिया  एक्सप्रेस  रतनपुर  स्टेशन  से  गुजर  रही  थी

 तो  कुछ  यात्री  फुटबोड  पर  खड़े  हुए  थे  या  गाड़ी  डिब्बों  के  दरवाजों  या  खिड़कियों  से  बाहर  झांक

 रहे  थे  वे  डाउन  मेन  लाइन  स्टार्टर  सिगनल  के  लेकर  सिगनल  से  टकरा  कर  घायल  हो  गये  ।  यह
 सिगनल  इस  के  पहले  रतनपुर  से  गुजरने  वाली  एक  स्पेशल  खाली  गाड़ी  के  बेकार  बैंगन  के  खुले  दरवाजे

 से  टकराने  के  फलस्वरूप  खराब  हो  गया  था  ।  यद्यपि  लेकर  को  स्टेशन  स्टाफ  ने  मार्ग  से  दूर  ex
 को  मजबूती  से  बांध  दिया

 freq

 meat  जोड़  ढीला  हो  गया  था  ।

 मूल  अंग्रेज़ी
 में
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 कोई  गिरा  gar  सिगनल  पोस्ट  नहीं  था  ate  सम्बन्धित  लेकर  किसी  कम्पार्टमेंट  से  नहीं

 टक रोखा 1

 भारत  ate  पाकिस्तान  में  पूर्वी  सदियों  के  जल  का  वितरण

 ११४५४.  थी  दौ०  Wo
 शर्मा

 :  बया  सिचाई ate  चिल्लाता  मंत्री  १७  १९६१  के

 तारांकित प्रदान  संख्या  ६२४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  कौर

 पाकिस्तान  में  पूर्वी  नदियों  के  जल  वितरण  सम्बन्धी  वार्ता  की  नवीनतम  स्थिति  क्या है है  ?

 सिचाई  शौर  चिन्ता  उपमंत्री  :  इस  दिदा  में  श्र  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  परस्पर

 हित  के  और  झ्रांकड़ों  के
 विनिमय  के  लियें  भारत  site  पाकिस्तान  के  जल  संसाधन  विशेषज्ञों  की

 may  मीटिंग  शीघ्र  होने  की  अदा  है  ।

 किया-जम्मू  रेल  यूपी

 ११५४.  1 |  दी०  फार्मा  :  कया  रेले  मंत्री  १७  PERL  के  अ्रतारां कित  gear  संख्या

 १८८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कूदना  और  जम्मू  के  बीच  रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  की  बया

 अगति  शर

 यदि  at  fra  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 रेलवे
 उपमंत्री  सें०  :  इंजीनियरिंग  ate  यातायात  सर्वेक्षण

 का  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नई  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  सम्बन्धी  रेलवे  कार्यक्रम  में

 awe  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 ऊदल  खनन  aE  परियोजना  कौर  ब्यास-सतलुज  दीपक  परियोजना

 ११५६.  श्री हेम  राज  :  क्या  सिचाई  ote  faa  मंत्री  sea  जल-विद्युत्  परियोजना  कौर

 ब्यास-सतलज  सम्पर्क  की  तीसरी  यूनिट  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  की  भूमि  अधिग्रहण  समिति

 के  कार्य  की  प्रगति  और  निर्णय  बिताने  की  करेंगे  ?

 सिचाई  घौर  विद् त भ च  उपमंत्री  :  बहुल  जल-विद्युत्  परियोजना  शौर  व्यास

 सतलज  सम्पर्क  की  तीसरी  यू  निट  के  निर्माण  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  में  भूमि  अ्रधिग्रहण  करने  में  उत्पन्न

 कठिनाइयां  झर श्वा  भ  विष्य  में  इनकी  संभावनाओं  पर  विचार  करने  कौर  समय-समय  पर  उचित  निर्णय

 करने  के  लिये  समिति  स्थापित  की  गई  थी  ।  wa  तक  समिति  की  तीन  doe  हो  चुकी  हैं  ।  हिमाचल

 प्रदेश  में  भूमि  अधिग्रहण  करने  के  लिये  प्रस्तावों  की  जांच  करने  के  लिये  प्रक्रिया  निर्धारित  कर  दी

 गई  है  ।  पंजाब  सरकार  को  आवश्यक  अधिकांश  जमीन  उपलब्ध  कराने  के  हिमाचल  प्रदेश

 seater  सहमत  हो  गया  है  कौर  दोष  जमीन  के  लिये  वैकल्पिक  प्रस्तावों  की  sits  की  जा  रही  है  ।

 प्रशासन  इस  अदाय  के  भी  सामान्य  अनुदेश  जारी  कर  रहा  है  कि  राजस्व  विभाग  के  कर्मचारी  पंजाब

 अधिक
 ne

 यों  की  पूर्ण  सहयोग  प्रौढ़  सहायता प्रदान  करें  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 ata  tad  के  at  इंस्पेक्टरों  के  वेतन  क्रम

 11१५७.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  रेलों  के  ला  इंस्पेक्टरों  को  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  ATLAS

 वेतन  क्रम  में  वेतन  मिल  रहा  है

 यदि  तो  पह  वेतन उन्हें  कौन सी  तारीख से  मिल  रहा  है

 (7) f  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 (a)  क्या  रेलवे  लॉ  इंस्पेक्टरों  के  वेतन  क्रम  के  बारे  में  सि  कारों  कार्यान्वित  करने  का  विचार

 रखती  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  लागू  होने  की  आदा  है
 ?

 से  दास  वेतन  ब्रा योग  ने रेलवे  उपमंत्री  स०्व०  रा प्र स्वामी )
 रेलवे  कानून  सम्बन्धी  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  निर्दिष्ट  वेतन  क्रम  को  रिश  नहीं  की  है  |

 उपरोक्त  कर्मचारियों  के  लिये  निम्न  श्रघिक्ृत  वेतन क्रम  नियत  किये  गये  हैं

 निर्धारित  वेतन  क्रम  ग्र घि कृत  वेतन  क्रम
 ns

 roy Qa  रुपय

 ३  ६०-५० ०  CLO =  HY

 ZQVO—= VY a4

 २६०५०  रे  रेल

 २०  ०-३ 00  २१५०--रे८०

 2Y o- w= QQWY
 YoY——Yao

 यह  वेतन  क्रम  १  जु  लाई UU  ay,  i ॥ RENE  से  लागू  हैं

 ग्रास  सहकारी  समितियां  ak  पंचायतें

 1११५८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  साम  दाधीच  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  ग्राम्य  सहकारी  समितियां  ake  पंचायतों  के  सोच  सम्बन्ध  के

 meq  की  जांच  के  लिये  कार्य  कारी  दल  का  निर्माण  किया  है  ;

 तो  इस  कार्यकारी  दल  के  pega  के  मुख्य  क्षेत्र  क्या  क्या  हैं  ; यदि हां

 इस  दल  के  सदस्यों के  क्या  नाम  हैं  ;  ग्रोवर

 wad  कृषक  aa  ग्राम  faarfeeat  को  कितनों  संख्या  इसमें  है
 ?

 जी  हां  । सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (
 श्री  ब०  go  मूर्ति )  :

 2EK?L  में  एक  कार्यकारी दल  का  निर्माण  किया  गया  ।  इसने  ह  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 की  है  ।
 cea

 aaa  में
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 इस  कार्यकारी  दल  के  निर्देश पद  ae थे

 (१)  पंचायती  राज्य  के  कार्य  एवं  कुछ  चुने  राज्यों  में  सहकारी  समितियों  पर  उसके

 प्रभाव  सम्बन्ध  का  अ्रध्ययन  |

 (२)  ऐसे  उपायों  का  सुझाव  देना  जिनसे  सहकारी  समितियां  और  पंचायतें  अपने  अपने

 कार्प  बिना  संघर्ष  कर  एक  दूसरे  को  सशक्त  बनायें  ;

 (3)  पंचायतों  ake  सहकारी  समितियों  के  बीच  उत्तरदायित्व  का  सीमा  पौर

 (४)  दोनों  प्रकार  की  संस्थापकों  में  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  ठोस  उपायों  का  सुझाव

 (१)  श्र  एस०  डो०  संसदोय  सामुदायिक  विकास
 शौर

 चेयरमेन सहकार  मंत्रालय  ।

 (२)  श्री  चिन्तामणि  संसद  उड़ीसा  सदस्य

 (3)  श्री  एच ०  सी०  माथुर  संसद्  राजस्थान  सदस्य

 (¥)  श्री  एस०  एम०  सदस्य  विधान  महा  राष्ट्र  श  सदस्य

 (५)  श्री  qo  केशव  False,  ग्रा  प्रदेश  cae  कोआपरेटिव  सदस्य

 यूनियन

 (&)  श्री  ए  पंचायत  सामुदायिक  विकास  कौर

 सहकार  मंत्रालय  ।  सदस्य

 श्री  रामजी  ज्वाइंट  डेवलेपमेंट  राजस्थान  सदस्य (७)

 (८)  को  ए०  सी०  बंदोपाध्याय  रजिस्ट्रर  श्राफ  कोआपरेटिव

 उड़ीसा  सदस्य

 (&)  श्रो  जी०  डो!०  गोस्वामी  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  सामुदायिक  विकास  कौर

 सहकार  मंत्रालय

 एक  भी  नहों  ।  प्रगति  यात्रा  के  दौरान  कार्यकारी  दल  ने  ग्रामवासियों  से  भेंट  की  है  ।

 faas  में  त्रितलीय  सम्मेलन

 1११५६.
 श्रीधर  राठ  कया  सिचाई झ्र  विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  उड़ीसा  कौर  orien  प्रदेश  के  बीच  सैलेरी  विवाद  हल  करने  के  लिये
 न्रिदलीय

 सम्मेलन

 बुलाने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  दोनों  सरकारों  में  क्या  मतभेद  है  ?

 ag  निर्णय  गया  है  कि
 सिंचाई  शौर  frag  उपमंत्री  (  श्री  हाथी  )  :

 lad

 जल  एवं  विद्युत  आयोग  र  योजना  आयोग  के  प्रति  ने  थि  उड़ीसा  श्र  अध  प्रदेश  के  टेक्निकल

 धन  मिलें  श्र  टेक्नीकल एवं  वित्तीय  विचार तों  के  ग्रा घार  पर  स्वं  सम्मत

 ataat  रियों  से  यथासंभव  की

 निर्णय  करें  |

 द  बांध  का  स्थान  निर्धन रित
 करने  के  बारे  में  है  ।

 दोनों  राज्य  सरकारों  में  मुख्य  मत
 ने

 नागाणा
 a

 मल  a



 है
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 माता  टोला  बाथ

 1११६०  श्री  स०  मो ०  कया  सिचाई  झर  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 माता  टोला  बाघ  के  निर्माण  पर  केन्द्र  are  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  द्वारा  कितनों

 रकम खर्च  को  गई  2;

 इस  परियोजना  पर  कितनी  रकम  खर्च  होने  को  संभावना  प्रॉयर

 कया  बिजली  घर  का  प्रभी तक  निर्माण  नहीं  किया  गया  है

 सिचाई श्री  र  बद्यत् च ७  उपमंत्री
 (

 शाहिया  )  :  )  मां ता टीला  बांध का  निर्माण  उत्तर  प्रदेश

 सरकार कर  रही  चालू  वित्तीय  क. स के  म्रंत तक इस तक  इस  र
 पर  राज्य  सरकार  लगभग  १२

 करोड़  रुपये  खच  करेगी  |

 इस  परियोजना  की  पुरोहित  कुल  लागत  लगभग  २०,  २२  करोड़  रुपये  बताई  जाती

 है  ।

 रेटिंग  प्लांट  कौर  उपकरण  के  लिये  अआडइईर  टें प् (7)  दियें
 गये  थ्रोट  १९६३-६४  में

 तीन  जनरेटिंग  यूनिट  चालू  दोने  को  माथा  हैं  ।

 त्रिपुरा  में  भूमिहीन  कचक

 1११६१  श्री  बांगो  ठाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  ऐने  भूमिहीन  कृषकों  को  कितनी  संख्या है  जिन्हें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  भूमि  दी  गई  ट्री e  ;  और

 तटीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितने  ऐसे  व्यक्तियों  को  कमी  देने  को  ara  है  ?

 ग छुषि
 उपमंत्री  मो०  कुप्पा  ate  .  OtleaIq  जिनका ग  एकत्र

 की  जा  रह ही  है  पौर  उपलब्ध  होने  पर  शोधन  हो  के  पटल  पर  रख  दो  जायेगी ।

 उत्तर  wast  में  श्रायजें  दिक  संस्थायें

 1११६२  श्री  कालिका  fag :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  की  विभिन्न  झ्ापुरवेदिक  संस्थानों को  2EYY-YS  से  लेकर  PERL—-ER

 लक  प्रत्येक  कर्ष  कितना  अनुदान  दिया  गया  ;  दौर

 सरकार  स्रापुर्वेदिक  तथा  उनोफैथिक  संस्थानों  के  श्रतु सन्न  और
 कार्य  का  परस्पर

 समन्वय  किस  प्रकार  करेगी  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  भारत  सरकार  द्वारा  उत्तर  की  झा  पुर्व दिक

 संस्थाओं  को  दिया  गया  अनुदान  इस  प्रकार  हैँ
 काका

 TELL—FE

 6 रै  श्रापुर्वेदिक  बनारस

 हिन्दू  बना  रस
 2,200,000  रुपय

 झांसी  आयुर्वेदिक  fa  लय  शांति  2¥,000  रूपये

 qa  अंग्रजी  में
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 १९  १५५७-४८

 शे  अगर्चे दिकਂ  बनारस

 ः  दू  विद्या  लर  रख  YY  ooo  रुपय

 x  ऋषिकुल  आयुर्वेदिक  हरिद्वार  १२,०००  रुपय

 2 ~  गवर्नमेंट  आपके  दिक  लखनऊ  9x,500  रुपय

 र€  ५६-६०

 ह  अनुवादक  बनारस

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  ७,०७०  रुपय

 ०-६

 पारद  अनुसन्धान  ह्ोरद्!र  ०००  रगण

 २.  आप दिक  कालेज  बनारस

 हिन्दु  विदर्वावद्य।/लय,  बनारस  २२,५०८  रुपय

 FEE L—GR

 १.  झाधवादक  बनारस

 बना  रस  २८,२७८  रुपय

 ग्रोवर  १६५८-५६  में  कोई  अ्रनुदान  नहीं  दिया  गया  ।  PEYS—-YE  के  बाद से
 सरकारी  संस्थाओं  को  देय  भ्रनुदानों  का  राशि  राज्य  सरकारों  को  दी  गई  कुल  राशि  में  शामिल  कर

 दी  जाती है  1)

 erter
 (@)  wages  संस्थापकों  का  अनुसन्धान  कार्य  भ्र भी प्र  |  क  नि  क  के  | क  अवस्था  में  है  उनके

 कार्य  का  एलोपैथिक  संस्थानों  के  अनुसन्धान  कार्प  से  समन्वय  का  प्रश्न  फिलहाल  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।

 सास  पदार्थों  से  सिलावट

 1११६३  भो  कालिका सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  कया
 सरकार

 ने  खाने  के  आइस्क्रीम  पौर  खाज

 बदं  में  मिलावट  द  पता  लगाने  के  कुछ  प्रशासन तरी  कों  को  लोकप्रिय  बनाने  कें  लिये  कोई  योजना

 बनाई  है

 खास  प्रमाण  रोक  १६५४  की  धारा  २३  के  अन्तर्गत  सरकारी  विश्लेषक

 बा  निदेशक  द्वारा  उपरोक्त  प्रत्येक  वस्तु की  मिलावट  के  विश्लेषण  aye  मिलावट  का  पता  लगाने

 के  लिये  क्या  तरीका  अ्रपनाया  जाता  है

 अम  जनता  को  मिलावट  वाले  पदार्थ  कराने  के  खतरों  से  बचाने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 गया  अन्य  उपाय किये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  )  :  जी  नहीं  ।
 ee  OO  एसस

 मूली  अंग्रजी  में
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 सरकारी  विशलेषक  या  निदेशक  द्वारा  मिलावट  भ्र  मिलावट  का  पता  लगाने  के  लिये

 जो  उपाय  काम  में  लाय  जाते  हैं
 वे

 स  ग्राफ  एनालिसिस  ara  दि  एसोसियेशन  प्रा
 आफिदियल

 एग्रीकल्चरल  नामक  प्रकाशन  में  दिये  गये  हैं  ।

 खाद्य  अपमिश्रण  रोक  gy  में  विभिन्न  खाद्य  पदार्थों  की  परिभाषा  झर  उनकी

 किस्म  के  स्तर  दिये  गये  हैं  ।  इसके  अतिरिकत  खाद्य  पदार्थों में  जहरी ली  घुटनों  कौर  डामर  के  ग़मों  का

 प्रयोग  निषिद्ध

 मलीपुर  att  बिल  के  बीच  स्टेशन

 1११६४.  थी  कालिका सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  १०  PEE  के  अतारांकित  प्रदान

 २५७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मली पुर  श्र  बिल  के  बीच  एक  क्रासिंग  हाल्ट  या  स्टेशन  बनाने  की  योजना  को

 भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  है

 यदि  तो  यह  योजना  कया है

 यह  स्टेशन  कब  तक  बना  दिया  जायेगा ?

 tera
 उपमंत्री  i  सें०  सनौर  बिल  स्टे  दानों

 के  बीच
 एक  हाल्ट  बनाने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  यह  हाल्ट  पथ  समय  एक  क्रासिंग  स्टेशन  बना

 दिया  जायेगा  जहां  यात्रियों  को  टिकट बे  चने  की  व्यवस्था  रहेगी  ।

 यह  हाल्ट  मोच  १९६२  तक  खुल  जायेगा  ऐसी  अदा  |

 उत्तर  प्रदेश  में  नई  लाइनें

 1११६५.  शो  कालिका  fag  :  क्य  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  नई  लाइनों  की  सिफारिश  पूर्ववर्तिता  सहित  की  है  ;

 नई  लाइनों  का ब्योरा  देने  में  इतना  विलम्ब  क्यों  श्र

 दूसरी
 पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  जिन  लाइनों  की  सिफारि दा  की  गई  थी  उनके

 निर्माण

 पर  विचार  करने  के  लिये  क्या  कदम
 उठायें

 गये  ?

 ea  उपमंत्री  श्री  स०  ब०  रास स्वामी  :  नही ं।  |

 इस मंत्रालय को  ज्ञात  नहीं है  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  दूसरी  प  वर्षीय  योजना  के  लिये  जिन  लाइनों  की  सिफारिश

 किराया  थी  उनके  नाम  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  प्रबन्ध  संख्या  ३७]

 इनमें  से  अकबर  पुर--टांडा  लाइन  (१०  का  पुर्ननिर्माण  aye  बलिया-एटा  लाइन  (३६

 जिसका  एक  हिस्सा  एटा--जलेबी  लाइन  (२४  का  निर्माण  दूसरी  योजना  में

 किया  गया  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दूसरी  योजना  के  लिये  जिन  अन्य  लाइनों  के  पुनर्निर्माण  था

 निर्माण  की  सिफारिश  की  गयी  थी  उनमें  से  कोई  भी  लाइन  रेलवे  के  ती  सरी  पं  वर्षीय  योजना  के  निर्माण

 कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  की  गयी  है  |

 मूल  art  में
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 बोना-कोटा  लाइन  पर  स्टेशन

 1११६६.  पीड़ित  सदा  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सागर  जिले  के  खुरई  तहसील  के  लोग  बीना-कोटा  लाइन  पर  मेट
 नम्बर  ८  पर  सेमर  खेड़ी  नामक  स्टेशन  बनाने  के  लिये  सरकार  भ्रनुरोध करते  रहे  हैं  ;

 क्या  वह  सच  है  कि  रेल  गाड़ियां  वहा  पिछले  २५  वर्षों  से  रुकती  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जाने  वाली  है  ?

 रेलवे  उप  मंत्री से  ०  वें  ०  राम स्वामी  )
 :  से  (77)  .  सेमरखड़ी में  एक  हाल्ट  पहले ही

 इस  हाल्ट  को  फ्ल  ग  स्टे  शन  बनाने  के  सम्बन्ध में  प्रार्थ  नायें  प्राप्त हुई  इस  स्थान  में  १९६२-६३

 में  आवश्यक  सुविचारों  की  व्यवस्था  करके  एक  क्रासिंग  स्टेशन  बनाने  का

 टीके के  सौरभ

 1११६७.  श्री  बलराज  मधोक :  क्य  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चेचक  के  ठीक  के  अ्रतिरिक्त  इस  समय  किस  प्रकार  के  टीके  की  सीरम  का  प्रयोग  किया

 जा  रहा  है  प्रो  कितने  लोगों
 को  बी  ०  सी

 ०
 जी  ०,  पोलियो

 सिल्क  वैक्सीन  या  सेलिन  वैक्सीन
 का  टीका  जबरदस्ती  लगाया  गया  है

 ये  टीके  लगाने  से  क्या  परिणाम  प्राप्त
 हुई  हैं

 :

 इन  chat  के  फलस्वरूप  कितने  अदम  मरे  या  बीमार  हुये  ;

 यदि  इसका  कोई  रिका  नहीं  रखा  गया  तो  इसका  क्या  कारण  हैं  ;  भोर

 क्या  यह  सच  है  कि  पोलियों  की  बीमारी  चेचक  का  टीका  लगाने  के  फलस्वरूप  होती

 नुस्वास्थ्य  मंत्री
 कर मरकर  )  :  इस  समय  चेचक  के  टीके  के  अतिरिक्त  निम्नलिखित

 टीकों  शौर  सीरम  का  प्रयोग  हो  रहा  है  ——

 (१)  डिपथीरिया  सीरम  के

 (२)  डिपथीरिया  आक्साइड

 (a)  एटो-टाइटैनिक  सीरम  के

 (४)  एन्टी-टिटनेस  आक्साइड

 (५)  afar  कक
 )

 वेक्सीन
 कौर  रोग  रोचक

 (६)
 पोलियो  वेक्सीन

 (७)
 पोलियो  झ्रोरल  वेक्सीन

 (८)
 बी०  सी०  जी०  वेक्सीन

 (a)  कालरा  वेक्सीन

 (१०)
 टी ०  न  बी ०  वेक्सीन  शौर  Zhe  ग्रुप  फीचर्स  के  लिये )

 (११)  एन्टी-रैखिक  वेरनोन
 )

 «Vaccination  Serums.
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 (१२)  एन्टी-रेबीज  सौ  (  के  लिय

 (१३)  Taras

 (१४)  न्फ्लुएजा  बिन  )

 (१५)  प्लेग  वेक्सीन

 (१६)  नाटो  (  रोगरोधी  a  ate  से  प्टिक  ep  ट  के  लिये

 HITT TS  एन्टी-वेनी  सीरम

 (2 \  )  उपरोक्त  टीके  जबरदस्ती  नहीं  लगाये  जाते  संक्रामक  रोग  gck&y  के

 झन्तमगंत  टोका  झनिवायं  रूप  से  लगाने  के  लिये  झ्रापातकालीन  विनियम  बनाये  जा  सकते  हैं  ।  श्राम

 जौर  पर  गैस्ट्रो-एन्टी  राइटर्स  अर  प्लेग  ये  रोग  इन  विनियमों  के  अन्तर्गत  जाते  हैं

 टीका  लगाने  से  सन्तोषजनक  परिणाम  प्राप्त  हुये  हैं  ale  जिनको  टी  लगा है  उनका

 रोग  से  निवारण  ग्रा  है  |

 टीका  लगाने  से  बीमा  होने  था  मरत  की  घटना  नगण्य  टीका  लगने से  यदि

 कोई  कौर  गड़बड़ी  हो  जाती  है  तो  उसका  कारण  टी  का  नहीं  वरन  सेप्सिस  भ्रांति  अन्य  कारण  हैं  |

 जब
 टोके

 लगाये  जाते हैं
 तो  राज्य  के  स्वास्थ्य  अधिकारी  रिकार्ड

 रखते

 हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 दिल्ली  में  चेचक  के  टोके

 1११६५.  भी  बलराज  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करीम  कि :

 चेचक  उन्मूलन  अग्रिम  कार्यक्रम  शुरू  किये  जाने  के  बाद  से  दिल्ली में  अब  तक  कितने

 लोगों  जिनमें  बच्चे  भी  शामिल  हैं  ;  चेचक  के  टीके  लगाये  जा  चके  है ं;

 श्रिया-समूह के  प्रसार  टीका  लगने  या  टीका  लगने  के  बाद  कितने  लोग  विभिन्न

 बीमारियों  जिनमें  रोमियो  ate  एनसेफेलाइटिस  शामिल  पीड़ित  ह्य  या  मर  गय  |

 क्या यह  सच  है  टोका  लगाने  से  ने  सक  की  बी  मा  री  न  होगी  यह  आवश्यक  नहीं  कौर  टी  का

 लगने  के  बाद  भी  लोगों  को  चेचक  की  बीमारी  हो  सकती  है  या  उनकी  मत्य  हो  सकती  है

 युकां  तक  सच  है  किटी का  निम्नलिखित  रोगों  का  कारण  एनसेफेलाइटिस

 डिपो  हू पिंग  इन्फ्लेमेटरी

 श्रद्धा  कौर  कोई  अन्य  रोग  त्र

 क्या  यहूदी  है  कि  दिल्ली  में  लोगों  को  हाल  में  लगाये  गये  टीक  के  बाद  थे  चेक  की  बीमारी

 फैलने  का  संकट  उत्पन्न  हूरो
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर सरकर  )  7)  25-2 2-29  के  सप्ताह के  पन्त  तक  दिल्ली  में

 जिन  लों  कौर  बच्चों  Hi  टोका  लगाया  गया  है  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है
 :---

 wives  टोका  लगाया  गया  कल  योग

 टोका

 २४,७०७  २०,४  १,४१९  ६६,१२६

 मूल  अंग्रेजी  में
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 |  तली  में  टीका  लगाने  अथवा  पुनः  टीका  लगाने  के  फलस्वरूप  किसी  व्यतीत  की  ee

 की  जानकारी  प्रात  नहीं  हुई  है

 नहीं  ।  यह  प्रमाणित  तथ्य है  कि  टोका  समय  पर  लगवाने से  चेचक  के  आक्रमण

 को  संभावना  नहीं  रह  जाती  ।

 ठीका  लगवाने  के  फलस्वरूप  यह  रोग  नहीं  होते  ।

 (=)  मौसम  को  ध्यान  में  रखते
 a

 जिन  लोगों  ने  अब  तक  टीका  नहीं  लगवाया है  उन्हें

 चेचक  को  बीमारी  होने  की  प्रबल  संभावना 2  ।  किन्तु  दिल्ली में  इस  बीमारी  के  फैलने  का  fate

 ! द् खतरा  नहीं  है

 यमुना  की  बाढ़

 1११६८  श्री  बलराज  मधोक  :  कया  सिचाई  शर  faa  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 यमुना  में  बार-बार  जाते  वाली  बाढ़  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  नदी  के  दोनों

 तरफ  स्थित  बात् थों  मजबूत  करने  कौर  क्षमता  नदी  के  पात्र  को  गहरा  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाय  ;  जार

 क्या  प्रमा  के  पात्र  को  गहरा  करने  के  लिये  एक  गुजर  खरीदने  का  विचार  है
 ?

 ate  fares  उपमंत्री  (  भी  हाथी  )  :  नदी  के  दोनों  तरफ  स्थित  बाघों  को  बाढ़

 की  उच्चतम  सीमा से  अधिक  ऊंचा  करने  wiz  उन्हें  मज़बूत  करने  का  कार्य  पुरा  कर  लिया  गया  है

 यमुना  के  पात्र  को  गहरा  करने  के  लिय ेट्रेजर  खरीदने  का  कोई  विचार  नही ंहै  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्मिति-टिकट

 ११७०.  ग  बलराज  मौका  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ॥

 गत  दस  वर्षों  में  किन-किन  महापुरुषों  के  नाम  पर  डाक-टिकट  जारी  find  गये  हैं  ;

 क्या  कुछ  शरीर  महापुरुषों  के  नाम  से  टिकट  जारी  करने  की  भी  योजना  है

 यदि  हा ं,  तो  उनके  नाम  क्या हैं  ;

 कवि  ag  सच  है  कि  बहुत  से  लोगों ने  यह  मांग की  है  कि  ऋषि  बाल्मीकि के  साम  पर  भी

 fez  जारी  किये  जायें  ,  ale

 (#)  यदि  तो  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या  नीति  है
 ?

 परिवहन  तवा  संसार  मंत्रालय में में  राज्य  मंत्री  राज  :  इस  सम्बन्ध  में
 saa  सूचना यु बत  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 जी  हां  ।

 एक  सूची  बनाई  जा  रही  है  ।  इस  बीच  निम्नलिखित  महापुरुषों  की  स्मुति  में  विशेष
 डाक-टिकट  जारी  करने  का  निश्चय

 क्या
 गया

 हैं
 ।

 गमन  stay  में
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 पण्डित  मदन  मोहन  मालवीय  १९६१

 श्रीमती  भी काजी  कामा

 स्वामी  दयानन्द  सरस्वती

 गणेश  wae  विद्यार्थी  2ETR

 डा०  )  एनी  बीसेंट

 श्रीनिवास  रामानुजन

 स्वामी  विवेकानन्द  Rea
 भक् जी  गह  (

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 विवरण

 पिछले  दस  वर्षों  में  जिन  महापुरुषों  की  स्मृति  में  विशेष  डाक-टिकट

 जारी  किये  गये  उन  के  नाम  :--

 (2)  संतों  शर  कवियों  की  डाक-टिकट  माला  जिस  में

 मिर्जा  ग़ालिब  ate  रवीन्द्रनाथ
 ठाकुर

 हामिल  किये  गये  (2&XR)  |

 (2)  महात्मा  बुद्धि

 बाल गंगा घर  १९४५६

 (*  झांसी  की  Ne AC)

 (4)  डा०  डी०  के ०  कर्बे-  G45

 (६)  श्री  विपिन चन्द्र  १९६४८

 (७)  प्राचार्य  जगदीशचन्द्र  बसु-

 (5)  सर  जमशेद जी  १  Eye

 (8)  RE Ko

 (१०)  सुब्रह्मण्य  भरती-

 (११)  डा०  एम०  विश्वेदवरैया-१९६०

 (१२)  संत  &&  १

 (28)  श्री  शिवाजी  १९६१

 (&¥)  पर  मोतीलाल  नेहरू-

 (१५)  डा०  रवीन्द्र  नाथ  ठाकुर  PEEL

 (2&)  प्रा चापे  प्रफुल्लचन्द्र  राय

 (१७)  पं०  किष्णुनारायण  भातखंडे- १

 दिल्ली  सें  रेलवे  फाटक

 ११७१.  थी  बलराज  मधोक  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  दिल्ली  में  कितने  रेलवे  फाटकों  पर  नईं  तरह  के  यंत्रचालित  द्वार  लगायें  गये  हैं  ;  कौर



 लिखित  उत्तर  ४  है १८८३  (  )

 पटेल-मार्ग  के  रेलवे  फाटक  पर  इस  प्रकार  का  यंत्रचालित  द्वार  न  लगाने  के  क्या

 कारण हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  थी  सें०  वें
 ०

 राम स्वामी  )  :  )  दिल्ली  क्षेत्र  में  पांच  समपारों  पर  नये

 ढंग  के  यांत्रिक  फाटक---लिर्पिटग  बैरियर--लगाये  द क  ।

 पटेल-मागं  सरकार  पर  यांत्रिक  HleH——fatgary  बैरियर--पहले  से  लगा  सुग्रा  है  |

 पंजाब  में  का  विकास

 1११७२.  थी  हेम  राज :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  सरकार  को  १९५६  से  १६६०  TH  उद्यान  विधा  के  विकास  के  लिये  कितना
 धन  दिया  गया  तथा  उस  में  से  कितना  घन  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के लिये  था  ;  wk

 (*)  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसी  कार्य  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  कितना  घन

 for  जाने  वाला  है  श्र  उस  में  से  कितना  धन  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  होंगा

 कृषि  मंत्री  (  डा०  पं०  केन्द्रीय  सरकार  ढारा  पंजाब  सरकार  को

 विद्या के  विकास  १९५६-५७  से  ले  कर  १९६०  १  तक  दिये  गधे  धन  का  ब्यौरा  इस  प्रकार है
 :---

 दिया  गया  कुल  घन  स्तम्भ  १  में  दी  गई  में

 Bo  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  खर्च  की  गई  राशि

 (१)  ऋण  RG, C4, VEY  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  विशिष्टता

 कोई  घन  अ्रलग  से  नहीं  रखा

 गया  था  किन्तु  पंजाब  सरकार

 ने  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  ४,०  6,919

 रुपये  ऋण  के  तौर  पर  दिये  ।

 (२)  अनुदान
 NO  ६,८०६  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  ५२,८५६  रुपये  खच

 किये  गये  ।  बचा  हुमा  2,9r%, Xo

 रुपया  पूरे  राज्य  जिस  में

 पहाडी  क्षेत्र  श्यामल

 चोरियों  पर  खच  किया

 गया

 वर्तमान  प्रक्रिया के  '  mala  राज्य यों को  ग्रामीण  सहायता  यॉ जना वार  नहीं  वर्मा  विकास

 की  मुख्य  मदों  के  सम्बन्ध  में  दी  जाती  हैं  जैसे  कृषि  उत्पादन  में  फल  उत्पादन  का  विकास

 शामिल  कृषि  उत्पादन  के  लिये  प्रदत्त  केन्द्रीय  सहायता  का  कोई  भाग  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  प्लग

 स  नहीं  रखा  जाता  ।  |

 गाड़ियों  का  देर  से  चलना

 1११७३.  श्री  बलजीत सिह  :  aor  जल्वे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  my  स्प थ  3६  श्र  अमृतसर के  बीच  गाड़ियां  अक्सर
 देर  से  चलती हैं  ;  तर
 a णा  ुुल्ल्ल्  ा

 पम  aaa  में
 *Horticulture
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 यदि  ता  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  को  इ  खती है  ?

 पोलो  उपमंत्री  (  भी  सें०  राम स्वामी )
 :  दिल्ली-अमृतसर  के  बीच

 १९६१  के  कुछ  दिनों को  छोड़  कर  गाड़ियां  श्राम  तौर  पर  समय  पर  चली  हैं  ।

 इन  गाड़ियों
 के

 श्रांत-जाने  पर  निगरानी  रखी  जा  रही  है  प्रौर  उनके  कार्य  में  सुघार  करने

 हेतू  सभी  संभव  प्रयास  किये  जा  रहे  |

 Page  स्टीकर  कम्पनी

 1११७४.  alae  एनके  साथ  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करें  गे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तक  काम  करने  वाली  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  के  लिये  एक

 बड़ी  सख्या  में  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  ढारा  १  १९६२  से  त्यागपत्र  दे  कर  चले  जान  का

 सकट  उप  हो  गया  है  ;  कौर

 प्वाइंट  स्टीमर  कम्पतीज़  में  कूल  कितने  भारतीय  तथा  अन्य  देवों  के  कम चारा  ह
 /

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  भी

 राज  बहादुर  )  कलकता  मेंरी

 aa  क्लिक  कमेटी  ज़ो  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनीज  में  प्रमाणित  मतदाता  तमंचा  रियों  का  प्रतिनिधित्व

 करती  १८  १९६१  को  यह  संकल्प  पारित  किंया  कि  यदि  उनकी  मांगें  पूरी
 न

 की  गयीं
 तो  व

 सामूहिक  रूप
 से  १  १९६१  से  स्तीफा  दे  देंगे  ।  बाद  में  एक  ate

 संकल्प  पारित  करके  यहं
 अतिथि  १  १९६२  तक  बढ़ा  दी  गयी  है  ।  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  को  इक्के  दुबके  कर्मचारी  का
 का  स्तीफा  नहीं  प्राप्त  |  है  ।

 पब भारतीय  क्मेचारी

 बीबीसी  कस चारी  WR

 पाकिस्तानी  म  ० बरत  घ्

 चीनी  ने  उत्पादन  में  कमी

 1११७५.  शो  अ्रगाड़ी  :  कया  खाय  तजा  कुकी  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है
 कि

 सरकार
 नें  चीनी

 कारखानों
 को

 गौर  विशेषकर  मैसूर  राज्य
 के

 बेलारी  जिले  में  कोआपरेटिव  शुगर  इण्डिया  शुभ  एण्ड  रिफाइनरी

 होस्टेस
 ्र

 मैसुर  राज्य  के  रायचूर  जिले  में  शुगर  मिल्ज़  लिमिटेड  मुनी  नाबाद
 को  श्रीशैल

 दे  दिये  हैं  कि  वे  PER L-EQ  के  गन्ना  पेराई  के  मौसम  में  चीनी  का  उत्पादन  १०  प्रतिदिन  कम  करें

 Aa  )  यदि  हा, क  तो  यह  area  किस  तारीख  को  दिया

 )  क्या  किसानों  को  खड़ी  फसल  खपाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  a  कल्पित  सुझाव  दिया  गया
 है

 :

 क्या  मैसूर  राज्य  के  बेलारी  जिले  के  शुगर केन  ग्रोइन  होस्टेस
 से

 गल्ले  को

 झड़ी  फसल  के  बारे  में  इस  आदेश  को  लागू  न  करने  के  लिये  कोई  भ्र  गया  वेदन  प्राप्त  हुआ  है

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  fore  किया  है
 ?

 ne  की  i

 मूल  अंग्रेजो  में



 १२  १८८३  खित  उत्तर  RVR

 peta  तथा  कृषि  उपसंत्रो
 स०  :  शौर  हां  ।  कम्पनी

 1"  म  नी  नाबाद  की  फब  रियों  का  FERQ—  के  उत्पादन का  कोटा  PY R-LEEL BT को

 निर्धारित  किया  गया  है  ।  काम्पली  कौर  म  नीराबाद  फ  क्यारियों  का  कोटा  श्रस्थामी  तौर  पर  निर्धारित

 किया  गया  है  ।

 FERL—-ER  का  उत्पादन  विनियमित  करने  की  घोषणा  को  की  गई

 ताकि  उत्पादकों  के  पास  कोई  फालतू  गन्ना  हो  तो  वे  उसे  काम  में  लाने  की  व्यवस्था  वा

 पी  हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  चीनी  का  विनियमन )  अध्यादेश

 PEE  पर  विचार  के  सम्बन्ध  में  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  द्वारा  लोक-सभा  में  २७  WIT  २८

 १९६१ को  दिये  गये  वक्तव्य  की  WMT  दिलाया  जाता  है  ।

 यात्रा  प्रभिकर्ताशयों  पर  बकाया

 राशि

 1११७६  त्०  देव  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है  कि  भारत  भर  में  कई  यात्रा  अ्भिकर्ताश्रो ंं  पर  बड़ी

 रकम  बकाया  दौर

 यदि  तो  बकाया रकम  का  क्या  ब्यौरा  है  प्रौढ़  प्रत्येक  मामले में  उसको  वसूल  करते

 ने  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 गोले  उपमंत्री  (  गो  स  ०  रामास्वामी )  )  नहीं  ।  RoE FRR  को  यात्रा

 श्रभिकर्ताग्रों  पर  बकाया  रकम  यात्रा  अभिकर्ताशों  के  एक  महीने  के  ट्राोजक्शन्स  से

 कम  जो  ara अभिकर्ताश्रों की  रेलवे  के  पास  जमानत  की  राशि  में  आरा  जाता  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 यात्रा  प्र मि कर्ता  एजेन्ट्स  )

 1११७७  शी  प्र०  ग०  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे कि

 १९६१  तक  सरकार  ने  क्रिकेट  नये  यात्रा  एजेंटों  को  मान्यता  भ्रौर

 किन  दालों  पर  ?

 परिवहन  तथा  संचार  संग्रहालय  में  राज्य-मंत्री  :  (  पर्यटन  विभाग

 ने  वर्ष  PRUE  तक
 २४

 यात्रा  एजेंटों  को  मान्यता  दी  है  इल  बाजा  अज  न्  के  एक  सूची  संलग्न

 प्रश्न  विभाग  द्वारा  प्रमाणीकृत  यात्रा  एजेन्सियों  ste  उनकी  शाखाओं  के  नाम

 १.  एयरक्र  प्रायवेट  अहमदाबाद  |

 २.  aft  एक्सप्रेस  इनका  कलकत्ता  कौर  दिल्ली  |

 मूल sits  में



 वन  लर
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 एशियाटिक  ट्रेवल  बम्बई  |

 भारत  ट्रेवल  बंगलौर  |

 बाहर  लारी  एण्ड  कम्पनी  बम्बई  |

 कोक्स  एण्ड  किंग्स  दिल्ली  |

 एवरेज  ट्रेवल  कलकत्ता  |

 हैरीसन  एण्ड  कोचीन  |

 लायर  एण्ड  सन  दिल्ली  |

 Qo  एन०  जमनादास  एण्ड  बम्बई  ।

 १  जमनालाल  एण्ड  सन  मुसाफिर  बम्बई  |

 श्रे  ज़ीना  एण्ड  कलकत्ता  कौर  दिल्ली  ।

 रे  ली  एण्ड  म्योरहेड  )  बम्बई  |

 os  मकरी  ट्रेवल्स  बम्बई  कौर  दिल्ली  |

 re  नेशनल  एण्ड  प्रिन्ट लेज  बैंक  बम्बई  |

 रप  नेशनल  ट्रेवल  कलकत्ता  ।

 १७  ग्रोरियन्ट  एक्सप्रेस  बम्बई  कौर  कलकता  |

 घर  जो  रघुनाथ  मल  बैंक  हैदराबाद  |

 Re  राम  मोहन  एण्ड  कम्पनी  मद्रास  ।

 २०  साहा  एण्ड  राय  ट्  वत्स  दिल्ली  |

 १  सीता  acs  ट्रेवल  ।

 २रे  थोमस  कुक  एण्ड  सन  बंगलौर  मद्रास  |

 रहे  ट्रेड  वीनस  हैदराबाद  भ्र ौर  पुना  |

 र्  वेन्सीमल  बा सर मल  एण्ड
 बम्बई

 यात्रा  afraaial #1 areaat 2a at adie ae को  मान्यता  देने  का  तरीका  वर्ष  १९५१  में  रेलवे  बोर्ड  के  साथ

 साथ  आरम्भ किया  गया  इस  वर्ष  से  रेलवे  बोर्ड  के  परामर्श  से  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि

 मान्यता  सीधे  पेंशन  विभाग  द्वारा  प्रदान  को  जाये  प्रौर  रेलवे  मान्यता  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  उन  मान्यता
 प्राप्त  एजेन्सियों  में  से  दी  जाये  ज़ो  उनसे  ऐसा  करने  को  कहें  ।  यात्रा  अभिकरणों  )  से

 पेंशन

 विभाग  की
 मान्यता

 के  लिये  भ्रक्तूबर  १९६१  में  एक  प्रेस  नोट  जारीਂ  करके  आवेदन-पत्र  मांगे  गये  थे  ।

 न॑थी  रेलवे  एजेन्सियों को  मान्यता  देने  के  नियम  संलग्न  हैं  ।  २,  ।
 प्राप्त  प्रभी  परीक्षणाधीन  हैं  ।'

 तुतीक्रोरिन-फ़रोलस्बी  नौवहन  सेवा

 1११७८.  भी  तगामणि  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  पूर्वी  नौवहन  निगम  द्वारा  एक  नयी  तूृतीकोरिन-कोलम्बो सेवा  प्रारम्भ  करने  का
 प्रस्ताव है

 ee आ  2.  उ

 मूल  भंप्रेज़ी में
 ।



 श३े  IaaR  लिखित  उत्तर
 है

 ह

 यदि  तो  किस  तिथि  शर

 इस  सेवा  के  लिये  कितने  जहाज  चलाये  जायेंगे  ?

 paleage  amt  tare  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 राज
 :  हां  ।

 जैसे  हो  निगम  को  कोई  उपयुक्त जहाज  मिल  जायेंगी  ।

 एक  ।

 कलऊ  ता-गो  ह  टो-मेहरबानी  होकर

 फ्रेंडशिप  विमान  सेवा

 कि
 ं

 1११७६.  श्रीधर  चे  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  १८  PERL  से  कलकत्ता-गोहाटी-मोहनबाडी  मार्ग  से

 फ्रेंडशिप  २७  विमान  हटा  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रवैेनिक उचित  उपसंत्रो  (  श्री
 :  १८  १९६१  से

 कजकता-गोहाटो-मोहनबाडो  सेवा  पर  होकर  फ्रेंडशिप  २७  विमान  के  स्थान  पर  डकोटा  विमान

 चल  रहा  है  ।

 यह  परिवर्तन  विमानों  की  कमी  के|  कारण  १८  १९६१  से  आ्रापातकालीन

 सेवा  चलाने  के  कारण  किया  गया  ।

 त्रिपुरा  में  बन  रक्षित  क्षेत्र

 1११५०.  को
 दशरथ  देव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  नये  घोषित  वन  रक्षित  क्षेत्रों  में  कितने  परिवार  जाये  हैं  ;

 रक्षित  क्षेत्र  में  खेती  वाली  कितनी  भूमि  करायी  पौर

 उन  भूमियों  जिन्हें  झपने
 नये

 घोषित
 वन

 रक्षित  क्षेत्र  जहां वे  झूम  खेती  करते

 झूम  खेतो  नहीं  करने  दिया  जाता  तत्काल  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कार्यकारी  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं
 ?

 Tafa  मंत्री  (Sto  प८०  दा०  देशमुख  )  :  से  (7)  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  श्र  प्राप्त  होते  हो  सभा  पटल  पर  रख  दौ  जावेगो  ।

 त्रिपुरा में  बेदखली  के  नोटिस

 11१५१.
 भी  दशरथ  देव  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  में  xa  तक  खास  भूमि  के  निवासियों  को  त्रिपुरा  भू-राजस्व  भूमि  सुधार

 १९६०  की  धारा  १५  के
 घिन  कितने  नोटिस

 दिये  गये
 कौर

 ह ten  ee
 कितने  मामलों  में  बेदखली

 की
 गई  ?

 मल  स्रंप्रेजी  में

 1632  (81)



 बद  लिखित  उत्तर  ४  '  १९६ ह

 उप  मंत्री  (  श्री  सो
 ०

 वें
 ०  कौर  जानकारी  एकत्र

 की

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दो  जावेगी
 ।

 फलकत्ता-्रगरताला  विमान  किराया

 S  गी  दशरथ देव
 1११८२

 श्री  बांगी  ठाकर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रगरताला  से  कलकत्ता तक  विमान किराये में  बृद्धि के  विरुद्ध  सरकार  को  कोई

 aruda  किया
 गया

 तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है

 इस  क्षेत्र  में  अक्सर  विमान  के  किराये  में  वृद्धि  के  क्या  कारण

 वर्ष  १९४२  में  प्र गर ताला  से  कलकत्ता  तक  का  क्या  यात्री-किराया  था  और  अबा

 जाकर  फ्रेन्डदिप की  क्या  दर  कौर

 हाल  ही  में  कलकत्ता-अगरतला  के  बीच  यात्री  किराया  ५२  रुपये  से  बढ़ा  कर  ६७

 साये  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ्य ग्र तनिक  उड़ान  उपमंत्री  (  संचालन की  लागत  में  सब

 झोर  से  वृद्धि  alt  मजूरी  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  pas  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को

 दस  आघार  पर  यात्री  किराया  बढ़ाने  भ्र तुम ति  दी  गयी  कि वे  विमान  परिवहन  परिषद्  द्वारी

 सिफारिश  किये  गये  टेलर  अर्थात  वाइकाउन्ट  शर  होकर  के  aaa  में  १०  प्रतिशत

 घौर  डकोटा  के  मामले  में  ५  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होंगे  ।  मोतीपुर  कौर  त्रिपुरा  के

 क्षेत्रों  में  डकोटा  मार्गों  के  बारे  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  उस  में  कोई  विधि  न  को  जाये  ।

 पुनरीक्षित  किराये  ग्राम-मनज़ूर  कौर  त्रिपुरा  के  ग्र लावा  वाइ काउन्ट  मार्गों  के  बारे  में  १  सितम्बर

 १९६१  रात्रि  विमान  डाक  सेवाओं  के  मामले  में  १  १९६१  से  कौर  होकर  तर  डकोटा

 सेवाओं  के  मामले में  १६  १९६१  से  लागू किये  गये  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 डकोटा  के  अ्रपेक्षा  होकर  तेज  ते  हैं  ait  यात्रा  में  अधिक  ग्रारामदायंक  होकर  सेवा  के

 किराये  कलकत्ता  alt  श्रगरताला  के  बाच  ४२  रुपये  से  ६७  रुपये  किये  गये  ।  इस  सेक्टर  में  PEXR

 में  डकोटा  का  किराया  we  रुपये  था  ।

 लघियाना-चडोगडढ़  लाइन

 थी  प्र०  च्०  बचता

 eter  थी  दलजीत  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  लू  बयाना-चंडोल  रेलवे ल इन  के  लिये  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया

 है  सनौर  उस  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  तौर

 यं  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?
 ———-—  ्

 faa  म्रंप्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  (  सी  से
 ०  वे  ०  राम स्वा सी  )  :  (a)  यह  प्रस्ताव  तूतिया

 वर्षीय  योजना  में  रेलव ेके  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  किया  गयी है

 महाराष्ट्र में  तापीय  विद् त चके च

 1११८४.  थ्रो  यादव
 नारायण  जाघव  कया  सिचाई  धौर

 faye  यहं  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 में  aaa  कल्याण में  एक क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  महाराष्ट्र  राज्य  में  नासिक

 तापीय  विद्युत  केन्द्र  बनाने के
 बारे  में  विचार  कर

 (@)  यदि  at,  तो  इस  faa  केन्द्र  को  कितनी  क्षमता  होगी

 इस  विद्युत  केन्द्र  की  अनुमानित  लागत  क्यो  Q1

 यहं  बिजली  किस  काय  में  इस्तेमाल  की  wiz

 निर्माण-कार्य  कब  आरम्भ  जायेगा
 ?

 सिचाई  विद्युत्  उपमंत्री
 :

 से  अभी  ऐसी  कोई  योजना

 महाराष्ट्र  राज्य  की  ती  तरी  योजना  में  शामिल  नहीं  की  पहा  ।  यह  समझा  जाता
 हैकि

 za  बारे  में  एक  प्रस्ताव  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  हैं  ।

 वेलीप्राफ  कौर  पोस्ट  मास्टरों  द्वारा  प्रति  िषत

 समय  के  भत्ते  का  दावा

 ११८४५.  थी  प्र०  ना०  fag  :
 कया

 where

 तथा  संचार  मंत्री *  यहँ  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 राजस्थान  सकील  के  कुछ  टेलीग्राफ  मास्टरों  ने  अतिरिक्त समय  के  भत्ते  का  दावा

 किया है

 यदि  तो  पिछले तीन  में  कितनी  रकम  का  दावा  किया  गया  श्र  उनको  भुगतान

 wat  क्य  गयो

 क्या ae  भो
 सच

 है  कि  फतेहपुर के  पोस्ट  मास्टर  का  अतिरिक्त
 समय  के

 भत्ते
 का

 दावा
 ZEUR—RR  से

 लम्बित

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  शर

 (=)  कथित  दावा  कब  तंक  निपटा  दिया  जायेगा ?

 vr} 71 fafcaga  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  भी

 राज  बहादुर )  :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जो  सप्ताह  के  दिनों  में  अतिरिक्त  समय  काम  करते  के  लिये  ।

 इस  बारे  में  ग्रा देशों  के  अनुसार  सेब-पोस्ट  मास्टरों  को  केवल  <faar  हैं  ,  सप्ताह के  छडी

 बाले  दिनों  और  तार
 को  et  वाले  दिनों  के  लि  भ्र ति रिक्त समय  का  भत्ता  मिलता  है

 ।
 उन्हें  सप्ताह

 मूल
 अंग्रेजो  में
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 के  दिनों  में  काम  करनें  का  अतिरिक्त  समय  का  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  ।  इस  प्रश्न  की  जांच
 की

 जा  रही

 2  किं  क्या  सब-पोस्ट  मास्टरों  को  सप्ताह  के  दिनों  में  किये  गये  काम  के  लिये  ग्र ति रिक्त  समय  का  भत्ता

 fear  जा  सकता  है  ate  इस  बारे  में  किये  गये  निगम  को  ध्यान  में  रखते  हुए  फतेहपुर  के

 मास्टर  के  मामले  को  जांच  को  जा  गी

 उपरोक्त  भाग  में  निर्देशित  मामले  को  यथा  सम्भव  दॉ/घ्र  अन्तिम  रूप  देने
 के  लिये

 प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं
 ।

 राजस्थान  सकील  के  पोस्टसास्टरों  को

 मुब्तिला  शौर  बहाली

 1११८६.  थी  प्र०
 ato  fag

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  4G  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 राजस्थान  सकील  में  उन  पोस्टमास्टर ों  की  कया  संख्या  है  जिन्हें  पिछले  सात  वर्षों  में

 सेवा  से  मुरत्तिब  किया  गया  ate  न्यायालय  द्वारा  बरी  किये  जाने  के  बाद  उन्हें  फिर  बहाल  किया

 उन  पोस्टमास्टर ों  की  क्या  संख्या  है  जिन्होंने  हुप्पो  बचाव  में  किये  गये  न्यायालय

 श्याम  के  लिये  दावा

 क्या  किसी  पोस्टमास्टर  को  कोई  थोड़ा  सा  भुगतान  किया  गया

 यदि  तो  केवल  थोड़ा  भुगतान  करने  के  क्या  कारण  ग्रोवर

 बाकी  भुगतान  कब  जावेगा ?

 )  तीन  । परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  श्री  राज  बहादुर )  :  (

 att

 एक  मामले में  १२६७  रुपये  का  भुगतान  fear  गया  जब  कि  पदाघिकारी  ने

 ¥oon/a/e  का  दावा  किया  गया  था  ।  दूसरे  मामले  में  ह ै9९
 पे  के  दावे  की  जांच  की

 जा  रही है  ।

 का  ACH  साल  क वापस  किये  जाने  वाली  राशि  की  कुल  रकम  के  आधार

 पर  विचार  जायेगा  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सहकारी  बंक

 1११८७.  थ्री  शि०  ना०  रोल  :  क्या  सामयिक  विकास  तथा  सहकार मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  सिरपुर  जो  wa  हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सहकारी
 बैंक  में  सिल  गया  के  कर्मचारियों  को  बैंक  के  निदेशक  मंडल  द्वारा  काफ़ी  समय  पूर्व  मंजूर
 अभी  तक  नहीं  दिया  गया  अर

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  असामान्य  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं
 ?

 विकास  तवा  सहकार  उपमंत्री  शौर  (@)

 HAT  R—-E— LEQ  के  प्रश्न  संख्या  SRE  के  उत्तर  में  बताया  गया  हिमाचल  प्रदेश  राज्य

 सहकारी  बैंक  ay  प्रबंधक  मण्डल  ने  यह  निगम  किया  है  कि  सिरमूर  बैंक  के  एक  कर्मचारी  जो

 सेवा-निजात  हो  गया  उपदान  का  भुगतान  किया  जाये  ।  ga  कानूनी  कठिनाइयों  के  कारण

 भी  तक  वास्तविक  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  वादा  को  जाती  है  कि  यथा  समय  इस  मामले

 को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जा  गा  ।

 भारत  -faza  विमान  करार

 1११८८  थ्रो
 दो०  चे  शर्मा

 :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 भारत  शौर  ब्रिटेन  में  एक  नया  विमान  करार  हुआ

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा है  ?

 पिते  लिस  उचित  stam  (  श्री
 ।  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पुलिनोंਂ  का  विकास  श्री  र  स्मारकों  को  सुन्दर  बनाना

 1११८६.  श्री
 दी०  न् ०  कया

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रीਂ ८  १९६१ के

 रोहित  प्रश्न  संख्या  ३४३  के
 उत्तर  of  Fa  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 देश  के  पुलिदों  का  विकास

 करने  श्र  स्मारकों  के  नास  पास  के  क्षेत्र  को  सुन्दर  बनाने  के  लिये  कया  प्रगति  की  गयी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  जिस  में  पुलिनों  के  विकास  करने  और  स्मारकों  के  प्रेस  पास  के  स्थानों  को  सुन्दर
 बनाने  के  लिये  करो  योजना-काल  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  पर्यटन  की  योजना  में  शामिल  योजनाओं

 दी  गयी  हूँ  शौर  उन  के  क्रियान्वयन  के  बारे  में  वर्त  मान  स्थिति  बताय  गयो  परिशिष्ट  २,

 ्रनुवन्ध  संस्था  ३४]

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  aga  श्रेणी  के  क्यारियों  को

 1११६०.  थो  राम  शंकरलाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  चतु  श्रेणी  पदों  के  लिये  बस्ती  जिले  के  व्यक्तियों की
 भर्ती  कर  रही

 क्या ae  भर्ती
 अरब  रोक

 दी
 गयी  है  और  बस्ती  एक्सचेंज

 को
 छोड़  कर  केवल  गोरखपुर

 शर  गोंडा  के  एक्सचेंजों  को  इन्हें  भेजें  गये

 यदि  तो  इसके
 ee

 कारण  हैं  ?
 a

 मिल  अंग्रेजी  में

 |  Beaches
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 रेलवे  उप मंत्रो  (  श्री स०  वें  ०  राम स्वामी  ):
 जने  कभी  हितों  बस्ती  के

 काम  दिलाई  दफ्तर  मे  भो  भर्ती  को  जात  है  ।

 ।

 प्रश्न  उत्पन  नहीं  होता  |

 दोर्णा कल  जादगान  पर  fantasy

 1११६१.  ्रो  इ०  मकसुदन  राव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 faster  पंचवर्षीय  के  दौसा  ग्रां  श्र  प्रदेश  में  दोर्णाकल  जिंदान  पर  परे  किये

 गये  विकास  कार्यों  क्या
 व्यौरा  कौर

 व्यय  का  क्या  ब्योरा  है  प्रौढ़  प्रे  किये  गये  कार्यों  के  पूरक  utag  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  (a)  atc  दंतीय  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  दोर्णाकल  परे  किये  गये  कार्य  ौर  उन  पर  किया  गया  व्यय  निम्न  प्रकार  है  द्०

 १.  मुख्य  झ्र  बीच  के  प्लेटफार्मो को  ढकना

 =  दो  मूत्रालय  ब्लाक  फू  ,  009

 ५,००० पैदल  ऊपरी  पुल  का  विस्तार

 भ्रतिरिकत  मॉडलिंग  लाइनें  और  सहायक  लाइनों  को  बढ़ाना  2,€€,000

 का जीपेट  जंकशन

 1११६९  थी  इ०  मधुसुदन  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दंतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  sratye  जंकशन  पर  विकास-कार्यों  में  क्या
 प्रगति

 हुई  है

 उन  पर  कुल  कितना  व्यय  gar  कौर  उसके  पृथक  पृथक  क्या  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री (  श्री  सें  ०  वें  ०  :  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  निम्नलिखित  लागत  पर  निम्नलिखित  art  पूरे  किये  गये

 १.  तृतीय  श्रेणी  के  प्रतीक्षालय  का  विस्तार  are  १,  »2,0 00

 २.  लोक  शेड  फेज  १  का  नव-निर्माण  प्३२  रुपय

 od  Ct  et  a

 स्थगन  घाव

 जामा  मस्जिद  क्षेत्र  में  बम  विस्फोट

 न्रष्यक्ष  महोदय  कई  माननीय  सदस्यों  ने  एक  ही  विषय  से  सम्बन्धित  स्थगन-प्रस्तावों  की

 सूचना दी  है  ।
 श्री  मोहन  स्वरूप  के  स्थगन-प्रस्ताव  में  उसे  इस  प्रकार  रखा  गयाहै  कि  ३

 (९६१
 को  दि ली

 के  जामा  मस्जिद  क्षेत्र  में  के  मटियामहल  बाजार  में  एक  भीषण

 मूल  aa में
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 विस्फोट  जिसके  फलस्वरूप  एक  व्यक्ति  मोहम्मद  दाजद
 की

 वहीं  तत्काल  qq  हो  गई  और  तीन

 व्यक्ति  गम्भोर  रूप  से  घायल  हुए  हैं  और  पुलिस  घटना-स्थल  से  एक  फर्लांग  दूरी  पर  तैनात  होते  हुए

 भी  उसके  कारण  का  पता  नहीं  चला  सको  है  ।

 इसी  विषय  पर  भ्रमण  स्थगन-प्रस्तावों की  भी  सूचना  दी  गई  है

 थी  मोहन  स्वरूप  :  भ्रध्यक्ष  इस  सम्बन्ध  में  में  कहना  चाहता  हुं  कि  को

 तरह  के  विस्फोट  दिल्ली  में  होते  हैं  उनकी  एक  लाइन  सी  बन  गई  अध्यक्ष  विस्फोट  जॉं

 gm  है  वह  इस  वर्ष  में  २३वां  विस्फोट  है
 ।

 यह  उस  att  gat  है  wa  वहां  पर

 शक  पुलिस  हैड  कांस्टेबल  मौके  पर  मौजूद था  ।  साथ  हो  एक  पुलिस  चौको भी  एक

 के  फासले पर  मौजूद  है  ।  इस  बात  से  भी  इसकी  सीरियस नेस बढ़  जाती  है  कि  पुलिस  मौके

 पर  मौजूद  चौको  एक  हाँग  के  फासले  पर  मौजूद  हो  फिर  भी  इस  तरह  के  इन्सिडेंट्स  at

 दिल्ली  में  ज़ो  इस  किस्म  के  वाकयात  हैं  वह  गवर्नमेंट  को  बदनाम  करन  वाली  चीज  गवर्नमेंट के

 चेहरे  पर  एक  बदनामी  का  दाग  में  चाहता  हूं  कि  इसकी  अच्छी  तरह  से  इन्क्वायरी  हो  प्रौर  आइन्दा

 के  लिये  गवन  मेंट  एश्योरेंस  दे  कि  एसी  चीज  नहीं  होने  पायेगी  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  कहते

 है ंकि  वह  किसी  चीज  का  एश्योरेंस नहीं  सकते  लेकिन  इस  किस्म  का  एश्योरेंस  तो  होना  हीं

 चाहिये  ।  दिल्ली  जो  कि  इस  देश  की  राजधानी  इंस  तरह  के  वाकयात  हों  उनकी  को  ईं

 ए्क्वायरों न  यह  ठोक  नही ंहै  ।  मै  चाहता  कि  सरकार  कोई  सख्त  स्टेप  ले  ताकि

 डस  किस्म  को  खोज  न  हो  सक  ।

 श्री स०  ato  बनर्जी  :  क्या  पुलिस  को  मालूम  था  कि  विस्फोट  होने  वाला  है  ?

 सूं  सामानों  में  इससे  बड़ी  बेचनी है  ।

 ब्रायन  महोदय  :  इस  प्रकार हर  मामले  में  अल्पसंख्यक  समुदाय  का  प्रश्न  उठाना  TAT

 है  ।  चाहे  भ्रल्पसंख्यक  समुदाय  या  बहुसंख्यक  किसी  के  भी  जीवन  को  खतरे  में  नहीं  पड़ने  दिया

 जायेगा |  इसलिये  यह  सोचना  ग़लत  है  कि  भ्रल्पसंख्यक  |:  दाय  का  बार  बार  उल्लेख  करने  से  उसे

 कोई  लाभ  पहुंचेगा  ।

 श्री  बलराज  मधोक
 :  इसी  क्षेत्र  में  एक  दर्जन  से  भ्रमित  विस्फोट  हो  चुके

 प्रधान  मंत्री  की  कार  पर  भी  एक  बम  फका  गयां  था  ।  मामला बड़ा  गम्भीर  है
 ।

 उसके  कारणों

 का  पता  चलना  चाहिय े।

 पनी  प्र०  गे  देव  :  वहू  पटाखा
 या  बम  ?  लोगों  में  बड़ी

 घबराहट  फैली

 हुई  है  ।

 त्रों  तंगामणि  क्या  सरकार  इसको  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  उचित  कदम

 उठायेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  (
 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  घटना  बड़ी  खेदजनक  है  ।  परन्तु  पिछले

 दो  तीन  साल  से  पुलिस  उसके  बारे  में  बड़ो  सतक  रही  है  ।  यह  ठीक  है  कि  उस  क्षेत्र  में  पहलें  भी  ऐसी

 हो  चुकी  हैं  ।  परन्तु  इससे  पहले  अन्तिम  बार  gene F tel gear में  ऐसी  घटना  हुई  थी  ।

 इससे  सिद्ध  होता  है
 कि  इस  सोच  में  पुलिस  काफी  aaa  रही  है  ।  इस

 घटना
 fade  के  सम्बन्ध  में

 oat  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  दिल्ली  के  भ्र घि कारियों  ने  मझे  बताया  है  कि  इंस  चटनी  कीं  कों
 का  आ

 faa  अग्रजा  में
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 लाल  बहादुर

 साम्प्रदायिक रंग  नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  उसे  पुरे  विश्वास  के  साथ  नहीं  मान  सकता  ।  भ्र भी  उसकी  जांच

 चल  रही  इसलिये  उसके  सम्बन्ध  में  भी  कोई  वक्तव्य  देना  ठीक  नहीं  होगा  ।  इसलिये  स्थगन

 की  अनुमति  देना  उचित  नहीं  है  ।

 pat  ब्रज  राज  सिह  :  क्या  इसमें  किसी  विदेशी  शाक्ति  के  हाथ  का  पता  चला

 ची  लाल  बहादुर  atest  माननीय  सदस्य  का  श्रीमान  सही  नहीं है  ।

 poem  महोदय  :  जांच हो  रही  है  ।  हमें  उस  के  नतीज़े  की  राह  देखनी  चाहिये  ।  मैं  इस

 स्थान-प्रस्ताव  को  अनुमति  नहीं  देता  ।

 लन्दन  हवाई  पर  भारतीयों  क्रो  उतरने  की  शभ्रनुमति  देने  से  तथाकथित  इन्कार

 गभ्रथ्यक्षर  महोदय
 :  श्री  मोहन  स्वरूप  ने  एक  स्थगन-प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  कि  लन्दन

 हृवाइ अड्टे पर प्र्  ११  उत्तर  भारतीयों को  उतरने  की  aerate  ने  मिलने  के  कारण  उनको  २

 १९६१  को  लन्दन  से  लौटना  पड़ा  |

 क्या  रंगभेद  के  कारण  उनको  अनुमति  नहीं  मिली  थी  ?

 पहिचान  मंत्री  तथा  वे  देदिक-कार्य-मंत्री  जवाहर  लाल  नहरू  ):  जहां  तक  मुझे  मालूम  हैं

 उनके  पास  जाली  पारपत्र  ज़ो  भारत  द्वारा  जारी  नहीं  किये  गये  थे  ।  वे  पारपत्र  उन्होंने  टैंगानिका

 था  अरन्य  किसी  देश  से  लिये  थे  ।  जाली  पारपत्र  होने  के  कारण  इंगलैंड  सरकार  ने  cot  अनुमति

 नहीं
 दी  थी  औैर  उनको  वापस  कराना  पड़ा

 ।
 यहां  aa  पर  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेंगी

 ।

 श्री हेम  event  :  श्रब  जाली  पारपत्र  बहुत  चलने  लगे  हैं  ।  क्या  उनको  यहां

 गिरफ्तार  किया  जायेगा  ?

 जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 जहां  तक  हमें  मालूम  वे  भारतीय  हैं  ।  दूसरी  चीज  यह  कि  उनके

 की  जालसाज़ी  भारत  में  नहीं  की  गई  थी  ।  शायद  उनको  गिरफ्तार  किया  जा  चुका  है
 ।

 स्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  के  में  इसे  अनुमति  देने  की  झावइयकता

 नहीं  समझता  !

 चांद्र  में  उड़ीसा  टेक्सटाइल
 मिल्स

 का  बन्द  होनी

 महोदय  :  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  ने  एक  स्थगन-प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  जिसमें

 कहा  गया  है
 कि

 उड़ीसा  के  चौधरी  में  उड़ीसा  टेक्सटाइल  बन्द  होने  के  फलस्वरूप ज़ो  पांच

 हजार  मजदूर  बेरोजगार  हुए  उस  पर  चर्चा  करना  अ्रविलम्बनीय  है  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 वह  मिल  दो  महीने  से  बन्द  पड़ी  है  ।  उससे  पांच

 हजार  मजदूर  बेरोजगार हो  गये  हैं  ।  श्रम  विभाग  उसे  सुलझाने का  प्रयास  कर  रहा  लेकिन  मिल

 के  मालिक  उड़ीसा
 के

 मुख्य  मंत्री  इसलिये  कोई  फैसला  नहीं  हो  पा  रहा —  —————

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पूरब  घौर  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )  ott  कुछ  ही  मिनट  पहले  मुझे  इसको

 सूचना  मिली  लगता  है
 कि

 उस  मिल  के  कर्मचारियों  ने  काम-बन्दी
 की

 हड़ताल  की  थी
 ।  समझौते

 के  दौरान  साढ़े  तीन  महीने  के  बोनस  की  मांग  पर  विचार  किया  गया  परन्तु  उससे  सन्तुष्ट
 न

 होने

 के  कारण  झगड़ा  चलता  ही  रहा  |  समय  के  अभाव  के  में  उसके  बारे  में  अधिक  जानकारी

 इकट्ठी नहीं  कर  पाया  हूं
 ।

 यह  मामला  वैसे  राज्य  का  विषय
 कमंचारियों

 ने  मालिकों के  चाहने

 पर  भो  मिल  को  चलने  नहीं  दिया  ।  ।  मुझे  इतनी  ही  जानकारों है  ।  यदि  संगत  हो  तो  में
 अधिक

 जानकारों इकट्ठी  कर  सकता  हूं  ।

 पूश्रों स० मो ० स०  ao
 बनी

 विद्रोह  सरकार
 की

 अनुमति  के  बिना  वे  मिल  को  बन्द  नहीं
 सकते  ।

 भरी  नन्दा
 :

 तालेबन्दी  के  लिये  अनुमति  लेने
 की

 कोई  श्रावरयकता  नहीं  होती  ।  मिल

 करना  दूसरी  खोज  है  ।  मेरा  रुपाल  है  कि  ag  मिल  बन्दो  का  मामला  नहीं है

 नव्या  महोदय
 :  यह  एक  स्थानीय  मामला  है  ।  में  इस  स्थगन-प्रस्ताव  अ्रनुमति  नहीं

 देता ॥

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 faza  का  राष्ट्र  मंडल  mata  विधेयक

 पूजी  नौशेरा  भरुचा  :  नियम  8&9  के  में  भ्र विलम्ब नीय  लोक

 महत्व  के  विषय  को  भोर  प्रधान  मंत्रो  का  ध्यान  दिलाता  हूं  और  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वहू  उसके  विषय

 में  एक  वक्तव्य दें

 ब्रिटेन  का  राष्ट्रमंडल  ग्रा प्रवास  विधेयक  ale  भारत  तथा  राष्ट्र मंडलीय  सम्बन्धों  पर

 उसका  सम्भावित प्रभाव  |

 रेजिन  हार्य  पंजों  { trrat  लक्ष्मी  मेनन  )  :  सभा  को  विदित  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने

 २  १९६१  को  अपने  यहां  को  संसद  में  झ्राप्रवास  और  निर्वासन  नागरिकता )

 विधेयक  पेश  किय  1  जिसका  उद्देश्य  इंगलैण्ड  में  राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  के  प्रवेश  को  सीमित

 करना  है  ।  कभी  तक  उस  पर  कं  ई  अ्रतिज्थ  नहीं था
 ।  ब्रिटिश  सरकार ने  हमें  इसकी  सूचना  एक

 स्मरण-पत्र  के  द्वारा  ४  १९६१  को  दी  थी  ।  उसमें  बताया  गया  था  कि  उत् प्रवास  श्रधघिकारी

 इंगलैण्ड  में  राष्ट्रंडल  के  नागरिकों  के  प्रवेश  कौर  उनके  ठहरने  के  काल  को  सोमित कर  सकेंगे  |:

 रोजगार  को  तलाश  थे  इंगलैण्ड  जाने  वालों  को  ब्रिटिश  अधिकारियों  से  रोजगार  के  लिये  परियां

 लेनी  पड़ेंगी  ।  न्यायालय  से  दण्ड  पाये  ga  लोगों  को  निर्वासित  भी  किया  जा  सकेगा

 भारत  सरकार  ने  उत  पर  विचार  करके  अपने  विचार  एक  स्मरण-पत्र  के  द्वारा  २८

 १९६१  को  ब्रिटिश  सरकार  के  पास  भेज  दिये  थे  ।  हमने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  था  कि  पह लेने

 कोई  परामर्श  किय  बिना  भारत  से  इंगलैण्ड  जाने  वाले  लोगों  पर  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  नहीं

 होगा  ।  ऐसे  प्रतिबन्धों  से  राष्ट्रमंडल  के  विभिन्न  सदस्यों  के  बीच  विभेद  होगा  और  रंगभेद  की  नीति

 को  बढ़ावा  मिलेगा
 ।

 ऐसे  प्रतिबन्धों  के  फलस्वरूप  तो  इंगलैण्ड  में  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य-देशों  के  नागरिकों

 को  उतना  भी  सुविधायें  नहीं  मिलेंगी  जितनी  कि  गैर-राष्ट्रमंडलीय  देशों  के  नागरिकों  को  मिलती हैं  ।

 हमारे  उच्च
 प्रापक चय

 ने
 इस

 मामले  पर  ब्रिटिश  गृह-कार्य  सचिव  से  चर्चा  की  है
 ।

 मल  atat  में
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 लक्ष्मी

 सभा  को  मालूम  है  कि  भारत  सरकार स्वयं  नहीं  चाहती  कि  भ्रमण  लोग  इंगलैंड  में  या  किसी  भी

 दसरे  देश  में  रोजगार
 की

 तलाशी  में  जायें
 ।

 हमने  स्वयं  ऐसे  लोगों  को  पारपत्र  देने  के  मामले में  काफी

 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  स्वयं  ब्रिटिश  सरका र  ने  कुछ  ऐसे  लोगों  को  भ्र नुम ति दे  दी  है  कि
 जिनके

 पारपत्र

 हमने  मंजूर  नहीं  किये  थे  ।

 ब्रिटिश  सरकार  ने  हमें  झा वश सन  दिया  है  कि  वे  प्रतिबन्ध  रंगभेद  के  श्राधारपर  लागू नहीं

 किये  जायेंगे  ।  राशा  है  कि  ag  झ्राइवासन  पुरा  किया  जायेगा  ।  हम  देखेंगे कि  अंतिम  रूप  में  वह
 aa

 नियम  किस  शकल  में  लागू  किया  जाता  है  ate  senate  ग्र घि कारियों  को  किस  प्रकार  के  दिये

 जाते  हैं  ।  लगता  यह  है  कि  जो  भो  प्रतिबन्ध  किया  जा  रहा  हैं  वह  काफी  पेचीदा  दौर  असुविधाजनक

 होगा  ।  राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  को  इंगलैंड  पहुंचते  समय  यही  ग्रा शंका  होगी  कि  पता  नहीं

 प्रवेश  की  अनुमति  मिलेगी  या  नहीं  रोक  वहां  कितने  दिन  ठहरने  दिया  जायेगा  ।

 श्रमी  तक  जंगल  ड  से  भारत  ग्रीन  वाले  लोगों  के  प्रवेश  श्र  रोजगार  पर  कोई प्रतिबन्ध नहीं

 अरब  वहां  नई  पद्धति  ला  हि  पर  ,  भारत  सरकार  को  इस  पद्धति  पर  भी  विचार  करना  पड़ेंगें  ।

 part  नाथ  पाई  :  इस  विधेयक  के  साथ  लाखों  aaa  जातियों  का  भविष्य  जुड़ा

 हुआ  है  ।  हमें  ग्राम  प्रतिष्ठा  तथा  श्रात्मसम्मा  न  को  देखते  हुये  इस  मामले  में  कड़ी  रूखे  झस्त्यार

 करना  चाहियें  ।  में  प्रवान  मंत्रो  से  पूछता  चाहता  हैं  कि  उन्होंने  प्रभी  हाल  ब्रिटन  से  गुजरात  समय

 क्या  इस  मामले  की  चर्चा  वहां  के  प्रधान  मंत्रों  से  को  तथा  सरकार  इस
 मामले  में  क्या आ

 करने

 का  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  हेम  बसद  :  क्या  इस  मामले  मेरी  नकी  सरकार ने  भारत  सरकार से  किसी

 शिकार  का  परामर्श  नहों  लिया  |

 मंत्रो  तथा  वे  दे  शिक-किये
 am  जवाहरलाल

 जानकारी

 झक तूबर  में  प्राप्त  हुई  ।  हमने  तत्काल उ  नहें  ग्रसना  मंत  भेज  at

 जहां  तक  श्री  नाय  पाई  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  लन्दन  से  गुजरने  समय  मेंने  इस  सम्बन्ध

 में  ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्रो  से  कोई  बातचोत  नहीं  को  थी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  स्थायी  उच्चायुक्त  के  न  रहने  से  कोई  बाच  नहीं  हुई  थो  ।  यह  मामला

 qa  उच्चायुक्त  द्वारा  लिया  गया  |

 fat  साथ  पाई :  gra  त्री
 ने  कहा  है  कि  हम  इस  मामले  पर  विचार  करਂ  रहे हे  कभी  भी

 ब्रिटेन  के  पासपोर्ट  से  कोई  भा  व्यक्ति  बिना  किसी  विरोध  के  भारत  झरा  सकता  है  ।  nia  सम्बन्ध

 में  क्या  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मेरे  विचार  से  वीसा  प्राप्त  करने  की  प्रथा  अधिक

 सुविधापूर्ण सामान्य  प्रथा  को  रखना  हो  उचित  इसका  यह  ae  है  कि  राष्ट्रमंडल  के  एक  देश  के  नागरिक
 का  दूसरे  देश  में  बिना  वीसा  के  जाना सं  भव  नहीं  हिना  |

 प्रत्येक  देश  को  ag  अधिकार  है  कि  वह  कुछ  आप्रवासी  नियम  बनाये  ।
 हमारी

 आपत्ति  यह
 है कि  वे  नियम  शाति  विभेद  पर

 आधारित
 नहों  ।

 +77  प्रार्थी  में



 १३  १८८३  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  को  भ्रतुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  १९५५

 पी ही०
 Ato  मर्जी

 :
 भारत  वर्ष  अश्वेतों  का  सब  से  बड़ा  देश  है

 |  इस  लिये

 मेरे  विचार  से  भारत  को  कोई  ऐसा  कदम  उठाना  चाहिये  जिससे  कि  इस  विधेयक के  विरुद्ध  लिससे

 कि  श्रदवेतों के  बारे  में  भेद  भाव  किया  जा  रहा  है  पाताल
 उठायें  ।

 galt  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इस  विधेयक  से

 न
 केवच

 भरत
 को  कपिल  उससे  भी  अधिक  वेस्ट  डी  जे

 को  हानि  पहुंचेगी  ।

 निःसंदेह  हम  ऐसी  प्रत्येक  बात  का  विरोघ  करते  रहेंगे  जिससे  कि  जाति  विभेद  होता  हो  ।

 हम  नहीं  जानते  कि  इसे  किस  प्रकार  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ।  नजिस  देहू  हमें  जातिगत

 भेदभाव  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 are  ae

 सभा  पटल  पर  रखें  गये

 में  श्री करवाकर को  ar  से  खाद्य रेलवे  उपमंत्री  सें०  go
 राम स्वामी

 अपमिश्रण  रोक  अधिनियम  Peay  की  धारो  २३  को  उप  धारा  (२)  sata  दिनांक  ४

 RRQ  को  अधिसूचना पद्य  जी०  एस०  कार  १३४७०  में  प्रकाशित  खाद्य  अपमिश्रण क

 १९६१ की  एक  प्रति  सभा  पटले  पर  रखता  हूं  ।

 में
 रखी

 देखिये
 संख्या  एल०  ढी ०  ३३६२  /६१]

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 सचिव  :  श्रीमान्  मं  उन  विधेयकों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  जिनहें  संसद

 के  सदनों ने  चालू  सत्र  में  पारित  किया  ate  जिन  पर  ,  राष्ट्रपति ने  at  भ्र नुम ति दे  दी  है

 (१)  भारतीय  मान  संस्था  संशोधन  विधेयक  PERV १

 (२)  विदेशी  पंचाल  लागू  १९६१

 ee

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों की  अनुपस्थिति  संबंधी  समिति

 anata
 प्रतीक  दन

 श्री  मूलचन्द  ga  :  मैं  सभा  की
 ठेकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  संबंधी

 समिति  का  छब्बीसवाँ
 प्रतिवेदन

 उपस्थित  करता  हूं  ।

 इसके  मैं  उन  सदस्यों  के  नामों की  एक  सूची  भी  em  पटल  पैर  रखता  हूं  जो  चौदहवें  सत्र

 में  १५  दिन  या  इससे  प्रतीक  समय  तक  लगातार  सभा
 की  कों  megan  w |

 मूल  wast  में



 |  है  ई  ै  ata  मंत्रणा  समिति  ¥  ERR

 विनियोग  रेलवे  संख्या  ४  विधेयक  जारी

 toa  मंत्री  जगजीवन  :  में  प्रस्ताव  करता हं  कि  वित्तीय  वर्ष  PEEI—-KR  रेलवे

 सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  को  संचित  निधि  में  से  कौर  राशियों  के  भुगतान  कौर  विनियोग

 कृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  अ्रनुमति  दी  सोये  ।

 महोदय  :  we  यह  है
 :

 वित्तोय  वह  १६६१-६२  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  को  संचित  निधि  में

 से  कुछ  श्र  राशियां  के  भुगतान  शर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति  दी  नाप स्ज्ररी

 प्रस्ताव  eat HA  हुजरा  ।

 pat  जगजीवन  रास  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 विश्वभारती  संशोधन  विधेयक

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विश्वभारती

 प्रीमियम  ae Se  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 अनुमति

 दी  जाये  ।.

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  :

 विश्वभारती  अधिनियम  PRX  में  aaa  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  क  रने

 कीं  अनुमति  दो

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  ।

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता हूं  |

 कायें  मंत्रणा  समिति

 सड़  तत्वों  प्रतिवेदन

 संतू  कार्प  मंत्री  सत्यनारायण  fag  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति का  सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  जो  २  दिसम्बर  १९६१  को

 सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  था  सहमत

 prem  महोदय
 :  oer यह  है

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति की  सड़सठवाँ  प्रतिवेदन से  जो  २  १९६१  को

 सभा  में  उपस्थित  किया  गया  सहमत

 प्रस्ताव  स्रोत  gat

 fy  wit  में



 १३  @aqQ.  चीनियों  के  afar  के  बारे  में  चर्चा  whys

 झविलम्बतोय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा

 चीनियों  द्वारा  प्रतिक्रया  के  बारे  में  चर्चा

 जबान  मंत्री  तवा  वे  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  सभा  को  ज्ञात
 है

 कि  कुछ

 समय  पूर  हमने  सभा  के  पुस्तकालय  में  एक  एटलस  रखो  थो  ।  उसमें  पूर्वोतर  सीमांत  ग्रंथित  था  ।  इसमें

 सैनिक  चौकियां  दिखाई गई  हैं  ।
 इसमें  काराकोरम

 दरें
 के  निकट  दौलत  बेग  श्रौल्दो  इत्यादि  भी

 चिह्नित  हैं  ।  जो  स्थान  चिह्नित  नहीं  हैं  वे
 सब  उन  पत्रों  में  दिये  गये  हैं  जिनको  प्रतिलिपियां  सदस्यों

 को
 दे  दी  गयी  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  कठिनाई  यह  है  कि  यदि  हम  उन  स्थानों  को  चिह्नित  करें  जो  कि  हमार  पास

 हैं  तो  मामला  गोपनीय  नहीं  रह  सकता  है  ।  यह  केवल  इस  कारण  किया  जाता  है  कि  इससे  विपक्ष  वालों

 को  कोई  जानकारी  नहीं  मिलने  पाये  ।  अन्य  जानकारी  नक्शों  या  हमारे  पत्र  व्यवहार  में  दी

 गयो है

 prem  महोदय  :  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  उनके  भ्रतिक्रमण  के  भरा  रम्भ  होने

 के  पश्चात्  से  उनको  प्रगति  किस  प्रकार  रहो  है  ।

 पृश्नी  जवाहरलाल नेहरू  :  जहां  तक
 पिछने  भ्रतिक्रमणों  का  सम्बन्ध  है  उनके  सम्बन्ध  में

 सभा  में  चर्चा  हो  चुको  है  तत  मैंने  पिछने  १८  महीनों  के  अतिक्रमण  का  ही  पिछलों  बार  सभा  में  Fas

 किया  था  ।  मैंने  सभा  को  यह  बताया  था  कि  हमारी  जानकारी  के  BAA  उन्होने  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 सीमान्त  पर  तोन  चौकियां  कायम  की  हैं  ।  प्रौढ़  दूसरी  कराकोरम  दरें  के  निकट  है  जो  कि  निश्चय

 से  १९५५  को  सामान्य  रेखा  से  परे  यह  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  मैं  न ेदौलतबेग  जल्दी  का  भी  जिक्र  किया

 था  ।  यहां  पर  हमारी  चौको  है  ।  हमा रा  विश्वास  है  कि  यह  तीनों  चौकियां  पिछले  प्रीतम  में  कायम  की

 गयीं  ।  ये  चौकियां  दौरे  ae  बनाई  होती  हैं  ऐसा  नहीं  होता  है  कि  यह  एकदम  कायम  हो  ory

 इनका  पता  हमारे  हवाई  निरीक्षण  दल  द्वारा  अपनी  पांच  उड़ान  के  समय  हमारा  विचार

 है  कि  इनको  पिछड़ों  गर्मियों  में  कायम  किया  गया  ।  हमें  इनका  पता  पिछले  सितम्बर  को  लगा  ।

 fat  गोरे  क्या  झाप  प्रधान  मंत्री  से  यह  भ्रनुरोध  करेंगे  कि  वे  इन  स्थानों  को  नकदी

 में  दिखाय े?

 १४  जवाहरलाल  नहं कद  यदि  माननोय  सदस्य  मेरे  कमरे  मेंबरों  तो  में  उन्हें  ये सभी  स्थान

 नक्श
 में  सकता  हूं

 ।  मेरे  पास  इन  स्थानों  के  क्यों  मौजूद हैं
 ।

 भी  गोरे  टाइम्स  श्राफ  इंडिया  में  एक  नक्शा  पहले  ही प्रकाशित हो  चुका  है  लिसमें चीनी
 सैनिकों

 का
 पश्चिम  की  ae  अतिक्रमण  दिखया  गया  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यद

 नक्शा  सही  है  ?

 felt  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैंने  टाइम्स  ग्राफ  इंडिया  में  प्रका  शित  vee  देखा  है  उसमें  जो  भोग

 रंगा  न  दिखाया  गया  है  वह  सही  तथ्य  पर  आधारित  नहीं  बात  को  छोड़  कर  वह
 अन्य  बातों  में  ठोक  है  ।  उसमें  वे  स्थान  चिह्नित  किये  गये  हैं  तथा  रंगा  gar  भाग  सही  नहीं  है  ।

 श्री  astra  सिंह  :  २०
 नवम्बर  का  मैंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  |

 यह  स्थगन  प्रस्ताव  अस्वीकृत  नहीं  किया  गया  |  यह  चर्चा उस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  की  जानी  चाहिये
 लिए 3  ल-टलकललस्«

 frat  भ्रंप्रेजी  में



 VeKs  चीनियों  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  waft  ४  १८६१

 राज

 थी  ।  क्योंकि  इस  मामले  पर  सरकार  के  लिये
 थ  ह

 निन्दा  प्रस्ताव  रखा  जा  सकता  है  जब  कि  नियम
 संख्या

 १९३  के  अधीन  जिसके  अधीन  यंह  चर्चा  की  जा  रही  है  हमें  सरकार  की  निन्दा का  अवसर  नहीं

 मिलता है

 poem  महोदय
 :

 स्थगन  प्रस्ताव  का  अर्थ  निन्दा  प्रस्ताव
 से

 तथापि  मामले
 के

 महत्व
 को

 देखते  हुये  मैंने  इस  पर  चर्चा
 की

 भ्र नुम ति
 दे  दी  थी  ।

 मुझे  यह  बताया  गया कि  मेरे  रादेश  से  स्थगन

 पर  स्वीकृति  को  बुलेटिन  में  शामिल  कर  दिया  गया  था  |  यदि.इसे  वादविवाद  के
 झमिलेखों

 में  शामिल  नहीं  किया  गया  तो  इसे  भूतलक्षी  safer  से  शामिल  किया  जा  सकता  है  ।

 थी  बाजपेयी  :  भ्रध्यक्ष  भारत  पर  चीन  के  नवें  आक्रमण  कौर  उस

 आक्रमण  को  रोकने  में  सरकार  की  विफलता  से  एक  नथी  कौर  अत्यन्त  गम्भीर  परिस्थिति  पैदा  ही

 गई  इन  घोषणाओं  के  बावज ूद  कि  यदि  चान  आग  तो  उस  का  मुकाबला  किया  चीत

 ने  एक  भी  गोलों  चलाये  रकत  को  एक  भो  बूंद  बहाये  बिना  भारत  की  प्रिक  ज़मीन  पर

 कब्जा कर  लिया  है
 ।  यह  जमान  कितनी  यह  विवाद  का  विषय  बना

 हुआ  है  ।  प्रवान  मंत्री  जौ

 ag  मानन ेके  लिए fare  नहीं  हैं  कि  चान  ने  किसी  नये  इलाके  पर  कब्ज़ा  कर  लिया है  ।  sa  दिन

 उन्होंने  कहा  ee Ey  मार तोप  क्षेत्र  पर  कब्ज़ा  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  लेकिन  उनका  यह  कथन

 दवात-पत्र में  दिये  गये  तथ्यों  से  मेल  नहीं  खाता  ।  भारत  सरकार  द्वारा  Yo  नवम्बर को  नन
 को  जो

 नोट  भेजा  गयी  उस  में  यह  बात  साफ़  कही  गई  els  चीन  की  कौर  सीमा  में  कॉफी  से  निक

 हो  हैं  तथा  भारत  के  क्षेत्र  पर  भो  ची  नियों  ने  अतिक्रमण  कर  लिया  हैਂ  ।  यंह '  सम

 मोर  कौन सा  है
 ?  क्या  मोर  टे  से  वही  मतलब  निकलता  जो प्रधान  मंत्री

 जी  के  इन  शब्दों से  निकलता  है  कि  चीन  ने  किसा  एक  पाइंट  पर  अपनों  चौकी  बना  ल  है  जिसे

 पायंट पर  चौकी  बनाई गई  उतना  जमान  फोन  के  कब्ज़े  में  है
 ?  प्र  वन  मंत्री  जो  ने  कहां

 था---कि  चीनियों  ने  किस  क्षेत्र  पर  कब्जा  adi  किया  है  केवल  काराकोरम  क्षेत्र  में  एक  चौकी

 कायम कर  द  है  ।

 मुझे  डर  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  के  इस  भाषण  के  आधार  पर  चीन  कहीं  १०  नवम्बर के  हमारे

 नोट  को  अ्रस्वीकार न  कर दे  ।  इस  से  पहले  भी  इस  सदन  में  झर  दूसरे  सदन  में  प्रदान  मंत्र  जी

 तथा  सुरक्षा  मंत्रो  जो  द्वारा  ऐसी  बातें  कहूँ  जाती  रहा  जिन्हें  चीन  ने  आगे  चलकर  हमारे  खिलाफ़

 प्रयोग  में  लाया  है  ।

 इस  श्वेतपत्र  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  फोन  ने  दो  नई  चौकियां  बनाई  एक  दाम्बुगुरु  में  शौर

 दूसरी  न्यूज  में  अभाव  वन  मंत्र  जो  ने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  कि  ये  चौकियां  कहां
 यह

 कहना शायद  मुश्किल  राज  का  उन  का  कथन  २८  नवम्बर  के  उन  के  कथन से  थोड़ा  भिन्न

 भीर  अधिक  स्पष्ट  है  ।  उस  दिन  उन्होंने जो  कुठ  कहा  वह  मैं  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता हूँ  ।

 उन्होंने  कहा  Tee  यह  निर्णय  से  नहीं  कहा  जा  सकता है  कि  वे  एक  या  डेढ़  मील  इधर  हैं

 qr  उघर  ।

 महोदय  पीठासीन

 इस  कार  को  बातें  रोष  पैदा  करने  वाली  हैं  ।  एक  प्रो  तो  भारत  सरकार  के  ३१  अक्तूबर के
 नोट  में  इन  चौकियों  को  स्थापना  को  फोन  का  आक्रमण  बताया  गया  है  कौर दूसरी  ओर  प्र  वन  मंत्री

 जी  कटते  हैं  कि  चौकियां
 सीमा  के

 इधर  हैं
 या

 उधर  यह
 स्पष्ट  नहीं  g |  ै

 नहीं
 कह  सकता

 कि

 मल  अग्रेज़ी
 में
 में



 चीनियों  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  रद १३  १८८३

 बह  कहां तंक  क  लेकिन  जानकार  wat  का  कहना  है  कि  wa  हवाई  से  तीस  हज़ार  फ़ांट

 की  ऊंचाई  से  ऐप  तस्वीरें  लो  जा  सकती  जिन से  स  का  पता  लगाया  जा  सके  कि  धरती  पर  बेठा

 हसा  आदतो  सिंगार  यी  रहा हा  या  सिगरेट पी  रहा  है  ।  क्या  श्राप  सामा  के  सम्बन्ध में  हमें  यह  भी

 दावे  से  नहीं  कहू  सकते  हैं  कि  चौकियां  किधर  बनी  हैं
 ?  प्रघन  जी  के  मन  में  सन्देह के  पदा

 होता है
 ?

 ऐप  बातें  कयों  कही  जाती  हैं  जो  चान  को  सहायता  दे  सकती  हैं  ।
 यह  | ह  प्रीत  पूसा  जा

 सकता  है  कि  हमारी  घंटे  लारेंस  सर्विस  क्या  कर  रही  है
 ?

 आचार्य  कृपा लानी  )  ह ैही  नही ं।

 बाजपेयी  कभी  कभी  मझे  होता  है  कि  चीन  को  जो  Ye  भेजे  जाते  हैं  उन  नोटों  को

 हमारे  प्रघन  ग्रो  गौर
 सुरक्षा  पढ़ते भी  हैं  नहीं  पढ़ते  हैं

 ।  उस
 दिन  यहां  लागू  के  बारे

 में  कहा  गया
 कि

 सैनिक  दृष्टि  से  उसका  कोई  महत्व  नहीं  है
 ।  यह  एक  नई  खोज  ी  ।  प्रधान  म॑ं  गी  जी

 ने  केवल  इतना  नहीं कहा  कि  उसका  हमारे लिए  कोई  महत्व  नहीं है  उन्होंने  चोटियों  को  तरफ  से

 भी  कहू  दिया  कि  चान  के  लिए  भो  उसका  कोई  सं  निक  दुष्टि से  महत्व  नहीं  है  ।  लेकिन  लोक  सभा

 से  वह  राज्य  सभा  में  पहुंचे  तों  लांगज  किधर  है  इस  बारे  में  उन  फ  मन  में  सत  पदा  गयी  ।

 यहां  तो  वह  सैनिक  दुष्टि  से  महत्वपूर्ण  नहीं  महत्वहीन गया  लेकिन यहां  से  दो  कदम  पर

 राज्य  सभा  में  जब  वह  गये  ती  उन्होंने  क्या  कह  दिया  उसकी  areas  यह  है  कि  यह  निश्चय  पूर्वक  नहीं

 कहा  जा  सकता  है  कि  लांग्ज  सोमा  के  इस  are  है  कि  उस  प्रो  ।

 कभी  तक  हम  ने  जो  भी  विरोध  पत्र  भेजे  हैं  या  श्वेत  पत्र  छापे  हैं  उनमें  हर  बार  हम  ने  इस  बात

 पर  जोर  दिया  है  कि  लांगज  हमारे  क्षेत्र  में  है  हम  ने  भो  यह  नहीं  कहा  है  कि  वह  सोमां

 पर  है  यी  सोमा  से  दो  मोल  दूर  लांगज  स्थित  है  ।  लोग  भारत  का  है  भारतीय सामा  पका

 क्षेत्र  इस  को  हम  प्रेमपूर्वक  कटते  रहे  हैं  ।  मंगर  पता  नहीं  उस  दिन  राज्य  सभा  में  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  ऐसा  वक्तव्य  कस  दे  दिया ।

 संसद  ने  कुछ  ही  दिन  पहले  एक  कामत  बनाया  है  कि  अगर  भारत  की  सामानों  के  बारे  F

 कोई  सन्देह  व्यक्त  उन्हें  चुनौती  दे  तो  यह  एक  दण्डत यं  अपराध  है  ।  लेकिन  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ली  ही  सामा  को  असंदिग्धता  के  बारे  में  विश्वास  नहीं  रखते  हैं  ऐस  भाषा  का  प्रयोग  करते

 कैसे  शब्दों  का  प्रयोग  करते  हैं  जिन  से  सामा  कहां  इस  के  बारे  में  सन्देह पैदा  होता  तो
 इस

 प्रकार  के  कानून  बनाने  का  कोई  wa  नहीं  रह  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  में  बड़े  विनम्र  शब्दों  में  प्रधान  मंत्र  जी  से  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 यदि  लिखे  हुए  नोटों  में  र  कहे  हुए  शब्दों  में  परस्पर  विरोधों  बातों  को  टालना  हो  तो  इसका

 एक  {i  रास्ता
 है

 कि  इस  प्रकार
 के  प्रश्नों  पर  तथा  ऐसे  गम्भीर  मौकों  पर  जब  देश  को  सुरक्षा  संकट  में

 है  और  हम  स/माझओं  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  तो  प्रवान  मंत्रा  जो  लिख  कर  MIATA
 दिया  करें  ।  क्योंकि  वह  लिख  कर  नहीं  लाते  हैं

 इसलिए  कभो  कभ  उत्तेजना  मेंधार  जाते  इधर
 से  भी  उत्तेजना  दो  जात  है  और  उस  उत्तेजना  मे  बात॑  कहू  दो  जात  हैं  जो  च  न  हमारे  खिला

 काम  में  लाता  है  ।

 यह भी  कहना  चाहुंगा  कि  जहां जहां
 तक

 चीनी  आदमी  का
 सवाल  हमें  परिस्थिति  को

 करके  नहीं  दिखाना  चाहियें  ।  लेकिन

 5

 अभी  तक ADU  इसी  बात  को  कोशिश  को  जाती  रही  है  ae



 '  १४६०  चीनियों  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  ¥  १९६१

 से  जब  से  फोन  श्रावण  का  पहली  बार  रहस्योद्घाटन  किया  गया  सरकार  की  कौर  से  बल्कि

 समाचारपत्रों  का  ग्रोवर  जिस  n  लिए  ते  बधाई  के  पात्र  तथा  दलों  द्वारा  रखे  गये  स्थान

 प्रस्तावों के  रूप  में  जब  यह  तथ्य  सामने  पाया
 कि

 चीन  भारत  के  विद्या  भू-भाग  पर  कब्जा  जमा x
 कर  बेठा  है  तब  सं  लेकर  अराज  तक  इस  बात  को  कोशिश  को  जाती  है  कि  चीनियों  द्वारा

 उपस्थित  किये  गये  संकट  को  कम  कर  के  दिखाया  तथ्यों  को  पुरा  सामने  न  are  दिया

 उन्हें  तोड़  मरोड़  कर  पेदा  किया  जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  शब्दों  के  किसा  छल  से  या  कानून  की

 ,  कलाबाज़ी  से  स  कटु  सत्य को  नहीं  छिपाया  जा  सकता  है  कि  चान  ने  बहुत  बड़े  इलाके पर
 कब्ज़ा  किया है  ।  PENG  के  aaa  में  जो  क्षेत्र  दिख या  गया  था  कौर  १९६०  के  aaa  में  जिस

 नये  क्षेत्र  को  दिखाया गया  है  दोनों  के  बीच  अन्तर दो दो  हज़ार  वर्ग  माल  का  है  ।  ३१  अ्रक्तूबर के
 नोट  में  जिन  अतिक्रमणों  को  घटनायें  का  उल्लेख  किया  गया  है  उन  से  यह  साफ है  कि  इस  दो  हज़ार

 वर्गमील  में  थोड़े  से  इलाके  को  छोड़  कर  मतों  ने  सारे  इलाके  पर  नया  कब्ज़ा  जमा  लिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  शौर्य  की  बात  यह  है  कि  जब  चान  नई  चौकियां  बना  रहा  सीमा  का

 अतिक्रमण  कर  रहा  तो  कहीं  भा  भारत  के  फौजियों  से  मुझ  मेड़  नहीं  कैदी  भा  भारत

 की फौजों  ने  कौन  को  तागे  बढ़ते  से  नहीं  रोका  ।  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  इसका  कारण  क्या  है  ?

 क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  भारतीय  फौजों  को  आदेश  दिया  गया  है  कि  जब  तंक  चान  गोली

 न॑  चलाये  तब  तक  तुम  गोली  मत  चारो  ?  इस  बारे  में  सरकार  को  नीति  स्पष्ट  कानों  चाहिये  |

 यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  एक  इंच  भूमि  भो  फोन  के  कब्ज़े  में  नहीं  जाने  दी  जायेगी  |

 यदि एक  लग  के  लिये  यह  मान  भो  लिया  जाये  कि  फोन  ने  दो  हजार  वं  मोल  पर  कब्ज़ा  नहीं  किया

 है  तो  भा  इस  बात  से  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  भा  उन्होंने  अपनों  नई  चौकियां  बनाई

 हैं  वे  कम  से  कम  एक  इंच  से  ज्यादा  के  इलाके  में  हैं  ।  alae  यह  इलाका  फोन  के  कब्ज़े  में
 कैसे

 जाने  दिया  गया  ।  हमारे  सुरक्षा  मंत्रा  इस  के  लिए  एक  नया  स्पष्टीकरण  दे  सकते  हैं  ।  उन्होंने  कहा

 भी  है:-कि  चीन  सम्बन्धी  नीति  में  भारत  एक  इंच  पोछे  नहीं  हटेगा  ।  क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि

 सीमा  पर  तो  हम  हजारों  वर्ग  मील  पीछे  जा  सकते  हैं  लेकिन  जहां  तक  चान  को  होती  का  सवाल  है

 हम  इस  से  एक  इंच  पादे  नहीं  हटेंगे  ?  मैँ  इस  प्रकार के  वक्तव्य  का  ad  नहीं  समझ  सका हूं  ।  भ्राखिर

 चीन  के  प्रति  हज़ारों  नीति  क्या  है  ?  आक्रमण  पर  THAT  को  सहते  श्रीमान  पर  अपमान

 के  घूंट  को  प।ति  सपनों  भूमि  भो  गंवाना  श्र  झपने  सम्मान  से  भा  हाथ  सैनिक  कारवाई

 के  जवाब  में  कागज़ों  विरोधपत्र  भेज  देना  सब  से  बढ़  कर  पंचशील  क  दुहाई  यहीं

 हमारी  नीति  है  ?

 उपाध्यक्ष  मैं  कहना  चाहता हूं  कौर  बड़े  दुःख  के  साथ  कहना  चाहता हूं
 कि  जहां  तक

 चीन  का  सम्बन्ध  पंचशील  मर  ये  पांच  व्हाइट  पेपर  नहीं  इबत  पत्र  नहीं  ये  पंचर्शाल  के

 एक  सिद्धान्त  को  लाद  के  ऊपर  चान  द्वारा  रखे  गये  सफेद  कफन  हैं  ।  जहां  तक  चन  का  सवाल

 है  परब  पंचशील  को  दुहाई  देना  कोई  ह. ्य  नहीं  रखता  ।  चान  THAT  HTT  मनोवृत्ति  लेकर  चलਂ

 रहा  क्या  इस  का  पता  हमें  इन  तीन  नई  चौकियों  से  gal  है  ?  फोन  को  ग्राक्रमणकारो  मनोवृत्ति

 का  पता  तिब्बत  पर  जब  चीन  ने  हमला  किया  तभी  चल  गया  था  ।  क्या  उस  झाक्रमणकारी

 मनोवृत्ति  को  साबित  करने  फे  लिए  कौर  प्रमाण  चाहियें  ?

 जब  करो  चीन  के  खिलाफ  कार्रवाई  करने  की  बात  उठाई  जाती  है  तो  यह  कह  कर  विरोधी

 दलों  AT  क  जनता  का  मुंद  बन्द  करने  को  कोरिया  को  जाती  है  कि  क्या  आप  लड़ाई  चाहते  हैं  ||
 हम  लड़ाई  नहीं  चाहते  ।
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 हालचाल  कृपा लानी  :  जरूर  चाहते  हैं  ।

 वाजपेयी  :  लेकिन  चीन  लड़ाई  पर  तुला  gar  है  तो  arg  लड़ाई  से  बच  नहीं  सकते  हैं
 ।

 लड़ाई  के  अलावा  शौर  जो  रास्ते  हों  सकते  में  उन  का  उल्लेख  बाद  में  करूंगा  ।  लेकिन  में  सब  से  पहले

 यही  जानना  चाहता  हूं  कि  झ्राखिर  इन  १८  महीनों  में  चीन  के  नये  हमलों  की  खबरों  से  सदन  को

 देश  को  प्रचार  में  क्यों  रखा  गया  है  ?  हमें  नहीं  बताया  देश  की  जनता  को  विश्वास  में  नहीं  लिया

 गया  ।  फोन  नये  प्रति क्रम  करता  हमारी  भूमि  पर  चौकियां  बनाता  सड़कें कायम  करता

 हवाई  प्रड डॉ  का  निर्माण  होता  मगर  देश  की  जनता  को  इनमें  से  किसी  के  बारे  में  भी

 नहीं  बताया गया  ।

 ३१  अक्तूबर का  जो  नोट  उस  से  पता  लगता  है  कि  RKO  में  सुरैया  में  चीनी  फौजें  देखी  गई

 थीं  श्र  १९६०  के  aren  में  दौलतबेग  के  पास  चीनी  घुस  कराये थे  ।  यह  १९६०  के  की  बात
 मगर  उस  के  बाद  संसद्  की  बैठक  यहां  प्रशन  उत्तर  दिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  के

 सम्बन्ध  में  विवाद  मगर  सदन  को  कह  दिया  गया  कि  चीन  ने  ग्रोवर  घुसपैठ नहीं  की  है  ।  में

 जानना  चाहता  हं  कि  चीनी  अतिक्रमण  की  खबरों  को  देश  की  जनता  से  कयों  छिपाया  गया  ।  पहले  जब

 चीन  ने  हमला  किया  था  तब  भी  खबरें  छिपाई  गई  थीं  कौर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  स्वीकार  किया  था  कि
 _
 थ  ad  रें  छिपाई गई  हैं  ।

 मि०  चाऊ  एन  लाई  को  उन्होंने  एक  चिट्ठी  लिखी  है  जो  श्वेतपत्र  नम्बर  २  में  छपी  हुई
 में  उस  के  एक

 श्रंदा को झाप
 को

 आप
 के  सामने  उद्धत  करना  चाहता हूं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  जो  लिखा  है

 उस  का

 आदाय  है  कि  हम  ने  जनता  को  चीनियों  द्वारा  किये  गये  अतिक्रमण  को  जानकारी  नहीं  दी  ।  ऐसा  हम

 ने  इस  तराशा
 से

 किया
 कि

 विवाद  का  शांतिपूर्ण  निपटारा हो  सकेगा  |  इस  का  यह  फल  हुमा  कि  सरकार

 की  संसद्  तथा  समाचार  पत्रों  में  कड़ी  झाला  चना  रही है  ।  यह  सन्  १९५९  का  लिखा  हुआ  पत्र  हैकिਂ

 जिस  में  स्वीकार  किया  गया  है  कि  हम  ने  जान  बूझ  कर  चीनी  आक्रमण  की  खबरें  देश  की  जनता  से

 से  कौर  उस  समय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  यह  गलती  हुई  है
 और  इस  गलती को  दोहराया  नहीं  लेकिन  इस  बार  फिर  इंस  गलती  को  दोहराया  पया  है  ।  चीनी

 आक्रमण  की  खबरें  हमें  बतलाई  नहीं  गई  |  समाचारपत्रों  ने  जब  विदेश  मंत्रालय  के  प्रवक्ता ओरों  से

 सम्बन्ध  स्थापित  किया  तों  बराबर  इस  बात  का  खंडन  किया  जाता  रहा  कि  चौन  की  कोई  घुसपैठ

 हुई  है  ।  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  क्यों  छिपाई  गई  ।  अंदर  समाचारपत्रों  की  रिपोर्ट पर  विश्वास

 करना  Si  तो  नई  दिल्ली  के  एक  जिम्मेदार  wal  दैनिक  पत्र  ने  लिखा  है  कि  जब  यह  समाचार

 अखबारों  में  प्राया  तो  विदेश  मंत्रालय  में  बड़े  अ्रफपरों  की  एक  बैठक  हुई  प्रौढ़  उस  में  विचार  gar  fe  यह
 खबर

 बतलाना  या  नहीं  बतलानी  यह  फैसला  कि  इस  को  बतलाना  ठीक  नहीं  ।

 यह  फैसला क्यों  पत्र  लिखता  है  :  कदाचित  सरकार  ने  यह  विचार  कियां  कि  इस  से  चुनावों
 के  नतोजों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  मेरा  कहना  नहीं  जिम्मेदार  sae  दैनिक  का  कहना  है  ।  चीनी

 आक्रमण  की  खबरें  पहले  छिपाई  गई  थीं  इसलिये  कि  चीन  कौर  भारत  के  बीच  शांतिपूर्ण  समझौता  हो
 जाये  ।  अभी  ता  वांतिपूर्णं  समझौता  होने  का  सवाल  नहीं  है  ।  इस  देश  की  इस  देश  की

 इस  सदन  के  को  यह  जानने  का  अधिकार  है  कि  भारत  की  सीमा  पर  कहां  पर  भ्रतिक्रमण

 हो  रहा  है
 ।

 लेकिन  हम  को  बताया  नहीं  ग्रौर जब जब  चीजों  का  पत्ता  लग॑  जाता  है  तो  उन  को  दबाया

 जाता  है  ।  पहले  दिन  भी  इस  संस  इस  लोकसभा  में  प्रदान  मंत्री  जी  सरकार  की  तरफ  से  कोई

 वक्तव्य  देने  के  लिये  नहीं  भाये  ।  इस  के  लिये  हम  को  स्थगन  प्रस्ताव  पेश  करना  पड़ा  |  उस  के  जवाब

 में  भी  सरकार  ने  पूरी  बातें  सामने  नहीं  रक्खें  ।  एक  लिखित  प्रश्न  के  उत्तर  में  ३१  तारीख  को  चीन

 को  भेजा  गया  कौर  ag  भी  टुकड़ों  रक्खा  गया  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ये  महत्वपूर्ण  त*य  सदन
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 से
 क्यों  छिपाये  जाते  हैं  ।  में  जानता

 हूँ
 कि  सरकार  उस  कुल

 में
 पैदा

 नहीं  हुई  जिस
 में

 हाथी  मारे  जाते

 चीन  के  विशद्  सैनिक  कार्रवाई  करने  का  साहस  श्राप  में  नहीं  है  ।  यह  हम  समझते  हैं  ।  किन्तु

 कम  से  कम  हमें  श्रावण  की  खबरों  का  तो  पता  लगना  चाहिये  ।  श्नाखिर  हमले  की  खबर  छिपाना

 यह  कौन  सी  देशभक्ति  यह  कौनसी  बुद्धिमता  यह  कौनसा  लोकतंत्र  प्रेम  है  ?  सरकार  ने  चीन

 के  ora  की  खबरों  को  लिपा  कर  जनता  के  विश्वास  को  एक  बार  फिर  से  शेकर  लगाई  है  ।  हम

 चाहेंगे  कि  इस  चीज  की  सरकार  सफाई  दे  कि  आखिर  यह  चीन  के  हमले  की  खबरें  छिपाई  कयों  गईं  1

 लेकिन  कभी  कभी  मुझे  लगता  है  कि  क्या  सचमुच  सरकार  के  मंत्रियों  को  भी  पता  था  कि  चीन

 अन्दर  घुस  रहा  है  ?  सुरक्षा  मंत्री  ने  २१  नवम्बर  को  वाशिंगटन  में  जो  भाषण  जा  वक्तव्य

 नस  में  उन्हों  ने  कहा  कि  मुझे  तो  पता  मुझे  तो  अखबारों  से  पता  लगा  है  कि  चीन  ग्रन्थ

 घुस  रहा  है  ।  प्रभी  तक  इस  बात  का  खंडन  नहीं  किया  गया  है  ।  हो  क्या  कैबिनेट  न  भी  नहीं  बतलाया

 जाता  ?  कैबिनेट  के  एक  ate  भी  मिनिस्टर  हैं  जो  यहां  मौजूद  नहीं  हैं  ।  वहू  बम्बई  में  भाषण  करने

 गये  कौर  उन्हों  ने  कहा  कि  पाकिस्तान  का  हमला  एकदम  होने  वाला  है  |  फोन  के  बारे  में  कहा  कि

 हम  चीन  से  लड़  नहों  लम्बी  लड़ाई  देखा  जायेगा  |  मर  उन  के  सारे  भाषण  का

 वजन  यह  था  कि  पाकिस्तान  का  हमला  होने  वाला  है  ।  हमला  चीन  का  हुजरा  है  ।  चीन  हमारी  सीमा

 में  घस  कराया  चीन  ने  पुराना  समझीਂ  तोड़  चीन  ने  नई  चौकियां  wera  को  है  ।  चीन  ने  उक

 बार  फिर  हमारे  स्वाभिमान  को  चुनौती  दी  है  भारत  की  सार्वभौम  सत्ता  को  ललकारा  है  प्रौढ़  एक

 कैबिनेट  मिनिस्टर  वाशिंगटन  में  बैठ  कर  कहते  हैं  क  ve ae  we,
 हें  weal  से  इस  का  पता  लगा

 दूसरे  मिनिस्टर  बम्बई  में  जाकर  कहते  हैं  कि  पाकिस्तान  का  हमला  होने  वाला  है  ।  में  नहीं  समझता

 कि  यह  स्थिति  क्या  है  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  सुरक्षा  मंत्री  की  रक्षा  करने  की  बहुत  चिन्ता  करते  जितनी  युक्ति

 wit  बुद्धि  वह  रक्षा  मंत्रो  की  रक्षा  में  खर्चे  करते  अगर  उतनी  युक्ति  कौर  बुद्धि  चीन  के  AHA

 से  भारत  की  रक्षा  करने  में  खर्च  करते  तो  शायद  चीन  का  नया  area  नहीं  होता  |  सुरक्षा  मंत्री

 कुछ  भी  प्रधान  मंत्री  जी  को  उस  की  सफाई  देना  है  ।  सुरक्षा  मंत्री  ने  कह  दिया  कि  यह  एक्टिव

 होस्टेलिटी  नहीं  है  तो  कहा  जाने  लगा  कि  हो स्टाइल  एक्टिविटी  का  अमरीका  में  मतलब  यह  होता  है

 कि  दोनों  देशों  की  फौजें  मने  सामने  तैनात  हैं  ग्रोवर  लड़  रही  हैं  ।  लाख  में  ऐसी  तो  कोई  बात  नहीं  ।

 हिमालय  में  बर्फ  की  शान्ति  है  ।  क्या  कोई  कह  सकता  है  कि  यह  ऐक्टिव  होस्टिलिटी  नहीं  है  ?  चीन

 ने  नये  आक्रमण  किये  नई  भूमि  पर  कब्जा  किया  यह  ware  होस्टिलिटी  नहीं है  तो  कया  है
 ?

 ऐक्टिव  होस्टिलिटी  नहीं  है  तो  इस  का  मतलब  यदि  यह  हैं  कि  aha  तो  ऐक्टिव  है  मगर  भारत  पैसिव

 चीन
 हो स्टाइल  है  मगर  हम  डोसा इल  हैं  तब  तो  ठीक  है  ।  किन्तु  क्या  यह  समझ  में  प्रा  सकता

 इस  प्रकार  के  वक्तव्य  दे  कर  देश  की  जनता  को  कौर  विश्व  के  जनमत  को  भारत  ake  फोन  के  संघर्ष

 में  ठोक  तरह  से  शिक्षित  करने  का  काम  नहीं  किया  जा  सकता  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  ने  वहां  चोरी

 सेनायें  हैं  या
 प्राप्त

 ग्रुप्स  इस  का  भी  कुछ  भेद  किया  |  हम  इस  भेद  को  समझ  नहीं  सकते  ।  मगर

 ~
 हमारे  सुरक्षा  मंत्री  तो  इस  से  भी  ari  बढ़  गये  |  उन्हों  ने  वाशिंगटन  में  कहा  कि  वहां  फौजें  तो  हैं
 वहां  कुछ  चाइनीज  एलिमेंट्स  चोरी  तत्व  हैं  ।  जैसे  पंच|तत्व  होते  इसी  तरह  से  चीनी  तत्व  हैं  ।

 सेवायें  सामने  खड़ी  सेवायें  इकट्ठी  की  जा  रही  हैं  ।  श्रमिक  आक्रमण  की  तैयारियां  हो  रही

 हैं  शौर  हमारे  सुरक्षा  मंत्रो  विदेशों  में  जा  कर  भारत  के  पक्ष  को  ठीक  तरह  से  रख  भी  नहीं  सकते  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  हमरे  सुरक्षा  मंत्री  के  एक  वक्तव्य  का  सवाल  नहीं  जब  से  चीन  का

 विवाद  चला  वहू  लगातार  चीन  साथ  हमारे  संघर्ष  को  कम  कर  के  दिखाने  की  कोशिश  करतें

 रहे हैं
 ।  पहले  ऊत्हों ने कहा कि ने  कहा  कि  यह  श्रावण  नहीं है  क्योंकि  यूनाइटेड  नेगी  ने  आक्रमण की  परिभाषा
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 नहीं  की  ।  मेरे  वर  में  झाग  लगाई  गई  है  कौर  वहू  प्राग  है  या  नहीं  यह  देखने  के  लिये  कया  हम  इंडियन

 aa  कोड  देखेंगे  ?  हमारी  भाग  area  के  MQ Al maa  are  है  या  नहीं  इस  पर  कोरे  कानून  से  विचार

 करेंगी  ?  फिर  उन्होंने  ऐडमिनिस्ट्ड  टैरिटरीज़  के  बारे  में  विवादग्रस्त  वक्तव्य  दे  दिया  ।  शौर  ag  उन

 का  नया  वक्तव्य  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  कहां  तक  उन  की  रक्षा  करेंगे
 ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  पिछले  अप्रैल  के  महीने  में  सुरक्षा  मंत्री  ने  यह  वक्तव्य  दिया  था  कि  wa  चीन

 का  बाप  बढ़ता  श्रतम्भव  मगर  फोन  आगे  बढ़  गया  है  ।  हमारी  रक्षा  व्यवस्था  विफल  हो  गई  है  ।

 इस  के  लिये  कौन  जवाबदेह  है
 ?

 यह  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा  कि  हम  फोन  की  प्राक् रमण कारी

 प्रवृतियों  से  परिचित  हैं  ।  देश  की  जनता  यह  जवाब  चाहती
 है  कि  चीन  को  सेवायें  श्रागे  कयों  बढ़ीं  ?

 अने  बढ़ीं  तो  साहू  रोकने  की  कोशिश  क्यों  नहीं  की  गई  ?

 प्रवान  मंत्रो  जी  ने  कहा
 हैं

 कि  सेनिक  स्थिति  लद्दाख  में  हमारे  प्रतिकूल  ही  रही  है  ।
 किस

 आधार

 पर  गरंड बात  कही  यह  में  नहीं  समस  सकता  |  चीन  की  चौकियां  हम  से  ज्यादा हैं  में
 मौत  को  फौज  हम  से  चीन  ने  सड़कें  भो  हम  से  ज्यादा  बनाई  हमारी  बहुत  सड़कें  नहीं  बनीं  ।

 तीन  साल  हो  गये  सड़कें  नहीं  बनीं  ।  कहा  जाता  है  कि  सो०  गो०  डब्ल्यू०  डी०  से  ले  कर  यह  काम
 फौज  क  दे  दिया  मुझे  पता  नहीं  कि  सी  ०  पी०  डब्ल्यू०  डी०  वहां  सड़के  कब  TAT  रहा  था  ।  क्या

 सी०  पी०  डब्ल्यू  डोर  कों  सड़कें  बनाने  का  काम  सपा  गया  यह  सदन  तो  इस  विचार  को  कै

 कर  चलता  है  कि  शायद  फौजों  ने  प्रारम्भ  से  ही  सड़कें  बनाई  हैं  ।  पर  पह  किस  श्रीधर  पर  कहां  जा

 सकता  है  कि  लद्दाख  में  सैनिक  परिस्थिति  हमारे  wana  है
 ?  मुझे  ग्रा पत्ति  है  कि  लद्दाख  की  रक्षा

 व्यवस्था  को  मजबूत  करने  के  लिये  सरकार  को  जितना  प्रयत्न  करना  चाहियें  थ  उतना  प्रयत्न  नहीं

 किया  |  नेफा  में  कितनी  dart  की  गई  उस  का  पता  तब  लगेगा  जब  वहां  चीन  का  नया

 आक्रमण  होगा  |

 यहां  एक  बात  हम  याद  रक्खें  कि  फोन  ने  किसी  न  किसी  रूप  में  मेहमान  रेखा  को  नेफा  के

 अन्दर  स्वीकार  किया  लेकिन  लद्दाख  में  बह  परम्परागत सीमा  स्वीकार  करने  के  लिये  तयार  नहीं  है

 भारत  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  भी  इसी  नीति  को  मानती  है  ।  क्या  इस  का  यह  ्य  तो  नहीं  है  कि  भारत

 aaa  को  फोन के  कब्जे  में  छोड़ने  जा  रहा  है
 ?

 arw  जो  स्थिति  है  उस  में  मुझे  यह  सन्देह  करने
 क

 कारण  श्रौर इस इस  कॉ  दूर  किया  यह  में  प्रधान  मंत्री  जी  से  प्राप्त  करना  चाहता  हूं  ।

 श्वेतपत्र  से  एक  बात  भो  स्पष्ट  होती  है  कि  भारत  ग्रोवर  चीन  का  झगड़ा  कोई  सीमा

 का  झगड़ा  नहीं  है  ।  बेलग्रेड  सम्मेलन  के  बारे  में  चीन  ने  जो  भारत  विरोधों  प्रचार  प्रतिमान  आरम्भ

 किया  है  उस  से  येह  स्पष्ट  है  कि  चोन  सारी  दुनिया  में  हमें  बदनाम  करना  चाहता  चीन  भारत के
 स्वाभिमान  को  मिट्टी  में  मिलाना  चाहता  फोन  हमारे  उठे  हुए  सिर  का  झुकाना  चाहता  है  ।  चीन

 नहीं  चाहता  कि  लोकतंत्री  माग  पर  चल  कर  भारत  प्रगति  कर  के  दक्षिण  पूर्व  एशिया  शर  श्रमका

 के  आजाद  होने  वाले  देशों  के  सामने
 एक

 नया  प्रतिशत
 रख

 सके
 |

 हमें
 इस

 संघर्ष  के  सहव
 को

 समझना
 होगा  ।  यह  सैनिक  संघर्ष  मगर  यह  राजनीतिक  are  कूटनीतिक  संघर्ष  भी  शर  मुझे

 दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि

 कूटनीतिक  क्षेत्र  में  भी  चीन  ने  हम  को  मात  दे  दी  है  ।  हमारे  पड़ौसी

 हम  से  दूर  हते  जा  रहे  हैं  ।  फोन  ने  बर्मा  और  नेपाल  के  साथ  समझौते किये  हैं  ।  श्राज  इंडोनेशिया  हमारी

 तुलना  में  चीन  के  अधिक  निकट  चला  गया  है  |

 हमारी  विदेश  नीति  की  सब  से  बड़ो  विफलता  यह  है  क्रि  हम  चीन  के  संकट  से  अपने  पड़ोस  के

 देशों  को  सावधान  नहीं  रख  उन्हें  साथ  खड़ा  नहीं  रख  राज  आवश्यकता  इस

 बात की  है  कि  फोन के  इस  डिपलोमेटिक  ग्राफेसिव  को  विफल  करने  के  लिए  भी  कार्रवाई  की  जाए
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 मेरा  दूसरा  सुझाव  है  कि  चीन  की  नई  श्राक्रमणात्मक  कार्रवाइयों
 को

 देखते  हुए  चीन  के

 कूटनीतिक सम्बन्ध  arg  लेने  चाहिएं  ।  जब  पीकिंग  में  बैठा  डा  भारतीय  राजदूत  भारत  के  हितों  की

 रक्षा  नहीं  कर  सकता  बल्कि  उसे  श्रीमान  भोगने  के  लिए  विवश  होना  पड़ता  तो  उस  राजदूत  के

 वहां  बैठे  रहने  का  क्या  उद्देश्य  है  ।  हमें  उसको  वहां  से  वापस  बुला  लेना  चाहिए  जो  चीन  का

 राजदूत  भारत  में  बैठा  है  उसको  अरपना  बोरिया  बिस्तर  बांध  कर  पीकिंग भेज  देना  चाहिए  |

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  भारत  सरकार  को  तिब्बत  के  झ्रात्म-निचेय  के  afer  का  खुला

 समर्थन करना  चाहिए  ।  हम  इस  बात  को  भूल  नहीं  सकते  कि  यह  तिब्बत  को  चुपचाप  चीन  के  पैरों

 तले  रौंदा  जाता  gar  देखने  के  पाप  का  ही  फल  है  कि  ae  चीनीं  सेनायें  भारत  की  eat  में  घुस

 झायी  हैं  ।  सन्  १९४५४ की  समाप्त हो  रही है  राज  तिब्बत को  आत्म  निर्णय  के

 अधिकार  की  मांग  करने  की  पुरी  स्वतंत्रता  होनी  चाहिए  ।  यदि हम  जन  धन  से
 शास्त्रों

 से
 तिब्बत  की  मदद  नहीं  कर  सकते  तो  कम  से  कम  हमें  उसको  नैतिक  समर्थन  प्रदान  करना  चाहिए

 |

 aren  निर्णय  के  अधिकार  के  लिए

 मेरा  तीसरा  सुझाव  है  कि  हमें  नेपाल  के  साथ  सम्बन्धों  को  सुधारने  की  कोशिश  करनी

 नेपाल  में  लोकतंत्र  रहे  या  न  रहे  यह  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  है  जितना  यह  महत्वपूर्ण है  कि

 भारत  चीन  के  बीच  संघर्ष  में  नेपाल  हमारे  साथ  रहे  ।  हम  लोकतंत्रवादी  सारी  दुनिया में

 लोकतंत्र  कायम  हो  यह  हमारी  स्वाभाविक  इच्छा  लेकिन  किसी  देश  में  लोकतंत्र  है  या  नहीं  यह

 हमारे  कौर  उसके  सम्बन्धों  के  बीच  बाधक  नहीं  बनने  दिया  सकता  ।  नेपाल  के  प्रति  भारत
 सरकार  को  1.0  नीति  पर  पुनर्विचार  करने  की  शझ्रावश्यकता  है  ।

 मेरा  चौथा  सुझाव  यह  है  कि  लद्दाख  में  संचार  साधनों  प्रौढ़  रसद  पहुंचाने  के  मार्गों
 को  युद्ध  स्तर  पर  बनाना  चाहिए  |  केवल  यह  कहना  पर्याप्त  नहीं  है  कि  हमारे  जो  टारजेट्स  हैं

 वे

 पूरे हो  चुके  यदि  युद्ध  स्तर  पर  काम  होगा  तो  टारज़ेट्स  से  ज्यादा  काम  हो  सकेगा  ।  हमें  याद
 रखना  चाहिए  कि  कौन  बैठा  नहीं  समय  भी  हमारा  इन्तिजार  नहीं  करेगा  ।  चीन  आगे  बढ़

 रहा  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  उसके  आगे  बढ़ने  को  रोकने  के  लिए  सरकार सदन  को  झ्राइंवासन

 दे  कि  इस  तारीख  तक  लद्दाख  के  क्षेत्र  में  हमारी  रक्षा  व्यवस्था  पूरी  हो  जाएगी
 ।

 चीन  के  नए  आक्रमणों  से  देश  की  जनता  को  बड़ा  धक्का  लगा  है  ।  यह  किसी  पार्टी  का  सवाल

 नहीं है  ।  चीन  का  आक्रमण  एक  राष्ट्रीय  सवाल  लेकिन  सरकार  इसको  पार्टी  की  नजर  से

 देखेगी  या  चुनाव  की  नजर  से  देखेगी  तो  ag  देश  के  लिये  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  होगी
 |

 श्री  प्रयोग
 मेहता

 :  :
 हम  जिस  cet  पर  सभा  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  वह  देश

 के  लिये  बहुत  ही  महत्व  रखता  किन्तु  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  सरकार  का  दृष्टिकोण  सदा  सं  दुग्ध

 रहा  है  वह  गत  दस  वर्षों  से  हो  रहे  काय  में  एक  कौर  कड़ी  मात्र  है  ।  इस  प्रकार  का  वातावरण  तैयार

 होने  दिया  गया
 था  कि  चीन

 भारत  के  लिए  एक  अभेद्य  ढाल  है  ।  शक्तिशाली हिमालय  के  समान

 किन्तु  इसके  विपरीत  है  हमारे  सम्बन्धों  में  यह  संदिग्धता  क्यों  लायी  गई  है  ।  हो  सकता है  कि

 हम  लद्दाख  में  का  सामना  करने  को  तैयार  नहीं  किन्तु  हमारी  नर्म  नीति  के  कारण  हमारा

 वहां  से  पीछे  हटना  अघिक  सरल  हो  गया  है  ।

 हमें  अपनी  नीति  के  फलस्वरूप  ब  दौत्य  सम्बन्धों  में  क्षति  उठानी  पड़ी  है  ।  cfr  के  देना

 जो
 हमारे  पड़ोसी  पौर  मित्र  चीन  द्वारा  किये  गये  भारतीय  क्षेत्र  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  तटस्थ

 रहेहैं। जापान जापान  जैसे  देश  के  साथ  हमारे  झ्धघिक  निकट  सम्बन्ध  होने  चाहियें  |  देश की
 जनता  का  मनोबल

 मन  wast  में
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 बनाये  रखने  के  लिये  तथा  दक्षिण ate  दक्षिणपूर्व  एशिया के  हमारे  मित्रों  को  ग्रह  बताने  के  लिये

 कि  हम  कौन  के  प्राकृत  को  प्रतिकर  लिये  बिना  सहन  नहीं  करेंगे  ।  हमें  कारगर  कदम  उठाना  चाहिये
 |

 इस  बात  से  नेपाल  हिन्द  जापान  और  फ़िलिपीन्स  को  प्रवीण  कराया  जाये  कि  हम

 न  केवल  सन्तुलन  ही  कायम  रखेंगे  किन्तु  हम  wl  हिम्मत  भी  न  हारेंगे
 ।

 यह  बात  तो  सब  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  हमारा  शत्रु  है  ।  उसकी  क्षमता  AIT

 शरारत  की  भावना  से  तो  हम  पुराने  परिचित  हैं
 ।

 परन्तु  कौन  के  बारे  में  हम  बिल्कुल  अपरिचित

 रहे  हैं  a  वह  सारे  संसार  पर  राज्य  करने  का  स्वप्न ले  रहा  यह  ठीक  है  कि  हमें  हरेक  खतरे  के

 लिए  तैयार  रहना  चाहिए  |  प्रस्तुत  इस  दिशा  में  लोगों  के  साहस  को  कायम  रखना  भी  तो  बहुत

 qed है  ।  इसके  जरूरी  है  कि  देश  को  इस  बारे  में  पूरी  जानकारी  दी  जाय  ।  अखबारों

 में  निकलता  है  कि  कुछ  भारतीय  क्षेत्रों  पर  कब्जा  कर  लिया  गया  है  ,  परन्तु  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं

 कि  यह  गलत  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्रो  हमें  गलत  न  समझें  कौर  यह  बतायें  कि  चीन  यदि

 इसी  तरह  ५  बढ़ता  गया  तो  बया  हम  तैयारियों  में  ही  लगे  रहेंगे  अथवा  तुरन्त  कार्यवाही  करेंगे  ?

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  are  चीन  के  साथ  युद्ध  की  घोषणा  कर  न  मैं  यह  ही  कहता  हूं  कि

 श्राप  उनसे  कूटनीतिक  सम्बन्ध  तोड़  किन्तु  में  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  राष्ट्र में  चीन  को

 स्थान  दिलाने  के  लिए  हम  इस  प्रकार  के  प्रयत्न  भी  न  जिनका  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  ।

 इस  दिशा  में  हमारी  कोई  स्थायी  नीति  होनी  चाहिए  जो  कि  राष्ट्र  के  हित  में  हो  ।  मेरा  निवेदन  यह  है

 कि  हमें  अपनी  नीति  के  फलस्वरूप  अ्रपने  दौत्य  सम्बन्धों  में  क्षति  उठानी  पड़ी  है  ।  एशिया  के

 जो  हमारे  पड़ोसी  are  मित्र  चीन  द्वारा  किये  गये  भारतीय  क्षेत्र के  अतिक्रमण के  बारे  में  तटस्थ

 रहे  जापान  जेसे  देश  के  साथ  हमारे  प्रतीक  निकट  सम्बन्ध  होने  चाहिएं  ।  देश  की  जनता का

 मनीबल  बनाये  रखने  तथा  दक्षिण  झर  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  के  हमारे  मित्रों  को  यह  बताने  के  लिए

 कि  हम  चीन  के  आक्रमण को  प्रतिकर  किये  बिना  सहन  न  हमें ठोस  पग  उठाने  चाहिएं  |  इस

 बात  से  हिन्द  जापान  कौर  फ़िलिपीन्स  को  अ्रवगत  करा  दिया  जाना  चाहिए

 कि  हम  न  केवल  अरपना  सन्तुलन  ही  कायम  किन्तु  हम  अपनी  हिम्मत  भी  न हारेंगे  ।

 इस  बात  का  भी  हमें  सन्तोष  ही  है  इस  पर  प्रसन्नता  है  कि  रूस  से  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  अच्छे

 मैं  कम्यूनिस्ट  विरोधी  नहीं  हूं  परन्तु  कौन  द्वारा  जो  हमला  भारत  पर  ड  है  उसे  एक  राष्ट्रवादी

 की  दृष्टि से  देखता  हूं  |  मैं  प्रधान  मंत्री की  इस  बात  के  लिए  प्रशंसा  करता  हूं  कि  उन्होंने  रूस  और

 प्रक्रिया  दोनों  देशों  से  अपने  सम्बन्ध  सुधारने  का  बरच्छा  प्रयास  किया  इस  पर  भी  यह  बड़ा
 अ्रावश्यक  है  कि  देश  को  विश्वास  में  लेकर  एक  ठोस  नीति  अपनाने  की  आवश्यकता  है  ताकि  भारत

 की  कौर  कु  दृष्टि  से  देखने  वालों  के  सम्बन्ध  में  हम  सचेत  रहें  ।  चीन  के  आक्रमण  की  उपेक्षा  का  हमें

 केवल  अपने  अपने  दल
 की

 विजय  की  चिनता  नहीं  करनी  चाहिए  ।  राज  हमारा  शत्रु  हमारी  सितारों

 पर  दंदनाता  हुमा  हमें  चुनौती  दे  रहा  है  ।

 डा०
 राम  सुभग सिंह  :  )

 :  उपाध्यक्ष  इन  इवेतपत्रों को  पढ़ने  से  पता  चलता

 है  कि  चीन  का  भ्र सली  मंशा  कया  इनमें  पूरा  पूरा  जिक्र  किया  गया  है  कि  कितनी  are  चीन  की

 झोर  से  हमारे  देश
 की

 सीमाओं
 का

 भ्रतिक्रमण  कितनी  बार  चीनी  हवाई  जहाजों  ने  हमारे

 देश  की  एयर स्पेस  को  वायोलेट  किया  कौर  वास्तविक  रूप  से  १९४५६  में  जिस  क्यों को  चीन ने

 प्रस्तुत  किया  उससे  बढ़  कर  उसने  अपनी  नई  चौकियां  स्थापित कर  ली  हैं  ।  इससे इस

 बात  का  भी  पता  चलता  है  कि  ऐसा  करने  में  चीनियों  का  असली  मंशा  कया  है  ।



 रण ६६
 चीनियों  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  ४  CERL

 [sto  राम  सुमन

 पहले  जब  इस  बात  की  चर्चा  की  गई  थी  उस  यह  बताया  गया  था  कि  हमारी  सरहद

 सिक्यांग  से  मिलती  है  वह  सरहद  जम्मू  और  काश्मीर  की  उत्तरी  सरहद  है  ।  लेकिन जब  चीन

 ने  १९४५०  में  तिब्बत  पर  कब्जा  किया  उस  वक्त  १९४५१  की  सन्धि  में  उन  लोगों  ने  केवल  इतना  ही

 हक  हासिल  किया  कि  उसको  एक  झ्ाटोनोमस  माना  जाए  ।  लेकिन  बाद  में  श्रागे  चल  कर

 तिब्बत पर  चीन  के  सावरेन  राइट्स  को  स्वीकार  किया  गया  श्र  इसे  भारत  सरकार  ने  भी  स्वीकार

 किया
 ।

 echt  दिक्कत  यह  उठती  है  कि  जो  भी  देवा  तिब्बत  पर  शुरू  से  श्रमिक  करता  ATT

 वह  बराबर  तिब्बत  के  पड़ोसी  स्थानों  में  गड़बड़ी  मचाता  रहा  है  कौर  Zaxo  में  जब  चीन  का  तिब्बत

 पर  अघिकार  उसके  तुरन्त  बाद  लद्दाख  सिक्किम  भूटान  नेपाल  बर्मा  में  झर  दूसरी

 चारों  तरफ  वह  प्रभाव  को  स्थापित  करन  का  प्रयत्न  करने  लग  गया ।  लद्दाख में  उसन  जब

 अपना  प्रभाव  स्थापित  किया  कौर  उसके  बाद  Perv AT में  जो  सन्धि  हुई  और  जिसका  देश  को

 १९५७-५८  में  पता  उसके  पहले  ही  लद्दाख  में  चीन  का  काफी  प्रभाव  स्थापित  हो  चुका  थां

 कौर  उस  प्रभाव  को  स्थापित  करने  के  बाद  2EXe  की  सन्धि  के  प्रति  ग्राम  चीन  की  थोड़ी  सी  भी

 या  पोले  के  प्रति  थोड़ा  सी  WM  BEAT  होतो  तो  चीन  कौर  आगे  बढ़  के  बजाय

 भारत  को  मंशा  का  i Reqaq  करके  दोनों  देशों  में  प्रगाढ़  मंत्री  स्थापित  करन  का  प्रयास  करता  ।

 लेकिन  वैसी  बात  उपने  नहीं  की  ।  पंच दिल  की  तथा  १९५४  की  सांस्कृतिक  व्यापारिक  सन्धि

 की  स्याही  सुखने  भी  नहीं  पाई  थी  कि  चीन  ने  झर  जगहों  पर  आक्रमण  करने  प्रारम्भ  कर  दिए
 ।

 चाहेहम  उन  दिनों  उसको  ऑ्राक्रमणकारी  या न  मानें  बाद  में  उसे  प्राकमणकारी माना  गया  शौर

 में  समझता हूं  कि  वास्तविक  रूप  में  उस  समय  भी  वह  आक्रमणकारी  ही  था  ।

 जब  मैँ  यह  कहता  हूं  कि  सिक्यांग  से  हमारी  सरहद  मिलती  है  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है
 कि  में  जम्मू  तथा  काय मीर  को  भारत  के  लिए  अत्यन्त  महत्वपूर्ण मानता  हूं  ।  जिस  प्रकार  शरीर  के

 लिये  मस्तक  जरूरी  है  उसी  प्रकार  जम्मू  गौ  करम  कौर  उसमें भी  लाख  शौर  गिलगित

 हमारे  लिये  जरूरी  हैं  ।  लेकिन  जब  पाकिस्तान  ने  गिलगित पर  कब्जा  कर  लद्दाख
 की  ध  तहसील  पर  कब्जा  हो  गया  तो  जो  झष  हिस्से  उनका  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  था  |

 पाकिस्तानी  आक्रमण  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  पर  १६४७  में  हुमा  ।  उसके  बाद  जितने  राजनीतिक

 दल  हैं  उनको  तथा  भारत  सरकार  को  चाहिये  था  कि  वे  इसका  अघ्ययन  करते  उसकी  क्या

 प्रतिक्रिया हो  सकती  पाकिस्तानी  आक्रमण  की  भारत  पर  क्या  प्रतिक्रिया हो  सकती  तथा

 जम्मू  और  गिर मीर  का  क्या  सेनिक  महत्व  है  ।  लद्दाख  को  या  लद्दाख  की  तहसील  को  निकाल

 यदि  हम  कारगिल  और  लेह  की  तहसीलों  की  बात  सोचें  तो  भी  मैं  यह  कह  बिनू  नहीं  रह  सकता

 किं  उसका  eat  हमने  नहीं  किया  ।  यदि  हमने  इसका  अध्ययन  REWER  में  किया  होता  तो  समझ

 में  झरा  सकता  था
 कि

 क्या  १९४९  तक  चीनियों  का  aoa  आघिपत्य  चीन  में  नहीं

 जमा  था
 ।

 तब
 तक

 कम्यूनिस्ट  राज्य  की  स्थापना  चीन  में  पूरी  तरह  से  नहीं  हुई  थी  ।  उस

 पाकिस्तानी  आक्रमण  पाली  सैनिक  कठिनाई  को  हम  समझ  सकते  थे  ।  उन  दिनों  हमको

 उसका  नहीं  लगा  ।

 उसके  बाद  जब  १९४५४ की  संधि  या  जो  पंच दिल  के  सिद्धान्त  अपनाए  उस  aaa भी
 न  ही  उसके  वाद  उन  इलाकों  के  महत्व  की  पूरी  बारीकी के  साथ  क्सी  ने  अध्ययन करने  की

 को  दिदा  की  ।  लेकिन  जो  होना  था  वह  हो  उसकी
 में  आलोचना  करना  नहीं  चाहता  हूं  ।  में  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सब  की  कया  प्रति  क्रिया  हो  सकती  इस  पर  नाप  विचार  करें  ।  सहास  एक

 ऐसा  इलाका  हे  जो
 राज  से  मौके  साम्राज्य से  जिस का  उस  पर  कब्जा  रहता  रहा  बद्दी



 र३  RaqR  चीनियों  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  १४६७

 तमाम  हिमालयी  राज्यों  पर  प्रभाव  डालता  रहा  कोव  का  जिन  दिनों  उस  पर  थोड़ा  बहुत  प्रभाव

 उन  दिनों  उन्होंने  वहां  से  चारों  बौद्ध  मजहब  का  प्रचार  किया  ।  मुगल  सम्राटों  का  जब

 उन  स्थानों  पर  प्रभाव  तो  वहां  से  उन्होंने  तमाम  राज्यों  को  संचा  लित  किया  ।  अंग्रेजों  का  जब

 प्रभाव  हुमा  तो  वे  भी  गिलगित  को  चाहे  लद्दाख  के  हिस्से  को  सब  से  महत्वपूर्ण  मानते
 थे  |

 मुगलों  ने  भी  जिस  वत  अपना  राज्य  यहां  स्थापित  किया उस  कोई भी  वहां  का  भ्रमणकारी  नहीं

 होता  लद्दाख  को  लें  था  स्वाद को  लें  या  कारगिल  को  लें  जिस  को  मसला  सम्राटों  की  मर्जी  के  अनुसार

 नहीं  चलना  इता  था  ।  मर्जी  इसलिए  नहीं  कि  वे  उनका  कोई  व्यवितगत  कार्य  करते  थे  मगर  इसलिए

 कि  दिल्ली की  रक्षा  के  लिए  लद्दाख की  रक्षा  नेत्यन्त  महत्वपूर्ण समझी  जाती  थी
 ।

 यह  समझा
 जाता

 था  कि  जो  कोई  भी  वहां  कब्जा  fsa  किसी  की  भी  वहां  ताकत  उसको

 अमृतसर  इत्यादि  में  ars  में  तनिक  भी  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 शहनाज  यहां  पर  नक्शे  की  बात  की  जाती है  ।  मेँ  समझता  हुं  कि  प्रजासमाजवादी दल  हो  या  जन

 संघ
 था  कोई  प्रौढ़  दल  हर  कोई  इन  तमास  बातों  का अध्ययन कर  सकता  कोई  रोक

 टोक  नहीं  है

 ag  जानने  के  लिए  कि  नक्शे  में  क्या  क्या  चीज़  कहां  कहां  है  ।  उन  सैनिक  स्थितियों  का  wears
 गत  रूप  से  जनता  कर  सकती  है  प्रौढ़  सामूहिक  रूप  से  सरकार  कर  सकती  लद्दाख के  महत्व के

 बारे  में  प्यार  कोई  कहता  है  कि  वह  हमारे  लिए  कोई  महत्वपूर्ण  नहीं  है  तो  इसको  मैं  ठीक  नहीं  समझता  हूं  ।

 इस  तरह  की  बात  को  में  महत्व  नहीं  देता  ।  जब  तक  हम  उसके  महत्व  को  नहीं  समझेंगे  उसकी  स्थिति

 को  पूरी  तरह  से  नहीं  समझेंगे तब  तक  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  भारत  की  भा रत  की इंटेग्रेटिड़

 की  रक्षा  हो  ।  मेरी  दृष्टि  में  भारत  की  सॉलिडेरिटी  शर  लद्दाख  की  सौ  लि  रिटी  कौर  इंटैग्रेटी

 से  पूरी  तरह  बंधी  हुई  है  रोक  इसको  मान  कर  हमें  चलना  चा  लिये  ।

 जो  चीनीਂ  वहां  ora  या  ची  नियों  के  वहां  ब्रिगेड  स्थापित  होते  हैं  या  हुए  जहां  जहां  ची  थीं

 मिलिटरी  का  HTS  है  या  जहां  जहां  पोस्टर  तथा  पित  हुई  हैं  या  होती  उन  सब  के  बारे  में  श्राप  यहां

 से  जानकारी  हासिल  कर  सकते  हैं  ।  श्राप  यह  भी  भान  सकते  हैं  कि  कितने  वायुयानों  का  प्रवेश

 जोशीमठ  या  श्रसकोट  के  क्षेत्र  में  ।  एक  वायुयान  अगर  VY  मिनट  तक  उड़ता  हज़ारों  रात

 में  भी  यहां  उस  के  वायुयान  ara  नेफा  में  मी  उड़ते  सीमांकन  उत्तर  प्रदेश  के  fat  में  और

 लद्दाख  में  उड़ते  तो  ग्रुप  समझ  सकते  हैं  चाइना  की  एक  सूची  रिया  रिटी  कितनी  है  ।

 झभी  श्री  वाजपेयी  ने  कहा कि  अरब  तक  सड़क  नहीं  बनी  यह  बात  नहीं  मानता  |  सड़क

 खनी  है  झ्र  ऐसी  सड़कें  प्रौढ़  बनाई  जानी  चा  पियें  ।  हवाई  जहाजों  के  अड्डे  बने  हैं
 लेकिन  और  ज्यादा

 बनाये  जानें  चाहियें  ।  यदि  चाइना  के  हवाई  जहाज  रात  में  भारत  पर  जाते  ४  ५  मिनट  तक  बद्रीनाथ

 कौर  जोशीमठ  पर  चक्कर काट  सकते  हैं  तो  हमारी भी  ओझर  सुपी  रियारिटी उस  के  समकक्ष

 रहनी  चाहिये  ।  इस  जरूरत  है  कि  हमारे  हवाई  ज्यादा  हों  ौर  इतनी  ज्यादा  तादाद  में  हों

 कि  जब  चाहें  र  जहां  चाहें  उतार  वहां  पहुंच  सकें  ।  यह  नहीं  किं  महीनों  तक  हम  इन्तजार  करें

 एक  जहाज  मे
 जने

 के  लिये  ।  जहां  तक  लेह-कारगिल  सड़क  का  सवाल  उस  पर  आलोचना  नहीं  करनी

 इस  लिये  में  चाहूंगा कि  श्री  वाजपेयी इस  स्थिति  को  समझें कि  कितनी  कठिनाई  में  इसे  बनाया

 गया  है  इस  का  मेनटेन करना  जरूरी  है
 ।

 जितनी  ट्रंक  रोड्स  उन  को  तरह  से  मेनटेन

 करना  लेकिन  उसी  के  साथ  साथ  वहां  पर  एक  के  बजाय  दो  दो  रोड्स  बनाई  जानी  चाहियें

 हर  जादू  पर  ।  आज  हम  श्रीनगर  से  कारगिल  जाते  वहां  से  लेह  जाते  हैं  इस  लिये  जरूरी  है  कि

 मंडी  से  मनाली  कौर  मनाली  से  लेह  तक  सड़क  बने  ।  भले  ही  उस  पर  अरबों  रुपये

 aa  लेकिन  उस  को  जरूर  बनाना  चाहिये  क्योंकि  चाइना  का  आक्रमण  इस  बात  की  निशानी  उसे

 कोई  समझे  या  न  कि  उस  से  सारी  फाइव  द्वार  प्लैन  प्रभा  वित  जितने  भी  हमारे  विकास

 के  कार्यक्रम  हैं  उन  सबों  पर  उस  को  असर  जितना  हमारा  सामाजिक  ढांचा  उस  सब  पर

 इस  का  असर  पड़ेगा  |  जितने  हमारे  पड़ोसी  राज्य
 हैं  उन  पर  तो  श्रालरेडी  श्रसर  पड़  गया  है  ।
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 [sto  राम  सुभग

 नेपाल  के  महाराजा  साहब  वहां  गये  |  उस  देश  पर  सब  की  श्रद्धा  है  प्रौढ़  हमारी  सन्धि  भी  उन

 के  साथ  थी  ।  हमारा  डिफेंस  कमिटमेंट  भी  एक  तरह  से  था  ।  पिछले  साल  पंडित  जी  ने  भी  कहा

 था  इस  के  बारे  में  लेकिन  जाने  के  पहले  प्रौढ़  जाने  के  बाद  उन  को  भारत  सरकार  से  अच्छी  तरह  सलाह

 मशविरा  कर  लेना  चाहिये  था  कि  जो  भी  बातें  उन्होंने  कीं  चीन  से  उन  का  क्या  महत्व  होता  है  ।

 जितने  भी  सै  तिक  qa  हैं  नेपाल  इतिहास  के  शुरू से  राज  वे  उसी  रोड  से  जाये  हैं  जिसे  कोडारी

 से  बनाने की  बात  है  ।  हो  सकता  है  कि  श्राज  कोई  कहे  कि  राज  के  युग  में  सड़कों  का  कोई  fae

 महत्व  नहीं  लेकिन  को  रिया  में  यह  हालत  थी  कि  जब  चीनी  मछलियों  की  तरह  से  सैनिक  लिबास

 में  वहां  घुसे  तो  वहां  पर  यूनाइटेड  नेशन्स  कौर  अमरीका  के  आधुनिक  विमान  भी  सफल  हो  गये
 ।

 इसी  तरह  से  ल्हासा  से  काठमांडू  तक  जो  सड़क  बनाई  TE  ग्रोवर  भारत  से  काठमांडू  उन  कों

 भारत  सरकार  ने  ही  बना  दिया  ।  ऐसी  हालत  में  इन  तमाम  चीजों  के  बारे  में  नेपाल  को  राय  मदीवल

 करना  चाहिये  था  |

 में  भूटान  को  दाद  उस  की  तारीफ  कि  वह  एक  ऐसा  देशਂ  है  जो  बराबर  चीनी  प्रभाव

 को  मकका  दे  रहा  प्रौर  राज  भी  वह  चट्टान  की  तरह  खड़ा  है  ।  चीन  कितना  ही  दबाव  डालेਂ  उस

 पर  लेकिन  वहू  भारत  से  परामर्श  किये  बगर  कोई  कार्रवाई  नहीं  करेगा  |  यह  होता  श्राया  है  ।  होता

 इसलिये  है  कि  लद्दाख  में  जो  हमारी  शक्ति  होनी  जम्मू  he  काश्मीर  में  जो  हमारी  ताकत

 होनी  चाहिये  वह  संगठित  शक्ति  होनी  क्यों कि  जम्मू  और  काश्मीर  भी  भारत  का  हिस्सा  है  भ्र ौर

 उस  की  रक्षा  करना  हमारी  जिम्मेदारी  है  ।  चाहे  पाकिस्तान  हो  चाहे  चीन  कोई  हिन्दुस्तान

 में  घुस  प्राता  है  हम  उस  को  तुरन्त  दंडित  नहीं  करते  तो  यह  ठीक  नहीं  है  :  यहां  पर  शान्ति

 सेना  की  बहुत  चर्चा  की  भले  ही  यहां  पर  कोई  चर्चा  होती  भले  ही  कोई  किसी  को

 बार  मांगर  कहता  लेकिन  मे  डरने  को  लीडर  की  निशानी  नहीं  समझता  |  श्रसली  नेता  वह  है

 जो  किसी  बात  से  भी  डरता  नहीं  हो  ।  लेकिन  वह  बात  सत्य  अवद्य  होनी  चाहिये  ।  राज  देशाभवित

 का  तकाजा  है  कि  देश  के  किसी  हिस्से  में  नगर  कोई  विदेशी  ar  जाय  तो  हम  उस  को  निकाल  बाहर

 करें  ॥

 ग्राम  म॑  भारत  सरकार  की  तारीफ  करता हूं  कि  उस  की  ग्रोवर  से  गोवा  में  कार्रवाई  करने  का

 संकेत  दिया  गया  है  ।  इसी  तरह  से  चाहे  जहां  कहीं  भी  हो  हमें  इस  नीति  पर  जमे  रहना  चाहिये  ।  जम्मू
 are  काश्मीर  की  श्रेष्ठता  की  पुरी  रक्षा  किये  बगर  हमारा  कल्याण  नहीं  हो  तौर  लद्दाख
 की  एक  एक  इंच  जमीन  भी  उसी  तरह से  सुरक्षित  रहे  ।  राज  यदि  की  एक  इंच  भूमि
 भी  चाइना के  हाथ  में  है  उसे  हम  भले  ही  दर निगाह  कर  उस  का  कोई  महत्व न  लेकिन  श्रगर

 भारत  को  जिन्दा  रहना  है  तो  उसे  हम  को  चीनियों  से  छीनना  पड़ेगा  ।  जो  आदमी  श्रवसाइ  इंडस

 नुबरा  चुशूल  प्लेटो  शादी  पर  कब्जा  चुशूल  के  ऊपर  चांग  रंग  ए

 +हाट  स्प्रिंग वगैरह  का  जो  हिस्सा  उस  हिस्से  पर  जिंस  का  क्रिया  उस  की  दान  तौर  उस  की

 मर्यादा  हर  जगह  बढ़ेगी
 ।

 राज  हम  ने  अपने  श्रकसाई  चीन  कौर  चांग  ary  प्लेटो  के  कोने को  छोड़

 दिया हैं
 छोड़  इस  लिये

 नहीं  दिया  है
 कि

 हमारी  छोड़ने  की  इच्छा  है  ।  म  मानता हूं  कि  पंडित  जी

 जैसा  कोई  नेता  हमारे  देश  में  नहीं है
 ।

 दूसरा  क्रोध  नेता  या  दूसरे  किसी  दल  का  नेता  ऐसा  नहीं  है
 जिसके  नेतृत्व  में  भारत  को  इतना  संगठित  किया  जा  या  इतनी  afar  देश  में  उपार्जित  की  जा

 सके  ।
 गजराज  सिह  जी  चाहे जो  कुछ  कहें  लेकिन  उन  के  नेता  में

 शो  wa  राज  सिह  ,  ag  देवा  का  दुर्भाग्य  है  ।
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 डा०  रास  सुभग  सिंह
 :

 राज  उन  के  नेता  में
 भी

 इतनी  ताकत  नहीं  है  कि  वह  इतनी
 शक्ति

 देश  में  पैदा  कर  सकें  ताकि  हम  उस  हिस्से  को  वापस  ले  सकें  ।  इस  लिये  हम  श्राज  शकित  के  उपयोग

 की  दृष्टि  से  विचार  हम  fed  जी  के  नेतृत्व  को  इतना  बुलन्द  कि
 अपनें  देश  को  वापस

 लेने
 में  सफल  हो  सकें  ।  राज  रंगा  साहब  भी  जानते  हैं  कि  किसी  को  विलश्नरली  कुछ  कहने  की  हिम्मत  नहीं

 होती  ।  म  रंगा  साहब  से  भी  कहूंगा  कि  जब  तक  वे  हमारी  पार्टी  में  उस  वक्त  तक  उन्होंने  कुछ  नहीं

 कहा  |

 श्री  क्वैश्चन |

 डा०  राम  सुभग  fag:  eva  क्या
 ?

 जब  वे  हमारी  पार्टी
 को

 छोड़  कर  भाग  गये
 [२1:- ह

 बोलते  लगे  ।  लेकिन  जहां  तक  लड़  कर  मनवाने  की  बात  है  में  चाहता  हूं  कि  कांग्रेस  पार्टी  का  एक  एक

 घ्रादमी देश  की  सुरक्षा  के  लिये  कांग्रेस  पार्टी  से  या  पंडित  जी  से
 या

 किसी  से  भी  मजबूती  से  बात  करे  ॥

 शर  में  इस  के  लिये  सरकार
 अपने

 नेता
 को  भी

 दाद  देता  हूं  कि  वह  लोगों
 की

 बात  को
 मानते

 होती  बदलते  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  कायदे  के  अनुसार  राज  कृपा लानी  जी  भी  श्रपनी  बात  मजबूती

 से  रक्खें  ।  डांवाडोल  स्थिति  रखना  ठीक  नहीं  होता  ।  इस  लिये  श्राज
 सब

 जगह  मजबूती  की  आवश्यकता

 है  ।  भारत  के  भविष्य
 को

 सुखमय  ae  सुन्दर  बनाने  के  लिये  भ्रावश्यक  है  कि  हम
 न

 केवल  लद्दाख
 के  बचे  हुए  हिस्से  को  ही  पूरी  तरह  सुरक्षित  बनायें  बल्कि  दूसरे  हिस्से  को  भी  कैप्चर  उस  को

 mat हाथ  में  लें  ।

 जहां  तक  १७  या  १८  हजार  फिट  तक  फौजें  भेजने  की  बात  में  कहना  चाहता  हूं  कि  १४  या

 ty  हजार  फिट  तक  तो  कोई  भी  आदमी  जा  सकता  है  ।  १७  या  १८  हजार  फिट  तक  जाने  के

 लिये  हम  को
 सेना  को  सुशिक्षित  करने  की  जरूरत है  ।  इस  के  बारे  में  हम  को  सोचना  है  ।  हिन्दुस्तान में

 मरने  वालों  सर  जान  देने  वाले  इन्सानों  का  अभाव  नहीं  हिन्दुस्तान  में  रिसो संज  की  कमी

 नहीं  इंजोनिग्नर्श  श्र  प्रो वर सि ग्रस  का  mere  नहीं  दिल्ली में  पटना  या  बम्बई के

 सड़के  बनाने  के  बजाय  पटना  था  बम्बई  में  सब  इंजीनियरों  को  लाख  भेजा  जा  सकता  है  ।  सेना  के  लिये

 चमड़े  के  को  वहां  भेजा  जा  सकता  है  और  जितना  उन  के  लिये  आवश्यकतायें  हैं  उन  सब

 प्राथमिकताओं  को  पूरी  किया  जा  सकता  १७  या  १८  हजार  फिट  इस  से  भी  ऊंचा  चोटी

 पर  गराज  के  वैज्ञानिक  युग  में  प्राप्ति  या  विमान  भेजना  भ्र सम्भव  नहीं  है  ।  यह  काम  कठिन  जरूर  है

 लेकिन  हमें  कठिनाइयों  को  हल  करना  है  और  देश  को  सुरक्षा  के  लिये  इन  कठिनाइयों  को  तत्काल हल
 करने  की  जरूरत  हमें  उन  को  जरूर  हल  करना  चाहिये  नहीं  तो  wet  चलना  कठिन  हो  जायेगा  ।

 इसलिये  में  समझता  हुं  कि  हमारे  सेना  के  जवानों  में  ताकत  लड़ने  को  शक्ति  है  उन  को  इस

 शाक्ति  में  ate  ज्यादा  बढ़ोतरी  होग  जरगर  उन्हें  ठीक  से  मौका  मिले  ।  इस  लिये  उन  का  हौसला

 बढ़ाने  Hi  जरूरत  है  ।  इस  के  लिये  झावश्यंक  है  कि  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  विमान  हेलिकाप्टर

 चाहे  कांगो  में  हो  चाहे  हमारे  देश  हमारे  सैनिकों  पर  esa  किया  जाता  है  तो

 हम  को  उन  की  रक्षा  के  लिये  तेयार  रहना  चाहिये  ।  मैं  चाहूंगा  कि  हम  नेफा  लद्दाख  में  चीनी

 लोगों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  अपने  लोगों  को  तैयार  करें  ।  कौर  राज  जितनी  शक्ति  है  उसकी

 दुगनी  विक्ती  वहां
 भेजें  और  दुगने  रिसो  रोज  वहां मे  उन  की  सुरक्षा  कौर  सुख  सुविधा  केलिए

 हर  चीज  की  व्यवस्था करें  I

 सुशीला  नायर  :  चीन  के  आक्रमण  का  सारे  देश  पर  प्रभाव  है  ।  प्रवान  मंत्री

 जी  4
 अपने  ibid

 में  भी  उसका
 उल्लेख

 किया  है  ।  उन  के  कथन  को  हमें  गलत  रूप  में  कभी  नहीं

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 लेना  चाहिए  ।  हमें  स्वयं  भ्र पनी  प्रतिरक्षा  या  सीमाओं  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  होना  चाहिए
 |

 सरकार  सावधान रहे  कि  उस की  झोर  से  ऐसा  कोई  वक्तव्य  न  जारी  किया  जाय  जिस  का  आदाय

 ay  अपनी  जनता  की  TATA  को  दूर  करना  परन्तु  जिस  का  लाभ  चीनियों  द्वारा  न  उठाया  जाये  |

 हम  ने  उत्तर-पूर्वी  सीमांत  समीकरण के  क्षेत्र  की  प्रतिरक्षा के  पर्थाप्त  प्रबन्ध  किये  हैं  रोक  ale  हम

 उत्तरी  सीमा  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसे  ही  प्रबन्ध  करें  तो  चीनियों  द्वारा  अवैध  घुसपैठ  की  शौर  घटनाएं

 नहीं  हो  सकेंगी  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 ७७
 भर  बात  कि  दूसरा  पक्ष  उस  करार  जिस  के  मनुसाई  कुछ  क्षेत्र  FT  का  भी  न  माना

 गया  सम्मान कर  रहा  कोई  कारण  नहीं  कि  हम  भी वैसा  करें  ।  वह  क्षेत्र  हमारा  है  हौर  हमें

 उसकी  प्रतिरक्षा  करनी  चाहिये  ।  ऐसी  अ्रवस्था  में  जब  पहाड़ों  का  काफी  भाग  चीनियों  के  कब्ज़े

 में  हम  यह  रुख  नहीं  ग्रसना  सकते  कि  उस  क्षेत्र  की  प्रतिरक्षा  का  करना  हमारे  लिए  कठिन  है  |

 हमारे  लिये  सीमांतवर्ती  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  प्रतिरक्षा  का  करना  आवश्यक  हमें  इस  काम  को

 युद्ध-स्थिति  स्तर पर  करना  चाहिये  तथा  इस  बोर  अपना  पुरा  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहिये  ।  हमें  लोगों

 के  मन  से
 भय

 को  दूर  करने
 तथा  यह  भ्ाइवासन  देने  के  लिये

 कि  हम  ने  केवल
 चीनी  अतिक्रमण

 का  मुकाबला  करेंगे  अपितु  इस  अतिक्रमण  के  फलस्वरूप  उन  के  द्वारा  कब्ज़े  में  लिये  गये  क्षेत्र  को

 मुक्त  भी  कुछ  sla  पग  उठाने  चाहियें  ।  के  दिलों  में  चीन  के  आक्रमण  का  जो

 आतंक  है  उसे  शीघ्र  ही  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  लोगों  को  यह  झ्राइववासन  मिलना  चाहिये  कि  यदि

 चीन  ने  हमला  किया  तो  हम  उसके  दांत  खट्टे  कर  सकते  हैं  ।

 श्री नज राज  tag  weve  यह  खेद  का  विषय  है  कि  देव  की

 के  सम्बन्ध  में  जब  में  बहस  चल  रही  हो  तब  प्रधान  मंत्री  महोदय  यह  उचित  समझते  हैं  कि

 दूसरे  देश  के  राष्ट्रपति  का  स्वागत  करने  के  लिए  उन्हें  पालम  हवाई  पर  जाना  पड़ेगा  दौर

 ae  चीज  माफ  भी  की  जा  सकती हो  तो  यह  तो  कदापि माफ  ही  नहीं  किया  जा  सकता  कि  रक्षा  मंत्री

 सहोदय भी  सदन  से  उठ  कर  चले  जाय  कौर  उन  को  भी  इतनी  फुरसत  न  हो  कि  वह  भी  सदा  में
 बेठ  सके

 अध्यक्ष
 महोदय

 :  वह  खाना  खाने  के  लिए  जा  रहे  हैं
 ।

 डिप्टी  मिनिस्टर  साहब बैठे  हुए
 नोट्स  ले  रहे  हैं  ।

 ो  राज
 अरब

 यही  तो  aaa  इस
 सरकार

 की  कठिनाई  कि  इसके  मंत्री  लोग

 नाच  देखने  भौर  स्वागत-सत्कार शादी  करने  में  ही  ज्यादा  व्यस्त  रहते  हैं  ।  देश  की  सुरक्षा

 के  लिए  जो दृष्टिकोण उन्होंने  इन  पिछले  दस  वर्षों  से  अपनाया  gm  है  वह  बहुत ही  खेदजनक

 हे

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उप मंत्रों  ब०  Yo  :  आखिर  वह  भी  इंसान  हैं  ।

 थी  warts  सिह  देय  उन्हें  माफ  नहीं
 कर

 सकता
 |

 थी  त्यागी
 ;

 :  नाच का  कोई  सवाल  महीं हैं  ।
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 थी  aera  सिह  ऊपर  की  भूमि  पर  रोज
 ब

 रोज  कब्ज़ा  होता  चला  जा  रहा  है  ग्रोवर

 इधर  नाच  होते  हैं  ।  इन  पिछले  १८  महीनों  में  लगातार  भारत  सरकार  के  मंत्रियों  द्वारा  चीन  घौर

 हिन्दुस्तान  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  कौर  चीन  द्वारा  लद्दाख  में  जो  घुसपैठ  हुई  उसके  बारे
 में  जो  वक्तव्य

 दिये  गये  हैं  वे  किसी  भी  समय  सरकार  के  लिए  शर्म  की  बात  है  ।

 अभी  कुछ  दिन  पहले  जब  मैंने  इस  संदन्  में  एक  काम  रोको  प्रस्ताव  इस  बारे  में  रखा  था

 तब  भी  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  था  कि  हमें  सूचना  मिली  है  कि  सीमा  पर  चीनियों  ने  कुछ

 श्र  चौकियां  बनाई  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  २०  नवम्बर  को  भी  गलत  सूचना  सदन  के  सम्मुख रखी  जाती  है  ।  श्वेत  पत्र

 यह  जाहिर  करता  समाचार  पत्र  जिन्होंने  कि  संकट  के  समय  हमारी  बड़ी  सेवा  की  है  वह  बतला

 रहे  हैं  कि  यह  चीनी  चूसंपठ  पिछले  कुछ  हफ्तों  से  नहीं  बल्कि  पिछले  १८  महीने से  लगातार  चल

 रही है  ।  उस  चोरी  घुसपैठ को  हिन्दुस्तान  की  पार्लियामेंट  से  छिपाया  जाता है  ।  यहां  पर

 पूछे  जाते  काम  रोको प्रस्ताव  हैं  ्र  विदेशी  मामलों पर  बहस  होती  है  तो  प्रधान  मंत्री

 महोदय  प्रौढ़  सरकार  के  प्राय  मंत्री  लोग  इस  बात  को  छिपाते  हैं  कि  चीत  कोई  घुसपैठ  कर  रहा  है  |

 इस  के  विरोध  में  इस  देश  के  मंत्रीगण  सारे  मुल्क  में  घूम  घूम  कर  कौर  मकानों  कीं  छतों  पर  खड़े

 हो  कर  एलान  करते  हैं  कि  देवा  की  एक  एक  इंच  भूमि  की  रक्षा  की  जायंगी  कौर  चीनियों  को  आगे

 नहीं  बढ़ने  दिया  जायगा  ।  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सरकार  के  दिमाग़  में  एक  इंच  की

 भाषा  क्या  है  ।  एक  इंच  कितना  होता  है  ?  क्या  १,४००  वर्ग  मील  का  एक  इंच  हो  गया  या

 R,o00  वर्ग  मील  का  एक  इंच  हो  गया  है  ?  और  अगर  एक  इंच  इतना  बड़ा  नहीं  तो  फिर  कितना

 बड़ा  बताया  जाये  ।  बार  बार  यह  जानने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  प्राचीन  सरकार  की  तरफ़

 से  इस  बात  का  क्या  अन्दाज़  लगाया  गया  है  कि  हमारी  कितनी  भूमि  पर  चीनियों  ने
 नया  कब्ज़ा

 किया  लेकिन  राज  तक  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  हमारी  कितनी  शौर  भूमि  पर  कब्ज़ा  किया

 गया  इस  जब  हमें  इस  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  लगता  तो  हम  झर  इस

 देश  कीਂ  जनता  को  इस  पर  विश्वास  करने  पर  विवाद  होना  पड़ता है  कि  हमारे  देश के  १,४००  या

 २,०००  वग  मील  क्षेत्र  पर  चीन  ने  कर  रखा है

 में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इस  विषय  में  सरकार  की  नीति
 में

 महान  कमज़ोरी  रही है

 हमारे  डा०  राम  सुलग  ने  अभी  कहा  कि  पंडित  जी  इस  तरह  के  आदमी  जो  अपनी

 नीति
 को

 बदलने
 के  लिए  तैयार रहते  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  भ्रमर  यही  बात

 तो
 रंदा  का  इतना

 बड़ा  दुर्भाग्य  न  होता  ।  wat  उन्होंने  परिस्थितियों  के  ware  अपनी  नीति  बदली  होती  कौर

 अपनी  ग़लतियों  को  सुधारा
 तो  एक  दूसरा  ही  चित्र  देश  के  सामने  होता

 |

 LRAXc  में  चीन  ने  तिब्बत  पर  हमला  किया  ।  उस  समय  भी  हम  उस  के  विरुद्ध  थे  |  तब  हम  ने

 कहा  था
 कि

 तिब्बत  शिशु
 की

 चीन  दानव  हत्या  कर  रहा  है  श्र  हिन्दुस्तान  की  सरकार उस  में  शामिल

 हो  रही  किन्तु  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  हमारी  उस  बात  की  भ्रोर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  राज

 भी  मैं  विश्वास  के  साथ  यह  कह  सकता  हुं  कि
 प्रधान  मंत्री  महोदय  अपनी  व्यक्तिगत  प्रतिष्ठा  को  इतना

 ऊंचा  उठा  लेते  हैं  कि  वह  समझने  लगते  हैं  कि  नगर  कोई  विचार  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  द्वारा  प्रकट

 किया  मया  जिस  का  हिन्दुस्तान की  राजनीति  में  दर्जा  कुछ  छोटा  तो  उस  का  कोई  महत्व

 नही ंहै
 ।

 में  समझता हुं
 कि

 ठीक  दृष्टिकोण यह  होना  चाहिए  कि  कोई  बात  कौन  कह  रहा  इस  से

 मतलब  नहीं  लेकिन  मगर  वहू  बात  सच  तो  उस  को  स्वीकार  किया  जाय  कौर  स  के  अनुसार
 अपनी  नीति  बदली  जाये  ।  इस  सरका

 र
 बौर  प्रधान  मंत्री  का  दृष्टिकोण  यह  तो  हिन्दुस्तान

 at  वहू  हालत  न  जो  कि  राज है
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 माननीय  डा ०  राम  सुलग  ने  कि  ara  के  मामले  में  हम  कायंवाही  करेंग े॥

 सरकार  वहां  काय  वाही  तो  मझ  खुशी  होगी  भ्र ौर  सारा  देश  उस  का  स्वागत  करेगा  ॥

 लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  चीन  के  बारे  में  क्या  काय  वाही  की  जायेंगी

 शमी  त्यागी  :  उस  का  ज़िकर  हम  इस  लिए  नहीं  करना  चाहते  कि  दूसरे  लोग  तैयारी

 लेते हैं  ।

 att  गजराज fag:  हम  जानते  लेकिन  सत्तारूढ़  दल  के  लोगों की  शोर से  इस
 का  ज़िक्र  होता  है  उन  उद्देश्यों  को  व्रजह  जिन  का  सम्बन्ध  निकट  भविष्य  में  होने  वाली  बातों  से

 है  ।  लेकिन  हम  उस  का  ज़िक्र  नहीं  करना  चाहते  ।  हम  तो  यह  चाहते  हैं  कि  देश  की  सुरक्षा के  लिए

 जो  भी  कदम  उठाना  आवश्यक  वहू  जाना  चाहिए  ak  उस  का  विरोध  नहीं  करेंगे

 बल्कि  हुम  उस  का  स्वागत  करेंगे  |  गोगा  के  बारे  में  उठाये  जाने  वाले  छोटे  से  कदम  से  हम  चीन  दे

 सम्बन्ध  में  उठाये  जाने  ट्राले  उस  बड़े  कदम  को  भूला  नहीं  सकते  जिस  प्रावव्यकता है  देश

 की  सुरक्षा  के  देश  के  जन-जन  में  यह  व्यास  पैदा  करने  के  लिए  कि  सरकार  हिन्दुस्तान  की

 करेगी  ।

 श्री  त्यागी  :  जरूर  करेगी  |

 श्री  गजराज  ग्राम  देश  में  इस  तरह  की  भावना  पैदा  हो  रही  है  कि  यह  सरकार देश  की

 सुरक्षा  बनायें  रखने  की  gl
 दे  सकती है  ।

 मुझे  यह  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि

 राज  देश
 में  हम  में य  ताकत  नहीं  है  कि  हम  इस  सरकार  को  हटा  कर  कोई  दूसरी  सरकार  बना  जो  कि

 देश  की  सुरक्षा  कर  सके  ।  इस  विषम  परिस्थिति  में  कि  यह  सरकार  देश  की  सुरक्षा  करने  में  ग्रसम्ये है

 और  देश  में  कोई  दूसरी  शक्ति  नहीं  जो  कि  सरकार  की  बागडोर  ग्रस्त  में  ले  फर

 इस  देश  का  शासन  इस  सरकार  पर  भी  जिम्मेदारी  wr  जात  है  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकारें  बदलती  रहती  हैं  ate  प्रवान  मंत्री  मत  जाते  लेकिन

 एक  बार कौ  गई  हुई  से  नहीं  मिल  सकती  हमने  wad  इतिहास  में  देखा

 है  कि  जब  हम  गुलाम  हु  तो  प्रा जा दी  प्राप्त  करने  के  लिये  हजारों  साल  लग  गये  कौर  लाखों  करोड़ों

 लोगों  को  कुरबानी  देनी  पड़ी  ।  इस  लिये  us  आवश्यक  है  कि  प्रधान  मंत्री  और  इस  सरकार  को  अपने

 घर  को  इन  करना  चाहिये  भ्र  मंत्रियों  को  देखना  चाहियें  कि  वे  कया  कह  रहे  हैं

 मंत्रियों  को  चाहे  कुछ  भी  कहने  से  रोकना  चाहिये  सार  इस  मसले  पर  एक  rasa  से  बोलता  चाहिये  ।

 हम  देखते  हैं  कि  एक  मंत्री  कहता  है  कि  हम  को  पाकिस्तान  से  खतरा  हो  सकता  '  चान  से  नहीं  ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  महोदय  इन  मंत्रियों  के  लिये  कोई  क्लास  नहीं  खोल  सकते  भर  उन्हें  यह  नहीं
 बता  सकते  कि  हिन्दुस्तान  की  चीन  ae  प्राकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  क्या  है

 ?

 इस  बारे  में  मुझे  तो  यह  लगता  है  कि  हमारे  मंत्री  aga  श्रीराम  बल  हो  गये  हैं  कौर  वे  यह  भी

 नहं
 जानते  कि  हमार  पहां  क्या  हो  रहा

 है
 |  सुरक्षा  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  मुझे  तो  समाचार-पत्रों

 से  ही  मालूम  हो  रहा  है  कि  चीन  ने  हमार  देश  में  घुस-पैठ  की  है  ।  इस  देश  के  लिये  इससे  बड़ी  दुर्भाग्य
 की  बात  तौर  क्या  हो  सकती  है  कि  हमारे  प्रदेश  पर  चीन  ने  कब्जा  कर  लिया  कौर  सुरक्षा  मंत्री  को

 उस  के  बारे  में  कोई  ज्ञान  नहीं  है
 ?

 श्री  त्यागी :
 किसी

 सवाल
 को

 एवार्ड  करने  के  लिये  इस  किस्म  के  जवाब  दे  दिये  जाते  हैं  ।
 इस

 का
 मतलब  यह  नहीं

 कि
 उन  को  स्थिति  का  पता  नहीं  है  वह  कुछ  जानते  नहीं  हैं  ।
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 श्री  श्र०  स०  तारिक  :  वहं  सब  कुछ  जानते  हैं
 ।

 यद  डिप्लोमेसी  है
 ।

 श्री  ब्यूरो  क्यो  यंह  डिप्लोमेसी  है  कि  इस  घोषणा  के  बावजूद  कि  एक  इंच  भूमि  पर  भी

 किसी  का  भ्र घि कार  नहीं  होने  दिया  चीनियों  की  लगातार  घुस-पैठ  हो  रही  है  siz  इस  विषय

 में  कुछ  नहीं  कियां  जाता  है
 ?

 जब  से  चीन  से  हमारे  सम्बन्ध  बिगड़े  जब  से  उसने  हमार  देश  में

 पैठ  दुरू की  हमारे  आदमियों को  पकड़ा  मारा  कंद  रखा  तब  से  क्या  किसी  चीनी  को

 मारना तो  दूर  पकड़  कर  हिन्दुस्तान की  सरकार इधर  ला  सकी है  ?

 थी  Hoo  हम  ने  उनकों  बाहर  निकाल  दिया है  ।

 श्री  ance  fag:  में  यह  कहना  चाहती  हू  कि  ईस  तरह  की  मज़ाक  की  बातों से  हिन्दुस्तान

 की  सुरक्षा की  गारंटी  नहीं  हो  सकती  है  ।  इस  तरह  हल्केपन  से  हिन्दुस्तान  कीं  आजादी  को  कायम  नहीं

 व्स्खा  जा  सकता  है  ।  हम  इस  बात  पर  गव  नहीं  करते  हैं  कि  हम  ०  की  गारंटी  लेकिन

 हमारा  छोटे  तरीगे से  कहेंगे  कि  sere  हिन्दुस्तान
 की  सुरक्षा  के  लिये  खतरा

 तो  हम  बिना

 किसी  भेद-भाव  के
 अपने  बदन  के

 की  aad  जुंद  को  बहाने  के  लिये  Fare  लेकिन  wt
 देवा की  सुरक्षा  करेंगे  ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  क्या  उन  लोगों  को  तरफ  से  कोई  कार्यवाही  की  जा

 रही  जिन पर  इस  देश की  जनता  ने  यह  जिम्मेदारी डाल  रखो  है  ।  इस  बारे  में  कोई  किये  वाही  नहीं

 की  जा  रही  है  ।

 डा०  राम  सिंह  ने  कहाँ  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  अपनी  नीतियों  में  पारी न  करने  के  लिये

 तैयार  तयार हो  सकते  तयार  रहते  हैं  ।  मं  उन  सें  कुछ  विशिष्ट  कुछ  साफ  सवाल  पुछना

 श्वा हं ता हुं
 ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  महोदय  यह  घोषणा  करने  के  लिये  तैयार  हैं  कि  जबर  तिब्बत  की  ग्राजादी का का

 हनन  तब  हिन्दुस्तान  की  सरकार  का  दृष्टिकोण  गलत  था  झ्र  अब  वह  तिब्बत  को  एक  झ्राजाद

 मलक  के  रूप  में  देखना  चाहते  salt  परब  वह  ऐसे  किसी  काम  का  समर्थन  नहीं  जिस  में  तिब्बत

 को  fades  सीजन  श्राफ  चाइना  कहा  जा  सके
 ?

 चूंकि  चीन  की  तरफ  से  इसतरह  की  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  कि  हमारे  पड़ोसी  मित्र  राष्ट्र

 नेंपाल  बर्मा  उसकी  तरफ  अधिक  झुकते  जा  रहे  तों  क्या  प्रवान  मंत्री  महोदय  इस

 तरह की  कार्यवाही  करने  के  लिये  तौर  हैं  कि  ये  देश  हिन्दुस्तान  की  तरफ  अधिक  झुकें  ?

 क्या  प्रधान  मंत्री  महोदय  इस  बात  के  लिये  तयार  हैं  कि  चीन  ने  जी  नई  चौकियां  स्थापित  की

 हैं  इस  बीच  कुछ  लोग  इस  अवधि  को  कुंड  हफ्तों  बताते  समाचार  पत्र  अठारह  महीने

 कहते  हैं  और  विरोधी  पत्र  कुछ  ग्रोवर  बताते  उनको  ताकत  के  बल  पर  नष्ट  कर  दिया  जायेगा  ?

 ह  कोई  लड़ाई  नहीं
 है  ।  कोई  बाहर  का  कोई  विदेशी  हमारी  dow  में  प्रा  कर  बैठ

 जाता  —l— CL e--€A  किसी  के  घर  में  नहीं
 जा

 रहे  हैं--प्रौढ़  उस
 समझ ते के

 बाद
 ऐसा  करता  हैं

 कि  स्टेट्स
 को  मेनटेन  किया  यथा-स्थिति  रखी  तो  कया  प्रधान  मंत्री  की  तरफ  से  यह  झ्राइवासन

 मिल  सकता है  कि  नई  चौकियों को  डिमालिश कर  दिया  उनको  नष्ट  कर  दिया  जायेगा  अर

 चीनियों  को  वहां  से  get  दिया  जायेगा  ?

 श्री  जरूर  कर  दिया  जायेगा  |

 श्री  गजराज  Gs  बात  हमारे  त्यागी  कह  रहे  हैं  ।
 मुझे  खुशी  ह होती

 कि
 वह

 द्विन्दुस्तान  के  प्रवान  मंत्री  की  जगह  पर  बैठे  होते  ।
 लेकिन  यंह  उनका  झ झगड़ा  मुझे  उससेਂ

 मतलब  नहीं  है
 ।  लेकिन  मैं  चाहता हुं

 कि  प्रवान  मंत्री  महोदय  कें  भ्र पने  मह  से  ये  शब्द  निकलें  ।



 Vo  चीनियों  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  ४  १९६१

 में  उनको  यह  wearer  देना  चाहता  हूं  कि  देश  का  एक  एक  नागरिक  बिना  किसी  राज
 नैतिक  मेद-भाव  के  उन  के  साथ  उन  लोगों  को  छोड़  जिनकी  देश  भक्ति  के  बारे  में  किसी  को

 शक  हो  |  लेकिन  मुझे  लगता  है  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  यह  बात  कहने  के  लिये  तयार  नहीं
 ।  इस

 तरह  के  वक्तव्य  दिये  जाते  हैं  कि  चीन  बड़ा  मुल्क  कौन  कहता  है  कि  ay  बड़ा  नहीं  लेकिन  कया

 हिन्दुस्तान  कोई  छोटा  मुल्क  हमारा  इतिहास  यह  बताता  है  कि  हमने  कभी  भी
 1 fret  मुल्क की

 जमन पर  कब्जा  करने  के  लिये  लड़ाई  नहीं  लड़ी  हमारा  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  हम

 कभी  भी  वार-मोगर  नहीं  रहे  लेकिन  जब  अपने  घर  पर  बनी  हो  जब  कोई  हमको  मारता

 हमको  अपन  घर  में  न  रहने  देता  तो  फिर  भी  क्या  हम  अपनी  रक्षा  के  लिये  शक्ति  का  प्रयोग

 नहीं  करेंगे  ?  यह  किस  ने  हमको  सिखाया  है  ?  राष्ट्रपिता  ने  हम  को  यह  नहीं  सिखाया  कि  नगर  हम  पर

 कोई  हमला  तो  भी  हम  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  करेंगे  ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  महोदय  इस  बात  के  लिये  तैयार  हैं  कि  तिब्बत  के  आत्म  निर्णय  के  प्राधिकार

 को  स्वीकार  किया  जायगा  ait  यदि  तिब्बत  के  आ्रात्म-नि्णय  के  अधिकार  को  चीन  नहीं  मानता

 तिब्बत  की  झ्राजादी  को  बहाल  नहीं  किया  जाता  तो  फिर  हमारी  ate  चीन  क  सीमा-रेखा

 वह  नहीं  जिसको  मैकमोहन  रेखा  कहा  जाता  है  ।  जब  तिब्बत  की  आजादी  का  हनन  हो  चुका

 जब  हिन्दुस्तान  अर  चीन  के  बीच  में  तिब्बत  एक  सफर-स्टेट  ,  एक  दोवार  की  तरह  नहीं  रहा

 जब  चीन  हमारे  दरवाजे  पर  ्  गया  तब  हिन्दुस्तान  अ्रौर  चीन  की  सी  मा  रेखा  हिन्दुस्तान  के  भूगोल

 के  उसके  इतिहास  के  उसके  धर्मशास्त्रों  क ेमुताबिक  तथा  परिस्थितियों  को  देखते

 हुये वह  बनती  है  जहां  से  ब्रह्मपुत्र  का  उद्गम  जहां  से  ब्रह्मपुत्र  जन्म  लेकर  चलना  सुरू  करता  है
 प्रौढ़

 पूवे  तक  बहता  रहता  है  ।  इसके  साथ  साथ  ही  भारत  चीन  की  सीमा  रेखा  यह  उस  सुरत  में  है

 जब  कि  तिब्बत  की  आजादी  का  हनन  हो  चुका  है  ।  इस  सुरत  में  इसके  सिवा  कोई  दूसरो  सीमा  रेखा

 हो  ही  नहीं  सकती  है  ।  तिब्बत  की  आजादी  का  कौन  द्वारा  हनन  हो  चुकने के  बाद  जहां  से  ब्रह्मपुत्र

 सुरू  होता  रोक  जहां  तक  पूर्वे  की  ग्रोवर  बहता  वही  सोमा  रखा  हो  सकती  है  ।  यह  मैं  उत्त री  सोमा

 के  सम्बन्ध में  कह  रहा  हुं  ।  यह  मैँ  उस  सी  मा  रेखा  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  जिस  को  मैकमोहन  रेखा  कहा

 जाता है  ।  जहां तक  लद्दाख  का  प्रदान  वहां  मैकमोहन  रेखाही  नहीं  वहां  पर  तो  परम्परागत सीमा
 रेखा  तिब्बत  की  भ्राजादी  का  हनन  हो  चुकने  फें  तथा  तिब्बत  को  आजाद  करने  के  लिये  चूंकि

 चीन  तयार  नहीं  हैं  श्र  दुनिया  में  कोई  शक्ति  नहीं  है  जो  तिब्बत  की  झ्राजाद  उसको  दुबारा  दिला

 वहीं  सीमा  रेखा  बनती  है  जहां  से  ब्रह्मपुत्र  चलना  शुरू  करता  जिसको  कि  सांगपो  कहते  हैं

 घौर  पूर्व  की  प्रो  बहता  जाता  है  ।  क्या  भारत  के  प्रधान  इस  बात  को  कहने  के  लिये  तेयार हैं  ?

 हमारा  इतिहास  साक्षी  है  भ्र ौर  इतिहास  ही  नहीं  बल्कि  दस  साल  पहले  का  हमारा  अपना  हो  fears

 इस  बात  का  साक्षो  है  कि  मंज़र  जो  मै  मोहन  रेखा  से  ७०  मोल  ऊपर  पड़ता  से  हमारे  अ्रपने  हो

 एक  शझ्रषिकारी  सरदार  राम  सिंह  ने  सन्  ReYo  में  २५०  रुपये  बतौर  मालगुजारी  के  वसूल  किये  थे  ।

 इस  बात  को हिन्दुस्तान  की  सरकार  खुद  मानता  है  ।  जब  Reo  में  मंज़र  गांव  हमार  पास  था तो

 क्या  हो  जाता  है
 कि

 हम  मैकमोहन  रेखा  की  बात  करते हैं  ?  कौर यह  बात Wi  उस  सुरत में  करते

 हूँ  जब
 कि  तिब्बत  की  जादी  का  हनन  हो  चुका  है  ।  ऐसो  हालत  में  हम  मैकमोहन  रखा  को  मानने

 के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 में  परखना  चाहता  हूं  कि  इन  सब  प्रश्नों  पर  areas  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  क्या  कहता  चाहते

 है  ?
 क्या  वह

 इस
 तरह  से  अपनो  होती  बदलने  के  लिये  तैयार  हैं  या  नहीं  हैं

 ?
 में  इस  बात  को  उचित  नहीं

 समझता  हूं  कि  चीन  से  हम  अपने  राजनीतिक  सम्बन्ध  विच्छेद कर  दें  ।  कोई  माननीय सदस्य  ऐसा  सोच

 सकते  हैं  मगर  मैं  नहीं  चाहता  कि  चीन  से  हम  as  डिप्लोमे  टिक  रिलेशंस  तोड़  लें  ।  लेकिन  में  यहं  जरूर
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 चाहता हूं  कि  बार  बार  चीन  के
 प्रदेश  को  लेकर हम  थू  एन०  में

 वकालत  न  करें  कि  उसको
 उस

 संगठन

 का  सदस्य  होना  चाहिये  ।  हां  जब  फोन  से  उस  को
 उस  संगठन  सदस्य

 बनावे  को  बात  श्राती  है

 तो  हम  उसका  anda  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  हम  वकालत उसको  करते  जायें  उस  सूरत  में  करते

 जायें  जब  कि  वह  बार  बार  हमारी  सितारों  का  भ्रतिक्रमण  करता  जा  रहा  तो  में  समझता  हूं

 कि  यह  कोई  सही  नीति  नहीं  है  ।  इससे  यह  समझा  जा  सकता  है  कि  हमारी  कमजोरी  है  ।  यहं  समझा

 जा  सकता  है  कि  उसकी  फ्लोरो  करने  के  लि ',  उसको  गुलामी  करने  के  लि  हम  बातें  कह

 रहे  हैं
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भारत  की  चीन  सम्बन्धी  नीति  में  स्पष्ट  रूप  से  परिवर्तन  की

 जरूरत  है  ।  देश  की  जनता  के  दिमाग  में  सुरक्षा  की  भावना  पैदा  करने  के  लिये  कच्छ  रहा  होता  नगर

 सरकार  ने  इस्तीफा  दे  दिया  ।  में  जानता  हूं  कि  इसके  बाद  भी  कोई  दूसरा  दल  राज  हिन्दुस्तान

 की  बागडोर  सम्भाल  सकने  में  समर्थ  नहीं  है  लेकिन  फिर  भी  हिन्दुस्तान
 के  प्रधान  मन्त्री  शौर

 स्तान  के  मन्त्रिमण्डल  से  में  कहना  चाहता  हूं  कि  क्योंकि  श्राप  इस  नीति  में  सफल  रहे  देश की

 जनता  को  देश  की  जनता  को  आपका  काम  है  ake  बिना  आपके  कोई  हिला  नहीं

 सकता  बिना  झापके  कोई  जगा  नहीं  सकता  क्योंकि श्राप  शासक  दल  श्राप  इस्तीफा दे  देते  कौर

 फिर  से  जनता का  विश्वास  प्राप्त  करते  ।  क  तरफ  से  कहा  जा  सकता  है  कि  ऐसी  बातें  कहते

 हम  बहुत ही  कम  गम्भीरता  बहुत  ही  हल्केपन  से  इस  चीज़  को  केते  हैं  पौर  ढाई  महीने वाद  यह  प्रशन

 रहा  है  देश  की  जनता  इसकों  तय  कर  लेगी  |  में  मानता  हूं  कि  ढाई  महीने  बाद  यह  प्रश्न

 सकता  है  लेकिन  उस  समय  यह  मूख्य  मसला  नहीं  होंगा  |  प्रतीकों  कहना  यह  चाहिये  कि  क्योंकि  हम

 असफल  रहे  क्योंकि  हम  चाहते  हैं  कि  देश  की  जनता  का  समर्थन  प्राप्त  कौर  fay  शक्ति  प्राप्त

 इसलिये  इस्तीफा  दे  रहे  हैं  ।  नगर  श्राप  ऐसा  करते  तो  भी  श्राप  ही  दुबारा  यहां  श्रातेक्योंकि  कोई

 दूसरी  शक्ति  नहीं  है
 जो

 यहां  जाकर  बैठ  सकती  थी  ।  लेकिन  इतनी  ईमानदारी  की हिन्दुस्तान के  मन्त्रियों

 से  तराशा  नहीं  की  जा  सकती  |  प्राशि  होंती  तो  वे  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  जगाते  ।  श्रमिकों

 चाहिये  था  कि  are  जनता  में  यह  भावना  भरते  कि  फोन  ने  जो  हमला  किया  हुजरा  हमारी  भूमि  पर

 कब्जा किया  हु  ग्रा  उस  कब्जे को  हटाने  के  लिये  वह कुर्बानी दे  ।  नगर  यह  भावना नहीं  भरी  है  तो  इस

 के  लिये  सबसे  ज्यादा  जिम्मेदारी  हिन्दुस्तान  की  सरकार  की  है  जिसने  इस  भावना  को  जाग्रत  नहीं  होने

 दिया  इस  भावना  को  लोगों  तक  पहुंचने  नहीं  दिया  जिसने  तथ्यों  रहस्यों  सही  बातों  को

 जनता  से  छिपाया है  ।

 झगर  ग्रुप  समझते  हैं  कि  oe  जिस  भूमि  पर  चोन  ने  कब्जा  कर  लिया  है  वहां  से  उसको  नहीं

 हटा  सकते  ड थ ग्रौर  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  ता  क्या  यहां  पर  यह  श्रीनिवासन दे  सकते

 हैं  ate  गम्भीरतापूर्वक  दे  सकतें  हैं  कि  इसके  आगे  एक  इंच  भूमि  भी  चोन  के  कब्ज़े  में  नहीं  जाने  दी

 जाएगी  ?  भ्रमर  इस  अश्वासन  को  भी  श्राप  नहीं  दे  सकते  हैं  तो  में  कहूंगा  इतिहास  में  area  नाम
 तों  नाम  त  रहा  है  अकबर  ग्रौरंगजेब  दोनों  का  लेकिन  विभिन्न  तरीकों  से  रहा  लेकिन

 भिन्न  तरीके  से  ऐसे  तरोके  से  रहेगा  जिससे  हिन्दुस्तान  की  खाने  वाली  पीढ़ियां  श्राप  को  कुछ
 अच्छे  तरीके  से  प्रसन्नतापूर्वक  बड़े  खेद  के  साथ  याद  करेंगी  |  में  चाहता हूं  कि  श्राप  इतिहास
 की  घारा  के  देश  की  सुरक्षा  की  गारंटी  दें  ।

 नो  हो०  नाठ  मुकर्जी  केद्रीय )
 :  में  निष्पक्ष  भाव  से  इस  विवाद  को  सुनता  रहा  हूं  ।

 मेरा  मत  ag  है  कि  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  पर  हम  उस  गम्भीरता  से  चर्चा  नहीं  कर  रहे  जितनी  कि  इस
 aay  के  लिए  अपेक्षित  है  ।  यह  खेद  को  बात  है  कि  कुछ  लोग  स्थिति  का  अनुचित  लाभ  उठा  कर  हमारी
 शान्ति  ate  तटस्थता  को  होती  पर  विपरीत  प्रभाव  डालने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  जो  नीति  हमारे

 हितों  के  लिपे  बहुत  लाभप्रद  सिद्ध  हुई  है  तथा  जिससे  विश्व  में  हमें  बहुत  उच्च  स्थान  प्राप्त  होता  है  ।



 BOE  चीनियों  द्वारा  श्रतिक्रमंण के  बारे  में  चर्चा  '४  FEC?

 भारत  की  विदेश  नीति  के  विरुद्ध  एक  श्रात्दोलन  सा  चेला  रहा  है--यह  भ्रान्दोलने  अमरीका

 और  ग्रन्थ  देशों  में  चल  रहा  है  कौर  इसका  उद्देश्य  आने  वाले  चुनावों  में  दायें  पक्ष  की  झुकाव  को

 पैदा  करना  कुछ  हुई  घटनाओं  कें  सम्बन्ध  में  हम  रोष  ate  उत्तेजना  में  सहभागी  फिर  भी

 हमारा  यह  दृढ़  विश्वास  है  कि  भारत  व  चीन  के  बीच  जो  झगड़ा  उस  जैसे  मामलों  को  aga  गम्भीर

 की  घटनाओं  के  होने  पर  भी  शान्तिमय  तथा  समझौते  की  वार्ता  द्वारा  निपटाया  जाना  चाहिये  ।

 प्रधान  मन्त्री  ने  सभा  के  सामने  जो  तथ्य  प्रादि  रखे  उनसे  यह  निष्कर्ष  प्राप्त  होता  है  कि  जहां

 हमें  सितारों  के  बारे  में  अनुतोषण  से  काम  नहीं  लेना  वहां  arta  की  भी  कोई  आवश्यकता

 नहीं है  ।  प्रधान  मन्त्री  ने  हमें  बताया  है  कि  सैनिक  तथा  wea  प्रकार  के  कदम  उठाए  गए  हैं  ताकि

 पूर्वी  सीमा  पर  स्थिति  का  कुछ  न  कुछ  स्थिर  किया  जाय  तथा  लद्दाख  क्षेत्र  में  सामरिक  महत्व  की  सड़कों
 को  फिर  से  बनाने  की  झोर  अ्रघिक  जोर  दिया  गया  है  ।  अ्रफ़ीका-एशियाई  एकता  के  विचार  को  सामने

 रखते  हुए  हम  प्रधान  मन्त्री  के  वक्तव्य  का  समर्थन  करते  हैं  ।  भ्रन्यथा  हम  अपनी  तटस्थता  की  नीति

 को  त्याग  देते  ।

 देश  की  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  करने  में  भ्र पने  सुदूर  निश्चय  में  ढील  की  अनुमति  देने  को  कोई  सवाल

 नहीं  उठता  है  ।  परन्तु  उकसाना पर  झगड़े को  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  निपटाने  का  यत्न  करना

 चाहिए  ।  यह  बात  मैँ  बार  बार  कहने  को  तत्पर  हूं  कि  हमारे  देश  की  सुरक्षा  को  कोई  खतरा  नहीं  कौर

 जो  विदेश  नीति  हमने  झाज  तक  अपनाई  उस  पर  हमें  प्रवीण  रहना  चाहिये  ।

 fated  कृपा लानी  :  भारत  सरकार  की  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  नीति  की  आलोचना  करते

 मुझे  प्रसन्नता  नहीं  है  ।  मेरा  स्याल  है  कि  प्रतिरक्षा  नीति  तो  सभी  दलों  की  एक  समान  होनी  चाहिये  ।

 हमारे  प्रधान  मन्त्री  की  भाषा  इतनी  प्रांजल  होती  है  कि  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  करना  कठिन

 हो  जाता  है  ।  वहू  मसलों  को  गड़बड़ा  देते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  युद्ध  करना  सभ्यता  का  बर्ताव  नहीं  है  ।

 परन्तु  कांगो  में  हम  युद्ध  के  जरिये  ही  समस्या  हल  करने  की  सोच  रहे  हैं  ।

 श्री  mari  मेहता  ने  बताया  है  कि  लौंगजू  पहले  हमारे  राज्य-क्षेत्र  में  शामिल  था  ।  राज  पता

 नहीं  वहू  हमारी  सीमा  में  है  या  नहीं  |  यदि  उसे  खाली  कर  दिया  गया  तो  हम  उस  पर  भ्र घि कार  करने

 का  साहस  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।

 चीनी  अधिकारियों  से  मिलना  शिष्टाचार  बताया  जाता  है  ।  समझ  में  नहीं  अपना  कि  यदि  उनसे

 चाहता  नहीं  करनी  है  तो  फिर  मिलते  क्यों  हैं  ।

 हमारी  सीमा  का  विमानों  द्वारा  बार-बार  अतिक्रमण  हो  रहा  परन्तु  हमने  उस  पर  भी  कोई

 हाथ-पैर
 नहीं  हिलाये  ।

 १९४०  में  हमने  तिब्बत  को  चीन  के  अधिकार  में  चला  जाने  दिया  ।  पंचशील  की  कपिलं-क्रिया

 उसी  समय  हो  गई  थी  ।  हमने  तिब्बत  के  पक्ष  में  भी  कुछ  नहीं  किया  ।

 हमने  जब  सभा  में  चोरी  आक्रमण  का  प्रदान  उठाया  तो  प्रतिरक्षा  मन्त्री ने  कहा  था  कि  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  ने
 अतिक्रमण

 की  परिभाषा
 नहीं

 की  हैं  बड़ी  विचित्र  सी  दलील  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  चीनियों  दारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  Veo

 जब  हमने  तिब्बत  में  चौकियों  के  अमानुषिक  कृत्यों  हवाला  तो  हमें  बताया  गया  कि

 चीन  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मानवीय  अधिकार  के  चोर  को  नहीं  माना  है  इसलिये  कुछ  नहीं  किया

 जा  सकता  ?

 फिर  हमसे  कहा  गया  कि  हमारे  प्रशासकीय  क्षेत्र  की  एक  इंच  भूमि  भी  चीन  के  अधिकार  में

 नहीं
 जाने  दी  जायेगा  ।  यदि  किसी  क्षेत्र  पर  प्रशासन  न  तो  कया  विदेशो  शक्तियों  को  उसे  दबा  लेने

 जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  ने  झ्र मरी का  में  कहा  है  कि  कौन  से  सक्रिय  वैर  नहीं  हैं
 ।  हमारी सीमा  दबा  लेने

 gt  ऐसे  वक्तव्य  दिये  जाते  हैं  ।

 हमारी  सोमा  के  अतिक्रमणों  की  भी  प्रतिरक्षा  मन्त्री  को  जानकारी  नहीं  रहमत  इस  पर  कौन

 करेगा  ?  फिर  भी  प्रधान  मन्त्री  कहते  हैं  कि  प्रतिरक्षा  मन्त्री  उनके  विचारों  का  प्रतिनिधित्व

 करते  हैं  ।

 इसका  नतीजा  यह  है  कि  हमारे  शत्रु  इसका  लाभ  उठाते  हैं  ।

 हिमालय  के  उसे  क्षेत्र  में  हमारे  समाचार  पत्रों  के  प्रतिनिधि  या  सम्वाददाता  नहीं  रहते  |  उनको

 वहां  जाने  की  इजाजत  भी  नहीं  है  ।  इसलिये  इस  अतिक्रमण  की  सूचना  सरकार  के  कुछ  देश  भक्त

 अधिकारियों  ने  ही  देश  को  दी  है  ।

 सीमा  पर  तैनात  हमारा  सेना  को  सख्त  हिदायत  है  कि  चीन  जो  भी  चाहे  तुम  बिल्कुल  कुछ

 मत  करो  ।

 इसका  पता  केवल  इसी  बात  से  चला  कि  चोटियों  ने  हमारी  सेना  पर  ऑ्राक्रमण  किया  कौर

 सैनिकों  को  ग्लानि  ares  रक्षा  में  गोलियां  चलानी  पड़ीं  ।  सेना  को  कुछ  न  कुछ  तो  क  रना  पड़ेगा  ।

 चीन  के  प्रकरण  के  प्रति  हमारी  जनता  में  रोष  पैदा  gar  हमारी  सरकार  उसे  सें  गठित

 रूप  नहीं  देना  चाहतों  |  उसका  नतोजा  है  कि  हमारी  जनता  में  पस्त  हिम्मती  बढ़ने  लगी  है  ।

 हम  जब  भी  कुछ  करने  को  कहते  हमें  युद्ध  के  हिमायती  कह  दिया  जाता  है  ।  हमारे  स्वयं

 सेवक  जब  गोधरा  में  सत्याग्रह  के  लिये  जाने  लगते  हैं  तो  भारत  सरकार  उनकों  रोकती  है  उन  पर  लाठियां

 बरसाती  है  ।  हमारे  pat  ree  मित्र  गोधरा  का  सवाल  फिर  से  इसलिये  उठा  रहे  हैं  कि  जनता  का

 बयान  फोन  को  से  हट  कर  गोगा  पर  लगे  ।

 हमें  दुःसाहसी  कहां  जाता  लेकिन  कया  देश  की  रक्षा  करना
 दुःसाहसी पन

 १९५२  में  हमने  ब्रिटिश  शासकों  के  विरुद्ध  ऐसा  ही  दु:साहस  तो  किया  था  ।  गांधीजी  ने  घोषणा

 कर  दो  थी  भारत  छोड़ोਂ  उस  समय  कांग्रेस  कार्यसमिति  ने  भो  तो  दुःसाहस  ही  किया  था  ।

 परन्तु  जब  चीन  के  आक्रमण  की  बात  हमें  दो  साल  बाद  बताई  जाती  है  ।  देश  के  नेताओं  ने
 जनता  की  झ्राशाश्रों  पर  पानी  फेर  दिया  है  ।  यह  जबकि  हमारे  देश  की  परम्परा यें  राणा  प्रताप

 शौर
 शिवाजी

 को  हैं  ।  भारत  की  जनता  अराज
 भी

 चीन  की  चालबाज़ी का  मुंहतोड़  जवाब  देने  के  लिये

 तैयार है

 पर  हमारे  नेता  यही  कहते  जाते  हैं  कि  परिस्थिति  संकटपूर्ण  नहीं  कोई  बड़ा  खतरा  नहीं  है  ।

 यदि  हम  होती  आक्रमण  के  प्रति  अभी  भी  aaa  नहीं  होंगे तो  हमारा  भविष्य  निचय  हदी

 झंघकारपूर्ण  होंगा  ॥

 1632  (Ai)
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 चोटियों  द्वारा
 1४  े  वारे

 में  चर्चा  ४
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 fat

 x
 CT «  प्रधान  मंत्री  शरर  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  के

 feara-ai क्षेत्र  की

 प्रतिरक्षा  को  संतोषप्रद  रूप
 से

 सुदृढ़  नहीं  किया  गया  हैं
 ।  यदि

 देवा  के  नेता
 इस  के

 मामले  में  गम्भीर
 तो

 वे  देश  के  कवक  का  झरा  ऐलान  करते  सैनिक  बनने  के  लिये  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री ने  अरपना  | उ

 रा  नहीं  किया  है  ।

 न
 में  तिब्बत  पर  चीन  के  are  के  समय  कांग्रेस  में  ही  था  ।  में  ने  तब  भी  प्रधान  मंत्री  क

 क
 प्रालोचना की  थी  कि  उन्हों  ने  तिव्बत  को  बचाने  का  किचित  भी  प्रयासਂ  नहीं  किया  ।

 में  ने  उस  सर
 .

 भी  तिब्बत  पर  चीन  की  सम्पूर्ण  प्रभुता  के  बार-बार  उल्लेख  पर  आपत्ति
 की  थी  ।  उस

 पर  प्रधान
 ने

 कहा
 था  कि

 चीन  की  सम्पूर्ण  प्रभुता  के  उल्लेख  से  प्रोफेसर  रंगा  बड़े  अप्रसन्न  दिखाई  पड़ते  हैं  ।  ?

 ह
 उन्हों  ने  कौन  के  प्रदूषित  दाव  का  ग्रौचित्य  सिद्ध  करने  की  कोशिका  की  थी  ।

 इंगलैंड  को  जनता  भी  एक  समय  प्रधान  मंत्री  ईडन  पर  इतना  ही  विश्वास  करती 2
 a

 »

 लेकिन  वह  विश्वास  डगमगाते  ही  ईडन  को  पदस्थ  कर  दिया  गया  था  ।  दुर्भाग्य  की

 द

 कि

 भार
 तय  जनता  ने  प्रभी  तक  अपना  नेतृत्व  नहीं  बदला  है  ।

 पी  ही०  ना  ०
 मुकर्जी  कहते  हैं  कि  उन  की  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  चीन  यह

 ccc

 गर  काई

 वॉग  स

 इस वॉ नर

 बप

 तकला
 की  Wa  चीन  भी  संसार  क  एक  बड़ी  शक्ति  बनने  की  क

 रा  मुख्य  भ्रपराघ  तो  यह  है  कि  हम  ने  तिब्बत  की  भ्राजादी  द

 नहीं
 दि

 ब्रिटिश  शासकों  ने  भारत  की  रक्षा  के  लिये  तिब्बत  की  स्वतंत्रता  के  महत्व  समझा था  t

 उन्हों  ने  तिब्बत  में  दमी  रख  छोड़े  थे  |

 .  फोन  को  तिब्बत  में  घस  ada  की  इजाजत  उसे  भारतीय सीम

 रक
 बुलावा देने  के  समान  था

 ।  इस  का  पुरा  दायित्व प्रधान  मंत्री  पर  है

 म
 हिमालय-क्षेत्रों

 में  तैनात  अपनी  सेनाग्र ों
 को

 भी  विशेष  सुविधायें नह
 neat

 edie  eve

 t  tees

 ooente  ge

 a
 न  के  लिये  भारतीय  सीमा  तक  पहुंचना  आसान  है  ।  इसीलिये  हमें  श्रपनी  सीमा  की  सुरक्षा

 को  विशेਂ  ् ब  रूप  से  सूद  बनाना  चाहिय े।

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  तो  बताया है  कि  इस  के  लिये  एक प्रतिरक्षा उपसमिति  बनाई र  है

 उस को  सिफरिशों  को  कार्यान्वित किया  गया  परन्तु यह  नहीं  बताया कि  उस  में  कितनी

 मिली है  ।

 मारी  सेना  को  वहां  उस क्षेत्र  में संचार की  सुविधायें  नहीं  हैं  ।  इस  प्रकार  प्रति  रक्षा

 कफी  सैस
 क

 1
 रही  है

 ।

 प्रतिरक्षा  का  यह  हा ale  है  कि  ifirat  ने  TTT  को  खालों  कर  दिया  फिर  भी  हम  ने  उस  पर

 अधिकार  नहीं  किया  |

 पालकी  wast  में



 बचे  १८८३  चीन  द्वारा  शभ्रतिक्रमण के  बारे  में  चर्चा  Vuk

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  प्राय  थे  ।  परन्तु  हमा  रे  प्रधान  मंत्री  ने  सीमा  के  निर्धारण का  प्रश्न
 दी

 नहीं  उठाया
 ।

 उन्हों  ने  कहा
 तक

 नहीं  कि  चीन  की  पेशावरों  ने  भ्रमण  किया  है  ।  बाद  जब  उसे

 भ्राक्रमण  कहा  तो  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  उस  पर  आपत्ति  की  |  फिर  उन  को  भारत  खाने  की
 दावत  दी  क्यों  गई  थी  ?

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  we  भारत-चीन  संधि  की  rate  समाप्त  हो  रही  है  ।  दोनों  देशों  में

 से  कोई
 भी  उस

 के  नवीकरण  के  लिये  इच्छक  नहीं  है  ore  है  कि  कांग्रेस-दल  के  लोग  we

 नेताओं  को  बदलने  की  कोशिश  करेंगे  |

 में  चाहता  हूं  कि  भारत  अरब  चीन  से  झपने  राजनयिक  सम्बन्ध  तोड़  दे  ।  तभी  हम  चीन  को
 बता  सकेंगे  कि  वह  मन  माने  ढंग  से  लद्दाख  कौर  नेफा  की  सामानों  पर

 अनुचित  दावे  नहीं  कर  सकता  ।

 दूसरी  चीज़  यह
 कि

 हमें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन  को  स्थान  दिलाने  का  प्रयास  बन्द

 कर  देना  चाहिय े।

 तीसरी  चीज़  यह  है  कि  हमें  तिब्बत  सम्बन्धी  अपनी  नीति  पर  पुनः  विचार  करना  चाहिये  ।

 हमें  तिब्बत  की  स्वतंत्रता  के  पक्ष  का  समर्थन  करना  चाहिये  |

 गली  जोन्स  धावा  :  मैं  सब  से  पहले  भ्रपनी  प्रतिरक्षा  सैनिकों  कौर  पेकिंग

 दूतावास  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों
 की

 सराहना  करना  चाहती हूं  ।  वे  एक  बड़ा  दुष्कर  कार्य  संम्पन्न

 कर  रहे  हैं  ।

 हमें  उन  cade  क्षेत्रों  में  तैनात  aaa  सैनिकों  की  असुविधाग्ों  की  ate  विशेष  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  उन  के  लिये  जितनी  भी  राशि  आवश्यक  सहर्ष  जुटानी  चाहिये  ।

 चीन  ४०  ay  पहले  का  भ्रफीमचियों  का  देश  नहीं  रह  गया  है  ।  राज  वह  आक्रामक  बन

 गया  है  ।  उस  ने  हमारे  साथ  अपनी  दो  हजार  वर्ष  पुरानी  मैत्री  को  भी  धता  बता  दी  है  ।

 ara  फोन  सुसंगठित  है  उस  की  अर्थ-व्यवस्था  सुनियोजित  ह्  यह  एक  चेतावनी  है

 हमारे  लिये  कि  हमें  अपनी  सितारों  की  रक्षा  के  लिये  तैयार  हो  जाना  चाहिये  ।

 पाकिस्तान  भी  हमारी  सीमा  पर  घात  प्रतिघात  कर  रहा  है  ।  उस  ने  aaa  में  एक  बड़ी

 तादाद  में  मुस्लिम  बसा  दिये  हैं
 ।

 गोदा  की  समस्या  भी  कभी  बनी  हुई  है  ।

 पिछले  वाद-विवाद  मै  ने  ही  सभा  का  ध्यान  चीन  के  विमानों  द्वारा  किये  जाने  वाले  सीमा

 अतिक्रमणों  की  are  श्री  कर्षित  किया  था  ।  तीन  साल  पहले  मैंने  ही  सभा  को  बताया  था  कि  पाकिस्तान

 का  विमान बल  एशिया  में  aa  से  alice  सुदृढ़  हो  गया  है  ।  इतनी  विशाल  सीमा  होने के  का  हमें

 अत्यधिक  सावधान  रहना  चाहिये  ।

 झाज  के  युग  में  विमान  शाक्ति  द्वारा  कहीं  भी  आक्रमण  किया  जा  सकता  है
 ।

 चीन  ने  कहा  है
 कि

 —————————
 हमारी  सीमा  पर  उड़ने  वाले  वे  पांच  विमान  चीनी  नहीं  थे

 ।  राज
 के  युग  में  इसे  कौन  स्वीकार  करेगा

 ।

 मूल  ata  में



 रूप  चीनियों  द्वारा  श्रतिक्रण  के  बारे  में  चर्चा  ४  LERN १

 उल्लेख  किया  गया  है  कि  ata  की  पांच  ऊंगलियों  हैं  :
 सिक्किम  लद्दाख  झर

 नेफा  ।  वे  हमारे  हम  उन  को  इ  तनी  प्रशासन  से  चीन के  लिये  कसे  छोड़  सकते  यदि
 उन

 की

 को  जायेंगे  तो  हमारी  सोमा  को  प्रतिरक्षा  बहुत  कमजोर  पड़  जायेगी  |

 अब  हमें  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  कश्मीर  की  स्थिति  gag  बनानी  चाहिये  |

 चीनी  arpa  के  विरुद्ध  किसी  भी  एशियाई  देश  ने  ऊंगली  तक  नहीं  उठाई  उन  को  शायद

 चीन  से  भय  लगता  है  ।  कौन  का  रेडियो  हमारे  देश  के  विरुद्ध  दिन-सत  विष-वमन  करता  रहता  है

 पर  हमारी  चप  रहती  है  ।

 चीन  झपना  प्रभाव  श्रमिक  में  बढ़ाने  की  कोशि  कर  रहा  है  ।  चीन  की  महत्वाकांक्षा  से

 हमारे  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  एक  बड़ा  खतरा  Far  हो  गया  है  ।

 हमें  चाहिये  कि  विश्वविद्यालयों  में  चीनी  भाषा  पढ़ाई  जाये  ।  हमें  चीन  का  अध्ययन  करने

 के  लिये  भ्र पने  युवकों  को  उत्साहित  करना  चाहिये  ।  तभी  चीन  सम्बन्धी  विषयो ंके
 विशेषज्ञ  हमारे  यहां

 तैयार  किये  जा  सकेंगे  ।  जब  शत्रु को  पता  चलेगा  कि  हम  उस  की  भाषा  समझते  तो  वह  पस्त  हिम्मत

 डलो  जायेगा  |  हमें  केवल  हथियारों  से  ही  संस्कृति  र  भाषा  के  मोर्चों  पर  भी  लोहा  लेना  चाहिये

 सोवियत  यूनियन  में  कई  भारतीय  भाषायें  पढ़ाई  जाती  हैं  ।  हमें  भी  सांस्कृतिक  मोर्चे  को

 उचित  महत्व  देना  चाहिये  ।

 marae  कृपा लानी  are  श्री  रंगा  ने  प्रधान  मंत्री  की  बड़ी  श्रालोचना  की  है  ।  प्रधान  मंत्री

 शान्ति  के  दूत  हैं  ।  हम  सभी  शान्ति-प्रिय  परन्तु  हम  युद्ध  को  भाषा  भी  बोल  सकते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री

 की  क्षमता त्रों  का  दूसरा  कोई  व्यक्ति  देश  में  नहों  है  ।  वह  निभाया  हैं  ।  निर्भय  व्यक्ति  को  पराजित

 करना  कठिन  होता  है  ।  गांधाजी  ने  हमें  यही  सिखाया  है  ।

 यदि  हम  दीवारों  से  भय  रखने  तो  हमारा  भविष्य  Haare  जायेगा  ।  इसलिये

 विरोधी  दल  के  इन  सदस्यों  को  प्रधान  मंत्री  के  इस  महान  गण  का  महत्व  समझ  लेना  चाहिये  |  हम

 निमेष हो  कर  हर  विपत्ति  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार  हो  सकते  हैं  ।

 1  जीमती  रेणुका  साथ
 :  चीनियों  द्वारा  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  के  अतिक्रमण  की  हाल

 की  घटनाश्रों  से  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  को  चिन्ता  हो  गई  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये

 इस  के  बावजूद  कि  कुछ  लोगों  ने  चोन  के  सथ  शान्तिपूर्ण  वार्ता  करने  का  सुझाव  दिया  ऐसा  करना

 संभव  नहीं  है  ।

 सरकार  सावधान  रही  है  प्रौढ़  स्थिति  का  सामना  न  करने  का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  झबिया

 है  कि  सरकार  इस  बात  के  लिये  कदम  उठायेगा  कि  हमारे  लोग  जो  पहाड़ों  में
 रह

 सकते  सीमा

 निकट  जा  बसें  ॥

 यह  धारणा  गलत  है  कि  चीन  दारा  जो  अतिक्रमण  किये  गये  उन  के  बारे  में  हल्ला  चुनाव  प्रचार

 के  लिये  किया  जा  tar  है  ।  यह  ares  को  मुकर्जी  ने  उन्होंने  संयम  रखने  की  बात  भी  की

 जब  राष्ट्र  पर  संकट  प्राया  हो  तो  संयम  से  काम  लेने  का  तके  विचित्र  मालूम  होता  तटस्थता  का
 अबे  यह  नलों  है  कि  हम  अपनों  पारदेशिक  प्रभुता  केत्ती  मिग  को  घटता मों  के  बावजूद  मौन  साधे  रहें  ।

 शी  खाडिलकर  :  चीन के  साथ  हमारा  जो  संघर्ष  है  उस  पर  हमारी  विदेशों

 के  प्रसंग  में
 सब

 से  अच्छों  प्रकार  से  चर्चा
 की  जा

 सकती  Sata  होने  का  जाद
 पर  कुछ  Atay

 ग  सल्
 मूल  मंत्रीजी  में
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 चलती  क्षेत्रों  के  प्रशासन  का  दायित्व  भराया  जो  ० अंग्रेज़ों  वे  प्रशासन  अरवन  नहीं  थे  ।  हम  से  गलती  यह

 हुई  कि  हम  चीन  के  व्यवहार  को  ठीक  ठीक  नहीं  समझ  सके  ।  तब  भी  हमें  शीतयुद्ध  झा  रम्भ  नहीं  करना

 चाहिये  जैसाकि  सरकार  के  कुछ  विरोधी  लोगों  की  राय  है  ।
 हमारे

 सामने  एक  ही  रास्ता  रह  गया

 है  र  वह  यह  है  कि  हम हम  अपने
 प्रतिरक्षा  प्रबन्धों  को  सुदूड़ बन बनायें  र  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  हम

 इस  समय  दुस्साहस  का  कोई  कार्य  नहीं  कर  संकते  ।  चीन  के  साथ  वार्ता  करने  से  हमारी  कोई  हानि

 न  होगी

 हम  चीन  को  स्थायी  रूप  से  अरपना  तन  नहीं  बना  सकते  ने  सीमा  पर  पहले  कार्यवाही

 हीं  यह  हम  से  गातो  हुई  इसे  सुधारा  जा  रहा

 जहां  तक  चीन  के  साथ  हमारे  पत्र  व्यवहार  का  संबंध  चीन  को  कुछ  गलतफ़हमी हुई  है

 चीन  की  दलोलें  १९६६०  में  तयार  किये  गये  एक  नक्शे  पर  आधा  रित  जबकि  हमारी  दलीलें  PEE

 के  नक्शों  पर  आाधारित  हैं  ।

 चीन  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  जिस  नीति  का  अनुसरण  कर  रही  वह  पुर्णतया  व्यवहारिक

 इस  से  देश  को  सुरक्षा  मजबूत  होगो  कौर  इस  को  प्रमुखता  को  भो  रक्षा  होगी  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  श्रीमान्  में  दो  हैसियतों  से  इस  पर  एक  तो

 मैं  संसार  संघ  के  विचार  से  बोलूंगा  शौर  एक  में  धार्मिक  विचार  से  बोलूंगा  ।  तो  मेरी  दो  हैसियत  हैं  ।

 संसार  संघ  के  विचार  से  तो  मेँ  यह  कहता  हूं  कि  सब  से  अच्छी  बात  तो  यही  हैं  कि  हम  इन  तमाम

 मसलों को  To  एन०  को  के  मारफत  ते  कराएं  |

 बैसे  तो  मेरे  तीन  सुझाव  हैं  ।  मेरा  प्रिया  यह  कहना  है  कि  अगर  हम  चीन  से  इस  तरह  की

 सन्धि  करें किं  चीन  शर  जापान  मिल  कर  अपनी  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  को  उन  जगहों  पर

 भेजें  जहां  पर  खाली  जगहें  पड़ी  तो  मेरा  aa  खयाल है  कि  चीन  हमारे साथ  चीन का

 इसमें लाभ  है  ।  इन  पहाड़ों  में  चीन  को  कुछ  फायदा  नहीं  है  ।  यह  एक  चीज  पेश  करता  हूं  ।

 दूसरी  चीज  में  यह  पेश  करता  हूं  कि  ware  tt  चीन  पर  दबाव  ही  डालना  है  तो  जैसा

 मैंने  श्रीमान  प्रधान  मंत्री  जो  से  निवेदन  किया  वह  तरीका  यह  है  कि  हम  जापान  के  ताइवान

 के  सेगोन  के  फिलिपीन  के  साथ  थाई  के  साथ  समझौता  करें  प्रौढ़  अपना  दबाव  डालें

 चीन  पर  ।  मगर  अफसोस  मुझे  यह  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  इधर  ध्यान  नहीं  देंगे  ।  जब  मैंने

 उनको  एक  खत  भी  लिखा  कि  साहब  कोई  मसला  हल  नहीं  कर  पायें  न  फोन  का  मसला  हल

 कर  पाए
 न
 पाकिस्तान का  मसला  हल  कर  पाए

 न
 सीलोन  का  मसला  हल  कर  पाए  हैं

 नेपाल  ax  बर्मा  में  हिन्दुस्तान  के  और  ज्यादा  विरुद्ध  विचार  उत्पन्न  होते  जाते  तो  उन्होंने  सीटें

 यह  कह  दिया
 कि

 झ्रापके  विचार  कुछ  कौर  हैं  पौर  सरकार  के  विचार  कुछ  रहे  ।

 मेरा  यह  बिल्कुल  खयाल  नहीं  है
 कि

 में  सरकार  का  विरोध
 ही

 करना  चाहता  हूं
 ।  में  चाहता

 हूं  कि  कोई  कांग्रेसी  भाई  अपने  को  ज्यादा  कांग्रेसी  न  समझें  ।  में  Log  से  लेकर  PEXR
 तक

 कांग्रेसी रहा  हूं यानी  ४६  साल  ।  बहुतों  की  तो  इतनी  उम्र  भी  नहीं  होगी  ।  श्र  फिर  भी कांग्रेसियों

 ने  मुझे  मैंने  इस्तीफा  नहीं  दिया  ।  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  श्राप  यह  न  समझें
 कि  में  आपके  खिलाफ  बोल  रहा  हूं  ।  यह  सरकार  हमारी  सरकार  यह  हमारा हाउस  यहां

 जितने  हम  बं  ठे  हैं  सब  मिल  कर  देश  की  कुछ  सेवा  करना  चाहते  हैं  ।  तो  मैं जो  कुछ  कहता हुं  वहू

 fas  इस  विचार  से  कहता  हूं  कि  जो  किसी  प्रकार से  हमारी  सरकार  नहीं  कर  पा  रही  वह  में  करना

 चाहता हूं  |
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 महेन्द्र

 मेरा  यह  खयाल  है  कि  चीनी  लोग  इतने  बुरे  नहीं  में  चीन  में  रहा  हूं
 ।

 चीन  में  हमारे लिये

 बहुत  avg  विचार  हैं  |  वहां पर  बौद्ध  धर्म के  जगह  जगह  मन्दिर हैं  ।  मं  खुद  मन्दिरों में  रहा

 मुझे  तो  चीनी  लोग  भी  कौर  जापानी  जहां  भी  मैं  रहा  नया  बुद्ध  समझते  रहे  हैं
 ।

 यह  मैं  नहीं  कहता  |  यह  वह  समझते  रहे  हैं  क्योंकि  ऐसा  gar  कि  बुद्ध  भगवान  ने  २९

 की  में  घरबार  छोड़ा था  भर  मैंने  २८  रज  की  उम्र  में  घरबार  ated
 ।

 यह  भी हुआ कि
 जब  मेरी  २२  साल  की  उम्र  थी  तो  में  ने  साढ़े  २७  हजार  रुपये  साल  की  ATA!  वाली  जायदाद  दान

 में  यह  तो  इतिहास  की  बात  है  कौर  यह  म  कोई  बना  कर  नहीं  कह  रहा  ट  मेरा  कहना

 यह  है  कि  चीन  झ्र ौर  तिब्बत  में  लोग  मेरी  बहुत  इज्जत  करते  थे  ।  पहले  जो  दलाई  लामा

 थे  उनका  मेरे  पास  प्रभी  तक  एक  खत  मौजूद  है  द्  वह  खत  मैंने  इन  मौजूदा  दलाई  लामा  को  दिखाया
 था  |  उसमें  उन्होंने  लिखा  है  कि  art  सब  कुछ  इस  तरह  से  फेंक  दिया  जैसे  कोई  थूकता है  ।
 मेरा  कहना  यह  है  कि  ara  मेहरबानी  करके  मुझे  मौका  दीजिये  ताकि  मैं  इस  मसले  को  हल  |

 चीन  के  मसले  को  हल  करना  मेरे  खयाल  में  बहुत  अ्रासान  है  ।  वैसे  प्रभी  कल  या  परसों

 स्लीव  के  जलसे  में  मुझे  पोर्न  सफीर  मिले  ।  मैंने  उनसे  हाथ  सिलाया ।  मैंने  उनसे  कहा  कि  जनाब
 श्राप

 मुझे  अपना  दोस्त  समझते  हैं  या  दुश्मन  |  मैं  ताईवान हो  पाया  हूं  ।  उन्होंने कहा  किं  श्राप
 वान  ही  नहीं  हो  eat  बल्कि  आपने  तो  हमारी  सरकार  के  खिलाफ  भी  बहुत  कुछ  लिख  डाला  ।

 मैंने

 कहा  कि  वह  भी  मैंने  wes  विचारों  से  कौर  aos  साथ  दोस्ती  के  खयाल  से  लिखा  था  ।  अरब  मेरा

 यह  कहना  है  कि  चूं  कि  मेरे  दिल  में  कोई  राई  नहीं  है  इसलिए  वे  लोग  मेरी  बात  को  बड़े  भ्रच्छे  तरीके

 से  सुनते हैं
 ।

 मैँ  यह  भी  बतला  दूं  कि  में  तो  चीनी  सरकार  का  मेहमान  भी  रहा  हूं
 और

 मुझे  एक  दफा
 नानकिंग  में  बैठ  कर  जब  मैँ  उनका  अखबार  निकालता  था  तो  Yoo  डालर  महीना देते  थे  ।

 यह  ज़ो  पेकिंग  में  बड़े  बड़े  लोग  हैं  उनमें  भी  मेरे  दोस्त  हैं  ।  जो  वहां  के  उप  प्रधान  मंत्री  हैं  वह  मं

 सन्  REIN AH में  एक  जगह  पेकिंग में  बोले  थे  ।  वहां के  जो  हेल्थ  मिनिस्टर हैं  मैं  उनका  मेहमान  रहा  हूं  ।

 मास्को  में
 मं

 उनसे  मिला
 ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  वह  तो  पुरानी  बातें  हैं  लेकिन  आजकल

 जो  लोग  हैं  उनसे  भी  मेरा  ताल्लुक  है  |

 चीन  के  मसले  को  हम  तीन  तरीके  से  हल  कर  सकते  हैं  ।  धार्मिक  तरीके  से  हम  उसको  हल
 कर

 सकते  हैं  प्रौढ़  बुद्ध  धर्म  का  प्रचार  करके  कर  सकते  हैं
 ।

 मेरा  यह  भी  दावा  है
 कि  कम्युनिस्टों को  भी

 मैं  समझा  सकता  हूं  कि  भाई  श्राप  गलत  खयाल  में  पड़े  हुए  अरब  यह  वहां  पर  तस्वीर है  ।

 wal
 परसों  या  तरसों  के  जलसे  की  बात  है  कि  पोलैंड  का  एम्बेसेडर  मेरे  पास  भराया  ८  «

 मुझे  मालूम  नहीं  था  कि  वह  पोलैंड  का  एम्बेसेडर  है  उसने  मुझसे  हाथ  मिलाया
 ait  फिर  उसने

 कहां  कि  He  is  the  most  courageous  man  in  the  country.

 mere  महोदय
 :  अब

 माननीय  सदस्य  झपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  जसी  आपकी  oar  वैसे  कहना  तो  मुश्ते  बहुत  कुछ  था  ।
 सीधी  सी

 बात  यह  है  कि  पाकिस्तान शौर  सीलोन  के  मसले को  म  हल  कर  सकता  हूं

 श्राप  मुझे  मेहरबानी  करके  मदद  करें  ae  मैं  यह  भी  यकीन  दिला  द  कि  उसकी  तारीफ  सरकार
 के

 हाथ  में  रहेगी  ।
 में  तो  एक  सेवक  की  तरह  से  सेवा  करूंगा  |

 गंश्रष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  कल  उत्तर  देंगे  ।
 ee

 ee  ee

 सिल  wish  में
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 अनुदानों की  अनुकरण  १९६  १-६२

 poet  महोदय  :
 wa  सदन  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  की  चर्चा  करेगा  |

 शीष क  राशि

 सख्या

 ee  es  a  SO  MEE  RENN  Sree  SES  SE  rene  WARS ee  nee  a  a  ne  ree  pea

 रुपय

 उद्योग  ,oce

 शशक . दादरा  और  नगर  हवेली  क्षेत्र  RUNS  000

 हि  ह  राज्यों  को  सहायता  निदान  १,०००

 द  पशु-पालन  2,000

 qo  गृह-किये  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  wie  ठ व्यय  १०6७०

 Eo  प्रकाश स्तम्भ  ौर  प्रकाश पोत  Y¥,00,000

 के  खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय  का  पूंजी
 ब व्यय  8४,००,)०००

 ३७  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  श्राप  प  जी  व्यय  २,८३,०  90a0

 पूरक  मांगों  के  सम्बन्ध में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 माग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  प्रस्ताव  कों  आधार  कठौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  HT  नाम

 सख्या

 a  ie  pe  fe  a  Ne  chi  ह

 १३२  १२  श्री  नाशिर  भरुचा  इस्पात  संयंत्रों  के  संशोधित  श्रीमान  Yoo  रुपये

 १३२  १३  श्री  नौशीर  भरुचा  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादित  इस्पात  की  १००  रुपये

 प्रति  टन  लागत  का  न  बताया  जाना

 RRR  १४  श्री  नाशिर  HEAT  हिन्दुस्तान  स्टील  का  वापस  न  टे नमू  १००  रुपय
 सकना

 दे  RX  नाशिर  भरुचा  इस्पात  संयंत्रों  का  प  जी  ढांचा  १००  पय

 २३२  १६  श्री  नाशिर  भरूच  इस्पात  संयंत्रों  का  उत्पादन  लक्ष्य  पूरा  न  १००  रुपय

 कर  सकना

 १३२  १७  श्री  नाशिर  भरुचा  हिन्दुस्तान  स्टील  पर  अत्यघिक  व्यय  १००  रुपय

 ३७  ee  श्री  नाशिर  भरुचा  एयर  इन्डिया  इन्टरनेदानल  का  विदेशी  १००  रुपय
 सम्पत्तियों  से  मुकाबला  न  कर

 सकना

 १३७  २०  श्री  नाशिर  भरूच  एयर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  की  वित्तीय  १००  रुपय
 कठिनाइयों  कारण

 आ

 मूत  awa  में



 १४८४  अनुदानों  की  झप पु रक  मांगें  PERL—-KR  ४  १६२

 गंधी  नाशिर  भरुचा  :  में  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  की  मांग  के  बारे  में  सदन

 का  ध्यान  इन तीन  सेवायों के  बढ़ते हुए  व्यय  की  कौर  दिलाना  चा कितने
 CALL  ट्  a  इस  व्यय  का  कई

 अन्त  ही  नहीं  प्रतीत  होता ।

 महोदय  पीठासीन

 इत  तीन  इस्पात  संयंत्रों  के  अत्यधिक  संशोधित  अनुमानों  की  कोई  सीमा  होनी  चाहिए  ।

 sus

 ने  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  हिर्से  खरीदने  वे  लिये  Rtey  लाख  रुपय  मांग
 की

 में मंत्र  महोदय  से  जानना चाहुंगा कि  कया  ढाचे क  धर  धरे
 SILA  |  बड़  श्रेय

 की  बात  है

 ड

 कि  इस्पात  संयंत्रों पर  इतना  व्यय हो  चुका  तब  भी  उन  पर  दौर
 UAT  खच

 की
 जा

 रही  यह  भी  area  की  बात  है  कि  मंत्री  जी  इस्पात  की  प्रति  टन  लागत  बताने  में  क्यों

 हिचकिचाते हैं  ।  इन  तीन  संयंत्रों  में  उत्पादन  भी  लक्ष्य  से  बहुत  कम  है

 मांग  संख्या  १३८  के  बारे  में  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि  उस  ने  fad  में  ज  भूमि

 १४  ara  प्रति  वर्ग  गज़  जीत  की  उसे  श्री  दारीयों  को  ३०  से  ४०  रुपये  तक  दर  से

 बेची  जा  रही  है  ।  यदि  यह  warmed  नहीं  है  तो  अर  बया  है  ।

 fat  स०  Ato  बनर्जी  :  में  अपना  भाषण  मांग  संस्था  २४,  ४१  ्र  १३९

 तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।

 तीसरी  योजना के  दौरान  ५००  छात्रवृत्तियां  देने  की  योजना  बहुत  wg  किस्त  शामिल

 और  माध्यमिक  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  बच्चों  के  लिए  योग्यता  के
 आधर

 पर  छात्रवृत्ति  की

 थ्या  पर्याप्त  होनी  क्योंकि  उन  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  उन  लिए वे  दल  पांच

 बत्तियां  बहुत  कम  हैं  ।

 मांग  TIT  ४१  के  बारे  में  मैं  कहुंगा कि  पशु-पालन की  आर  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  t

 कुछ  मंत्रालयों ने  खेत  अपने  नियंत्रण में  ले  लिये  जिस के  कारण  पत्थरों  के  चरने  वे  लिए  न्हीं

 रही

 मने  इस्पात  कारखानों  का  दौरा  क्या  है  कौर  देखा
 है

 किः  कुछ  कथनों  पर  बहुत  व्यथ

 हो  रहा  पदोन्नति  के  मामले  में  बहुत  पक्षपात  विया  जाता  जिस  वे  कारण  लग  वे  बर्ने

 की
 प्रेरणा  कम

 हो
 रही

 इस  मांग के  लिये  ६  करोड़  रुपय  की  मांग की  मंजूरी  देने से  प्ले  इस्पात

 संयंत्रों  के  caret  को  पूरी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  को  यह  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  कौर  द्वारा  सत्तारूढ़ ae =  को
 जो चन्दे  दिये  जाते  हैं  उन  से  सरकार  की  इस्पात  के  संधारण  मुख्य  सम्बन्धी  नीति  प्रभावित  न  हो  ।  सें

 चाहता  इस्पात  का  सत्य  कम  किया  जाये  ।

 मिल  wasn  में



 १२  १८८३  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  PER LER  Yay

 x
 ह् fart

 लंगा मणि

 >  :

 थ  प्रस्ताव  करता

 माग  क  होती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 VW  ध्  श्री  तंगामणि  राष्ट्रीय  छात्रवत्ति  i  को  योग्यता  १००  रुपये

 के  भ्राता  पर  चलना

 ६०  20  श्री  तंगामणि  १००  रुपये जनता  क्ति  अनुसंधान  संस्था  का कार्यक्षेत्र

 और  संचालन

 &o  ११  श्री  तंगामणि  प्रकाश पोत  सामान  के  निर्माण  के  लिए  १००  रुपये
 भारतीय  क्षमता  का  प्रयोग  न

 करना

 १३७  8  श्री  तंगामणि  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  200.0  रुपये

 वाइकाउण्ट  न  लेना

 मांग  संख्या  vg  में  जो  पांडिचेरी राज्य  के  बारे  में  है  सरकार ने  ४०००  रुपये की  ule  की

 मांग  की  है  ।  यह  रा  दि  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  प्रदत्त  डिक्री  के  अनुसार  पांड्चिरी  के  वीसी  रूपवान

 को  दी  जानी  है  ।  उस  क्षेत्र  में  कुछ  कानूनों  के  लागू  न  होने  के  फलस्वरूप  गत्यवरोध  उत्पन्  हो  गया

 यह  आवश्यक है
 कि  सब  विधियां उन  क्षेत्रों  में  लागू की  जायें  ।  माननीय  मंत्री  को  बतलाना

 चाहिए  कि  इस  विषय  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ।  राष्ट्रीय  छात्रवृत्तियों को  जन  संख्या  वेਂ  साध  र  पर

 नहीं  देना  बल्कि  योग्यता  के  आधार  पर  श्र  अखिल  भारतीय  आधार  पर  देनी  चाहिए  ।

 दूसरी  मांग  जन  afra  गवेषणा  परिषद्  से  संबंघ  रखती  है  ।  इसके  लिये  हमने  ६९  लाख  रुपये

 मंजूर  किये  varia  यह  स्पष्ट करण  नहीं  किया  गया  है  कि  सरकार  से  स्वतंत्र  रह कर

 यह  संस्था  किस  प्रकार  भ्र पना  कार्य  करेगी |

 दूसरा  कटौती  प्रस्ताव  मांग  संख्या  ६०  पर  इस  मांग  के  अधीन  हम  यूगोस्लाविया

 से  RAG  लाख  रुपये  की मशीनें खरी  जिसमें  से  हम  ५४  लाख  रुपये  मंजर कर  चुप  हैं

 मेरा  प्रस्ताव  इस  कटौती  प्रस्ताव  से  क़बल  यहीं  हैकि  हम  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  के  द्वारा  निमित

 सामान  का  किस  अंश  तक  उपयोग  कर  रहे

 अंत  में  में  मांग  संख्या  १३७  को  लेना  चाहता  हूं  ।  इसके  प्रचीन  हमने  २,८३,००,०००  रुपये

 मंजूर  किये  इस  संबंध  में  मेरा  विचार  है  कि  बोईंग
 ७०७

 जेट  विमान  खरीदन ेके  जिस

 के  २  ८३  करोड़  रुपये  की  मांग  को  गई  तथा  वाइकाउन्ट  कौर  स्काई  मास्टर

 विमानों  के  स्थान पर  नये  विमान  लाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 घी  त०  ब्०  विट्ठलनाथ  (  खम्मम )
 :

 यह  हम  का  विषय  है
 कि

 जन  शक्ति  संबंधी

 व्यावहारिक  अनुसंधान  संख्या  को  गृह-मंत्रालय  के  भ्रमित  रखा  जा  रहा  ।  इसकी

 frat  देखते  हुए  इसे  भी  संविहित  निकाय  घोषित
 किया  जाना  चाहिये

 ।  सरकार को  इस
 एडिड

 सिल  प्रंग्रेजो  में



 ए  बप  कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  के  बारे  में  ४  १९६१

 श्री
 To  ब०  विट्ठल

 संबंध  में  विधान  पारित  करना  चाहिये  क्योंकि  इसे  जब  तक  स्वाधीन  संहित  निकाय का  दर्जा

 नहीं  तब  यह  तरह  काम  नहीं  कर  सकती है  ।

 zaalTarsti  शर  डिजायन  संस्था  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के

 झान  है  जब  कि  उसे  वैज्ञानिक  अनुसंधान  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  के

 अवान  रखा  जाना  तथापि चाहिये  |  इस  संस्था  का  कार्य  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  है  ।

 कोई  ब्यौरा  नहीं  दिया  है  ।  इस  संस्था
 के

 संबंध
 में  एक

 विधान  तत्काल

 जाना  चाहिये  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  गम्भीरता पृ वेक  विचार

 नहीं कर  रहे  हैं

 त्र  में  हिन्दुस्तान  स्टोल  के  मामले  को  लेता  g  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  किਂ  भिलाई  परियोजना

 के  अन्तर्गत  लोहे को  खानों  में  सेवामुक्त  जिन  कर्मचारियों की  छंटनी को  जाने  वाल  उन्हें

 कौर  रोजगार  दिया  जाये  यदि  संभव  a  होतो  उन्हें  उचित  मुग् राव जा  दिया  जाये  |

 विदेशी  बैंकों से  खुदकी  किस दर  पर  ऋण  लिया  जाने  वाला  है  यह  बताया  जाना

 चाहिये  था  |

 खान  Whe  इंजन  मंत्री  aul  fag)  :  हिन्दुस्तान  स्टाल  लिमिटेड  की
 मांगों

 के  संबंध  में  कुछ  बातें  कहीं  गयां हैं  ।  ai  त०  ब०  विट्डलराव  ने  यह  कहा  है  कि  भिलाई  इस्पात

 परियोजना से  संलग्न  लोह  अयस्क  को  खानों  में  करें  वासियों ि  geal  की  जाने  वाली  है  ।

 राज पारा  खान  का  यंत्रो करण  किया  जा  रहा  है  ।  इस  से  कछ  कर्मचारी  कुछ

 फालतू  हो  यदि  खनन  कार्य  बढ़ता  तो  ये  खपाये  जा  ave  किन्तु  इस्पात

 संपत्र  के  विकास  कार्यक्रम  में  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना

 16:11  त०  qo  faga  राव  (  खम्मम  )  मैं २०  १९६१  को  पूछें  गये  ग्र तारांकित
 oer  संख्या  १  के  असंतोषजनक  उत्तर

 से  संबंधित  बाघ  घंटे  की  चर्चा  आरम्भ  करता  हूं  ।

 ug  चर्चा  कोयला  खान  भविष्य  निधि  में  भ्रंश दान  की  दर  बढ़ाने  के  संबंध
 में  थी

 ।

 इस  संबंध  में  माननीय  श्रम  श्र  रोजगार  ने  जो  झ्राइवासन  दिये  उन्हें  पांच  वर्ष

 cea भी  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  ।  हम  इस  वृद्धि  के  लिये  निरंतर  प्रयत्नशील  तथापि
 सरकार  ने  अभी  भी  इस  मामले  में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  है  ।  पिछली  बार  जब  इस  मामले  पर
 चर्चा  हुई  थी  ।  तब  श्रम  att  रोजगार  उपमंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  इस  मामले  पर  औद्योगिक
 समिति  पर  चर्चा  होगी  ।  समिति

 की
 बैठक  R4,  ९६  १९६१ को  हुई  थी  उस  में

 नियोजकों  के  प्रतिनिधियों  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  ।  श्र  जब  मैं  amr  से  इस  संबंध  में
 जानना  चाहा  तो  उन्होंने  कहा  कि  उन्होंने  इस  पर

 निर्णय  करना  सरकार  के  ऊपर  छोड़  दिया
 है  ।

 Sarg  घंटे  की  चर्चा
 द

 मल  अंग्रेजी  में



 कोयला  खान  मनुष्य  निधि  योजना  के  बारे  में  शेप १३  १८८३

 इनामी  बांडों  की  लॉटरियां  निकालने  के  उत्सव  का  उदघाटन  करते  समय  उन्होंने

 कहा  था  हमें  योजना  के  लिये  संसाधन  अपने  देश  में  ही  पैदा  करने  होंगे  ।  यदि  श्राप  भविष्य

 निधि में  अंद  दान  की  दर  बढ़ा देवें  तो  इसमें  श्रमिकों का  कुल
 duet  ७५  लाख  रुपये  होगा

 इसी  प्रकार  नियोजकों से  ७५  लाख  रुपये  जमा  हो  जायेंगे  ।  मेरे  विचार  से  मंत्री  महोदय

 को  अपने  ही  विभाग  से  उदाहरण  रखना  चाहिये  ।

 इस  संबंध  में  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  कोयला  खनिकों की  उत्पादकता  ०  ३५

 टन  थी  Ag  अब  बढ़  कर  ०  '
 ५३  होगी  है  ।

 इस  संबंध  में  हम  ने  कुछ  उद्योगों  का  उल्लेख  किया  था  जहाँ  यह  योजना  तत्काल  लागू

 की  जा  सकती  उदाहरणार्थ  कागज  सूत  कौर  सिगरेट  उद्योग  में  ।  इसके  पश्चात  इन्होंने

 एक  टैक् तो कल  समिति  नियुक्त  को  हम  ने  इस  समिति  का  बहिष्कार  किया  क्योंकि  हमें  विशवास  था

 कि  इसकी  दर  mam  बढ़ती  चाहिये  ।  तथापि  समिति ने  इस  बत  का  समर्थन  किया ।

 ea  चाहते  हैं  कि  ava  के  प्रयोजन  के  लिये  इसमें  उत्प्रेरक  बोनस  भी  शामिल  कर

 fear  जाये  ।  यह  मामला  fate  मंत्रालय  को  भेजा  गया  था  ।  हम  नहीं  जानते  कि  इस
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 अनुचित  है  |  में  सरकार से  पुरजोर  भ्र तु रोध  करता  हूं  कि  इसको  तत्काल

 | स्थित  किया  जाये

 पड़ा०  मेलक्ोदे  (  रायचूर  )  :
 पिछले  वर्षों  में  मजदूरों

 की  मजूर  में  वृद्धि  हुई  है  मजूर

 भविष्य  निधि  का  दर  बढ़ाने  को  तैयार  साथही  सरकार  भो  ग्र पता  म्रंशदान  करने  को

 तयार  इतना  होने  पर  भी  इस  मामले में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी

 ag  भो  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  कोयले  की  धूल  सास  के  साथ  जाने  के  कारण  मजूर  की

 जिन्दगी  के  दिन  कम  हो  जाते  हैं  इस  उद्योग  में ग्रस्य  उद्योगों  से  भविष्य  निधि  की  राशि

 बढ़ाने  की  अधिक  आवश्यकता  है  ।

 मत  में  माननीय  सदस्य  के  प्रस्ताव  का  पुरजोर  स्वागत  करता  हूं  ।

 योजना  घौर  धम  तथा  रोजगार  उपमंत्री  Ato  भविष्य  निधि  के

 saa  की  दर  बढ़ाने के  संबंध  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  हम  इस  बात  को  न  केवल

 सैद्धांतिक  तौर  पर  स्वीकार  कर  चुके  हैं  अपितु  हम  इसे  भी  स्वीकार  कर  चुके  हैं  ।  ey  केवल

 इसे  क्रियान्वित  करना  बाकी  है  ।  इस  संबंध में  प्रतिम  fia  इस  वर्ष  के  da  aw

 कर  जायेगा  ।  निसंदेह  प्रक्रिय  संबंधी  बातों
 में  कुछ  दिनों का  विलम्ब  हो  सकता  है  ।
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 मेरेविचार  से  उन्होने  fate  कर  लिया  तथापि  जहां  तक  कोयला  खान  श्रमिकों

 का  प्रश्न  है  इसके  व्यापक  परिणाम  होते  किराया  है  ।  इस  संबंध  A  रेलों  इस्पात

 कारखानों  इत्यादि  ata  किकोयले  की  खपत
 करते

 हैं  हमें  होगा
 J -

 मिल  अंग्रेजी  में
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